


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TEPJF

Devuelven registro a varios aspirantes; uno es Santiago Nieto 2

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

Esta semana, fallo sobre ambición de Quadri y Anaya 3

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Lilian Hernández Osorio ( Nota Informativa )

Negocio millonario 4

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 20-21 - Daniel Anguiano ( Nota Informativa )

"Listo para llegar al senado y sacar al Prian de Querétaro" 7

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Luis Carlos Rodríguez ( Entrevista )

Columnas Políticas

Templo Mayor 10

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 12

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 13

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 14

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 13 - sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 15

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 16

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Jaque Mate / Presiones a jueces 17

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / A Layda ya no la quieren los campechanos 19

     El Universal -  - Pág. Online - Salvador García Soto ( Columna )

Estrictamente Personal / La paradoja del parlanchín 23

     El Financiero - Nacional 2 - Pág. 40 - Raymundo Riva Palacio ( Columna )

El Asalto a la Razón / Piña, Zaldívar y la denuncia anónima 25

     Milenio Diario - Política - Pág. 7 - Carlos Marín ( Columna )

Autonomía Relativa / Zaldívar: de la historia a la histeria 26

     El Financiero - Nacional 2 - Pág. 41 - Juan Ignacio Zavala ( Columna )

Juegos de Poder / Claro que la cancha está dispareja 28

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 11 - Leo Zuckermann ( Columna )

Razones / Fracturas y facturas en la Corte 30

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 10 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Tolvanera / 3 de junio, no se olvida 32

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Roberto Zamarripa ( Columna )

Seguridad y Defensa / ¿A quién engañan? 33

     24 Horas - Nación - Pág. 13 - Carlos Ramírez ( Columna )

Día con Día / Sumisión y sucesión 34

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Héctor Aguilar Camín ( Columna )

Astillero 35

     La Jornada - Política 2 - Pág. 10 - Julio Hernandez López ( Columna )
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El Informe Oppenheimer / Las sanciones de EU a Valenzuela 36

     Reforma - Internacional - Pág. 17 - Andrés Oppenheimer ( Columna )

Año Cero / El poder no debe nada 38

     El Financiero - Mundo - Pág. PP-31 - Antonio Navalón ( Columna )

Otros Ángulos/ Programas sociales e intención de voto 40

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-13 - Gerardo Esquivel ( Columna )

Columnas Ciudad

Circuito interior 43

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 44

     El Universal - Metrópoli - Pág. 25 - Sin autor ( Columna )

Ciudad perdida / El engaño del posdebate 45

     La Jornada - Capital - Pág. 36 - Miguel Ángel Velázquez ( Columna )

Capital Politico / Podrían anular al gobierno de la Cuauhtémoc 47

     Excélsior - Comunidad - Pág. 21 - Adrián Rueda ( Columna )

En el Filo / ¡Trabajo y libertad! 49

     Excélsior - Comunidad - Pág. 22 - Ricardo Pascoe Pierce ( Columna )

Entreciudades / Síntoma Maciel: closer than you think 51

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 13 - Salvador Guerrero Chiprés ( Columna )

Línea 13 53

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 11 - Sin autor ( Columna )

Binoculares // 54

     El Gráfico - Al Día - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Línea 10 55

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

Mensaje político / L12 persigue a Sheinbaum y a Ebrard 56

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Cartones

Cartón / Convencimiento 58

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Obi ( Cartón )

Cartón / Sin título 59

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Camacho ( Cartón )

Cartón / La guerra 60

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 23 - Chelo ( Cartón )

Cartón / Pobreza y Vejez 61

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 22 - Galindo ( Cartón )

Cartón / Agua que no has de beber 62

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Hablando de Orejas 63

     La Jornada - Política - Pág. 6 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Cisternas y tinacos explosivos 64

     La Jornada - Política - Pág. 4 - Magú ( Cartón )

Cartón / La "luz" del mundo 65

     El Economista - Opinión - Pág. 55 - Perujo ( Cartón )

Cartón / Empiñado 66

     El Economista - Opinión - Pág. 54 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / Soldado anónimo 67

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Rapé ( Cartón )

Cartón / El País de Nunca Jabaz 68
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     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Pelea en Tlaquepaque 69

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Llera ( Cartón )

Cartón / Distanciamiento 70

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 12 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / Medio Oriente 71

     El Financiero - Nacional 2 - Pág. 40 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Confiscando afores 72

     El Financiero - Opinión - Pág. 32 - Garci ( Cartón )

Cartón / El pleito por un corrupto 73

     El Financiero - Opinión - Pág. 35 - UO ( Cartón )

Cartón / Escarmiento 74

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Medio Oriente 75

     El Sol de México - Análisis - Pág. 20 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Sin título 76

     El Sol de México - Análisis - Pág. 22 - Patricio ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 77

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

Proyectan pérdida de 9 mil votantes 79

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Pide Morena por ataque medidas de seguridad 81

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Inician debates por alcaldías y diputaciones 82

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Sin autor ( Nota Informativa )

Basurero electoral 83

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 18-19 - José Luis Ramos ( Nota Informativa )

Mapeo de discapacidad en CDMX 86

     Reforma - Ciudad 2 - Pág. 6 - Enesto Ramos ( Artículo )

¿Qué nos dicen las encuestas digitales en la CDMX? 88

     Excélsior - Comunidad - Pág. 21 - Ernesto Ramos Mega ( Artículo )

Uso de elementos de mobiliario y equipamiento urbano para la colocación de propaganda 90

     ContraRéplica - Nación - Pág. 8 - Mauricio Huesca ( Artículo )

INE

El TEPJF abre la puerta para que servidores de la nación estén en las casillas: INE 92

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Lilian Henrández Osorio ( Nota Informativa )

Pueden pedir rectificación.- INE 93

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Staff ( Nota Informativa )

INE 'Bateó' 95% de irregularidades 94

     El Heraldo de México - El país - Pág. 5 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Mexicanos ven muchas trabas para votar desde el extranjero 96

     El Universal - Primera - Pág. 6 - Talina Ruiz ( Nota Informativa )

Avizoran decisivo el voto de 500 mil connacionales 98

     La Razón - Primera - Pág. 10 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Ante registros inusuales, crisis en voto extranjero 99

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Ángel Cabrera / Karina Aguilar ( Nota Informativa )

Improcedentes, solicitudes desde el extranjero // 102

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d9ef2-2d657e6.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d9ed4-2d657dd.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d9d2a-2d654d9.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d9be7-2d6532c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d9c28-2d653bf.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d9a5b-2d650a3.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d99a7-2d64f7c.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d99c6-2d64fa9.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d98e6-2d64dfe.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205380781_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205380802_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379107_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379948_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205381078_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205380616_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_Plano_205378501_38705.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_Plano_205379692_38707.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205380561_38707.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205378580_38707.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379538_38707.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379518_38707.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379011_38707.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379967_38707.pdf


     Reporte Indigo - Primera - Pág. 8 - José Andrés Velázquez ( Nota Informativa )

Participación rebasa 80% en casillas 104

     El Heraldo de México - El país - Pág. 5 - Víctor Ortega ( Nota Informativa )

Votarán reos del Altiplano 105

     El Heraldo de México - Estados - Pág. 28 - Gerardo García ( Nota Informativa )

Alerta IMCO riesgos para árbitro electoral 106

     Reforma - Primera - Pág. 6 - Claudia Salazar ( Nota Informativa )

Avalan restablecer candidaturas, entre ellas, la de Santiago Nieto 108

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Aurora Zepeda ( Nota Informativa )

Proponen modelo tripartita en centro de registro laboral 109

     El Economista - Empresas y Negocios - Pág. 34 - María del Pilar Martíne ( Nota Informativa )

Suman reclamos en contra del árbitro 110

     La Razón - Primera - Pág. 10 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Amenazas y levantones, otra forma de violencia 112

     La Razón - Primera - Pág. 4 - Enrique Martínez ( Nota Informativa )

Sigue sin sanción 93% de homicidios de aspirantes; hay sólo un detenido 114

     La Razón - Primera - Pág. PP-3 - Sergio Ramírez ( Nota Informativa )

Alerta: voto en el extranjero 117

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 22 - Margarita Zavala ( Artículo )

INE espera entre 60 y 64 millones de votos 118

     El Heraldo de México - El País - Pág. PP-4 - Misael Zavala ( Entrevista )

INE: democracia en forma y fondo 120

     El Heraldo de México - Editorial - Pág. 17 - Marlene Mizrahi ( Artículo )

Editorial La Jornada / Mexicanos en el extranjero, sin voto 121

     La Jornada - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Editorial )

GCDMX

Consolidan operación de terminales ilegales 123

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Acusa CDMX 'otros intereses' en plantón 125

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Instalan segundo puesto de mando; va a la Nápoles 127

     El Universal - Metrópoli - Pág. 25 - Alberto Acosta / David Fuentes ( Nota Informativa )

El 14 de abril más caluroso de la CDMX 129

     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-20 - Jonás López ( Nota Informativa )

Sacmex limpia agua de BJ: Batres 130

     Excélsior - Comunidad - Pág. 21 - Georgina Olson / Iván Mejía ( Nota Informativa )

Mucha seguridad y ganancias millonarias por Interpol: Batres 131

     24 Horas - Nación - Pág. 10 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

La Guardia Nacional vigila pozos de agua 132

     El Sol de México - Metrópoli - Pág. PP-16 - Manuel Cosme / Romina Solís ( Nota Informativa )

Así será el parque del Centro Scop 135

     El Heraldo de México - Arte - Pág. 40-41 - Luis Carlos Sánchez ( Nota Informativa )

Aun no se sabe como se contamino el agua 138

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-12-13 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Piden a comerciantes denunciar extorsiones 143

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-7 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

¡Caída libre! 145

     La Prensa - Policía - Pág. PP-28-29 - Yennifer Mena / Noel F. Alvarado ( Nota Informativa )

Adinerados encarecen la vida de los citadinos 152

     Diario de México - Nacional - Pág. PP-2 - Redacción ( Nota Informativa )
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Gaceta Oficial de la Ciudad de México 154

     Gaceta Oficial de la Ciudad de México - Primera - Pág. 1-2 - Sin autor ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

Hay abandono de la vía pública en GAM 157

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-6 - Patricia Carrasco ( Nota Informativa )

CNDH

Capacitan en género 160

     El Heraldo de México - El país - Pág. 11 - Diana Martínez ( Nota Informativa )

INAI

Inai ordena abrir datos de incendios en basureros 162

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Antonio López ( Nota Informativa )

¿Para qué los comités de ética? 163

     El Heraldo de México - Editorial - Pág. 16-17 - Julieta del Río ( Artículo )

Congreso de la Unión

Exigen reacción inmediata contra los incendios 165

     El Universal - Primera - Pág. 17 - Antonio López ( Nota Informativa )

Plantean dar útiles y uniformes a alumnos 166

     El Universal - Primera - Pág. 13 - Antonio López ( Nota Informativa )

Pese a críticas, defiende Monreal su reforma a la Ley de Amnistía 167

     La Jornada - Política - Pág. 7 - De la Redacción ( Nota Informativa )

Terapias de conversión, sin fecha para aprobarse 168

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 4 - Leticia Robles ( Nota Informativa )

Relegan cambios constitucionales y apuestan por reformas polémicas 170

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-4 - Letica Robles ( Nota Informativa )

Se acaba la legislatura del plan B 173

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6-7 - Ivone Melgar ( Nota Informativa )

Advierten PRI y PAN que irán a Corte si pasa reforma de pensiones 178

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-36 - Víctor Chávez ( Nota Informativa )

Modifican dictamen para alimentar el Fondo de Pensiones para el Bienestar 180

     El Economista - Finanzas y Dinero - Pág. PP-6 - Sebastián Díaz ( Nota Informativa )

Ley del Agua, 12 años congelada 183

     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Jorge X. López ( Nota Informativa )

'Programas no están sujetos a fluctuaciones politicas' 186

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 5 - Yvonne Reyes ( Nota Informativa )

Incendios forestales han arrasado 23 mi hectáreas en el país: Cámara de Diputados 188

     La Crónica de Hoy - Nacional - Pág. 8 - Alejandro Páez ( Nota Informativa )

Perfilan aprobar reforma de Afores vía fast track 189

     Ovaciones - Nacional - Pág. PP-17 - Patricia Ramírez ( Nota Informativa )

Reforma de pensiones se debatiría hoy en comisión 192

     Diario de México - Nacional - Pág. PP-5 - Redacción ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

Poner a la ciudad en movimiento 195

     Milenio Diario - Política - Pág. 9 - Salomón Chertorivski ( Artículo )
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Han sido tres años lamentables con los gobiernos de PRI y PAN 196

     La Razón - Ciudad - Pág. PP-14 - Eunice Cruz ( Entrevista )

Arrasa Limón con el 50% de la intención del voto 199

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Rodrigo Cerezo ( Encuesta )

Agarrón por corrupción y agua en segundo debate chilango 200

     Semanario Eje Central - primera - Pág. PP-12-13 - Tania Rosas ( Nota Informativa )

Realizan 'trueque' de simpatizantes 204

     Reforma - Ciudad 2 - Pág. 6 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

Propone crear la Universidad de las Artes 206

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Ofrece a los jóvenes apoyo en transporte 208

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Detalla plan de movilidad en Álvaro Obregón 210

     El Universal - Primera - Pág. 8 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

Tabe suma al excoordinador de Miguel Torruco 212

     El Universal - Primera - Pág. 10 - Redacción ( Nota Informativa )

Se van 20 líderes de Acción Nacional con el guinda en MH 213

     El Universal - Primera - Pág. 10 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Seguridad, chelerías, servicios 214

     Excélsior - Comunidad - Pág. 20 - Georgina Olson ( Nota Informativa )

Brugada encabeza con 53% las preferencias para el Gobierno 216

     24 Horas - CDMX - Pág. PP-8 - Jorge X. López ( Nota Informativa )

Evelyn Parra Álvarez lidera preferencias en V. Carranza con 26 puntos de ventaja 218

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 13 - Gerardo Mayoral ( Nota Informativa )

Quiere equipar las clases de música 219

     El Sol de México - Metrópoli - Pág. 18 - Karla Mora ( Nota Informativa )

Seguridad y agua son sus prioridades 220

     El Heraldo de México - CDMX - Pág. 14 - Redacción ( Nota Informativa )

Firmarán hoy candidatos a CdMx compromiso de paz 221

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-3 - Patricia Carrasco ( Nota Informativa )

Arrancan debates por las 16 alcaldías  (Parte I) 224

     +Chilango - Primera - Pág. PP-6-7 - Jorge Almazán R. ( Nota Informativa )

Habilitarán y rehabilitarán espacios deportivos en Iztapalapa 228

     El Independiente - Primera - Pág. 14 - Luz Gaytán / CDMX Magacín ( Nota Informativa )

Esta campaña no la detiene nada, ni nadie: Lía Limón 229

     El Independiente - Primera - Pág. 14 - David Polanco/ CDMX Magacín ( Nota Informativa )

Margarita en Azcapotzalco, el primer rebase en campañas 230

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Isaura Guzmán / CDMXMagacín ( Nota Informativa )

Partidos Políticos

Entrevista / Votos antiMorena no alcanzan para que gane Xóchitl: De la Madrid 232

     Semanario Eje Central - primera - Pág. 14 - Tania Rosas ( Entrevista )

Entrevista / 'Hay diferencias con 4T' 235

     Reforma - Primera - Pág. 12 - Oscar Uscanga ( Entrevista )

Crónica / Promete Xóchitl atender al campo 236

     Reforma - Primera - Pág. 10 - Pedro Sánchez ( Crónica )

Crónica / 'No igual ni mejor, pero será buena' 238

     Reforma - Primera - Pág. 11 - Jorge Ricardo ( Crónica )

Inician en Campeche campaña con Máynez 240

     Reforma - Primera - Pág. 10 - Natalia Vitela ( Nota Informativa )

Debaten adentro; pelean afuera 242

     Reforma - Primera - Pág. PP-12 - Violeta Meléndez ( Nota Informativa )
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Critican burocracia para voto exterior 244

     Reforma - Primera - Pág. PP-6 - Staff ( Nota Informativa )

"Instituto dificulta voto en el extranjero" 248

     El Universal - Primera - Pág. PP-4 - Salvador Corona ( Nota Informativa )

"Se pasa INE al negar sufragio de paisanos" 251

     El Universal - Primera - Pág. PP-4 - Víctor Gamboa ( Nota Informativa )

"Al órgano electoral le Importa más su imagen" 254

     El Universal - Primera - Pág. PP-4 - Alelhí Salgado ( Nota Informativa )

Simpatizantes de Morena y MC en Tlaquepaque pelean antes de debate 256

     La Jornada - Estados - Pág. CP-32 - Juan Carlos G. Partida ( Nota Informativa )

Critica Sheinbaum que INE deje sin voto a 35 mil mexicanos en el exterior 258

     La Jornada - Política - Pág. CP-4 - Alma E. Muñoz ( Nota Informativa )

Fondo garantiza una pensión digna, afirma 260

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Isabel González ( Nota Informativa )

Solicitará Claudia a INE modificar preguntas del segundo debate como pidió AMLO 262

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-37 - Eduardo Ortega ( Nota Informativa )

Reclaman Claudia y Xóchitl al INE excluir a votantes foráneos 264

     La Razón - Primera - Pág. PP-6-8 - Enrique Martínez ( Nota Informativa )

Elección Jalisco se cierra; Claudia Delgadillo avanza 267

     Reporte Indigo - Primera - Pág. PP-6 - Staff ( Nota Informativa )

Peligra el PAN por escasez de afiliados 270

     El Sol de México - República - Pág. PP-4 - Rivelino Rueda ( Nota Informativa )

"No faltarán medicamentos" 273

     El Heraldo de México - Estados - Pág. 27 - Redacción ( Nota Informativa )

Violencia continúa bajando candidatos 274

     El Heraldo de México - Estados - Pág. 24 - Charbel Lucio / Manuel Aceves ( Nota Informativa )

Plantea Armenta mejoras a policías 275

     El Heraldo de México - Estados - Pág. 27 - Claudia Espinoza ( Nota Informativa )

Ahora amagan padres de los 43 con boicot electoral 276

     ContraRéplica - Nación - Pág. PP-4 - Elia Cruz Calleja ( Nota Informativa )

En Morena lucharemos por pensiones dignas, asegura Mario Delgado 278

     ContraRéplica - Nación - Pág. 9 - Redafcción ( Nota Informativa )

Morena está en el año de Hidalgo y se quiere robar hasta las Afores de los trabajadores 280

     El Día - Nacional - Pág. PP-4 - Sin autor ( Nota Informativa )

México tiene las elecciones más letales en muchos años: El Español 282

     El Independiente - Primera - Pág. PP-6 - Por Redacción/ El Independiente ( Nota Informativa )

SCJN

"SCJN carece de marco jurídico para sancionarme" 286

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Daniela Wachauf ( Nota Informativa )

"SCJN carece de marco jurídico para sancionarme" 287

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 45 - Rolando Ramos ( Nota Informativa )

La Corte resolverá esta semana recursos sobre el caso Ayotzinapa 288

     La Jornada - Política - Pág. 11 - Juan Pablo Reyes ( Nota Informativa )

"Confabula" la Corte para señalarme como a AMLO en el desafuero: Zaldívar 289

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-6-7 - Rubén Mosso ( Nota Informativa )

Zaldívar sostiene que las acusaciones en su contra no tienen sustento 291

     El Financiero - Nacional 2 - Pág. 42 - Redacción ( Nota Informativa )

No hay marco jurídico para sancionarme, dice Zaldívar 292

     La Razón - Primera - Pág. PP-5 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Turnan a Ministro recurso contra Aburto 293

     Reforma - Primera - Pág. 14 - Abel Barajas ( Nota Informativa )
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Pesquisas contra Zaldívar implican a 4 juzgadores 294

     La Jornada - Política 2 - Pág. 7 - Juan Pablo Reyes ( Nota Informativa )

Avala Corte aportaciones patronales 295

     El Financiero - Economía - Pág. 5 - Redacción ( Nota Informativa )

Historias de NegoCEOs / El explosivo caso Piña-Zaldívar 296

     El Universal - Primera - Pág. 16 - Mario Maldonado ( Columna )

Telecomunicando / La magia de Zaldívar 297

     El Universal - Cartera - Pág. 31 - Irene Levy ( Columna )

Los mismos de siempre / El expresidente de la SCJN es investigado por actos de corrupción 298

     El Economista - Opinión - Pág. 2-54 - Elíseo Rosales Avalos ( Columna )

Pulso Político / Investigan a Zaldívar y su equipo 299

     La Razón - Primera - Pág. 6 - Francisco Cárdenas Cruz ( Columna )

Stricto sensu / Corrupción judicial 300

     La Razón - Primera - Pág. 4 - Mauricio Ibarra ( Columna )

Desplegado / A la opinión pública 301

     Milenio Diario - Política - Pág. 11 - C. Ramiro Pérez ( Desplegado )

Presidencia

Encuesta El Economista / Popularidad presidencial, cerca del piso del 53% 303

     El Economista - Opinión - Pág. PP-54 - Sin autor ( Encuesta )

La disputa detrás del asalto./ 304

     Semanario Eje Central - primera - Pág. PP-6-10 - Juan Carlos Rodríguez / Jonathan Nácar ( Nota Informativa )

Crecen áreas naturales, pero les quitan recursos 316

     Reforma - Nacional - Pág. 2 - Jorge Ricardo ( Nota Informativa )

Castigan el presupuesto de las normales 319

     El Universal - Primera - Pág. PP-13 - María Cabadas ( Nota Informativa )

Sexenio de AMLO habrá costado 2 billones 520 mil mdp: libro de Pablo Hiriart 323

     El Financiero - Nacional 2 - Pág. PP-39 - Redacción ( Nota Informativa )

Se registraron 35,748 citas de negocios en Tianguis Turístico 2024 324

     El Economista - Empresas y negocios - Pág. 30 - Alejandro de la Rosa / Jesús Vázquez ( Nota Informativa )

Internacional

La ONU demanda "moderación máxima" en Oriente Medio 327

     La Crónica de Hoy - Mundo - Pág. PP-14-15 - Alan Rodríguez ( Nota Informativa )

Violencia de Género

Activista trans pide protección ante intento de asesinato 332

     El Universal - Primera-Estados - Pág. 19 - Xóchitl Álvarez ( Nota Informativa )

Promueve Policía de Género en la GAM 333

     El Universal - Primera - Pág. 10 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Exigen indagar "suicidio" de mujer 334

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 16 - Emmanuel Rincón ( Nota Informativa )

http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379726_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379370_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379796_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379803_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379236_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379464_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379376_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205378387_38710.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379317_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379157_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379956_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379617_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379349_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379315_38725.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=10d978b-2d64ba1.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379782_38713.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205379679_38713.pdf
http://www.especialistas.com.mx/genericas/rutapdfs.aspx?pfecha=20240415&ptestigo=Nvo_205380797_38713.pdf


TEPJF



Pág: 2

Devuelven registro
a varios aspirantes
uno es Santiago Nieto
La panista Guadalupe Jiménez
también resultó beneficiada

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En acatamiento a diversas sen
tencias de la máxima instancia
comicial el Consejo General del
Instituto Nacional Electoral INE
ratificó las postulaciones a las que
les habían quitado el registro

Una de ellas es la candidatura
de Santiago Nieto Castillo para
senador por mayoría relativa
por Morena en Querétaro y dos
de Movimiento Ciudadano la
de Elíseo Fernández Montufar
también para senador por mayo
ría relativa en Campeche y la de
Alberto Esquer Gutiérrez para
senador en Jalisco

El pasado miércoles el pleno
de la Sala Superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF determinó
que Santiago Nieto sí cumplía
con la residencia mínima en dicha
entidad para mantener la postu
lación a ese cargo público por lo
que ayer el INE ratificó su candi
datura antes de que se venciera
el plazo que le ordenó el tribunal

El instituto tuvo que sesionar
ayer poco antes de la mediano
che pues vencía el plazo que les
había impuesto el tribunal para
ratificar las candidaturas por lo
que sólo hubo un punto de acuer
do de la sesión extraordinaria a
la que se convocó cuatro horas
antes a fin de cumplir con las
sentencias aprobadas en la sesión
pública del tribunal del pasado
miércoles

También tuvo que admitir la
candidatura de Mariana Guada
lupe Jiménez Zamora quien im
pugnó ante la sala superior pues
el INE consideró que padecer
fibromialgia no era una enferme
dad que pudiera catalogarse como
discapacitante

La quejosa reclamó que no se
le otorgó la candidatura para una
diputación federal por la vía plu
rinominal por acción afirmativa
para personas con discapacidad
el TEPJF le dio la razón y ayer el
INE ratificó su postulación en la
cuarta circunscripción plurinomi
nal por el Partido Acción Nacional
PAN
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Esta semana fallo sobre
ambición de Quadri y Anaya
Esta semana el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF determi
nará si el ex gobernador de
Tamaulipas Francisco García
Cabeza de Vaca el ex presiden
te nacional del PAN Ricardo
Anaya y el diputado panista
Gabriel Quadri conservan sus
candidaturas al Congreso Mo
rena impugnó estas postulacio
nes de los partidos de la oposi
ción entre las que destaca la de
García Cabeza de Vaca porque
denunció que es un prófugo de
lajusticia pues está fuera del
país tras ser acusado de lavado
de dinero defraudación fiscal y
asociación delictuosa
La queja la presentó ante el
Consejo Nacional del Instituto
Nacional Electoral INE pero
fue rechazada por lo que deci
dió impugnar ante la sala su

perior del Tribunal Electoral
en la que trascendió que el pro
yecto de sentencia a cargo de
la magistrada Janine Otálora
Malassis perfila negarle la can
didatura Será el miércoles que
el pleno de la máxima instancia
electoral tome la última pala
bra respecto de su postulación
como diputado federal por la
vía plurinominal por los parti
dos PAN PRI y PRD El TEPJF
también tendrá que analizar
y resolver si Anaya y Quadri
cumplen los requisitos para
mantener sus candidaturas el
primero para el Senado por la
vía plurinominal y el segundo
nuevamente como diputado
a quien Morena señala que no
puede aspirar por haber sido
sancionado por violencia políti
ca contra las mujeres

Lilian Hernández Osorio
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NEGOCIO#Elecciones2024
MILLONARIO
Lospartidos políticosque
pierdenel registrodebido a
unabajavotación durante los
comicios resurgenunayotra
vezbajodiferentesnombres
perocon las mismascaras
entre sus filas
POR DANIEL ANGUIANO

Elsistema de partidos en
México permite que al
gunos que han perdido
su registro reincidan

y se inscriban de nuevo bajo
otro nombre cuando en esencia
e integrantes son lo mismo y de
nueva cuenta financiados por la
misma estructura electoral

Una muestra de ello es el

Partido Encuentro Solidario de

Nuevo León PESNL que en
2014 bajo otro nombre recibió
un registro que perdió más tarde
en 2018 Para volver a inscribir

un instituto político en 2020
hizo otra modificación a su de

nominación registro que perdió
nuevamente en 2021 En 2023

recibió una nueva autorización

para operar

El 20 de marzo de 2019 pese
a que presentó más de 200 me
dios de impugnación ante el
Tribunal Electoral del Poder Ju

dicial de la Federación TEPJF
este órgano se negó a que man
tuviera el registro

El partido pretendía conser

varlo con base en el porcentaje
de los representantes populares
de su partido en la Cámara de Di
putados y el Senado según in
formó el Tribunal mediante un

comunicado en ese momento

En el mismo documento el
Tribunal respondió La Sala Su
perior consideró que esa inter
pretación no es aplicable al or
denar la Constitución umbrales

mínimos de manera explícita
En esta parte el TEPJF se refe
ría a que el partido no obtuvo el
tres por ciento mínimo de votos
que exige la ley para mantener
el registro

El año pasado ahora como el
PESNL pudo inscribirse de nue
vo y como el resto de los nuevos
partidos recibirá financiamien
to asignado tal y como si hubiera
obtenido el dos por ciento de los
votos en la elección pasada

El PESNL recibirá un total de

cuatro millones 355 mil 263 07

pesos como financiamiento
para actividades ordinarias per

manentes mientras que para los
gastos de campaña recibirá en

2024 un millón 306 mil 578 92
pesos

Cinco nuevos partidos

Por otro lado el sistema también
abre la oportunidad a otras nue
vas opciones que amplían el
abanico de alternativas en el sis

tema democrático mexicano
y en este caso para Nuevo
León

Además del PESNL
hay otros cuatro parti
dos el Partido Vida NL
Esperanza Social del
conocido exalcalde de

Monterrey Adalber
to Madero el Partido
Justicialista y Parti
do Liberal de Nuevo

León

Estos institutos

políticos en conjunto
recibirán un financia

miento para activida
des ordinarias durante

2024 un total de 21 millo
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nes 776 mil 315 35 pesos
y para las campañas
seis millones 532 mil

891 pesos
Daniel Evangelista

candidato al Distrito 6

de Monterrey y miem
bro fundador del Partido

Justicialista aseguró que
el Instituto Estatal Electoral

y de Participación Ciudada
na IEEPCNL les exige la reu

nión de 12 mil firmas

para proceder con el registro
Somos el partido que obtuvo

el registro al último a través de
una impugnación que se había
hecho a través del Tribunal Esta

tal Electoral dijo
Explicó que por el momento

su prioridad es mantener el re
gistro y los cargos públicos a los
que se puedan acceder por re
presentación proporcional

Tuvimos que llegar a impug
nar el Instituto no aceptaba las

firmas Decía que algunas eran
repetidas falsificadas y noso
tros nos mantuvimos firmes

Sí sentimos de parte del
Instituto Electoral cierta re
nuencia a apoyarnos quizá
porque somos el único partido
que no tuvo mano negra detrás

en el sentido de ser un satelite

de otros partidos actualmente
constituidos o edificado con tal

de sacar dinero o dividir el voto
pues sí no tenemos padrinos y
a alguna cúpula de interés no le
pareció dijo

El Partido Liberal el PESNL
Vida Nuevo León Esperanza
Social Nuevo León y el Partido
Justicialista se unirán al PRI
PAN PRD Verde Ecologista
Morena y Movimiento Ciuda
dano como invitados en la bo

leta del próximo mes de junio
El Partido Vida Nuevo León

tiene como presidente a Jaime
Ochoa Hernández además de
contar con ex militantes del pro
yecto independiente que en
cabezó el ex gobernador Jaime
Rodríguez Calderón el Bronco
tales como César Valdez ex al
calde del municipio de García y
su esposa Diana Adame

Esperanza Social Nuevo
León por su parte fue funda
do por el ex alcalde de Monte
rrey Adalberto Madero quien
intentará volver a la dirección

del municipio a través de este
instituto político

Creado en julio de 2023 el
Partido Liberal tiene como Se

cretario del Consejo Estatal a

David González Lozano y cita
entre sus principales objetivos
la conservación de la democra

cia la promoción de una econo
mía de libre mercado y la defen
sa de las garantías individuales

Por su parte el Partido Jus
ticialista cuyo presidente de
Comité Directivo es Braian Leo

nardo Sandoval García se defi
ne a sí mismo como un partido
creado por estudiantes y traba
jadores

El PESNL ha
perdido y
recuperado
su registro a lo
largo de 10 años
con diferentes
nombres Tras
obtenerlo en
2014 y perderlo
en 2018 volvió
a conseguirlo en
2020para perderlo
en 2021 En 2023
recibió unanueva
autorización para
operar
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ENTREVISTA SANTIAGO NIETO CASTILLO
Candidato de Morena al Senado de la República

LISTO PARA LLEGAR AL
SENADO Y SACAR AL
PRIAN DE QUERÉTARO
El extitular de la UIF
aplaude la decisión
tomada por la Sala
Superior del TEPJF
para regresarle su
candidatura

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
nacion eluniversal com mx

Ul stoy listo para llegar al4 Senado y sacar al
JU PRIAN de Querétaro

luego delvirtual intento de desafue
ro del que fui objeto de que el PAN
intentó sacarme a la mala del pro
ceso pero afortunadamente la Sala
Superior del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación
TEPJF revirtió de manera impeca

ble este atropello aseveró Santiago
Nieto candidato de Morena a la Cá
mara Alta

En entrevista con EL UNIVER

SAL dijo estar contento optimista y

fortalecido después de un impasse
de 15 días en que la Sala Regional del
TEPJF deToluca porun recurso del
PAN le habíaquitado lacandidatura
bajo el argumento de que no cum
plíacon el requisito de residencia en
Querétaro

Fue un virtual desafuero el que
intentó el PAN un atropello que me
retiraba de la contienda electoral e
impedía que los queretanos que
quisieran votar por mí participaran
en el proceso electoral Era algo pro

fundamente antidemocrático como
lo dijo la doctora Claudia Shein
baum comentó

Consideró que este tipo de
prácticas es un gen de los pa
nistas de buscar sacar de la con
tienda a quienes pueden ser
competitivos Como lo dijo la
doctora Regina Benítez dirigen
te estatal de Morena fue un de
safuero queretano Nieto Casti
llo valoró el trabajo impecable
de la Sala Superior del TEPJF que
primero me reconoce el carác
ter de originario de Querétaro
señalando que fui registrado en

San Juan del Río Soy la quinta
generación de los Nieto en esa
ciudad apuntó

Además dijo se le reconoce la re
sidencia efectiva con la constancia
de la credencial del INE con el do
micilio de la casa de la cual es co
propietario Estoy muy contento
reconociendo la impecable argu
mentación jurídica del magistrado
Felipe Fuentes reiteró Indicó que
regresó a la campaña después de 15
días más fortalecido siempre con el
arropamiento de Sheinbaum de di
rigentes nacionales y estatales de
Morena PTy PVEM por lo que con
tinúa recorriendo el estado

Tengo que agradecer al asesorde
campaña chilango o queretano de
Mauricio Kuri que pensó que iba ser
bien recibido en la sociedad quere
tana sacarme a la mala de la con
tienda El PAN intento sacarme a la
mala y el resultado es una derrota
del PANy un triunfo de la legalidad

Lo que estamos haciendo es sacar al
PRIAN de la casa de la Corregidora
sacaral PAN de las presidencias mu
nicipales y traer la Cuarta Transfor
mación a Querétaro subrayó

El extitular de la Unidad de Inte
ligencia Financiera UIF de la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico expuso que la contienda elec
toral en Querétaro se dacon tres fac
tores importantes que son el incre
mento de la popularidad del presi
dente Andrés Manuel López Obra
dor que ronda en 60

Asimismo la preferencia electo
ral por la doctora Claudia Shein
baum puntualizó es de 54 mien
tras que hace tres años Morena per
día por 20 o 25 puntos de diferencia
la gubernatura del estado y hoy aca
ban de sacarunaencuestadonde los
colocan a cuatro puntos de ventaja
es decir en un virtual empate téc
nico con el PAN

Sin embargo lamentó que el go
bierno del estado está intervinien
do en el proceso electoral rega
lando tinacos y calentadores de
agua lo que parece un chiste de
mal gusto por la falta de agua y la
sequíaque ha impactado de forma
muy negativa al estado de Queré
taro Con eso están impulsando
sus candidatos

Subrayó que a pesar de esta estra
tegia del PAN que es evidente se hi
zo en acuerdo con el gobernador
Kuri se les ha revertido y me han
dicho que hay un incremento de 10
puntos en la preferencia electoral
por lo estamos confiados enganar la
elección Estoylistoparallegaral Se
nado concluyó
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44
El PAN intento sacarme a la
mala de la contienda y el
resultado es una derrota del
PAN y un triunfo de la
legalidad Lo que estamos
haciendo es sacar al PRIAN
de la casa de la Corregidora

44
Fue un virtual desafuero
el que intentó el PAN un
atropello que me retiraba
de la contienda electoral
e impedía que los
queretanos que quisieran
votar por mí participaran
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ataques; 

A 

EU pinta raya 
REFORMA/ STAFF 
- - -- --- --- -·--- - -

Líderes de los países del G7 
y la ONU condenaron el ata
que de Irán a Israel, y abo
'gnron por el cese inmediato 
de hostilidades en la región. 

"Con sus acciones, Irán 
dio un paso más hacia la des
estabilización de la región y 
corre el riesgo de provocar 
una escalada regional incon
trolable. Esto debe evitarse", 
manifestaron, en una decla
ración conjunta, los líderes 
de Italia, Alemania, Reino 
Unido, Estados Unidos, Ja
pón, Alemania y Canadá. 

El Secretario General de 
la ONU, António Guterres, 
pidió a todas las partes invo
lucradas que ejerzan la máxi
ma moderación. ''Ni la región 
ni el mundo pueden permi
tirse otra guerra'', planteó. 

1 Estado del helicóptero que se desplomó ayer en Avenida Azte.cas. 

MUEREN 3 EN AY. IMÁN POR HEUCOPTERAZO 
El Presidente de EU, Joe 

Biden, anunció que no apoya
rá una contraofensiva a Tehe
rá.tÍ si el Primer Ministro de 
Israel, Benjamm Netanyahu, 
decide tomar represalias. 

John Kirby, portavoz de 
seguridad nacional de la Ca
sa Blanca, reveló que el man
datario estadornúdense dejó 

"muy claro" al Premier israe
::: lí "que tenemos que pensar 

· .·. · cuidadosa y estratégicamen
te" sobre los riesgos de que el 
conflicto se extienda. 

ELTHON GARCIA Cervantes tenía licencia 
de pilotó, cotl1ercial vigente ill . 

Tres personas murieron en 24 de. enero de 2025 y eons- ' 
un h.eli~pteroprivado qúe · ·tan~ia de aptitud psiéofísica 
se él~s~lomó ayéf én Avenida ' (,;'para volár hasta el 19 de jQlio 
Aztecas y del Imán, al sur de la de 2024, informó ayér,(a'Sé: 

· Ciudad de México, en la Alcal- cretaría de lnrraestr~ctu~. Co~ 
día Coyoacán. municaciones y Transportes. 

Pablo Vázquez, titular de "Lo vi cuando ya esta-
la Secretaría de Seguridad Ciu- ba.aquí cerca, pero algunos_ 
dadana, confirmó que las per- compañeros se dierbri cuénta 
sonas fallecidas fueron el pilo- desde antes que empezara a 
to, id~ntificado como Arman- caer", dijo Arturo, vendedor 
do Cervantes, y dos pas.ajeros: de un tianguis en Av. del Imán. 

"Dicen que primero se fue 
·' hacia. La .Cantera y ya luego 
· ·:r-é9r~s~:;."agte9q;J"' 1/¡ 

Autoridades:jfüotmaron 
· · que el"Beli Textroti.2ó6B con 

' m~trícula XA-PIP. era;?de uso 
comfu-cial y qúeposiblemente 
presentó uh "paro de .motor" 
durante el vuelÓ. ; ·· ~ · · 

· · La aeronave 5e fue en 
pi~gp y qlJeqÓ qeritro de un 

'!;predio' usado"cbmo encierro 
de cámiones de la Ruta 111. en 
lá esquina con Delfín .Madrigal. 

~0 Urgen al INE facilitar voto en el extranjero 
/:¡1.Sf.i1JORGE R. ICARDO fue Complicado desde •• [!] 
' 'Y y PEDRO SÁNCH!=Z un inicio. . 

"Desde antes lo di- r¡'I • • 
, Las candidatas y el candida- jimos, que es demasia- L:.I 

Xóchitl Gálvez, 
candidata de PAN
PRI-PRD, consideró 
que la mayoría de esos 

to a la Presidencia urgieron al do tortuoso el proceso EL RECLAMO 40 mil posibles votan
INE a facilitar el voto desde para que se pueda vo- tes son simpatizantes . 

. > el extranjero, después de la tar desde el extranjero. No de su candidatura. · ,. 

nez, de Movimiénto Ciuda
dano, negar ese registro es 
regatear un derecho, aunque 
consideró que no sólo es pro
blema del INE, sino de los 
diseños leg~es que se han 
constiuidb eh el País. 

· exclusión del listado nominal solamente tienen que tener · 
·, " de casi 40 mil mexicanos que su credencial de elector, si-

' residen fuera del País. no que además tienen que 
Coincidieron en que el inscribirse y recibir la apro-

proceso implementado por bación", consideró Claudia 
el INE para registrar a votan- Sheinbaum, candidata de 
tes que viven en el extranjero Morena-PT-PVEM. 

"La verdad es que sepa~ 
sa el INE, de por sí fue com
plicado darse de alta y, aho~ 
ra que lo hicieron, le quieren 
negar el registro a 40 mil per
sonas", reprochó. 

Para Jorge Álvarez Máy-

El INE, en tanto, reiteró 
que la5 personas. c¡ue fueron 
notificadas pueden solicitar 
tina rectificación de datos a 
más tardar el 5 de mayo pa ... 
ra ser considerados en el lis
tado nominal; · 

·' .. 

Q. 
<( 

Le habrían entregado 2.6 mdp 

·Investigan 
a Vargas 
'moches' 
por basura 

Triangulan recursos 
firmas beneficiadas 
con contratos hacia 
candidato a Senado 
REFORMA/ STAFF 

· El ex Alcalde de Huixquilu~ 
can, actual diputado local y 
candidato del PAN al Senado, 
Enrique Vargas del Vtllar, está 
bajo investigación por recibir 
2.6 millones de pesos en "mo
ches" por otorgar u oontra
tos de recolección de basura 

entre Varg-as del Vtllar y sus 
dos colaboradores. 

Los recursos recibidos 
por Productions JEF en 2021 
y 2022 provienen únicamen
te de los dos proveedores del 
Ayuntamiento. 

En ese mismo lapso, Var
gas y sus subordinados fue
ron los destinatarios de casi 
el 90 por ciento de los mon
tos recibidos por la empresa 

Productions JEF fue 
creada en 2005 por José Luis 
Exiga Falcón, contador per
sonal de Vai'gas, y desde 2021 
fue utilizada para hacer la 
triangulación de los recursos. 

Fernández de Cevallos 
González es el secretario téc
nico del Grupo Parll;llllenta
rio del PAN en el Congreso 
del Edomex que es presidido 

El dinero lo recibió a tra
vés de una triangulación en 
la que una empresa y una 
persona física beneficiadas 
con los contratos transfirie
ron parte de los recursos ob
tenidos a otra compañía que, 
a su vez, pagó al aspi
rante blanquiazul · 

•

il!J 
El "'moche" tam

bién llegó a Pablo Fer
nández de Cevallos 
González, ex Secreta-

'r:< 
1 
[!] '<i 

por Vargas y, además, 
funge como adminis
trador único de JEF 
desde abril de 2021. 

LOs 'MOCHES' 
70 rio del Ayuntamien

Zepeda sigue tra
bajando bajo las órde
nes de Romina Con

treras en Huixquilucan y fue 
el responsable de firmar al 
menos 9 de los U contratos. 

¿aué es?", pregunt~ba con 
" / '" ~ncia y risas eltambién 

r~ador . ·. ·. riós y.si 
:, { genio Hernández Flores; aho- pátiténtes en e > ar. . ' < 

,, ·: ·•· ' >.jS~ candid toa s~nadorpqr el , _',Hasta que se ¡lseguró qué. 
' ; '.'5; i'i'.~~EM · .. ,.m~9 g:qn • · .· }i . ·:p9ndieran ci gritos que 

•• soltó , ... adietaz . << ,ra ,,- ·· abezad ' · 
üna cabeza de res en urúner- :zóa . ái mach os·ctit-\tr~ 
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. . eza· de Vá, . sUced· ,< 
Gubernatur'a, que hoy ya es
en mano~ .~e Mdrena. 

-~ to, quien recibió 1.9 millones 
i::J de pesos, y .a Julio César Ze-

peda Montoya, director de 
Servicios Públicos y Urba
nos, quien obtuvo 2.3 millo
nes de pesos. 

Conforme documentos 
que son parte de la indaga
toria administrativa, durante 
las gestiones de Varg-as (2016-
2021) y de su esposa Romi
na Contreras (de 2022 a la 
fecha), el Ayuntamiento de 
Huixquilucan ha firmado 12 
contratos por un total de 193 
millones de pesos con Grupo 
Contadero y Pablo Granada 
Tinajero para recolectar la 
bas'ura del municipio. 

Del dinero que recibieron 
Grupo Contadero y Granada 
Tinajero, le transfirieron 8.8 
millones de pesos a Produc
tions JEF, una empresa que 
a su vez repartió 6.8 millones 

El propio Vargas reco
noció en sus declaraciones 
patrimoniales haber recibi
do en 2021 y 2022 pagos de 
Productions JEF. Los ingre
sos están declarados .por ac
tividad industrial, comercial 
y/o empresari~. 

Pero· omite señalar que 
la empresa recibió dinero de 
beneficiados con contratos 
de Huixquilucan. 

Anoche, Enrique Vargas 
afirmó que las acusaciones de 

"moches" son una campaña 
política eri su contra. 

Dijo que el Jurídico de la 
· ·Fiscalía estatal, Alfonso Silva 

Sánchez, le notificó que, has
ta marzo, el expediente no 
había sido enviado a investi
gación en esa instancia 
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Critican al INE por voto desde el exterior 
\ _, __ 

j /' -~~ i 
~ 

De campaña en Los Mochis, Sinaloa. Claudia Sheinbaum criticó al La verdad es que se pasa el INE, dijo Xóchitl Gálvez, al señalar Para Jorge Mvarez Máynez es "absurda" la decisión del INE de 
cancelar el registro de casí 40 mil connacionales que radican en 
otro país, quienes también son mexicanos, dijo. 

INE por no facilitar el voto de los mexicanos en el extranjero, para 'que para los mexicanos en el exterior fue complicado darse ele 
quienes dl!jo que el proceso resulta tortuoso. .alta para que ahora el.. propio instituto no les permita votar. 

as norma es 
Durante la presente administración federal los recursos para 
las 256 escuelas normalistas del país se han reducido 48.7% 
con respecto al gasto ejercido durante ell sexenio pasado 

MAR1A CABADAS 
- nadan@el1miversal.com.mx 

Durante el sexenio de Andrés Ma
nuel López Obrador el presupuesto 
destinado a las 256 escuelas norma
les públicas que existen en el país 
disminuyó 48.7% con respecto a la 
pasada administración. 

Mientras que en la gestión del 
expresidente Enrique Peña Nieto 
se canalizaron 7 mil 382 millones 
de pesos a la Dirección General de 
Educación Superior para Profe
sionales de la Educación, de la que 
dependen las normales. en este 
gobierno se han destinado 3 mil 
776 millones de pesos. 

Según los Presupuestos de Egre
sos bajo el mandato de Peña Nieto 

1 A LA BAJA 

El pr,esupuesto para las normal'es 
es m.enor en este sexenio. 

7,382 
MILLONES DE PESOS 
se canalizaron en el gobierno de E PN 
a las escuelas normales. 

3,776 
MILLONES DE PESOS 
ha ejercido la actual administración 
,en los planteles normalistas. 

51 hoy fueran las efeccltJ,nes para presidente municipal 
de (juadalajara, ¿por QUién votaría? 

José Maria Cherna Martfnez CMorena-PT-PVEM-f-lagamos-Futuro) 

34.2% 
Verónica Delggidillo Movimiento Ciudadano 

Diana González (PAN·PRI ·PRO) 

11.0'% 

INVESTllGAN 
IRIREGULARIDADES 
EIN GESTIÓN DE 
ROMO EN MH 
La alcaldfa Miguel Hidalgo in
terpuso una denuncia desde 
2022 contra extuncionarios de 
la gestión de Víctor Hugo Romo 
por anomalías en contratos del 
Presupuesto Participativo. La 
empresa está ligada a la en
tonces directora general de 
Obras, Julia BonettL 1 AlO 1 

30.2% 

1 COYOACAN 

MUEREN 3 EN CAÍDA 
DE HELICÓPTERO 
Testigos del ac::ddente señalan 
que el piloto realizó maniobras pa
ra evitar caer sobre un tianguis y 
acabó p:)r estrellarse dentro de un 
predio utilizado como encierro de 
autobuses. del servicio público ubi· 
cado en las avenidas Aztecas y del 
llmán, en la alcaldía Coyoacán. La 
aeronave privada era utilizada pa
ra paseos tur1Stic05 y traslado de 
pasajeros. Autoridades periciales. y 
aeronáuticas realizan las investiga
ciones para determinar las causas 
del desplome de la nave. 1 A24 t 

el presupuesto anual para las escue· 
las normales, quetienen una matrí
cula de más de 130 mil estudian.tes; 
fue en promedio de mi millones de 
pesos anuales, en tanto que en estos 
últimos años de la actual adminis
tración ha rondado los 800millones 
de pesos. 

Expertos en educación señalan 
que son necesarios más recursos 
para la formación de docentes ante 
los retos que enfrenta en estos mo· 
mentas el sistema educativo na
cional. Con esto se está quedando 
a deber en la preparación de do· 
centes, sin contar que en este mo· 
mento se precarizan la formación 
magisterial y el aprendizaje de los 
estudiantes, puntualizaron. 

1 NACIÓN 1 A13 

AVENTAJA CHEM;A 
MARTÍNEZ EN 
GUADALAJARA 
El candidato de la coalición for
mada por Morena, PT, PVEM. Ha
gamos y Futuro t iene 34.2% de las. 
pr;eferencias electorales, de acuerdo 
con una encuesra telefónica de EL 
UNIVERSAL. ! ESTADOS 1 A12 

lmN 

o 
I CULTURA 

Brote de sarampi1ón, 
oor falta de vacunas 
I A38 I 

1 ESP'ECTÁCULOS 

vuelve Diego El Cigala 
con boleros 
1 A33 i 
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Israelíes 
analizan las 
represalias 
contra Irán 
El ejército del Estado 
hebreo detallla que se 
presentaron opciones 
y "hay diferentes 
escenarios"; claman en 
la ONU bajar la tensión 

I MUNDO I A20 Y A21 

1NACIÓN 1 A4 

Morena 
alista aval a 
reforinade 

• pensiones 
Es una medida 
electorera, acusa la 
oposición; van por acción 
de inconstitucionallidad 
ante la Suprema Corte 

ANTONIO LÓPEZ 
- 11acion@eluniversal.com.mx 

Mientras los grupos parlamentarios 
deMorena. PTyVerdesealistanpa
ra aprobar hoy, en la Comisión de 
Seguridad Social de la Cámara de 
Diputados, la reforma legal para 
crear el Fondo de Pensiones para el 
Bienestar, el coorctinador de los mo
renistas, Ignacio Mier, aseguró que 
el proyecto no es una reforma elec
torera. sino de justicia social para 
que los trabajadores reciban 100% 
de sus pensiones, pues el proyecto 
no toca las Afore. 

Sin embargo, las bancadas del 
PAN, PRI y PRD sí consideraron la 
reforma como electorera y adelan
taron que acudirán a la Suprema 
Corte de Justicia a presentar una ac
ción de inconstitucionalidad. 

I NACIÓN [ A14 

DPINION 
'i'üciüN ···························· ---· 
"'"····· Hedii .de~üfril 
······················-··············· ··· · ·························-·-·-·························-- ····················-·- -···· 

M6 Mariu Mallunaoo 
···········-··················-············-·-·-·························-- ······················--···· 

A117 Lem Kmuze ·m ·······crrios···se-oarn· ....... · ............................ ·· 
···········-····· ···········-·-·-·············································---···· 

A22 Maurieio Menmi 
A23 Lecmrdo Curzio 
·A2a·····Geraraa··fozáoo .oubernard 

Año 107. 
Número 
38,855 
CDMX 
48 págs. 

1 1 111111 111111ifü11 
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Irán: se informó a 
EU, tres días antes, 
del ataque a Israel     

‘‘Fue en defensa propia; no queremos ampliar el conflicto’’      

l Biden advierte  
a Netanyahu que  
no participará en 
una contraofensiva 

l Recalca la Casa 
Blanca que se opone 
a una escalada  
en Medio Oriente  

l Tanto Tel Aviv 
como Teherán dicen 
que sus acciones 
fueron exitosas   

l Naciones del 
mundo llaman a 
las dos partes a  
‘‘la moderación’’    

agencias  / P 28 y 29

‘‘No nos olviden’’, claman desplazados en Gaza          

▲ Víctimas de la ofensiva militar de israel en la franja temen que las 
tensiones entre los gobiernos de Tel aviv y Teherán prolonguen la 
catástrofe humanitaria que padece la población palestina por el asedio 
y los bombardeos sin cesar desde hace más de seis meses. ‘‘Somos 

desplazados y no nos importan esas cosas’’, afirmó un refugiado. En la 
imagen, niños abandonan con sus familiares la ciudad de rafah, donde 
el gobierno de benjamin Netanyahu amenaza con lanzar una ofensiva 
terrestre. Foto afp. agencias / P 30 

Dominan clanes 
familiares en 50 
consorcios más 
fuertes del país   
● Su concentración 
económica es una puerta 
giratoria hacia el poder 
político: Banco Mundial      

Dora villanueva / P 21  

‘‘Latinoamérica, 
sin un sistema 
de justicia para 
los pobres’’               
● ‘‘Jóvenes, principales 
víctimas de la policía’’: el 
abogado Ali Bantú Ashanti      
 
blanche petrich / P 14

El especialista forma parte de 
una comisión para reformar a 
fondo la justicia en Colombia. 
Foto Víctor Camacho 

Temen BM-FMI 
el disparo del 
desempleo y  
la desigualdad               
● Prevén que empeorará la 
situación por el avance de 
la inteligencia artificial        
 
J. cason y D. brooks / P 21   

México, el más 
atractivo para 
invertir, señala 
la IP española      
● Estudio descarta riesgos 
de inestabilidad; el punto 
negativo es la inseguridad     

armanDo g. teJeDa / P 26   
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Gerardo Esquive! 
''Programas sociales 
e intención del voto) 

,-{/ • / JJ una reJlexzon -P.13 

Rana Foroohar 
''¿Qué mensaje tiene 

para el entorno global 
el alza del oro?JJ -P.22 

León Rodríguez Zahar 
"La crisis de hoy 

preludia la Tercera 
Guerra Mundial)) -P.17 

Ofensiva. "El régimen de los ayatolás está a semanas de poseer armas atómicas': 
denuncia Israel; "el mundo no puede permitirse más conflictos bélicos": Guterres 

Irán arrastra a Medio 
Oriente a las puertas 
del "abisino nuclear" 
EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El secretario general de la 
ONU,António Guterres, conside
ró que la región de Medio Oriente 
está al "borde del abismo" luego de 
la ofensiva de Irán contra Israel, 

mientras que el Estado judío de
nunció en la reunión de emergen
cia del Consejo de Seguridad de ese 
organismo que "el régimen de los 
ayatolás está a semanas" de poseer 
armas nucleares. 

La madrugada de este sábado 
Teherán lanzó durante cinco ho
ras más de 300 misiles y drones, 
aunque Tel Aviv neutralizó 99 
por ciento y solo reportó una me
nor de edad herida. PAG.16 

Invita a salir de Tel Aviv 
Desaconseja SRE a paisanos 
viajar ala zona de conflicto 
REDACCIÓN - PAG.16 

Laaeronave de la empresa privadaLet's Flycayó en el patio de un taller mecánico, que en ese momento no tenía personal ESPECIAL 

CAFÉ MILENIO 

NUEVA ETAPA 
DE ESPLENDOR 
EN EL BEISBOL 
Horacio de la Vega: 
hay más patrocinios, 
buenas entradas y 
números negros 
EQUIPO MILENIO -PAGS. 32 Y 33 

Desplome de 
helicóptero en 
Coyoacán deja 
tres fallecidos 
R. MOSSO, C. VEGA Y B. VALADEZ 

__ Un helicóptero de la em
presa Let's Fly se desplomó sobre 
un taller mecánico de Avenida 
del Imán, en Coyoacán, luego de 
fallas en el motor, lo que dejó un 
saldo de tres fallecidos. El jefe de 
Gobierno, Martí Batres, confir
mó que las víctimas son dos ocu
pantes y el capitánArmando Cer
vantes, mientras que en tierra no 
hubo bajas. PAG.12 

Saldo de escasez de agua 
Crece demanda de tinacos 
y su precio se dispara 37% 
GIS ELLE SORIANO- PAG.18 

"Confabula" la Corte para 
señalarme como a AMLO 
en el desafuero: Zaldívar 

.,.. ~ 

Alvarez Maynez 

RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ El ministro en retiro seña
ló que la indagatoria en su contra 
es un ardid electoral y que la Cor
te no puede sancionarlo. PAGS. 6 Y 7 

Exigen diálogo con la 4T 
Padres de los 43 llaman a 
"boicotear" las elecciones 
ROGELIO AGUSTÍN -PAG.10 

rebasa a Gálvez 
en TikTok y face 
El emecista sigue alfrente en 
búsquedas de Google, según el 
reporte posdebate de MilenIA 
SALVADORFRAUSTO-PAG.4 
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DINERO 

Tasas de interés, 
reto de la Banca 
Las empresas requieren 
créclitos accesibles 
para c:1enerar empleo 
y crecimiento. afirma 
Francisco Cervantes. 
presidente del CCE. 

PRIMERA 

MC postula a 
implicado en 
asesinato de niño 
Miguel Ángel Sánchez 
Rivera. acusado de 
encubrimiento, busca 
una cJlputación fecJerai 
como p!uri. / 14 

SONORA 

Piden a grupo 
del crimen 
ayuda ante 
extorsión 
DE LA REDACCIÓN 

Pescadores del Alto 
Golfo de California y 
personas que se de 
dican a procesar pro
ductos del Mar de 
Cortés solicitaron al Cár
tel de Sinaloadejarde ser 
exto rsionados. tras 
años de pagar por su
puesta protección . 

• Mensaje 

Pescadores de Golfo 
de Santa Clara, 
Sonora, dije ron que, 
por años, han estado 
oprimidos, "con un pie 
e ncima y la cabeza 
agachada por miedo". 

Luego de que, a me
diados de marzo, fue 
abatido Samuel !barra, 
El Pía. líder de plaza 
para La Chapiza. pes
cadores, comercian
tes y familias de Golfo 
de Santa Clara. Sonora, 
enviaron un mensaje 
por re.des sociales para 
pedir fin al cobro por 
cada kilo de pescado 
comercializado. . 

El Pía acostumbraba 
cobrar "un impuesto" · 
por toda actividad eco
nómica que se desarro
llaba en la región. 

PRIMERA 1 PÁG. 16 

CIERRE DE LA LXV LEGISLATURA 

Relega~ cambios constitucionales 
·y apuestan por reformas polémicas 
POR JVONNE MELGAR 
Y LETICIAROBLES DE LA ROSA 

'·; 

Al Congreso le quedan sólo 
· 15 días del últ.imo periodo or
dinario para intentar sacar 
adelante las 20 reformas, 18 
de ellas constitucionales. que 
envió el Presidente el pasado 
5 de febrero. Sin embargo. y a 
pesar de que Morena dijo que 
serían su prioridad. su proce-

. samiento legislativo está en el 
limbo. 

A 70 días de que fu e
ran enviadas a la Cámara de 

1 Diputados, nipguna de las 

iniciativas cuenta con un 
dictamen listo para ser 
aprobado en la Comisión 
de Puntos Constitucio
nales ni se ha intentado 
construir acuerdos para 
lograr la mayoría cali- · 
ficada que pe rmitiera 
avalarlas. 

En cambio, Morena y 
sus aliados del Partido 
Verde y del Trabajo bus
carán la aprobación. de 
tres reformas legales que 
han desatado polémica: 
el financiamiento de un 
Fondo de Pensionef~.para 

el Bienestar a partir de aho
rros de trabajadores mayo
res de 70 años que no hayan 
reclamado su afore; acotar a 
los jueces para que no pue
dan establecer efectos ge
ner.ales en la suspensión de 
leyes impugnadas por in
constitucionalidad. y que el 
Presidente de la Repúbli
ca tenga facultad para libe
rar a procesados e incluso 
sentenciados por cualquier 
delito, sin sujetarse al pro 
cedimiento ordinario de 
la amnistía. 

PRIMERA l PÁGS. 4, 6 Y ?.<.¡;, 
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Docentes integrantes de la coordinadora marcharán hoy en la CDMX y '..~~ 
realizarán un páro nacional parél exigir bases y mejores salarios.~/¡· 

. - . w 
t-~x.: 

NACIONAL 

CDMX 

CAE HELICÓPTERO; FALLECEN TRES 
, . .,.;,; 

. »t~; 

Una aeronave que realizaba un yuelo privado se desplomó en la alcaldía Cóyoacári, f,.(>:¡1 
sobre un patio de encierro de transporte público en l~s inmediaciones de CU. El pilotó 
y dos pasajeros murieron. Un presunto fallo de motor sería la causa del percance: 12q;~ 

. . . . N 
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GOBIERNO IRANÍ PONE FIN A REPRESALÍA :~' 
• . " 1 ·~·-
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. \.~¡j·· ' 

. , 
e srae a ran¡ 

. . , , ; . . . ' .· . ~~{. 

EL PRESIDENTE BIDEN d'ijo a su homólogo is.raelíí, ·Benjami~,:~ 
Netanyahu, que no lo apoyará si decide responder a la ~\~ 
ofensiva; no queremos ampl'iar la guerra, asegure;1 v1ocerp ~I 

'· ' ' ' &~~ 
DE LA REDACCIÓN 

El gobierno de Estados Uni
dos informó a las· autoridades 
israelíes que no respaldará 
ningún contraataque a Irán, 
luego de que, el sábado pasa
do, la república islámica lanzó 
por primera vez una ofensiva 
directa contra Israel, con más 
de 300 misiles y drones. 

El presidente de EU, joe 
Biden, advirtió sobre ello a 
su homólogo israelí. Benja
min Ne tanyahu. mediante 
una llamada telefónica. de 
acuerdo con la cadena CNN. 

Al respecto. el portavoz 
del Consejo de Seguridad 

GLOBAL 

Ven a Oriente Medio 
al borde del colapso 

. Tras !~ .ofensiva. ayer, Ir~ 
di<:J po_tconcluida5u rep~tfy 
salia por el bombardeo a~~ 
consulado en Damasco, p~~ 

En una reunión de ernerqencia, petr;;tdo el pasado l de abtit 
.el secretario general de en el. ·.cual. falle.déron s.~~ 
10 ONU, António Guteríes. te mie,111bros de Ja Guar~~'ª-
llarnó a ejercH una "máxima Revoltú~foñ'ária. ' . · .. ji~;, 
moderación" en la región. I 24 En tá.n~o. el.ministro. ~ 

Defensa d,e Isiaef Yoav · 4: 
lant, aseguró que. junto .c~~ 
Estados Unidos y otro~ al¡ 
dos, lograronde fender el .. ~_r 
rritorio del Estado de IsraeW 

Nacional de la Casa Blan
ca. john Kirby, indicó para la , 
cadena NBC que Netanyahu 
está consciente de la postura 
de .Biden. "No queremos que 
esto se intens.ifique. No bus:
camos una guerra más am
plia con Irán", afirmó. 

Sin embargo, asegu¡tQ 
que permanecerá n alerta¡s. 
ya que "la campaña no ha 
.terminado". · ·. . · ;:; 

. GLOBAL ji PAGINA~~ 
~ . . ' ~1'$. .... 

1 
• . . ·. .1 • • • .• Fotos: Reu"~ 

Miles de palestinos que intentaban volver a sus casas, en el norte de.la Fr;ínja de Gaza/fuéron ataÓ.dos por ·-~ 
Israel. En tanto, en la capital israelí se puede observar un grafiti de Joe.Biden como superhéroe. ~ri~ 

¡'~ { 

COMUNIDAD· 

CELSIUS 
alcanzó ayer el termómetro en la 
CDMX, casi un grado arriba de la 
temperatura máxima registrada 
para un 14 de abril. / 20 1~ 

Foto: Karina Tejada 

'7: 

EXCELS10& 
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Pascal Beltrán del Río ' ~fa 
Jorge Fernández Menéndez ~f> 
Cecilia Soto González · ;I! 
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FELIPE GARCÍA JORGE ARCE 
Presidente y d irector de HSBC México CEO de Santander México 

El nearshoring está funcionando y 
permitirá un crecimiento más robusto. 

Hay suficiente espacio para dar 
productos financieros a más mexicanos. 

Ven presión en 
finanzas públicas 
por gasto en 

• pensiones 
Riesgo. Sólo con la dinámica poblacional y la de inflación, 
para 2030 dedicaríamos 7.1% del PIB, advierten analistas 

De aprobarse la iniciativa de refor
ma del presidente en materia de 
pensiones y las propuestas de las 
candidatas, el gasto presupuesta! 
se elevaría de 5.8 por ciento del PIB 
actual, a 7.8 puntos del PIB en 2030, 
estimó el CIEP. 

Expertos advierten que aun sin 
las reformas, con la dinámica social 
de envejecimiento, un ingreso que 
no crece y la inflación, para 2030 
dedicaremos 7.1 por ciento del PIB 
a las pensiones. 

Esto, dijeron, podría arriesgar la 
calificación crediticia del país en el 
mediano plazo. "El actual gobierno 
se acabó el espacio fiscal; el siguien
te, tendrá que hacer una reforma 
fiscal para operar". -F. Gazcón ¡ PAG. 4 

"Continuar incren1enlando esa in·oporciún, 
hnplicarfa seguir descobijando políticas 
públicas in1portan1cs. co1no la creación de 
un sistc1na de cuidados" 
ALEJANDRA MACÍAS / Directora del CIEP 

HOY VOTO EN COMISIONES 

Confía Morena 
en que iniciativa 
avance en el 
Congreso. 
PÁG.36 

OPOSICIÓN 

Si pasa propuesta 
de Morena irán 
a la Corte: antes 
'hay herederos'. 
PÁG. 36 

• ~·, -~ Sexenio de AMLO habría 
La Silla ,,,.. . costado 2 billones 520 mil mdp. 
PABLO HIRIART .Y.' PAG. 39 

ESCRIBEN 
Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2 

Edmundo Jacobo 
TELÓ N DE FONDO / 32 

Antonio Navalón 
AÑO CERO / 31 

ATAQUE DE IRÁN A ISRAEL CON MAS DE 150 MISILES 

Busca EU que conflicto no escale 
G7 CONDENA ACCIONES. Tras el bombardeo de Irán a Israel, 
interceptado con ayuda de EU, el presidente Joe Biden busca 
evitar que Benjamín Netanyahu responda militarmente. 

CLAUDIA SHEINBAUM 
PEDIRÁ AL INE MODIFICAR 
PREGUNTAS DEL SEGUNDO 
DEBATE COMO LO SOLICITÓ 
EL PRESIDENTE AMLO PÁG.37 

XÓCHITL GALVEZ 
LAMENTÓ QUE EL INE 
NEGARA REGISTRAR 39 MIL 
724 MEXICANOS QUE VIVEN 
FUERA PARA VOTAR. PAG.38 

HIDRÓGENO VERDE PARA COMBUSTIBLE LIMPIO 

Tiene México unos 15 proyectos que 
representan inversiones por 20 mil mdd. 
PÁG. 22 //J!I"° , 

Ricardo Salinas Pliego 
YO NO ME RAJ É, NO TENGO M IEDO / 30 
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Política  
y Sociedad Voto foráneo, tren de pasajeros y agua  págs. 46-47

Los diseños legales no 
consideran que existen 

40 millones de mexicanos en 
el extranjero”.

Hay que sentarnos con 
EU y decirle: no llovió, 

no tenemos para pagar el 
agua y buscar alternativas”.

Desapareció el tren de 
pasajeros, así que 

vamos a recuperarlo. Son 
ocho proyectos en el país”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Burocracia del INE inhibe 
voto desde el extranjero

Sugiere renegociar con EU el 
pago del agua de 2025

Proyecta tren de pasajeros 
Tepic-Mazatlán-Nogales

Bolsas y peso bajan; commodities se encarecen

Mercados globales, 
en tensión ante 
el conflicto bélico 
en Medio Oriente
•Escalamiento del conflicto entre árabes e Israel influyó en la 
depreciación del peso. Los crudos subieron a doble dígito.

•Irán dio por concluido su ataque con drones a 
objetivos israelíes. Se prevé contraofensiva.  págs. 4-5 y 42

Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 13

Maribel Ramírez Coronel
 pág. 31

Soraya Pérez
 pág. 34

Pablo Zárate
 pág. 36

Cecilia Kühne
 pág. 51

¿Las reglas 
globales de 
capital son 
posibles?

Howard Davies
 pág. 39

En Primer 
Plano

Arranca semana a la baja
La aprobación inicia con menores valo-
res para un lunes. Acumula tres puntos 
de decremento en dos meses.  pág. 54

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

16 MARZO 2024 15 ABRIL 2024

46.8

53.1
54.3

45.7

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.7

Situación de economía Situación de seguridad

47.840.4

30.4

Finanzas 
y Dinero

Sólo los recursos de 
cuentas inactivas irían 
al fondo de pensiones 
• El proyecto se votará hoy en la Comisión 
de Seguridad Social de la Cámara de Dipu-
tados; de ser aprobado, pasará al pleno.

 pág. 6
Lo anterior no 
será aplicable a 
los recursos de 

las cuentas individuales 
de aquellos trabajado-
res que cuenten con 
una relación laboral 
activa ante el IMSS”.

Nuevo proyecto

Las afores no 
se tocan. 
Tienen un 

gran valor significati-
vo porque se 
relacionan con una 
vejez, con una pensión 
digna para ellos”.

Ignacio Mier,
diputado morena.

Empresas 
y Negocios

• Este resultado es 
atribuido al conflicto 
comercial EU-China.

 pág. 29

Déficit de EU 
con México ha 
crecido 118% 
en seis años

FUENTE: DEPARTAMENTO DE COMERCIO
DE ESTADOS UNIDOS

Déficits con sus socios 
comerciales, 2023* | MMD

*Comercio de mercancías

país saldo
var. %

vs 2017

China -300 -24.1
México -157 117.9
Vietnam -109 170.9
Alemania -86 30.9
Canadá -78 234.3
Total mundial -1,153 34.3

Si el día de hoy fuera la 
elección para gobernador de 
Puebla, ¿por cuál partido o 
candidato votaría? | ABRIL 
2024, % (SIMULACIÓN DE BOLETA 
Y URNA ELECTORAL)

Armenta mantiene 
la preferencia de 
votantes en Puebla

 pág. 49

EN

Tendencias electorales 
PUEBLA

preferencia efectiva eliminando al 
14.8% que no declara su voto

Alejandro Armenta Mier

60.4

Fernando Morales Martínez

4.0

ha subido el precio 
de la gasolina en este 
sexenio, y se encuen-
tra en su máximo nivel 
histórico.

 pág. 15

20%

Prevén ajuste del 
FMI a pronóstico 
del PIB en 2024

 pág. 19

16.6293
APERTURA
12 ABR 24

Ambiente de incertidumbre
Los mercados materializaron los temores de inversionistas en bolsas, al correr la versión 
de que Irán planeaba un ataque contra Israel. Crudo y oro subieron; bitcoin bajó.

FUENTES: BMV, BIVA, INVESTING, BANXICO Y TRADINGVIEW

Tipo de cambio 12 abril 
| PESOS POR DÓLAR

Bolsas mexicanas y estadounidenses 12 abril 
| CIFRAS EN %

1.33%

16.6545
CIERRE

12 ABR 24

16.4360
CIERRE
11 ABR 24

BMV BIVA DOW JONES S&P 500 NASDAQ

-0.47 -0.47

-1.24
-1.46

-1.62

Eduardo Rivera Pérez

35.6

GeoPolítica

GP
GeoPolítica
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R U M B O A L 2 D E J U N I O

INDAGATORIAS, EN FISCALÍAS ESTATALES

Sigue sin sanción 
93% de homicidios 
de aspirantes; hay 
sólo un detenido 

SERGIO RAMÍREZ

El Gobierno federal contabiliza 15 casos, sólo  
en uno ocurrido en Ecatepec hubo una detención; 
organizaciones y colectivos cuantifican entre 24 y 
hasta 28 asesinatos pág. 3

Advierten persistencia de levantones; laboratorio 
electoral registra 9 secuestros, 22 atentados  
y 75 amenazas; en Sinaloa marchan por aparición 
con vida de candidato a regidor 

RECLAMAN CLAUDIA Y 
XÓCHITL AL INE EXCLUIR 
A VOTANTES FORÁNEOS
PIDE la morenista flexibilidad; la opositora advierte que 
el instituto “se pasa”; coinciden en criticar proceso de re-
gistro tortuoso. págs. 6 y 8

TEL AVIV neutraliza 99% de misiles y drones de Teherán; ve ONU situación al borde del precipicio; riesgo de escalada incontrolable si responde ahora, advierte G-7. pág. 21

EL ÁRBITRO electoral informó que detectó 40 mil 
casos con anomalías y los frenó; más mexicanos avecin-
dados en el extranjero protestan.  

AUMENTAN 48.3% INFECCIONES INTESTINALES EN 31 ESTADOS pág. 13

EXIGEN A ISRAEL CONTENER RESPUESTA TRAS INTENSO ATAQUE DE IRÁN

Caty Monreal ve 
abandono de 
servicios públicos
en la Cuauhtémoc 

Advierte Zaldívar: 
Corte, sin base legal 
para sancionarlo
pág. 5

DEFIENDE que encuesta de Morena 
y no ser parte de una familia política la 
llevó a la postulación: “Denme la opor-
tunidad a mí”; plantea propuestas en 
seguridad y comercio. pág. 14

JAVIER SOLÓRZANO

EL DUENDE

ALFREDO CASTILLO

A Xóchitl se le acaba el tiempo pág. 2

Bachíniva pág. 8 

¿Se puede triunfar en México 
o hay que salir al extranjero? pág. 30H
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DESDE antes lo dijimos, que es demasiado tortuoso el 
proceso para que los mexicanos y mexicanas puedan 
votar desde el extranjero”
Claudia Sheinbaum
Candidata a la Presidencia de Sigamos Haciendo Historia

Se desploma
helicóptero
en Coyoacán
MUEREN tres en el 
accidente ocurrido 
cerca de CU; la 
aeronave se usaba 
para vuelos privados; 
investigan Fiscalía 
local, Seneam y AFAC. 
pág. 14

ESTOS tres 
años fueron 
lamentables con 
gobiernos priistas 
y panistas”
Caty Monreal
Candidata 
a la alcaldía 
Cuauhtémoc

Por Eunice Cruz
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CANDIDATOS 
(registrados ante 

institutos  electorales)

1 de abril
Bertha Gisela Gaytán Gutiérrez

En Guanajuato

1 de abril
Adrián Guerrero Caracheo

En Guanajuato

PRECANDIDATOS 
(registrados ante 

sus partidos)

1 de febrero
Jaime Vera Alanís

En Jalisco

26 de febrero
Miguel Ángel Reyes

En Michoacán

26 de febrero
Armando Pérez Luna

En Michoacán

16 de marzo
Humberto Amezcua

En Jalisco

23 de marzo
Jaime González Pérez

En Jalisco

ASPIRANTES 
(No registrados 

oficialmente)

21 de diciembre
Ricardo Taja
En Guerrero

4 de enero
Alfredo Giovanni  

En Morelos

5 de enero
Sergio Hueso

Colima

5 de enero
David Rey 

Chiapas
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DESACATO Y OMISIÓN DE DIPUTADOS, LA RAZÓN

Ley del Agua, 12
años congelada

Desde 2012, cuando se aprobó la legislación, las concesiones para la 
explotación de las fuentes del líquido se dispararon, al pasar de 2 mil a 
500 mil; sólo 7% de esos permisos concentran 70% de la disponibilidad 
de agua para consumo humano… En 2022, la Suprema Corte instruyó a la 
Cámara de Diputados que expidiera la normativa, pero hasta el momento, 
a pesar de sequías y sobreexplotación de acuíferos, no se ha atendido la 
resolución de los ministros del Poder Judicial MÉXICO P. 3

Atletas de tiro con arco 
recurvo y gimnasia rítmica 
regresaron con variadas 
preseas de los Panamericanos 
de Medellín y el Mundial en 
Bulgaria  DXT P. 21
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Adrián Uribe pone una pausa 
al Vítor y estrena el remake 
de Casado con Hijos, donde 

interpretará a un 
papá de clase media 
VIDA+ P. 18

COMO UN TESORO. Ante la emergencia por el agua contaminada que llega a colonias de la Benito Juárez, elementos de la Guardia Nacional 
resguardan los pozos Jardín Pombo, Miraflores y Rosendo Arnaiz, para evitar sabotajes  CDMX P. 8
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Mientras las potencias 
de occidente condenaron 
“unánimemente” a 
Teherán, otros pidieron 
“moderación” de ambas 
naciones en Medio 
Oriente para evitar una 
escalada regional, tras el 
lanzamiento de más de 
300 artefactos militares 
hacia el país en guerra 
con Hamás desde el 7 de 
octubre de 2023
MUNDO P. 16

Prenden las
alarmas, tras
ataque de 
Irán a Israel

Fuente: Berumen

Aventaja
Brugada
Si hoy fueran los 
comicios para elegir 
jefa o jefe de Gobierno 
de la CDMX,
¿por cuál 
candidato-alianza 
votaría usted?

2%
Salomón 

Chertorivski

Clara 
Brugada

Santiago 
Taboada

Otras
respuestas

53% 32%

13%

VAN 80 POLICÍAS ASESINADOS EN 2024; 2 DEL EDOMEX, LOS ÚLTIMOS ESTADOS P. 11

Corren malos tiempos. Todos se miran pero nadie se toca, al menos, de momento. La 
muerte de tres hijos y varios nietos de Ismail Haniya, el máximo líder del terror de Hamás, 
por morteros israelíes en la ciudad de Gaza, representó un acto de ultraje y dolor al 
terrorismo islamista. Este es un atentado para seguir recordando a Hamás que Israel no va 
a parar hasta aniquilar a todo lo que huela a los terroristas.
ALBERTO PELÁEZ   PÁGINA 16
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PARO DE MOTOR CAUSÓ CAÍDA DE HELICÓPTERO
Hay tres muertos por el desplome de la aeronave Bell 206 en las inmediaciones de 
Ciudad Universitaria; autoridades ya investigan la aparente falla PÁGINA 2

CDMX P. 8

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas


Elección 
Jalisco se 
cierra:
Claudia 
Delgadillo 
avanza
Sigamos Haciendo 
Historia consolida 
la intención de 
voto para los 
próximos comicios 
en Jalisco; la 
candidata morenista 
prometió fortalecer 
el desarrollo 
económico y social 
de la entidad

6

NACIONAL 

12

Miles de mexicanos se ven forzados 
a abandonar sus hogares cada 
año a causa de la violencia y las 
disputas entre grupos criminales; 
sin embargo, aunque las ganas de 
volver estén presentes, muchas 
veces es un viaje sin retorno

EL SILENCIO
DE LOS DESPLAZADOS

Irán cumple 
venganza 

Con el lanzamiento 
de misiles y drones 
a Israel, el régimen 
iraní respondió a los 
continuos ataques 
que el gobierno de 
Benjamin Netanyahu 
ha cometido contra 
sus representantes; 
un conflicto que 
especialistas 
aseguran no escalará 
a nivel internacional

22
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POR MISAEL ZAVALA/P4

LA CONSEJERA PRESIDENTA DEL INSTITUTO PREVÉ SALIR A DAR LOS RESULTADOS DE LOS 
GANADORES DE LAS ELECCIONES DEL 2 DE JUNIO ENTRE LAS 10 Y 11 DE LA NOCHE 

DESPLOME DE HELICÓPTERO  
DEJA TRES MUERTOS P12

#CDMX

INE ESPERA 
ENTRE 60 Y 64 
MILLONES DE VOTOS

FOTO: MARIO MIRANDA
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GRÁFICO: JORGE PEÑALOZA

#CHIAPAS

P26
EDUARDO RAMÍREZ 

LLEVA AMPLIA VENTAJA 

#GUADALUPETADDEI

ISRAEL 
AMENAZA CON 

RESPONDER 

P30

#CONTRA
IRÁN 

#CANACO

P23

ACAPULCO 
HA PERDIDO 

MIL MDP 
TRAS OTIS



•,~1 C()p,c\~rt9 s~ realizará el. 20 
de abr'i) a las 19:00 horas. ' 

.. ·"t?S a.ut9rida(i~s de la Ciu~ad 
. ·· '"de México prevén un operativo. 

(le seguridad y vialidad con al ' 
1i mendscrhil 747personas, f;intre 

politías y funcionarios. · · 

• Según la Administración capi
t¡¡lina,se tieneplarieacto que. 
se sumen al operativólSO 'per
sonas de la $ecr.etaría de Go
bierno;'fuil 265 'éleínentos 8é 
l~Seqe~aría de Segqridad Ciu
dadaná (ssc); 25 personas de 

Ptbt eccióh CiVH!25M:fe .Ob~s; .·· 
22 de Salud; 3 de Bomberos 
y 22 de laADIR ... . . , 
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y bebida$ alcohQliq¡s,, •. 

l'l:ej(cJfí r Preocupa voto chilango en el extranjero 

Proyectan pérdida 
de g-mil votantes 
Apoya el IECM 
a electores que 
realizaron el registro 
en tiempo y fonna 
ALEJANDRO LEÓN 

Ante el retiro de registros 
irregulares que hizo el INÉ 
de la lista nominal de mexi
canos en el extranjero, el Ins
tituto Electoral de la Ciudad 
de México (IECM) teme que 
se ·pierdan 9 mil 536 votos 
chilangos. 

El INE detectó movi
mientos atípicos en la ins
cripción de una gran canti
dad de connacionales desde 
otros países en los últimos 
días del cierre, el 25 de 
febrero. 

Tras ello, los partidos po
líticos le pidieron hacer una 
investigación y la dependen
cia detectó varias irregulari
dades. Algunos dijeron que, 
pese a no darse de alta, apa
recen en la lista nominal. 

"Cuando empiezan a 
analizar los registros ·em-

piezan a detectar situacio
nes como firmas ilegibles, 
copias para credencial pa
ra votar que no son legibles, 
comprobantes de domicilio 
que tampoco eran legibles o 
que tenían alguna situación 
de irregularidad 

"Las fotografías eran to
madas de pantállas de com
putadora y no realmente del 
documento auténtico'', de
claró a REFORMA, Mauricio 
Huesca, consejero del IECM. 

Con ello, el Instituto 
Electoral local tenía el regis
tro de 51 mil 814 personas 
que votarán desde el extran
jero para la elección del 2 
de junio. 

Sin embargo, tras las pes
qUisas del INE, 9 mil 536 re
gistros fueron declarados co
mo improcedentes. 

Huesca adelantó que 
ofrecen apoyo 'a quienes sí 
dieron su consentimiento pa
ra aparecer en la lista nomi
nal y, que pese a ello, hayan 
sido dados de baja. 

"Ayudar a que los migran
tes genuinos y auténticos que 

Pide Morena por ataque 
medidas de seguridad 
ALEJANDRO LEÓN 

Debido a la vándalización 
que presentó el automóvil 
de un representante de Mo
rena ante el Instituto, Electo
ral de la Ciudad de México 
(IECM), el partido político 
pidió por primera vez medi
das de seguridad. 

La noche del sábado, 
Carlos Yael Vázquez, repre
sentante suplente del par
tido, salió a cenar y dejó su 
auto estacionado en las in
mediaciones de Santa Ma
ría la Ribera, en la Alcaldía 
Cuauhtémoc. 

1 El auto del morenista 
fue dañado en Santa María 
la Ribera. 

mecanismo en el presente 
proceso electoral en la Capital. 

Mauricio Huesca, conse1ero del IECM 

flElgruesode las Pe~~ que~~n · 
eSt:a Situadóri (de que les tetiraronsu r~o), 
son personas qp.e ~e.r~on paraV01:ar por 
ihtemet son cerca de 8 nul 794 persona.$~··.· ,. 
99 por correo postal; y 840 de :mailE~ra presen~l" 

les hayan declarado improce
dente su registro, de incorpo
rarlos en el listado nominal . . 

"Los deja con agravios, los · 
deja insatisfechos, a una po
blación que normalmente ha 
sido invisibilizada, que no ha
bían tenido una posibilidad 
de participación política por 
muchos años y que está cos
tando much~ trabajo la re
construcción de la confianza 
y del tejido social entre la au
toridad electoral y la comuni
dád migrante", dijo. 

En la elección de 2018, 
28 mil personas se inscribie
ron para participar en el voto 
chilango. Sin embargo, en el 
presente proceso electoral es 
cuando el IECM había alean-

zado una cifra récord. 
Es decir, con las 51 mil 

814 personas que integran 
el listado nominal en el 
extranjero. 

"El. grueso de las perso
nas que están en esta situa
ción (de que les retiraron su 
registro) son personas que 
se registraron para votar por 
intemet, son cerca de 8 mil 
794 personas, 99 por correo 
pos~al, y 840 de manera pre
sencial", añadió. 

"Afecta en el sentido de 
que. hay muchas personas 
que se sienten agraviadas, 
porque hicieron el registro 
en tieinpo y forma y ha
bían declarado un registro 
procedente". 

Pero, al regresar, el para
brisas, el cofre y una de las 
puertas de la unidad fueron 
destruidas con una piedra 
que tenía pintura roja, ex
plicó el morenista Eduardo 
Santillán. 

"Lo que nosotros conside
ramos es que puede tratarse 
de actos de intimidación, lo 
que nos parece que es suma
mente preocupante, que en 
medio del proceso electoral 
a un compañero de nosotros 
se lleve a cabo una acción de 
esta naturaleza", declaró San
tillán a REFORMA. 

1 Las inmediaciones del Monum~nto a la R·evolución son usadas para el ascenso y descenso de pasajeros. 
El político descartó que 

se tratara dé un robo, pues 
los agresores no intentaron 
abrir la unidad. 

Aclaró que Vázquez no 
había recibido amenazas, pe
ro contextualizó que el afec
tado ha interpuesto ante el 
IECM 300 denuncias contra 
otros actores y partidos por 
actos anticipados de campa
ña o propaganda colocada en 
lugares prohibidos. 

Tras el hecho, iniciaron 
una denuncia en la Fiscalía 
de Justicia de la Ciuda de · 
México, además de que ex
hortaron al Instituto Electo
ral dar medidas de seguridad 
a Vázquez. 

Con ello, es la primera 
vez que Morena pide dicho 

PIDE . .l)ERECHQS )¡ IV 
- -- -t ,,:,.,_. 1.= · . . ;';+:;·' · · . f ~![( ·+tY;:=1'.'ltf 

El ex director jurídico.dé la Atdll
día'G:uau~témcc"(lura~t~ la ~71) •.... 
ministración de Sandra'cuev~'. · · · 
:José·Guadálupe Medina, presen-" . , .. •.< .·. : V • ' . , ::¡.; e 
tó una demanda al C6r\gresóló- · 
c;ai, seoaJpod9 ~J1(3,vip!éfi~n ·ª1§us 
'derechos'po1ítíc0s electorales'. ·¡' · 

• 

"Evidentemente hay un 
ataque, se trata de un ataque 
hacia él, hacia su vehículo, yo, 
en lo particular, no creo que 
haya elementos que pudieran 
señalar algunos otros actos". 

Además, Santillán hizo 
un llamado para que todos 
los actores y fuerzas políticas 
actúen con responsabilidad y 
cuidado ante Jo sucedido. 

"Hacemos un llamado, 
nuevamente, para que las 
contiendas políticas se lle
ven a cabo en paz", dijo. 

• avisos 
Encuéntralos 
en la página 5 

• • , . 

Consolidan operación de terminales ilegales 
SELENE VELASCO 

Las terminales de autobuses 
ilegales que operan en la zo
na aledaña al Monwnento a 
la Revolución se consolida
ron y suman casi 10 años en 
funcionamiento. 

Las bases iniciaron ope
raciones en 2015 sin ningún 
tipo de permiso. 

En aquel entonces tras
ladaban a personas desde el 
Monumento, ubicado en la 
Colonia Tabacalera, Alcaldía 
Cuauhtémoc, hacia Oaxaca, 
con el pretexto de que se tra-

• taban de manifestantes del 
plantón de la CNTE (Coordi
nadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación). 

Aunque .dicha concen
tración se levantó en 2016, el 
servicio permaneció. 

De acuerdo con el Lista
do de Terminales Autoriza
das de la Secretaría de Co
munkaciones y Transportes, 
14 ·terminales de autobuses 

cuentan con permiso pa
ra operar en la Ciudad; sin 
embargo, ninguna de estas 
corresponde a las lineas del 
Monumento a la Revolución. 

Sólo una de las termina
les autorizadas opera en · la 
Alcaldía Cuauhtémoc, pero lo 
hace en la Colonia Guerrero. 

Los autobuses de la Colo
nia Tabacalera se identifican 
como Aubiasi Línea Dorada, 
Oaxaca Rosa y Enlaces Turís
ticos Diaza y ofrecen viajes 
con precios por boleto desde 
los 300 pesos. 

En contraste, en líneas 
autorizadas el precio de estos 
viajes se encuentra por arriba 

· de los 590 pesos. 
Los boletos de las lineas 

. fuera de norma se ofrecen a 
través de puestos callejeros, 
oficinas improvisadas en de
partamentos y a través de re
des sociales, sin mostrar nin
gún permiso o ·certificación 
de seguridad. 

Vecinos del Monumento 

reclaman que la presencia de 
estas líneas provoca afecta
ciones en la zona. 

"Diario está ocupado por 
los camiones, diario hay pe
leas porque tardas más de 15 

. minutos en pasar, porque los 
autobuses estorban en calles 
que apenas y son para circu
lar, está. siempre lleno de ca
rros y peor con los autobuses 
y, si reclamas, son agresivos", 
contó Eloísa Garrido, vecina 
de la demarcación. 

Los colonos aseguraron 
haber realizado reportes a la 
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana y a la Alcaldía por ro
bos y casos de acoso por per
sonas que venden boletos, vi
gilan los autobuses y apartan 
los lugares en vía pública. 

Calles como Tomás Al
va Edison, Ignacio L. Vallar
ta, Ponciano Arriaga y Jesús 
Terán se han vuelto "andenes" 
donde abordan y descienden 
los pasajeros, tanto en el día 
como en la noche. 

1 En oficinas improvisadas 
se ofrecen los boletos 
de estas líneas. 

En marzo de 2017 las ter
minales. ya habían sido sus
pendidas por la Alcaldía y en 
aquel entonces la Secretaría 
de Comunicaciones y Trans
portes dijo haber ~ordado el 
tema con. autoridades para · 
combatir el servicio irregular . 

··-- - - --··- ·--· - --· ·- --------
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Mueren 3 tripulantes 
al caer helicóptero 
privado en oyoacán 
La aeronave se desplomó sobre predio de resguardo de autobuses; 
colapsó por presunto paro de motor, según investigación de la ~JC:1 

~~·.~'\i1 ~ ·~ .. l' ... ~ ... ~~,1(1~!l:h ~t·."! ... '!,f~/i~Í~ !· ' f; ~ .... 

DAVID FUENTES 
Y .JUAN CARLOS WILLIAMS 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

La caída de un helicóptero en uri 
predio de resguardo de autobuses 
de la Ruta 111 de transporte públi
co, ubicado en avenida del Imán y 
Delfín Madrigal, en la alcaldía Co
yoacán, dejó como saldo tres per
sonas muertas, quienes viajaban 
en la aeronave. 

La Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes 
(SICT) informó que la aeronave 
marca Bell Helicopter Textron mo
delo 206B, con matrículaXA-PIP, en 
la que viajaban un piloto y dos pa
sajeros, se desplomó por un aparen
te paro de motor. 

El piloto contaba con licencia de 
Piloto Comercial de Helicóptero vi
gente al 24 de enero de 2025, y cons
tancia de aptitud sicofísica vigente 
al 19 de julio de 2024. Fuentes ofi
ciales confirmaron que se trata de 
Armando Cervantes. 

A unos metros del predio donde 
. cayó, que fue resguardado por po
licías capitalinos y elementos de la 
Guardia Nacional, estaba un tian
guis que se instala todo los domin
gos y alú observaron el desplome. 

De acuerdo con los testigos, el 
helicóptero, propiedad de la em
presa Helidom, antes de caer dio 
varias vueltas, luego volvió a es-

De acuerdo con testigos, la aeronave habría impactado 
con cables de alta tensión antes de colapsar. 

tabilizarse, avanzó unos metros y 
se desplomó sobre dicho sitio 
donde se guardan las unidades de 
transporte público y los vehículos 
de los tianguistas. 

"Pensé que iba a caer sobre no
sotros. Fue muy rápido todo, dio va-

2 
·. 

DE LAS VICTIMAS 
están sin identificar, una más es el 
piloto de nombre Armando 
Cervantes, según familiares. 

La investigación dará la 
precisión de quiénes iban 
a bordo de la aeronave 
(. .. ) se está en la revisión 
de los registros 
administrativos" 
Pablo Vázquez 
Secretario de Seguridad Ciudadana 

Fallece conductor de tráiler 
al volcar en Periférico Norte 
Fiscalía estatal indaga si 
sufrió alguna agresión o 
por malestar físico perdió 
el control de la unidad 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

Naucalpan, Méx.-Un trailero fa
lleció en Periférico Norte, en la zona 
de Echegaray, donde su camión 
quedó volcado sobre carriles centra
les en esta vía de acceso a la Ciudad 
de México. 

agresión o malestar físico que lo lle
vó a ingresar hacia carriles centra
les, en donde está prohibido el paso 
de camiones de carga. 

Al ingresar por la aguja vial de en -
trada, el tráiler se llevó las proteccio
nes y volcó sobre su costado izquier
do, por lo que Ja caja y la cabina del 
camión blanco quedaron tirados so
bre carriles centrales del boulevard 
Manuel Ávila Camacho, mejor co
nocido como Periférico Norte, en la 
zona de Echegaray. 

van en e l parabrisas del camión 
eran tomillos. 

Las maniobras y peritajes del per
sonal de la Fiscalía General de Jus
ticia del Estado de México (FGJEM) 
para investigar las causas de la vol
cadura y del deceso del chofer afec
taron la circulación de esta vía prin
cipal, la cual quedó cerrada de for
ma intermitente por varias horas 
durante la tarde del domingo. 
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rías vueltas y luego como que el pi
loto lo controló, pero ya no pudo. Se 
escuchó como una explosión y h,1e~ 

go vimos todo el humo", dijo Rodri
go, quien vendía tacos en el tianguis 
al momento del accidente. 

"Miré al cielo y vi al helicóp
tero y quería aterrizar, pero como 
que vio Jos cables de alta tensión 
y giró cayendo en picada explo
tando el helicóptero con muchas 
llamas", narró Francisco Ahu
mada, comerciante. 

"Dio un giro, pensábamos que el 
helicóptero iba a caemos aquí en el 
tianguis, pero terminó en el taller, se 
escuchó una explosión horrible, fue 
algo impresionante", añadió Benja
rrún Gallardo, tianguista. 

A las 17:13 horas, informó el secre
tario de Seguridad Ciudadana (SSC), 
Pablo Vázquez, se desplomó el he
licóptero privado y cayó en dicho te
rreno sin que causara daño alas per
sonas que ahí se encontrabap, pero 
provocó un:· incendio que fÚe sofo
cado por los bomberos. 

De acuerdo con información 
consultada, el helicóptero perte
necía a una empresa privada y se 
rentaba para dar tours turísticos 
o como taxi aéreo. 

Sobre la identidad de la tripula
ción y pasajeros que perdieron la vi
da, familiares del piloto se presen
taron y aseguraron que una de las 
víctimas era él. 

"¡No puede ser, papá no te va
yas!", gritaba una joven de 27 años, 
quien se identificó como hija de Cer
vantes, quien fue atendida por pa
ramédi.cos que le diagnosticaron un 
cuadro de crisis nerviosa, por lo que 
fue trasladada a la Fiscalía General 
de Justicia (FGJ) capitalina para se
guir la indagatoria. 

Fuentes judiciales indicaron que 
sobre los otros dos pasajeros se in
vestigabasi era una pareja que había 
contratado el servicio. 

Sin embargo, el secretario; de 
Seguridad Ciudadana, Pábló Váz
quez, mencionó que se están' ha" 
ciendó todos los análisis y estu
dios, así como revisión de permi
sos para poder confirmar las iden
tidades de quienes murieron. 

La Fiscalía General de Justicia 
de la Ciudad de México integró 
una carpeta de investigación por 
los delitos de homicidio culposo 
por otras causas y daño a la pro
piedad culposo por la caída de un 
helicóptero Bell 206. • 

El conductor circulaba por carri
les laterales de Periférico Norte, pa
sando Satélite y el Parque Naucalli 
hacia la Ciudad de México, cuando 
al parecer habría sufrido alguna 

Personal de emergencias y Pro
tección Civil, así como policías 
estatales y de Naucalpan, llega
ron al punto de la volcadura y de 
forma preliminar descartaron 
que el conductor haya sufrido al
guna agresión, al señalar que los 
presuntos impactos que se obser-

Serán los peritajes de la fiscalía 
mexiquense los que determinen la 
causa real de la mµerte del conduc
tor, luego de que otros operadores 
manifestaron su preocupación por 
los ataques con armas de fuego que 
han realizado grupos delictivos, lo 
que han provocado la muerte de 
otros dos choferes en Periférico Nor
te en meses pasados. • 

El tráiler se llevó las protecciones y volcó sobre los carriles centrales de Periférico Norte, a la 
altura de Echegaray, por lo que la vialidad estuvo cerrada durante varias horas. 
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ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y LAURA GÓMEZ FLORES

El secretario de Gobierno, Ricar-
do Ruiz Suárez, aseguró que son 
alrededor de 10 vecinos los que 
se mantienen en el plantón sobre 
Insurgentes, en protesta por la 
contaminación del agua potable 
en algunas colonias de la alcaldía 
Benito Juárez, pues el resto han si-
do atendidos y se retiraron. 

“Con ellos seguiremos trabajan-
do, (pero) si hay otros intereses, bue-
no, pues tendrán que responder por 
afectar a miles y miles de capitalinos 
en la zona”, expresó, al señalar que 
las carpas fueron proporcionadas 

por un diputado del PAN y hay gen-
te de manera permanente de ese 
partido y del área de Participación 
Ciudadana de la alcaldía. 

A su vez, el jefe de Gobierno, 
Martí Batres, afirmó que solicitó a 
la fiscalía capitalina que realice una 
investigación totalmente abierta 
para descartar cualquier hipóte-
sis sobre las posibles causas de la 

contaminación del pozo de agua 
Alfonso XIII.

Por separado, el secretario de 
Inclusión y Bienestar Social, Juan 
Gerardo López, informó que se 
han realizado 130 muestras alea-
torias de tomas domiciliarias en 
las colonias Nápoles y Ampliación 
Nápoles, verificando que cumplen 
con “las especificaciones mínimas 

de cualquier agua disponible para 
uso humano; ya está saliendo bien 
y se está procediendo al lavado de 
tinacos y cisternas”.

Durante la instalación de un 
módulo de atención en el parque 
Alfonso Esparza Otero, indicó que 
este martes funcionará la planta 
potabilizadora y purificadora de 
la Secretaría de Marina, con capa-

cidad de purificar 25 mil litros de 
agua por hora y poder distribuir 12 
mil 500 garrafones diarios.

El retraso en su instalación llevó 
a la distribución de un garrafón por 
familia, lo cual, a decir de los afec-
tados, “ayuda, pero queremos cono-
cer qué contaminó el agua, cuáles 
son los riesgos y que se atiendan, 
porque nos ha llevado a comprar 
garrafones, con un gasto promedio 
semanal de mil pesos”.

Cristina Montemayor, una de 
las vecinas que se encuentran en 
el plantón, apuntó que se recaban 
firmas para presentar una deman-
da colectiva y reiteró la petición ve-
cinal de que se declare una “emer-
gencia sanitaria”.

CAPITAL
LA JORNADA
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A M A R I L L O

Terminación de placa 5 y 6
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 120 17
Noreste 120 17

Centro 131 15
Suroeste 139 17
Sureste 144 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 104 14
Noreste 87 13

Centro 77 10
Suroeste 65 09
Sureste 110 12

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

LAURA GÓMEZ FLORES

El desplome de un helicóptero en 
un taller de vehículos de transporte 
concesionado ubicado en Antonio 
Delfín Madrigal y avenida del Imán, 
colonia Rinconada Las Playas Info-
navit, en Coyoacán, dejó saldo de 
tres muertos, dos vehículos daña-
dos y una techumbre afectada. La 
Fiscalía General de Justicia (FGJ) 
local inició una carpeta de investi-
gación por los delitos de homicidio 
culposo por otras causas y daño a la 
propiedad culposo.

Mientras, la Secretaría de In-
fraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) dio a conocer 
que Servicios a la Navegación en el 
Espacio Aéreo Mexicano y la Agen-
cia Federal de Aviación Civil revisan 
los permisos de la aeronave y extrae 
las grabaciones de audio e imágenes 
del radar.

Habitantes de la colonia señala-
ron que el capitán de la aeronave 
Bell 206, matrícula XB-PIP, de la 
empresa Let’s Fly –que ofrece pa-
quetes de vuelos turísticos desde 
9 mil 500 a 17 mil 900 pesos–, vi-
ró en U para caer en el predio y no 
en un mercado sobre ruedas que 
se coloca los domingos en la zona.

Dicha situación provocó un in-
cendio, que derivó en una gran mo-
vilización de los servicios de emer-
gencia al observarse una enorme 
columna de humo a kilómetros 
de distancia, cierres a la circula-

ción y la presencia de efectivos del 
Ejército, la Marina y de la Guardia 
Nacional.

El secretario de Seguridad Ciu-
dadana capitalino, Pablo Vázquez 
Camacho, informó que a las 17:13 
horas ocurrió el desplome de la ae-
ronave en el patio de maniobras de 
la ruta 111, sin que ninguno de los 
trabajadores que se encontraban 
en el lugar resultaran lesionados.

Los bomberos extinguieron el 
incendio y después realizaron ma-

niobras para enfriar la estructura 
del helicóptero. La SSC acordonó 
la zona y se acercaron los servicios 
de atención prehospitalaria, indicó 
en entrevista.

Además, se investigan los regis-
tros administrativos, bitácoras de 
vuelo, la ruta que tenía, el tipo de 
vuelo que realizaba y quiénes viaja-
ban en la aeronave, uno de ellos el 
capitán –identificado como Arman-
do Cervantes, de 65 años–.

La fiscalía capitalina trabaja 

con Aeronáutica Civil para deter-
minar la causa del desplome, pero 
“sí puedo decir que es una fortuna 
que no se tengan más lesionados, 
y eso, en su momento, habrá que 
hacer un reconocimiento a la labor 
que haya realizado el piloto, pero 
no me quiero adelantar”, comentó 
Vázquez Camacho.

La investigación de la Fiscalía de 
Investigación Territorial en Coyoa-
cán, señaló, determinará “la causa y 
forma exacta del desplome y si hay 

un desglose a la Fiscalía General de 
la República”.

Por la noche, la SICT informó 
que la aeronave se desplomó por un 
aparente paro del motor sobre un 
predio de reparación de vehículos 
de transporte público. 

Aseguró que el capitán contaba 
con licencia de piloto comercial de 
helicóptero vigente al 24 de enero 
del 2025 y constancia de aptitud 
sicofísica vigente al 19 de julio del 
2024.

Mantienen plantón en Insurgentes y 
Xola unos 10 colonos, el resto se retiró 
tras ser atendido: Ricardo Ruiz Suárez

Tres muertos y daños materiales, 
saldo del desplome de helicóptero

PARO DEL MOTOR, LA CAUSA DEL ACCIDENTE: SICT

El piloto evitó una tragedia mayor: testigos // Cerca de la zona 
donde cayó había un tianguis // La FGJ abrió indagatoria

 Efectivos del Ejército 
Mexicano y la Guardia Nacional, 
así como elementos de la 
Secretaría de Seguridad 
Ciudadana capitalina 
resguardaron el lugar donde 
cayó el helicóptero. Foto Víctor 
Camacho
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E'l 14 de abril más caluroso de la CDMX 

( l!OR JONÁS LÓPEZ 
: . fonas.lopez@gtmmcommx 

El viernes, la Secretaría de 
Gestión de Riesgos y Protec
ción Civil (SGIRPC) alertó por 

Al alcanzar 32.9 grados Ce!- una ola de calor en la capi
sius en el Observatorio de Ta- tal del país que durará hasta 

, :cubaya, ayerfue el 14 de abril . el miércoles, cpn tempera
rnás caluroso de la Ciudad de . · ~uras máximas de_:33 grados 
México, de acuerdo con los , Celsius. .· .. e . 

registros de la Comisión Na- . »La ola de calo~,e:S:,favore
cional dd Agua (Conagua), · _cida por el cielo qe.~pejado, 
que reportan .32.0 grados él sin lluvia, alta radiáción, con
mismo día, en el mismo sitio, centiación de contamhiantes 
pero de 1998. . vie~tos y tolv~nera~. · . ' 

BRUGADA 

Propone • El espacio público, 
. ~ . incluido el transporte 

público, escenario 
pa ra el desarrollo de 

transformar actividades artísticas -,• 

:> ,. 

con cultura Haciendo Historia pre-
sentó su programa Ciu-
dad cultural, creadora 

POR JONÁS LÓPEZ y artística: Sembran-
jonas.lopez@glmmcommx do artes para cosechar 

culturas. 
::-. La cultura será el de- Al exponer sus 20 

tonant.e de la transfor- compromisos para ga-
mación y para ello es rantizar el acceso pleno 
necesario reivindicar la a los derechos cultura-
cultura como un dere- les, Brugada los dividió 
cho y ejercerlo plena- en tres ejes principales: 
mente, a fin de cambiar la ciudad como espacio 
de raíz la Ciudad de Mé- de expresión y creación 
xico, afirmó Clara Bru- artística, la ciudad como 
gada, candidata a la espacio público para Ja 
jefatura de Gobierno por cultura y el turismo, y 
Morena-PT-PVEM. la ciudad con memoria 

;• L~ abanderada de histórica y patrimonio 
la coalición Sigamos cultural. 

•' 
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Foto: Especial 

TABOADA 

El cambio. • Policías, tecnología y 
coordinación con los 
vecinos para "blin-

para GAM 
dar" las unidades 

'. habitacionales 

~ ' y la CDMX Ante unos 500 vecinos 

·~ 
de Gustavo A Madero y 
acompañado de la candi-

POR GEORGINA OLSON data de Va X la CDMX a la 
georgtnaolson@glmmcommx alcaldía, Maricela Gaste-

lú, expresó que llegará un 
Santiago Taboada. can- cambio a la alcaldía y la 

.'. didato a jefe de Gobier- CDMX que permitirá te-
no de la coalición de ner mejores condiciones 

~ . PRI-PAN-PRD expresó de seguridad, acceso al 
que si gana la elección a agua, transporte público 

- ~· ' 
las mujeres les otorgará de calidad y programas 

I,":. "un salario rosa chilan- sociales mejorados. 
go" y a los jóvenes, una "Lo que queremos es 
tarjeta para tener acce- cambiar la ciudad con 
so a transporte público, quienes ya tuvimos opor-
centros culturales y es- tunidad de dar resulta-
pacios deportivos. dos'', dijo. 

ARUNTA A FALLID LOE ~l!iJ1JIOR 

Dejó tres :muertos 
caída de helicóptero 

... Dos p:asajeros y ..al 
piloto, las ví :timas; 
' ,.;e ont-aba a:on 

_ J!i:canoia n.o · eroial y 
· onstanoia de c1ptittrd 
. .psi:c.ofbskra wigen.tes 

POR IVAN MEJÍA 
Y RODOLFO DORANTES 

, comunidad@gimmcommx · 

_ \Jn presunto fallo de motor 
sería la causa de que un he:... 

_Jfcpptero que realizaba un 
Y¡Uelo privado se desploma
ra sobre un patio de encie

, "rro del transporte público en 
"·la. albldía Coyoacán, en las 

inmediaciones de Ciudad 
Universitaria y la colonia Pe
dregal de Carrasco. 

El saldo del siniestro es de 
tres .muertos: el piloto y dos 
p,asajeros, de acuerdo con la 
Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transpor
tes' (SICT). ' 
'· · La ieronave, un Bell Tex

tron modelo 206N. con ma
trícula XA-PIP. sería operada 
por Let's Fly Helicopters, una 
empresa de traslados aéreos 
y tours, cuya ruta que cubría 
y el tipo de vuelo que realiza
ba eran analizados al cierre 
de esta edición, de acuerdo 
cbn el secretario de Seguridad 

Además. por una circula
ción anticiclónica en niveles 
medios de la atmósfera que 
propicia tiempo estable y baja 
probabilidad 1ide lluvia en el 
centro del pafs, de acuerdo 
con el SMN. 

La temperatura máxima 
histórica en Ja ciudad es de 37 
grados y se ha registrado en 
1988, 2001y2022. de acuer
do con datos dé la SGIRPC Foto: Karina Tejada 

La dependencia mamiene Aspectos de las fuentes de la Plaza de la República, ayer. 

POR GEORGINA OLSON 
georginaolson@gímmcom mx 

os candidatos a go
bernar Coyoacán ven 
en la seguridad pú
blica, la regulación de 
chelerías y la deman
da de ~;e rvicios pú
blicos algunas de las 
prioridades en la al-

caldía, sin embargo, sus 
diagnósticos .son opuestos. 

Giovani Gutiérrez, can
didato de PF:I-PAN- PRD, 
quien busca \la reelección, 
destacó que su estrategia 
de seguridad Escudo Co
yoacán ha sido un éxito 
total: "compramos 85 pa-

' trullas nuevas. doblamos 
la fuerza policial y hemos 
puesto más cdirnaras de se
guridad tanto en nuestro 
C2, como cori el progra
ma Vecino Vig.ilante, que 
trata de poner cámaras en 
cada una de las caJles, don
de haya vecino'.; vigilantes 
y nos pasan los videos en 
caso de cualquier inciden
te". Agregó que es la alcal
día con menos feminicidios 
en la ciudad. 

En entrevi s ta , tam
bién señaló que él Instituto 
Mexicano de la Competiti
vidad Orneo) coloca a Co-

. yoacáq como la: segunda 
. m,ás segura en .ha capital 
en la Radiografíá Chilan
ga 2024,:, Estudik! de las 
Alcaldías.' : l!-

H a nn ah - de }La ma
drid, candidata d~~ More
na-PT-PVEM exp(~:só: "De 
acuerdo a lo quel1tne re
portan los vecinos·J1 por lo 
que nos muestran, las es
tadísticas, ha au~nenta

do muchísimo el Jtcibo de 
autopar~~$<W el asalto GQ,.!).;~ 
arma blanca". . ... · 

Consideró que el in ..: 
cremento de este tipo de 
delitos está vinculado al in
cremen tb en el consumo 
de alcohol y estupefacien
tes entre los jóvenes, lo cual 
-consideró en entrevista
tiene que ver con quE' "ce
rraron los deportivos; están 
privatizados, y si no tienes 
dinero no puedes hacer 
deporte. no puedes entrar 
alo.s deportivos porque hay 
que pagar". 

''Están Orillando at los 
adultos contemporáneos 
y a las juventudes a buscar 
otras formas de diversi15n y 
ahíviene el problema de las 
chelerías", dijo. 

Gutiérrez expresó' que 
han reconstruído los de
portivos de la alcaldía "con 
calidad de nivel mundiatl, al 
igual que las albercas". 

Sofía Provencio , 

La parte trasera 
del helicóptero 

quedó fuera del 
predio donde 
se estrelló la 1 

mayor parte de " 
la aeronave. 

• 

32.9 
GRADOS 
Celsius se alcanzaron en la 
estación Observatorio de 
Tacubaya; .9 más que en el 
mismo día de 1998 

para hoy la Alerta Naranja 
por temperaturas de entre 31 
y 33 grados en las alcaldías 
Azcapotzalco, Benito juárez, 
Coyoacán, Cuauhtémoc, Izta
calco, Iztapalapa, Miguel Hi-
dalgo y Venustiano Carranza. 

candidata de Movimiento 
Ciudadano, dijo que una 
de las principales proble
máticas de la alcaldía es 
que mucha gente no de
nuncia los robos de moto
cicleta o autopartes ante 
el Ministerio Público. por 
temor a represalias de los 
delincuentes. 

CHELERÍAS 
Giovani Gutiérrez recordó 
que presentó una iniciati-
va ante el Congreso local 
"porque las chelerías son 
ilegales, así que clasifica-
mos la venta ilegal de al
cohol, ya sea en chelerías 
u otro establecimiento, 
como delito perial. que im
plicaría hasta tres añqs de 
prisión al que lo haga y mil 
500 unidades de medida 
de multa". 

Hannah de Lamadrid 
comentó: "Los de las che
lerías te dicen 'ya pagué mi 
permiso a la alcaldía: yo me 
reporto todos los viernes, 
pago tres mil pesos; el sá
bado, mil 500, y el domin
go, mil 500"'. 

Sofía Provencio consi
deró que la prqpuesta de 
Gutiérrez y de Lamadrid 
de prohibir lás cheleríarno 
resuelve nada: "La prohi
bición sólo genera riwrca
dos negros que son incluso 
peores. 

"Es evidente que las 
chelerías no deben ope
rar en la vía pública. pero 
sí puede buscarse la for
ma de regularizar algu
nos de estos negocios , 
para que estén en espacios 
permitidos". 

De los servicios públi-
cos, Gutiérrez dijo: "ilumi
namos 95% de Coyoacán 
con lámparas de led". 
Además, destacó que "la 
administración anterior 
repavimentó 196 mil me
tros cuadrados; nosotros 
ya vamos a llegar al millón 
de metros pavimentados". 

De Lamadrid consi
deró que hay una "aten
ción deficiente en materia 
de servicios: en el Siste
ma Unificado de Atención 
Ciudadana. tú levantas un 
folio, y de repente te con
testan que 'ya está aten
dido', pero no es cierto 
porque le das click y dice 
'no le corresponde a la 
alcaldía', o 'no hay pre
supuesto'. entonces en rea
lidad no está atendido". 

En Coyoacán, Morena 
no ha ganado elecciones 
a alcalde: de 1997 a 2020, 
gobernó el PRO y en el 
2021 ganó Giovani Gutié
rrez, con PRI-PAN-PRD. 

Ciudadana, Pablo Vázquez. 
El siniestro ocurrió alre

dedor de las 17:13 horas y, de 
acuerdo con algunos testi
gos, la aeronave parecía diri
girse hacia un tianguis, pero 
fina lmente coli sionó sobre 
el mencionado patio entre 
Delfín Madrigal y Avenida del 
Imán, causando daños en por 
lo menos dos camiones de 
pasajeros. 

La SICT detalló a través 
de X que Armando Cervantes 
contaba con licencia de Piloto 
Comercial de Helicóptero vi
gente al 24 de enero de 2025 
y constancia de aptitud psico.::· 
física vigente al 19 de julio del 
2024. Preeliminarmente los 
pasajeros serían dos hombres, 
de nombre Samuel y Brayan. 

En el Jugar se desplegó uri 
ope ra tivo para recabar in
formación del hecho y la Fis
calía inició una carpeta de 
investigacióR. 
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Desplome de helicóptero en 
avenida Del Imán deja 3 muertos

La tarde de este domingo, un helicópte-
ro de la empresa Helidom “Fly with me”, 
se desplomó en un predio de la colonia 
Rinconada Playas de Infonavit, ubicado 
en el cruce de las avenidas Del Imán y 
Antonio Delfín Madrigal, en la alcaldía 
Coyoacán, accidente en la que fallecie-
ron el piloto y dos tripulantes.

El secretario de Seguridad Ciudadana 
(SSC), Pablo Vázquez Camacho, informó 
que la aeronave no pertenece al grupo 
de Cóndores de la institución; al lugar 
acudieron elementos judiciales, inclu-
yendo al Escuadrón de Rescate y Urgen-
cias Médicas (ERUM) y policías de Trán-
sito y del Heroico Cuerpo Bomberos.

Vázquez explicó que el helicóptero 

pertenecía a una empresa privada de 
traslado. También, dijo que personal de 
la Fiscalía General de Justicia de la Ciu-
dad de México (FGJCDMX) laboró en 
el patio taller en el que se guarda trans-
porte concesionado.

“Hay un saldo de tres personas fa-
llecidas, el piloto y dos pasajeros esta-
mos cruzando información para poder 
determinar la identidad de las personas. 
Cuando se desplomó la aeronave, se ge-
neró un incendio al interior de un patio 
taller que se controló inmediatamente; 
al interior del patio había gente, pero 
lejos de la zona donde cayó la aerona-
ve”, reveló.

“Las estructuras que se vieron afecta-
das tampoco presentan daños graves y 
no hay personas lesionadas, más allá de 
las personas al interior de la aeronave”.

El jefe de la policía mencionó que la 
empresa propietaria del helicóptero ofre-
cía servicios de viaje rentados. En su mo-
mento, la empresa de la aeronave explicó 
que en días previos, el helicóptero tipo Be-
ll 206 había recibido mantenimiento y se 
encontraba en etapas de prueba.

Además, Protección Civil de la capi-
tal acudió la sitio para atender el acci-
dente, recomendaron no acercarse a la 
zona y permitir el paso de los vehículos 
de emergencia.

Desde el momento de la caída, per-

sonas que se encontraban cercanas al 
perímetro, comenzaron a difundir las 
imágenes en sus redes sociales, las cua-
les permitían ver una gran columna de 
humo que salía desde el interior del do-
micilio. A las 18:30 horas, el fuego fue 
extinguido.

El lugar de los hechos se localiza 
muy cerca de un tianguis que solamen-
te se coloca los domingos; varios de 
los locatarios reportaron que el chofer 
del helicóptero, Armando “N”, de 65 
años, realizó maniobras para no caer 
en el área comercial. El piloto realiza-
ba el último vuelo de este día; aparen-
temente, su ruta comenzó en el área 
de Ciudad Universitaria, tomaría la 
avenida Insurgentes Sur y descende-
ría en una zona aledaña a la Plaza de 
Toros México.

“El helicóptero venía con baja altura, 
pero ya tenía una estela de humo, cayó 
en picada, me metí para ver qué podía-
mos hacer pero los policías nos sacaron, 
el calor que hacía adentro era insopor-
table; se escuchó como una bomba, ca-
yó al lado de una camioneta blanca y de 
dos camiones que se empezaron a pren-
der pero al lado hay diésel. Es horrible, 
pobre gente que quedó calcinada”, de-
claró un comerciante.

“Estábamos en este punto cuando 
me percaté que para evitar una trage-

dia mayor, se dio vuelta en sentido con-
trario para no caer en el tianguis. Mi hjo 
y yo intentamos auxiliar a las personas 
pero las llamas ya estaban muy avanza-
das y ya no podíamos hacer nada”, rela-
tó un ciudadano.

Otro de los testigos sostuvo que: “es-
tábamos en la venta de comida, tenía-
mos el temor de que tocara los cables de 
alta tensión pero cayó más lejos de don-
de estábamos. Gracias a Dios estamos 
vivos para contarlo”.

FGJCDM X ABRIÓ C ARPE TA DE 
I NVESTIGAC IÓN Y BRI N DA ATE NC IÓN A 
FA M I LIARES DE L A S V ÍC TI M A S
En el seguimiento de las indagatorias, 
la FGJCDMX integró una carpeta de in-
vestigación, por los delitos de homicidio 
culposo por otras causas y daño a la pro-
piedad culposo.

En tanto, detectives de la Policía de 
Investigación (PDI) trabajan en la loca-
lización y análisis de cámaras de video-
vigilancia, públicas y privadas, que ha-
yan registrado los hechos, así como para 
obtener información de testigos.

Células multidisciplinarias de la 
Coordinación General de Atención a 
Víctimas se desplazaron al lugar de los 
hechos, con la finalidad de brindar asis-
tencia jurídica y psicoemocional a fami-
liares de las víctimas directas.

El Escuadrón de Rescate y Urgencias Médicas (ERUM), policías de Tránsito y del Heroico Cuerpo Bomberos acudieron al lugar de siniestro para realizar labores de rescate.

El piloto y dos tripulantes 
fallecieron en la aeronave que 
cayó en un patio donde se 
guardan camiones de transporte 
concesionado

Jorge Agular
metropoli@cronica.com.mx

Accidente

Fotos: Cuartoscuro
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SACMEX LOS DESCARTÓ COMO FUENTE DE CONTAMINACIÓN 

La Guardia Nacional 
vigila pozos de agua 
MANUEL COSME Y ROMINA SOLÍS 

El personal federal ahora 
resguarda tres fuentes 
más que suministran a la 
alcaldía Benito Juárez 

P 
ersonal de la Guardia Nacio
nal tiene la orden de resguar
dar al menos tres pozos de 
agua que surten a la alcaldía 
Benito Juárez. 

Ayer en el pozo Miraflores, ubicado a 
cinco minutos de la Plaza México, dos 
elementos de la Guardia Nacional res
guardaban las instalaciones del Sistema 
de Aguas de la Ciudad de México. 

"A nosotros nos giran órdenes de 
resguardar y cuidar el material, no nos 
compete el agua. solo el material de la 
bomba", declaró uno de ellos a El Sol de 
México. 

El pozo está inmerso en San Pedro de 
los Pinos, una colonia totalmente habi
tacional en la que sus habitantes no han 
reportado, hasta el momento. mala cali
dad en el agua que reciben. Una camio
neta de la Guardia Nacional acompaña 
la vigilancia. 

Las autoridades de la alcaldía Benito 
Juárez informaron, a través de un breve 
mensaje. que no fueron notificados so
bre la vigilancia federal en los pozos Mi
raflores, Jardín Pombo y Rosendo Ar
naiz. "Elementos de la Guardia Nacional 
llegaron a pozos que suministran a las 
colonias, en donde se detectó agua con
taminada. No hemos sido notificados. 
por lo que desconocemos el motivo de 
su presencia". 

Ayer por la mañana otro par de guar
dias estuvo en esos pozos. sin embargo, 
este diario visitó el sitio por la tarde y 
confirmó que la vigilancia ya no estaba. 

El elemento que resguarda el pozo 
Miraflores aseguró que además tiene el 
encargo de cuidar los pozos Campana y 
Rosendo Arnaiz, dentro de la misma al
caldía, y el pozo Casso. en la alcaldía Ál
varo Obregón, a poco más de dos kiló
metros del pozo Alfonso XIII, ubicado 
por el gobierno capitalino como el ori
gen del agua contaminada. 

El domingo 7 de abril el jefe de Go
bierno, Martí Batres, informó que estos 

pozos ya habían sido analizados y no 
había rastro de contaminantes. El pri
mer eslabón revisado fue el líquido pro
veniente del Sistema Cutzamala, luego 
el que llega del tanque de Santa Lucía y 
el de los pozos Rosendo Arnaiz. Miraflo
res y Jardín Pombo. Batres afirmó que 
en ninguno de ellos está el origen de la 
problemática. 

EVALÚAN DEMANDA 
"Les pones agua a las plantas y ya casi 
se me mueren, si eso le hace a las plan
tas, no me quiero imaginar lo que hace 
con mi salud'', dice Gloria Alcocer, que 
al igual que otros vecinos de la alcaldía 

APOYO 

HOY ENTRA en 
servicio otra planta 
potabilizadora, estará 
en el Parque Esparza 
Oteo, en Nápoles 

La Marina también surte 
y rellena los garrafones 
de los afectados 

Benito Juárez, exigen una explicación 
clara de qué contaminó el pozo Alfon
so XIII. 

Vecinas y vecinos de la alcaldía Be
nito Juárez alistan una denuncia por ne
gligencia en contra de quienes resulten 
responsables por el agua contaminada 
que llega a sus casas desde hace 15 días 
y que ahora está provocando sarpullido. 

"Vamos a levantar una denuncia, sí 
estamos ya preparando una demanda, 
tenemos un equipo extraordinario de 
abogados que está preparándola y en 
cuanto estén todas las áreas cubiertas la 
vamos a levantar en contra de todas las 
personas que sean responsables y no-

Dos elementos resguar
dan el pozo Miraflores , 
en la alcaldía Benito 
Juárez 

sotros podamos comprobar su irrespon
sabilidad. su negligencia criminal o 
cualquier otro tipo de delito que en
contremos". adelantó la representante 
de los vecinos afectados, Cristina 
Montemayor. 

Señaló al Sistema de Aguas de la 
Ciudad de México (Sacmex) de ser el 
principal responsable de "llevar agua 
envenenada" a los hogares de la alcal
día Benito Juárez y además criticó al je
fe de Gobierno capitalino. Martí Batres. 
porque asegura que está omitiendo in
formación con relación al uso del agua y 
sobre el contaminante que contiene. 

"A partir de que está el agua oliendo 
a petróleo, a gasolina, mire aquí están 
mis manos, aquí está mi cuello, la mano 
y mire cómo me va subiendo (la derma
titis). Ya estoy bañándome con garrafo
nes de agua" . contó Carmen García Be
navides. quien además cuestionó el tra
bajo de las autoridades capitalinas por 
"descuidar el agua" de los vecinos. 

Son al menos nueve colonias de la 
alcaldía las afectadas por agua conta
minada: Ciudad de los Deportes, Del Va
lle, Extremadura, Nápoles. Narvarte. 
Nochebuena. Nonoalco, San Juan,Tla
coquemécatl y Mixcoac. Con información 

de Jonathan Padilla 
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NO SE lo digan a nadie pero la refinería de Tula nomás
rio pasó el examen en temas de contaminación y man
tenimiento qué hizo lina empresa privada contratada
por Pemex
QUIENES CONOCEN el dichoso reporte sobre la
contaminación que genera la planta de Petróleos
Mexicanos dicen que la empresa se negó a aceptar
las recomendaciones hechas por analistas externos en
cuanto al tema de las emisiones que ahogan a la CDMX
De hecho la paraestatal le pidió a la empresa consultora
que sus observaciones sobre la gran contaminación que
genera la planta en Tula se las guardara
EL PUNTO es cuánto seguirá Pemex tratando de
ocultar los problemas que les detectó la empresa que
contrató para asesoría a la cual le pagan bastante bien
y no la pelan

SERÁ el sereno pero el plantón qué bloquea Insurgen
tes a la altura de Xola sigue y el jefe de Gobierno Martí
Batres nomás no ha podido explicar cuándo cómo y
por qué se contaminó el agua potable y sobre todo con
qué sustancia

PESE A que el agua que sale por las llaves de la alcaldía
Benito Juárez literalmente se prende con un cerillo
el encargado del gobierno capitalino sigue sin recono
cer la validez de los reclamos de quienes reciben en sus
casas agua con sabor y olor a diesel
LOS AFECTADOS por el agua contaminada requieren de
precisiones para tomar medidas de atención a su salud
Y la población capitalina requiere la certeza del manejo
adecuado del sistema de agua en toda la CDMX
LO MENOS que se espera es que una autoridad niegue lo
que es evidente para los vecinos Y sobre todo que siga
queriendo engañar a quienes padecen la falta de agua
limpia acusándolos de ser opositores a su gobierno

LOS que siguen sin ver su suerte son exportadores e in
dustriales de Matamoros con los larguísimos tiempos
de espera en la aduana para cruzar a Estados Unidos
HARTOS de la situación que ninguna autoridad resuel
ve de plano señalaron que la falta de capacitación y
conocimiento de la ley por parte de los militares a car
go de la Aduana podrían ser un factor de los retrasos
MÁS CLARO no lo podrían decir Ahora es cosa de espe
rar a que los militares que manejan la aduana despier
ten de su sueño y comiencen a darse cuenta de lo que
realmente significa el comercio mundial para México

 .  2024.04.15
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VAYA VAYA ahora Morena esta molesto con las au
toridades electorales de Jalisco Resulta que Mario
Delgado el dirigente nacional morenista se lanzó don
todo acusando a la máxima autoridad estatal electoral
de actuar de manera parcial en contra de ese partido

LA REALIDAD es que en ese estado el IEPC negó el
registro a algunas planillas de la 4T que no cumplieron
con los requisitos básicos Pese a que los morenistas sa
ben que fallaron ahora andan diciendo que la autoridad
electoral está en su contra Ay pobrecitos

 .  2024.04.15
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BAJO
RESERVA

La batalla legal del exministro zaidívai
contra la presidenta de la Corte

Ayer el exministro presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación Arturo Zaldfvar
aseguró a través de sus redes sociales que el máxi
mo tribunal dél país carece de un marco jurídico
para sancionarlo en caso de que proceda la investi
gación en su contra Sin embargo en la Suprema
Corte aseguran que tienen otros datos Explican
que sí se pueden iniciar investigaciones por denun
cias anónimas pues fue precisamente durante la
presidencia de don Arturo en noviembre del 2020
cuando se reformó un Acuerdo General del Pleno
del Consejo de la Judicatura Federal para que ante

una queja o denuncia que ad
viertan indicios de conductas
probablementeconstitutivasde
responsabilidad administrativa
se podrá ordenar la practica de
investigaciones Eso sin contar
que el mismo acuerdo reconoce
la viabilidad de las quejas o de
nuncias anónimas En otras pa
labras se otorgó desde entonces
a la presidencia de la Judicatura
la atribución de ordenar investi

gaciones cuando de las circunstancias de tiempo
modo y lugar se desprendan indicios de conductas
probablemente contrarias a la legalidad o la Consti
tución Lo que sí es una realidad es que en la Ley
Orgánica de la Corte no hay un marco jurídico para
sancionar a un ministro en retiro habla de respon
sabilidades y sanciones a faltas de los ministros
Así que la batalla legal que se avecina en caso de
que se determine que se incurrió en algún ilícito
sera inédita y de pronóstico reservado pues en un
lado estará el expresidente del máximo tribunal y
del otro la actual titular del Poder Judicial la mi
nistra presidenta Norma Pifia

Norma

Piña

Fox hace un Fox
Ayer el expresidente Vicente Fox subió a su

cuenta de X un video de Diego Fernández de
Cerollos en el que llama a no votar por los aspi
rantes de Morena pero nos hacen ver el video es
de antes de la elección de 2021 Fox celebró el
pronunciamiento del Jefe Diego como si lo hu
biera hecho para esta elección federal y nunca hi
zo la aclaración de que se trataba de una graba
ción vieja Lo que sí hizo Fox fue un Fox

El regreso de los padres
de los normalistas de Ayotzinapa

Ayer los padres y madres de los 43 normalis
tas desaparecidos de Ayotzinapa lanzaron un co
municado en el que llamaron a boicotear las elec
ciones debido a la falta de resultados en las inves
tigaciones para dar con el paradero de sus hijos y
la falta de una reunión con el presidente López
Obrador Cuál será el plan de acción de los pa
dres o en qué estarán pensando Están listos en
el gobierno federal para el regreso de los padres
Finalmente los recibirá el Presidente

 .  2024.04.15
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Que sin pena ni gloria con
cluirán esta semana los 41 foros

nacionales regionalesyestatales
convocados por la Cámara de Di
putados para analizar el paquete
de 20 iniciativas del presidente
Andrés Manuel López Obra
dor incluido su plan C electoral
quebuscaque ministrosymagis
trados sean elegidos porvoto po
pular De hecho hastalaJuntade
Coordinación Política del Sena
do encabezada por el morenista
Ricardo Monreal bateó dos fe
chas de parlamento abierto que
le ofrecieron y con toda discre
ción declinó aparticipar

Que el titular de Hacienda
Rogelio Ramírez de la O inició
enWashington reuniones con el
FMI y el Banco Mundial Entre
otras actividades se reunirá con
el Atlantic Council y el Consejo
de las Américas para enfatizar
el rol de México en el desarrollo

económico regionalyla situación
financieray económica de nues
tro país además de que tendrá
encuentrosprivados conlas prin
cipales calificadoras internacio
nales y participará en la reunión
ministerial del G20 Eljueves por
la noche regresará a México para
acompañaralpresidenteAndrés
Manuel López Obradorel vier

nes a la clausura de la Conven

ción Bancaria deAcapulco

Que en pasillos de la Supre
ma Corte de Justicia de la Na

ción que encabezaNormaPiña
cuentan que la ministra Lenia
Ratres Guadarrama se ha re

unido con otros colegas a fin de
intercambiar puntos devista so
bre los temas que se analizan en
el máximo tribunal Quienes es
tán al tanto de esos encuentros e

incluso aquellos que hanpartici
pado aseguran que han sido muy
productivos pues más allá de la
diferencia de criterios siem
pre será más benéfico el diálogo
que la pulsión de querer cam
biarlo todo cuando se llega a un
nuevo cargo

Que el automóvil de Carlos
Yael Vázquez representante
suplente de Morena ante el Ins
tituto Electoral de CdMx fue
vandalizado este fin de semana
Eduardo Santillán represen
tante titular ante ese organismo
denunció que el hecho ocurrió
cuando sucorreligionario fue ace
narydejó suvehículo estacionado
enlas inmediacionesdeSantaMa
ría la Ribera en la alcaldía Cuau
htémoc y zas que lo chainean
Serábroma o mensaje

 .  2024.04.15
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1 Diplomacia económica El secretario de
Hacienda Rogelio Ramírez de la O se lanza

a conquistar Washington con una agenda que
busca posicionar la economía mexicana Bajo los
reflectores de la reunión de primavera del Banco
Mundial y el Fondo Monetario Internacional y con
su participación hoy en la Cámara de Comercio ante
el empresariado estadunidense Ramírez de la O se
dispone a presentar un país de altas perspectivas
económicas para relajar la tensión preelectoral El
perfecto escenario para asegurar que México sigue
siendo uno de los mejores destinos para la inversión
Certidumbre y confianza que cruzan fronteras

2 Fondo de dudas Ignacio Mier coordinador
de los diputados de Morena intenta disipar

la incertidumbre sobre la gestión de recursos
inactivos proponiendo un fondo solidario para los
trabajadores post 1997 administrado por el Banxico
y Hacienda propuesta de Andrés Manuel López
Obrador Según él no se tocarán las afores sólo se
usará un capital semilla de 68 mil millones de pesos
para apoyar a los trabajadores de menores ingresos
al jubilarse Calma los temores sobre la seguridad
de los fondos de retiro Promete protección pero la
pregunta persiste pueden los trabajadores confiar
en que sus afores no serán manipuladas Digan la
verdad

3 Censura institucional El Instituto Electoral

m de Guanajuato quiere ser el nuevo censor
de la democraciamexicana Obligar a medios
a eliminar contenidos sobre disputas políticas
huele a tácticas de control mediático propias de
regímenes autoritarios no de un estado que se

precie de democrático Brenda Canchóla líder del
IEEG parece decidida a erradicar cualquier rastro
de la agresión denunciada por Alejandra Gutiérrez
PAN contra Gerardo Fernández González Verde

justo cuando aspiran a la alcaldía de León Qué
tan peligrosa puede ser una noticia para justificar
la censura Cuidado Eso se llama manosear la
libertad de expresión

4 Guerra interna Hay molestia en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN y en el

Poder Judicial por el uso electoral de la institución
por parte de la ministra Norma Piña Su alianza
con la oposición y la persecución política en contra
de Arturo Zaldívar deja al Poder Judicial en una
posición muy vulnerable frente al inminente triunfo
de la candidata de la 4T Claudia Sheinbaum El
proceder de Piña fortalece la idea de que la reforma
judicial es necesaria e inevitable Transparencia
e independencia es lo que urge al interior de ese
poder fundamental para el país
5 Educación hídrica La frase con el agua

m hasta el cuello podría desaparecer del
glosario en un futuro próximo Jesús Sesma del
Partido Verde Ecologista enfatizó la urgencia de
inculcar la educación sobre el cuidado del agua
en el sistema educativo básico de México A raíz

de una preocupación global por el uso sostenible
de recursos propone un cambio radical en la
percepción y manejo del agua Citando ejemplos
internacionales como el programa Water Use It
Wisely de Estados Unidos Sesma argumenta que
inculcar el tema puede hacer una diferencia notable
Su partido no se durmió y ya lanzó una iniciativa
Los otros sirvan de algo
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Pepe Grillo

El trabajo del Tigre
Treinta años de legisladores panistas han
sumido al Distrito electoral federal V de
San Luis Potosí en el atraso Daniel Gui

llén alias el Tigre va por la hazaña de lo
grar un cambio en esa demarcación

La gente está harta de que los dipu
tados llegan ganan y tiran la flojera
durante todo su periodo sin entregar
resultados positivos Ya basta de legis
ladores flojos dice Guillén

Está convencido de que los ciudadanos
de ese distrito que abarca parte de la ca
pital del estado están preparados para vo
tar por un cambio en este caso encabe

zado por el Partido Verde que es el que
abandera Daniel que optimista va por
los 100 mil votos

Quiere dar paso a una nueva etapa po
lítica comandada por jóvenes con ganas
de trabajar

Ayotzinapa semanas difíciles
A partir de mañana los normalistas de
Ayotzinapa intensificarán sus moviliza
ciones de protesta Van dirigidas contra
el gobierno de López Obrador por la in
tención dicen de cerrar la investigación
de los 43 desaparecidos en Iguala sin ha
ber alcanzado la verdad

La idea es empatar las movilizaciones
con las marchas de los trabajadores por
el primero de mayo y aunque habrá pro
testas en diversos lugares se concentran
sobre todo en la CDMX

En todos los frentes la pregunta es
la misma Qué impacto tendrán los
quince días de protesta en las campa
ñas electorales Lo indiscutible es que
hay entre los padres de los normalistas
y el gobierno un virtual rompimiento

Por su fuera poco Jesús Murillo Ka
ram ya salió de prisión y está en domici
lio de Las Lomas por lo que el gobierno

no tiene nada que presumir

Qué sigue en Campeche
Ya no funciona a la gobernadora Layda
Sansores su estrategia de minimizar y
burlarse de las marchas de protesta en su
contra allá en Campeche

Cada nueva marcha es más numero

sa que la anterior Aunque el origen del
descontento es una rebelión del cuer

po de policía lo cierto es que la gente
concentra su enojo en la gobernadora
y exige su salida

Las personas que protestan se han
cuidado de no acercarse a ningún par
tido político pero la oposición está de
plácemes La crisis de la policía los pue
de regresar a la jugada antes de lo que
pensaban

Laspensiones a la Suprema
A la intención de la 4T de echarle ma

no a pensiones no reclamadas todavía le
falta recorrer un largo trecho El prime
ro es responder unas simples pregun
tas Ya buscaron a los titulares de esas

cuentas abandonadas Les escribieron
les hablaron los buscaron en sus domi
cilios Los van a dejar sin pensiones
sin avisarles

El PRI ya dijo que prepara una ac
ción de inconstitucionalidad de modo

que el tema rebotará hasta la Suprema
Corte El de las pensiones es un tema
toral que requiere una reflexión na
cional no se pueden tomar decisiones
sobre las rodillas en plena coyuntura
electoral

Tal vez la intención de la 4T sea bue

na pero parece mala y en política lo que
parece es

pepegrillo crornea com mx
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Frenan

competencia

Si de cumplir con la promesa
de barrer las escaleras de

arriba hacia abajo se trata hay
que voltear a ver al Instituto
Politécnico Nacional pero no
al equipo del director general
Arturo Reyes Sandoval Nos
cuentan que el área de Quejas

de Denuncias e Investigaciones
del Órgano Interno de Control
a cargo de Roberto José Luis
Santeliz Álvarez encontró que
Juan Manuel Padrón Bri

biesca jefe de Departamento
de Adquisiciones Gerardo
Alfredo Icaza Palacio jefe de
la División de Adquisición
de Bienes y Servicios y José
Alonso García Salazar director

de Recursos Materiales e In
fraestructura cometieron faltas

administrativas por limitar la
competencia en la contrata
ción del servicio de limpieza
2023 al agregar peticiones
que superan lo contenido en el
Contrato Marco elaborado por
la Secretaría de Hacienda para
este servicio

Debido a esto se espera un
castigo ejemplar además de in
vestigaciones sobre la supuesta
participación en este caso del
secretario de Administración

Javier Tapia señalado de
beneficiar a empresas de José
Juan Reyes Mote como Armot
Seguridad Privada y Servicios

Institucionales

No quieren máserrores

Nos cuentan que sigue la polémica
porlasfallastécnicas en el primer
débate presidencial que se llevó
a cabo en el Instituto Nacional

Electoral y los invitados VIP que
ingresaron a ver en vivo el ejercicio
democrático

Es tal el ruido que esta vez el or
ganismonacionalelectoral quiere
lavar suserrores y busca garantizar
un segundodebate con el mínimo
de errores Habrá que ver cómo les
va después de todas las pifias que
se cometieron el pasado 7deabril
y la presión que ejerció la ciuda
daníapara que ver un verdadero
intercambio de ideas entre los tres

aspirantes a la Presidencia

Avanza Claudia

Nos comentan que la candidata
de la coalición Sigamos Hacien
do Historia Claudia Sheinbaum
Pardo tuvo una muy productiva
gira de trabajo por Baja Califor
nia Además de ser arropada
con la gente de a pie también
fue muy bien recibida por las
altas esferas del empresariado a
quienes les dejó muy buen sabor
deboca

En la entidad que parece que
ya la tiene ganada Sheinbaum
anunció un cablebús para Ti
juana así como diversas obras
que muestran su respaldo a la
gobernadora Marina del Pilar
Ávila Olmeda
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Una cosa es presentar argumentos ante
un juez o magistrado para que considere
el punto de vista de la Fiscalía y otra muy
distinta amenazarlos

Presiones a jueces
En el nuevo gobierno el presidente
de la República no tendrá palomas

mensajeras ni halcones amenazantes
ninguna autoridad encargada

de impartirjusticia será objeto de
presiones ni de peticiones ilegítimas

Andrés Manuel López Obrador
8 08 2018

RIVIERA MAYA El Consejo
de la Judicatura Federal CJF
la institución encargada de la

administración vigilancia y disciplina
del Poder Judicial ha lanzado investi
gaciones sobre tres personas cercanas
al ex presidente de la Suprema Corte
Arturo Zaldívar sobre la base de una
denuncia anónima El propio Zaldívar
no está siendo investigado todavía ya
que una indagación en su contra solo la
puede realizar el pleno de la Suprema
Corte A estos colaboradores se les acu
sa de haber participado con Zaldívar
en un esquema para presionar a jue
ces en confabulación con Julio Scherer
Ibarra entonces coordinador jurídico
de la Presidencia

El propio Zaldívar ha declarado
que en estas acciones hay una inten
cionalidad política hay una revancha
una especie de venganza de parte de
la presidenta de la Corte Norma Pi
fia en contra del presidente de la Re
pública de la 4T Al periodista Ciro
Gómez Leyva en su programa de ra
dio le dijo que la admisión de una
denuncia anónima y sin pruebas es
algo inédito y muy grave Filtrar a los
medios aún más

Los fúncionarios investigados son
Carlos Antonio Alpízar Salazar ex se
cretario general de la presidencia del
CJF y actual jefe de la Unidad de De

sarrollo Democrático de la Secretaría
de Gobernación quien presuntamente
intimidó a jueces y magistrados para
tomar resoluciones acordes con los de
seos del gobierno se le acusa también
de enriquecimiento ilícito corrupción
y violencia sexual Edgar Manuel Bo
nilla del Angel ex titular del Instituto
Federal de Especialistas de Concursos
Mercantiles supuestamente coaccionó
a proveedores de Pemex para decla
rarse en quiebra A Netzaí Sandoval
Ballesteros ex director del Institu
to Federal de la Defensoría Pública y
hoy secretario de Estudio y Cuenta de
la ministra Lenia Batres se le respon
sabiliza de ejercer presiones sobre los
defensores públicos

La denuncia es efectivamente
anónima pero cita decenas de casos
de jueces y magistrados con nombre y
apellido El propio Zaldívar cabe aña
dir modificó en 2021 un acuerdo del
CJF para poder realizar investigacio
nes por denuncias anónimas y durante
su mandato como presidente del CJF
ordenó 283 de ellas Hoy no puede de
cir que no son válidas

La situación de Zaldívar se compli
ca porque el presidente López Obra
dor ha hecho confesión pública de
que le pedía al entonces presidente
de la Suprema Corte intervenir en los
casos que su gobierno consideraba de
interés Se hablaba con él afirmó el
21 de febrero y él pedía respetuoso
de las autonomías de los jueces pero
pensando en el interés general pen
sando en la justicia en proteger a los
ciudadanos ante el crimen hablaba
con el juez y decía Cuidado con esto
Entonces él ayudaba

Una cosa por supuesto es presen
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tar argumentos ante un juez o magis
trado para que considere el punto de
vista de la Fiscalía y otra muy distinta
presionarlos o amenazarlos para que
ofrezcan las decisiones que el gobier
no quiere Como en cualquier investi
gación habrá que ver las pruebas que
se aporten Hay que respetar en estos
casos como en todos la presunción
de inocencia

Pero pretender detener la investi

gación antes de que inicie es inacep
table Son demasiados los casos en
los que se han advertido presiones a
los juzgadores como para no realizar
una investigación para determinar si
se ha violado o no la ley Es claro que
esto enfurecerá al presidente López
Obrador y lo impulsará a aumentar
sus esfuerzos para acabar con la in
dependencia del Poder Judicial pe
ro la Corte y la Judicatura no pueden

salir ahora con el cuento de que la ley
no es la ley

IRÁN ISRAEL
La escalada bélica entre Irán e Israel
debe preocupar a toda la humanidad
La muerte y la destrucción afecta
rá como siempre a inocentes Pero
los gobiernos siguen haciendo gue
rras para conseguir apoyos políticos
internos

 .  2024.04.15



Pág: 19

1/4

A Layda ya no la quieren los campechanos
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/a-layda-ya-no-la-quieren-los-campechanos/

El sábado por la tarde tuvo lugar una manifestación multitudinaria e histórica en la ciudad
de Campeche. Más de 20 mil personas recorrieron el antiguo malecón de este puerto
amurallado para apoyar el paro de los policías estatales que cumple ya un mes sin
solución ni respuesta del gobierno estatal. Lo que empezó como un movimiento de
protesta de los uniformados, para exigir la destitución de la controvertida secretaria de
Seguridad estatal, Marcela Muñoz, se transformó ya, según se vio el fin de semana, en
una movilización inédita en tierras campechanas, en un movimiento social y político que
ahora también pide la renuncia de la gobernadora morenista, Layda Sansores, quien se
negó a atender la principal demanda de sus policías y, por defender a su polémica
secretaria, hoy también le piden su cabeza.

Miles de familias de campechanos que salieron a respaldar y apoyar el paro policíaco y
las demandas de su pliego petitorio, coreaban al unísono la tarde del sábado en las
impresionantes imágenes que llegaron desde Campeche: “El pueblo pone, el pueblo
quita”, algo que por cierto suele repetir con frecuencia el presidente López Obrador. Y
junto a esos gritos, se repetía fuerte la consigna “¡Fuera Marcela!” y “¡Fuera Layda!”,
mientras una mujer campechana en el altavoz le gritaba a la gobernadora, que ha
defendido hasta los dientes a su cuestionada secretaria de Seguridad: “¡Deberías de tener
vergüenza Layda y largarte de una vez con Marcela si tanto la quieres!”.

La megamarcha campechana, que comenzó por la tarde, continuaba ya entrada la noche
con una concentración a la que se sumaron campechanos de todos los sectores y
niveles sociales. El gobierno de Layda Sansores trató de descalificar la movilización
histórica, argumentando injerencia del PRI y el PAN en las movilizaciones, aunque más
allá del posible involucramiento de los partidos opositores, la realidad es que ha sido la
obcecación y la negativa autoritaria de la gobernadora morenista por no atender la
petición de los policías para que despida a Marcela Muñoz Martínez, lo que le ha
complicado las cosas a la mandataria y le ha dado combustible a un movimiento que hoy
ya rebasó con mucho a los policías.

Lejos de sacrificar a una titular de seguridad que no tiene experiencia y ya había sido
cuestionada en su ejercicio, incluso por la Secretaría de Marina, a la que pretendió
quitarles la facultad de patrullar en el mar de Campeche porque quería hacerlo ella con su
policía, Layda Sansores se ha endurecido al estilo del viejo autoritarismo priista que
representaba su padre, el exgobernador Carlos Sansores Pérez. Con tal de no ceder la
cabeza de su “adorada Marcela”, como se refiere ella misma a su secretaria, soltó
millones de pesos para pagarles sobornos a los policías y desarticular el paro, cosa que
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logró sólo a medias, porque los líderes del movimiento, unos 9 policías que se mantienen
firmes en su pliego petitorio, lograron evitar que todos los uniformados se dejaran
sobornar por los pagos y bonos que les ofreció la mandataria.

El tema del conflicto campechano que ha crecido hasta llegar a una movilización como la
del sábado pasado, pocas veces vista en las tranquilas tierras campechanas, ya llegó
hasta el Senado de la República donde la oposición en bloque PRI-PAN y PRD pidieron
analizar la “desaparición de poderes” ante el rechazo popular que crece en contra de la
gobernadora y sus modos autoritarios de responder al paro policíaco. Pero la mayoría de
Morena frenó cualquier intento de desaparecer poderes y en otros estados como
Guerrero; para hacer que la oposición se desistiera de declarar ingobernabilidad en los
dos estados gobernados por morenistas, la bancada oficial subió también una petición
para desaparecer poderes en Guanajuato, gobernado por el PAN, y al final, la Comisión
de Gobernación, salomónicamente decidió la semana pasada desechar las tres
peticiones.

Ensoberbecida porque el presidente López Obrador le ha dado todo su respaldo y ha
dicho el pasdo 27 de marzo que “tiene toda nuestra confianza, porque es una
gobernadora honesta y de buenos sentimientos”, la gobernadora Sansores no ha dado
una razón clara de por qué no quiere o no puede destituir a la titular de la Secretaría de
Protección Ciudadana. Las versiones de una relación de tipo personal entre la
funcionaria, la gobernadora y su esposo Romeo Ruiz Armenta, cobran sustento en una
conversación de whatsapp filtrada en enero de 2023 entre Layda y su antiguo secretario
de Gobernación, Aníbal Ostoa, en la que el funcionario le dice a la mandataria: “Cada día
estoy en una posición más difícil y yo tengo que luchar contra los de enfrente y más aún
con los del equipo, porque todos dicen tener línea tuya y nadie me hace caso. Renato
contra Marcela, Gerardo contra Jezrael, todos los días es problema tras problema”, se
queja el entonces titular de Gobierno.

Y la respuesta de la gobernadora Layda no deja ninguna duda: “Ay Aníbal, no empieces
otra vez con el tema de Marcela, ya sabes que es mi niña consentida; ella se puede ir a
donde quiera, por favor no quiero chismes. Yo sé mi cuento con ella y tú sabes lo apegada
que estoy por culpa de Romeo”. ¿Luego entonces, la razón por la que Layda se resiste y
se niega rotundamente a ceder la cabeza de Marcela Muñoz es un asunto personal?
Porque además de esas razones que nada tienen que ver con el desempeño público de la
funcionaria, hay otras especulaciones que, ante el aferramiento de la gobernadora por
mantenerla, circulan en medios y columnas de Campeche y en las redes sociales: que
Marcela Muñoz no puede ser removida de la Secretaría de Seguridad porque la
gobernadora “vendió la plaza” a un cártel del narcotráfico, aseguran varios
columnistas y periodistas campechanos.
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En todo caso, provocar un conflicto social y político que ha ido escalando en
Campeche, por una mujer, es algo que pareciera sacado de las obras de Homero; pero
dejar que ese conflicto crezca, que ponga en jaque la seguridad de un estado de la
República, y que haga salir a las calles a más de 20 mil campechanos para pedir ya no
sólo la renuncia de la secretaria de Seguridad, sino ahora también la de la cerrada y
autoritaria gobernadora, incluso con el aval del presidente de la República, es algo que
dista mucho de la retórica demagógica de López Obrador y de su 4T que siempre
pregona “que el pueblo manda” y que “el pueblo pone y el pueblo quita”. En Campeche lo
que se observa más bien es el resurgimiento de un sistema autoritario, muy al estilo de la
era priista, en el que, el pueblo puede exigir y manifestarse, puede pedir la salida de una
gobernante, pero el que decide si se va o se queda es el presidente.

NOTAS INDISCRETAS… En un intento por congraciarse con los empresarios a los que
desdeñó y despreció en el arranque de su campaña, negándose a acudir a sus foros y
eventos que la invitaban, la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, tendrá hoy un
encuentro con “empresarias y empresarios” a los que ha convocado a reunirse con ella en
el Hotel Hilton Alameda. A la reunión, que comenzará desde las 10 de la mañana, fueron
convocadas las principales organizaciones y consejos de las cúpulas empresariales
mexicanas y en ella Sheinbaum expondrá sus propuestas para temas como el
nearshoring, la construcción de infraestructura y el impulso a las inversiones privadas.
Veremos la respuesta de los integrantes de la clase empresarial a la convocatoria de la
candidata oficialista, que busca borrar cualquier impresión de desinterés o desdén hacia
los hombres y mujeres del dinero y, por el contrario, dicen en su equipo, intenta “construir
buenas relaciones desde ahora” con el empresariado…Ahora resulta que en el gobierno
de la CDMX, donde no han podido o no han querido resolver las protestas de los
habitantes de Benito Juárez por la contaminación del agua, que ya derivaron en un
plantón, con todo y casas de campaña en la avenida de los Insurgentes, que duró toda la
semana pasada bloqueada ocasionando una grave crisis de movilidad en toda la zona
céntrica de la capital, se dicen sorprendidos de que en este conflicto “hay mano negra”
porque afirman que diputados panistas en la ciudad han instigado a los vecinos a
bloquear las avenidas y hasta les han dado casas de campaña. Primero, cuidado con
descalificar movimientos ciudadanos que luego les crecen como este y los ponen en
jaque, y segundo, ¿acaso el señor Martí Batres, que comenzó sus pininos políticos con el
paro de CEU en los 90, no sabe que las protestas, plantones y otro tipo de
manifestaciones en las que él y el presidente López Obrador son expertos son siempre
movimientos políticos y sí, a veces los partidos o gobiernos se acercan a darles casas y
apoyos económicos, como le dieron a AMLO el gobierno de Camacho en su primer
plantón en el Zócalo con el Éxodo por la Democracia que encabezó desde Tabasco allá
por 1991 y que duró 50 días en el Zócalo, digo por no hablar del plantón de Reforma en
2006 que fue financiado por el gobierno capitalino de Alejandro Encinas? Así que no se
haga el sorprendido señor Batres; se llama política y usted la conoce muy bien… Los
dados abren con Escalera Doble. La semana promete.
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La paradoja del parlanchín
Elmayor daño autoinfligido

del presidente Andrés
Manuel López Obrador

cuyas consecuencias apenas
se van a empezar a cuantiflcar
probablemente es su declara
ción del pasado 21 de febrero
cuando reveló que intervenía
en la Suprema Corte de Justicia
yle pedía al entonces titulardel
PoderJudicial Arturo Zaldívar
que ayudara hablando con los
jueces para que cambiarán sus
resoluciones Ese mismo día tras
la mañaneradonde hizopública
la colusión fe Zaldívarcon él la
consejerajurídica de la Presiden
cia MaríaEstela Ríos le explicó
la gravedad de suspalabras
pero el Presidente se carcajeó
No entendía lo que había techo y
una semana después al tratarde
sofocarel escándalo dijo qae sólo
intervenía enla Corte cuando se
trataba de asuntos dé Estado

Sinver la dimensión de lo que
había dicho construyó inopinada
mente el edificio para la investi
gación más importante que haya
realizadojamás el PoderJudicial
anunciada elviernespasado en
contra de Zaldívaryvarios ex

altos funcionarios dé la Corte
ligados aJulio Scherer ai ese
entonces superpoderoso conse
jerojurídico de la Presidencia por
vulnerar la autonomíae inde

pendencia del PoderJudicial
con la intención de satisfacer in

tereses personales yde terceros
La investigaciónparte de una

denuncia anónima de 32 páginas
presentada después de la reve
lación del Presidente en cuyo
tercerpárrafo señalan como una
confesión de López Obrador su
influencia en decisiones dejueces
ymagistrados del PoderJudicial
federal reconociendo que valién
dose del servilismo de Zaldívar
lo llamaba para que interviniera
en diferentes procesosjudiciales
en beneficio desus intereses
dejando claro que el exministro

sacrificó la independencia del
PoderJudicial a cambio de tener
personalmente el favor del líder
del partidoai el poder ycon
ello asegurar su futuro político y
satisfacer su necesidad de prota
gonismo

Zaldívar en efecto fue pre

miado por el Presidente No logró
que se reeligiera por la enorme
violación a la Constitución pero
cuando renunció a la Corte un
año antes de terminar su pe

riodo para que López Obrador
pudiera colocarsu última minis
tra el Presidente le ofrecióser
secretario de Gobernación en el
gobiernode Claudia Sheinbaum
Zaldívar le dijoque serviríamejor
a sus propósitos para refohnar
elPoderJudicial comoconsejero
jurídico de la Presidencia ylo
mandó a trabajarla iniciativa a su
campaña presidencial

La pesquisa que abrió Herbert
Torres Coello titular de la Unidad
General de Investigación de Res
ponsabilidadesAdministrativas
fue calificada porZaldívarcomo
una cacería de brujas donde
era evidente la intencionalidad
política que buscaba una espe
cie de revancha contra ía 4T Lo
que ocultó Zaldívar es que entre
2019 y2022 se abrieron en su
contra283 investigaciones por
denuncias anónimas que no es un
procedimiento irregular o ilegal
sino que por estatuto deben inda
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garse La ministra presidenta de la
Corte Norma Pina por ejemplo
tiene 68 denuncias anónimas del
año pasadoa la fecha

No deja de ser una ironía que
aquella declaración de López

Obrador se hubiera dado como
reacción a unfallo en tríbuna
les lavíspera que le permitió
áexdirectorde Pemex Emilio
Lozoya continuar su proceso en
libertad por el caso fc Odebrecht
porque ni siquiera reparó en las
contradicciones Lozoya siempre
estuvo libre mientras se defendía
hasta octubre de 2021 cuando la
coíumnista Lourdes Mendoza pu
blicó una fotografía donde estaba
cenando en el mejor restaurantÉ
chino del país lo que provocó
furor ante la percepción de impu
nidad Lozoya además había fra
guado un acuerdo origínaEmente
con Scherer para denunciar a
políticos de renombre delPRI y
del PAN dehaber recibido dinero
te Odebrechtpara campañas polí
tícasa cambiode su libertad

Scherer figuracentraíde la in
vestigación fue quien promovió a
Zalcfoarpara llegara la titularidad
delPoder Judicial yquien lo acercó
con el Presidente Juecesymagis
trados celebraron cuando pre
sentó su renuncia como consejero

jurídico a finés de agosto de 2021
porque decían que se librarían
de las duras presiones que ejercía
para que modificaran fallos o favo
recieran a quienes les indicaba La
denuncia anónima detalla lo que
presumiblemente hacía Scherer
con Zaldívar yen la investigación
determinarán si comose afirma
tenía como subordinado para esos
fines al brazo derecho del exminis
tro CarlosAlpízar

La investigación salpica el co
razón del despacho presidencial
nosólo porque establece a partir
de la denuncia actos de corrup
ción presionesyamenazas pena
les contrajuecesymagistrados
para que no otorgaran amparos
contra el Tren Maya el aero
puerto Felipe Ángeles la Ley de
Hidrocarburos yla leyeléctrica
entrevarle casos de alto impacto
ano porque golpea dos piezas que
fueron fundamentales para López
Obrador en una época marcada
porel terror políticoyjudicial sin
contrapesos Zaldívary Scherer a
quienes señalan de haberse con
fabulado para atentar contra ía
autonomía e independencia de los
titulares de los órganosjurisdic
cionales

Llama la atención en la
investigación sin embargo que

el foco de los presuntos actos de
subordinación de Zaldívar a la
Presidencia se encuentre en casos
relácíónados con concursos mer
cantilesyel Institutode la Defen
soría Pública mencionando con
detallé lospresuntos brazos de
presión del exministro así como
sus operadores juecesymagis
trados con los cuales quedacopar
el Consejo de laJudicatura que
esuna de lasprincipales refor
mas al PoderJudicial que quiere
López Obrador Lo sugerente es
que no se toca en ningún mo
mento al fiscal general Alejandro
Gertz Mañero que sería la pieza
ejecutora para esos arreglos y que
tiene en Scherer a uno de sus dos
más grandes enemigos el otro es
Santiago Nieto yen Zaldívar a
un personaje que se quiso quedar
con su puesto

La investigaciónno puede
verse fuera el contexto electo
raly sacude al Presidente a la
candidata y al exministro Qué
dimensión toma ahora aquel mo
mento en que tras la mañanera
de aquel febrero de 2024 cuando
López Obrador riéndose dijo que
Zaldívar sabría cómo matizar sus
declaraciones y que lo importante
era que no lo agarraran fuera de
base que es lo que sucedió ahora
enel pináculo delpoder

Presidente
construyó
inopinadamente
el edificio para la
investigación más
importante que haya
realizadojamás el
PoderJudicial
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Piña Zaldívar y
la denuncia anónima

Poruna denuncia anónima ante el Con
sejo de laJudicatura Federal la investi
gación al interior del Poder Judicial Fe

deral contra el ministro en retiroArturo Zaldívary
varios de sus excolaboradores clave escandalizapor
laprominencia de dos personajes que han quedado
enfrentados el anteriory la actual titular de uno de
los tresPoderes

Una primera aproximación a tan escandalosa
noticia sugiere intención política motivada por
las críticas despreciativas de Zaldívar a la Supre
ma Corte al PJF y a la mayoría de sus expares en el
pleno del máximo tribunal constitucional sobre
todo a partir de su incorporación al equipo de la
candidata lopezobradorista a la Presidenciay ha
berhecho suyo el proyecto nacional populistade la
cuarta transformación

La denuncia anónimaylapróxima con el nom
bre y apellidos de la magistrada de circuito del
cuarto Tribunal Colegiado Elba Sánchez Pozos
huele a un acuerdo de jueces y magistrados ofen
didos por Zaldívary su gente lo que de paso pone a
prueba a la ministra Piñaporque de no haber dado
curso a la querella habría incurrido en la comisión
del delito de omisión

Las denuncias anónimas en laJudicatura no son

algo nuevo administrativasyjurisdiccionales en
tre 2019 y 2022 suman 283 referidas por ejemplo
amaltratos laborales acosoyprobables actos de co
rrupción relacionados con sentencias pero ningu
na tan relevante como ésta contraun expresidente
de la Corteyel Consejo de laJudicatura Federal

Esto comento Zaldívar con Ciro Gómez Leyva
El miércoles la ministra presidenta de la

Corte admite a trámite esta queja violando toda
la normatividadytodos losprecedentes La regla
que se ha venido imponiendo incluso en la admi
nistración de la ministra Piña es que las quejas
anónimas o que no aportan pruebas no se admi
ten incluso se desechan

No es así impulsado por el entonces ministro
presidente Zaldívar desde 2020 basta que una de
nuncia anónima aporte indiciosconcircunstancias
de modo tiempo yJugarpara que proceda una in
vestigación en laJudicatura

Es una cacería de brujas una especie de inqui
sición Me parece muygrave que se utilicen los me
dios para tratar de desprestigiar Veo que hay pre
ocupación en la oficina de la ministra Piña por el
resultado de la elección que supongo lo danyapor
descontado y tratan de hacer este tipo de golpes
muybajos que me parecen inadmisibles en un Es
tado de derecho e indignos para alguien que repre
sentaalaCorteyal PoderJudicial Ellos tendrán
querealmentehaceruna investigaciónydargaran
tía de audiencia a todas laspersonas que señalan
ahí dijo también Zaldívar y anunció Nosotros
haremos nuestra defensa técnica políticay mediá
tica porque me parece que es increíble que se trate
de manchar la trayectoria de tantas personas que
hemos trabajado conhonorabilidad alo largo de to
das nuestrasvidas

Pero si en rigor no empezó unpreocupante pro
cedimiento inculpatorio qué problema es darle
curso auna investigación
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Zaldívar de la historia a la usténa
Sesabe Unavez llegado a la

cima comienza labajada El
asunto está en saberbajar

algo tan importante como saber
subir El caso de Arturo Zaldívar
es un claro ejemplo En un país
que cuenta con cientos de miles de
abogados Zaldívar llegó a la cima

de la profesión Primero como
ministro de la Suprema Corte de
Justicia de la Nacióny después
como presidente de la misma
Solamente un puñado de aboga
dos llega a esas cumbres No hay
nada igual en otra profesión con
tal relevancia

Es ocioso querer descalificar
a Zaldívar como abogado Fue
siempre un profesionista distin
guido que destacó por su inteli
genciaycapacidad en la materia
Fue abogado de banqueros en el
tema del Fobaproa Desde mucho
antes de entrar a la SCJN era un
hombre reconocido en su ámbito
yno terna necesidad alguna de
dinero pues en el ejercicio de su
profesión había obtenido suficien
tes recursos para ser considerado
una persona acaudalada

Su ingreso en la Corte fue

una gran noticia para losprogres
que realmente lo alababan por
enfrentar casos emblemáticos
contra elPoderEjecutivo Los
progres dividían su encanto entre
el propio Zaldívaryotro ministro
destacado ynémesis del hoyvo
cero de Claudia Sheinbaum José
Ramón Cossío Todo era felicidad
Zaldívar sabía que formaba parte
de la historia Pero la ambición es
un motor que no se apaga Con
el triunfo de López Obradorel
otrora abogado de los banqueros
mexicanos decidió dar el paso a
la política Serpresidente de la
Corte sí pero también un aliado
del Presidente para colarse a la
actividad política Para qué Eso
lo sabe él pero el resultado no
parece ser muy alentadorpara el
propio expresidente de la SCJN
Nunca se dio cuenta de que el
Presidente no tiene aliados sino
subordinados yrápidamente
quedó colocado en esa lista Su
conversión en militante de la 4T
fue la manera que escogió para
bajar de la cima abogadil

En su descenso Zaldívar
quiso hacer una maniobra para
quedarse dos años más en la

presidencia de la SCJN yservirasí
hasta el final a su líder político El
escándalo que se desató alrededor
de esta intención lo impidió pero
Zaldívarya había dado el paso a la
militancia Renunció tiempo des
pués a su puesto para ingresar a la
política militante Eso no deja de
sorprender Se entiende que todos
tenemos inquietudes pendientes
en la vida A los 63 años donAr
turo decidió que era momento de
salir en la tele de formarparte de
un grupo de políticos yprocurar
alimentar su autoestima que no
había obtenido lo suficiente con
su puesto en la Corte Él sería
soldado de la primera línea Dejó
la historia y encarnó la histeria

Desde hace unas semanas

se oyen en programas de corte
político los grititos histéricos
de un sujeto que denuncia que
lo interrumpen que no lo de
jan hablar que le repongan el
minuto de tiempo Es el licenciado
Zaldívar Con ansias de novillero
para quedarbiencon su ahora
jefa Claudia Sheinbaum Él
quiere pegarles a los enemigos
de ladoctora élpone el pecho
saca el cuchillo está dispuesto a
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revolcarse en el fango para que lo
volteen aver como si fuera líder
juvenily digan qué bueno es
Arturiüo qué valiente yqué capaz
merece estar cerca El problema
es que el exministro Zaldívar le
está costando mucho a la doctora
sin todavía abonarle nada El tipo
está metido ya en escándalos de
gran proporción La mensuali
dad de casi doscientos mil pesos

mensuales que cobra como retiro
de lo cual la propia Sheinbaumya

se desmarcó yahora la inédita in
vestigación que abrió la SCJN por
posibles manejos de corrupción

Las decisiones en lavida
pública tienen costos yno hay
manera de no lastimar a nadie
Cuando uno sube deja heridos en
la subidaycuando se va a bajar
también Creer que Sheinbaum

tiene para pagar los costos de
todos los que se suban a su cam
paña es un error Ella no tiene por
qué pagarporerrores ajenos sin
siquierahabercomenzado Vere
mos hasta dónde alcanza la red
que le pueda lanzarAMLO pero
esa red no parece pescar nada en
la Corte Por lo pronto Zaldívar se
ha convertido en un lastre para la
campaña de Sheinbaum
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No sé cómo puede haber gente que todavía niegue que la
cancha está dispareja en la competencia presidencial O son
ilusos o farsantes

Claro que el terreno de juego está inclinado a favor de
Claudia Sheinbaum

La ventaja más importante es quizá los programas socia
les Este año el gobierno federal repartirá 735 mil millones
de pesos en este rubro Tan sólo en su programa estrella la
pensión para adultos mayores desembolsará 465 mil millo
nes de pesos

Estos recursos son del Estado Sin embargo algo que ha
hecho muy bien la Cuarta Transformación es politizarlos a fa
vor de Morena A pesar de que se tratan de apo
yos generalizados y sin intermediarios existen
los servidores de la nación empleados de la
Secretaría del Bienestar que visitan los hogares
con el fin de facilitar organizar y coordinar a los
derechohabientes de los Programas Integrales de
Bienestar

Van uniformados con un chaleco color guin
da el mismo que utiliza Morena En muchos ca
sos después de la visita de los servidores de la
nación aparecen voluntarios de este partido
que le recuerdan a la gente que estos apoyos son
gracias al gobierno morenistay los invitan a votar
por el partido gobernante

Es tan eficaz la operación política de vincular
a los programas sociales con Morena que mu
chos electores se creen el embuste de que si ganara la opo
sición les quitarían los apoyos

En la última encuesta telefónica de El Financiero levanta
da en marzo aparecieron unos datos muy interesantes 53
de los encuestados reveló que él ella o algún familiar recibía
algún beneficio o apoyo de programas sociales del gobier
no federal De esta población beneficiada 64 dijo que de
llevarse a cabo las elecciones hoy votaría por Sheinbaum y
21 por Gálvez En cambio en el grupo de gente no bene
ficiada la ganadora es Xóchitl con 47 de las preferencias
con Claudia en el segundo puesto con 36

La historia del clientelismo electoral es muy vieja Nos po
dríamos remontar a las épocas de la República romana En el
México del siglo pasado el PR1 refino esta práctica Morena la
copió y potenció llevándola a niveles tan populares que hoy
la oposición ya no sabe cómo trasmitir a los votantes que de
ganar ellos no quitarían estos apoyos

El mismo Marcelo Ebrard en la competencia interna de
Morena denunció que el apoyo a favor de Claudia provenía
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del acarreo de la Secretaría de Bienestar

En suma con dinero de los contribuyentes Morena y su
candidata tienen la cancha inclinada a su favor

Ni hablar de los miles de millones de pesos que llevan
gastados desde el año pasado para promover a Sheinbaum
Tapizaron el país de espectaculares con su imagen Pintaron
miles de bardas Dominaron las redes sociales con publicidad
pagada No fue gratuito en este sentido que Claudia resul
tara la candidata con mayor reconocimiento de nombre en
las encuestas antes que comenzaran las campañas

A eso hay que sumar el apoyo explícito e incondicional
del Presidente a la candidatura de Sheinbaum No sólo se
pasó meses ensalzándola sino que cuando resultó evidente

que Xóchitl sería la candidata opositora lanzó
una campaña negativa en su contra con pruebas
falsas Gracias a AMLO Gálvez se hizo famosa
también pero con atributos negativos que no
se ha podido quitar de encima

Hoy el Presidente sigue en campaña des
de sus mañaneras Como liberal pienso que el
mandatario tiene el derecho a expresar sus pun
tos de vista con toda libertad Lo mismo dije du
rante el sexenio de Fox cuando aquel presidente
defendía velada y oblicuamente al candidato del
PAN Felipe Calderón Peccata minuta frente
a lo que está haciendo López Obrador en la
actualidad

Recordemos que la legislación para silenciar
al presidente en tiempos de campaña electoral

la exigió AMLO y compañía después de las elecciones de
2006 Ahora en la olímpica hipocresía que les caracteriza

se quejan de estas reglas que ellos fomentaron
Es una ley estúpida e iliberal Pero es la ley vigente El

problema es que es inaplicable Las autoridades el INE y el
Tribunal Electoral no pueden callar a un presidente Menos
a AMLO que tiene incontinencia verbal El resultado es que
desde Palacio Nacional se inclina cotidianamente la cancha
a favor de Claudia

La pregunta es si la oposición está documento estos fac
tores uso coercitivo de los programas sociales gasto ilegal
en tiempos no electorales intervención ilegal del Presidente
a favor de una campaña para impugnar el resultado de la
elección y solicitar su anulación Tal y como lo hizo AMLO
en 2006 y 2012 sin éxito pero sí manchando la legitimidad
de los ganadores

La legislación
para silenciar
al presidente
en tiempos
de campaña
electoral la exigió
AMLO después
de las elecciones
de 2006

X leozuckermann
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Nc eo qué la decisión de proceder a realizar una investiga
ción inmediata a partir de una denuncia anónima y sin prue
bas en contra del expresidente de la Suprema Corte Arturo
Zaldívar hoy convertido en uno de los voceros de la campaña
de ClaudiáSheinbaum ayude a la causa de conservar la inde
pendencia del Poder Judicial e impedir la desastrosa iniciativa
que quiere impulsar el presidente López Obrador

La investigación se ve como un golpe político muy simi
lar ajos que utilizó la 4T en estos años de gobierno contra
sus adversarios No desconozco la profunda animadversión
que existe entre el expresidente de la Corte y su sucesora y de
varios otros ministros contra Zaldívar Tampoco la molestia
existente y comprensible porque un expresidente de la Corte
esté impulsando una reforma que de llevarse a cabo implicará
una subordinación de la SCJN al poder político o que Zaldívar
haya saltado con tanta rapidez de la Corte al trabajo partidario

Pero la investigación en cuestión tiene demasiados capítulos
oscuros Primero es una pieza política una especulación que
podría ser parte de un texto de opinión pero no va acompaña
da por pruebas como lo tendría que tener cualquier reportaje
lo que4a vuelve inútil judicialmente pero útil políticamente

Segundo es una denuncia anónima llama profundamente
la atención que se le atienda apenas un día después que se
presentó y sin pruebas que la sustenten Tercero mete de lle
no al Poder Judicial en una crisis en la que ya estaba pero que
ahora estalla públicamente y eso trasciende a Zaldívar Alpízar
y otros mandos de la Corte y llega a jueces y magistrados

El Poder Judicial se mantuvo con un frente relativamente
uriídóSñte los ataques e iniciativas de reforma de Poder Judi
cial del presidente López Obrador pero con esta investigación
ese frente quedarápor lo menos con serias fisuras No me gus
tap fas denuncias anónimas como tampoco la utilización de
testigos protegidos y su conversión de delincuentes en acusa
dores cambio de un testimonio que no tiene pruebas

Para variar éste es un problema que creó en esta última
etapa pública el presidente López Obrador con aquella de
claración de que le pedía a Zaldívar cuando era presidente
de la Corté que viera casos especiales políticos de interés del
Ejecutivo No es una novedad lo es que se diga d e esa forma y
con esa irresponsabilidad

Abierta esa puerta sumados el protagonismo que ha tenido
Zaldívar en medios y en la controversia por la hipotética refor
ma judicial los elementos estaban dados para la presentación
de una denuncia de este tipo y para darle cauce a la investi
gación No lo sé pero sin pruebas materiales no creo que se
pueda avanzar mucho aunque paradójicamente sí sirve para
alimentar a aquellos que quieren deshacerse de la autonomía
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del Poder Judicial

Creo que Zaldívar que siempre ha sido un jurista de alto
nivel hace mal en jugar a la política con la reforma lopezobra
dorista al Poder Judicial que va en contra de lo que siempre
ha defendido Creo que Norma Pifia hace mal en entrar ella
también a un juego político donde no tiene nada que ganar uti
lizando los instrumentos que siempre descalificó las denuncias
anónimas Creo que nadie saldrá ganando de este encontrona
zo salvo como siempre quienes quieren subordinar el Poder
judicial al poder político Las raíces del escándalo y la ruptura
ya están sembradas
PENSIONES

La iniciativa de Morena para confiscar los fondos de pensiones
de los mayores de 70 años es un antecedente gravísimo para el
futuro Ésos son fondos privados individuales que el gobierno
no tiene derecho a utilizar puede ser mucho o poco dinero no
importa simplemente no es del gobierno es lo que han aho
rrado los trabajadores a lo largo de su vida Puede ser que sí
existan fondos que estén un largo tiempo sin utilizarse por el
fallecimiento del pensionado o porque no han sido reclamados
y que esos recursos vayan a un fondo determinado pero no es
aceptable ni legítimo que el Estado expropie y decida el destino
de recursos que no son suyos que han ahorrado los trabajado
res La iniciativa no debe pasar y si pasa debe necesariamente

declararse inconstitucional
DE LA LECHE AL AGUA CONTAMINADA

En febrero del 2000 estalló el escándalo de la leche Bety La
vendían brigadas de sectores radicales del entonces PRD que
encabezaba Martí Batres y que apoyaban la candidatura a la
ciudad de México de López Obrador a menos de la mitad
del precio que tenía la leche que vendía el gobierno federal
El problema fue cuando se hizo un estudio de la misma y se
descubrió que primero no era leche sino un sucedáneo y
segundo que estaba contaminada por heces fecales Nunca se
supo realmente bien que pasó con aquella historia y qué estu
vo detrás de la venta de aquel líquido blancuzco contaminado
con materia fecal

Veinticuatro años después con Martí ya como jefe de Go
bierno de la CDMX estalla la crisis del agua contaminada en la
alcaldía Benito Juárez Los vecinos llevan más de una semana
de protestas y bloqueos y no hay una respuesta sobre el ori
gen de la contaminación Aquí decíamos el viernes que la falla
sísmica existente sobre la zona donde se presenta la contami
nación y que ha generado varios microsismos en la Ciudad de
México pudiera ser lo que ocasiona fisuras en los ductos como
podrían serlo también tomas clandestinas huachicol Las auto
ridades lo niegan pero todavía no saben qué sucede Martí dice
que el agua no es peligrosa pero les recomienda a los vecinos
que mejor no la consuman
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El 3 de junio ya llegó
Las facturas que se cobran
después de la votación ya
están en la mesa

3 de junio rio se olvida
A Joaquín por su generosidad

y enseñanza Buen viaje

El 3 de junio ya llegó El
día después de la elección
Cuando los acreedores

se forman para reclamar lo suyo
cuando se agolpan los que se sien
ten dueños de las campañas cuan
do los creativos se vuelven reacti
vos Cuando quieren acomodarse
las cosas antes de la toma de po
sesión

El postdebate provocó alerta
Y los procesos que habitualmente
ocurren terminada una elección
parecen adelantarse Si no cobra
mos ahorita cuándo

El desplazamiento del prota
gonismo de las candidatas por la
irrupción de otros actores que pre
tenden decidir el rumbo electoral
da un giro a las campañas

El presidente de la República
mantiene sus criticas a la campa
ña opositora que encabeza Xóchitl
Gálvez desde la conferencia matu
tina y cuestiona al órgano electoral
en una abierta intervención en las
campañas

El juego no parece ser inocente
Las distintas impugnaciones por la
intervención presidencial han ido
vacunando al gobierno en el proce
so La anticipada discusión sobre si
las mañaneras deberían suspender
se ha sido dictaminada por el Tri
bunal Electoral desde el 2020 se
gún las circunstancias No obstante
haber generado criterios generales
contenidos en la ley electoral ni el
INE ni el Trife han tomado una
actitud definitiva de cancelación
o suspensión de las conferencias
presidenciales Las mañaneras son

y seguirán siendo elemento funda
mental del debate político y por ahí
inevitablemente pasan y se deciden
las campañas

La Presidencia ganó tiempo pa
ra normalizar la circunstancia

La titular del Poder Judicial Nor
ma Piña anuncia una indagatoria
contra su antecesor Arturo Zaldí
var integrante del equipo de cam
paña de Claudia Sheinbaum en un
recordatorio que también desde la
Corte se hace política y se incide
en elecciones Ya lo hicieron con
efectividad contundente dando un
sabadazo al descarrilar a Samuel
García en Nuevo León

Piña llega tarde a la fiesta pero
se hace presente Y no tiene de otra
más que ir a fondo de su indagato
ria Tendrá que acelerarla para que
el efecto político que pretende ftin
cione y tenga impacto en el proceso

Los señalamientos de la denun
cia anónima en contra de colabora
dores de Zaldívar son graves Y la
advertencia de que la Corte debe
rá asumir la investigación directa
contra el ministro colocan en otra
tesitura el problema

Los asuntos en la Corte no sue
len ser expeditos Si la investigación
contra Zaldívar se resuelve pronto
antes del 2 de junio el golpe políti
co será potente Además del repo
sicionamiento de Piña en la Presi
dencia Pero también significará un
compromiso político definido del
órgano judicial

La ministra Piña ha demos
trado no ser ingenua Ya inició el
procedimiento No puede echarse
para atrás

En el Poder Legislativo pretenden
aprobar reformas que se convierten
en piezas de propaganda Las pen
siones como señuelo que pretende
provocar primero una definición
de las partes en contienda Apoyan
o no el incremento de pensiones
venga de donde venga y después
en la exhibición de los resultados
como punto de comparación y de
contraste

Es interesante cómo los diri
gentes partidistas enviaron a sus
diputados y senadores a hacer
campaña muchos en la búsque
da de su reelección y ahora los
llaman a votar en esta emergen
cia política

No es novedad En el 2000 2006
2012 los poderes fácticos mediáti
cos empresariales sindicales reli
giosos jugaron a lo suyo con mayo
res protagonismos e incluso viola
ciones a la ley electoral

No quiere decir que ahora no
estén en la jugada pero no en el
centro como antaño

Las elecciones mal que bien
tienen reglas sanciones regulacio
nes y arena para dirimir disputas
Las acciones de otros poderes no
se regulan ni entre sí

El adelanto del 3 de junio tiene
que ver con las condiciones de la
contienda Con el cobro de factu
ras por adelantado El Presidente
los legisladores la Suprema Cor
te comprometen lo suyo No vaya
a ser que la que gane sienta que
no nos debe nada No vaya a ser
que piense que ella es dueña de
su triunfo
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A quién
engañan

Lanueva leybipartidistapara
control de armas en Esta
dos Unidos le vuelve a dar la

vuelta al punto central del
conflicto el problema no es el com
prador de armas que cumple mal
que bien con los requisitos legales
sino la segunda enmienda consti
tucional que garantiza el derecho
ciudadano a poseer armas

Otro problema localizable y tam
bién fuera delfoco institucional es la

existencia de un mercado negro de
venta de armas que no pasa por nin
guna autoridad controlada o empre
sa observada entre ellas las 20 mil
tiendas que las venden libremente

Y sigue sin atenderse un tema más
de psicología de la violencia mu
chas de las armas que se han visto
involucradas en conflictos violentos

fueron adquiridas de manera legal
y cumpliendo con todas las exigen
cias pero resultaron utilizadas por
alguien de la familia con problemas
mentales

El problema de las armas en Esta
dos Unidos nuncava a terminarpor
que ese país se forjó de la violencia
armada que conquistó el 90 de su
actual territorio invadiendo tierras

ajenas destruyendo las comunida

des indias arrebatándole la parte
actual de su territorio a la República
de México y todo ello por la ley del
más fuerte con vaqueros armados
y estructurasjudiciales al servicio
de los invasores Hay que recordar
que Estados Unidos comenzó con el
espacio territorial muy pequeño de
las 13 colonias en el este y hoy es un
país que va de costa a costa

Y hay que agregar el grave pro
blema político el principal lobby de
poder en Estados Unidos es el de la
Asociación Nacional del Rifle cuya
capacidadeconómicaha financiado
a representantesysenadoresyhasta
presidentes de lanaciónysimboliza
más allá de la concepción ideoló
gica del derechismo la psicología
de dominación del norteamericano

medio que aprueba la existencia de
EU como imperio sostenido por la
fuerza de las armas

ZONAZERO

A pesar de que se siguen acumulan
do evidencias de violencia estallada

contra candidatos a cargos de elec
ción popular la capacidad de cober
tura de las autoridades es menor
se centra sólo en el acuerpamiento
físico del candidato y no desarro
lla estrategias de inteligencia para
combartir a las bandas delictivas

que estarían influyendo en la nueva
correlación de fuerzas políticas en
la República a través de atentados
contra candidatos El colmo sería

que cadavotante tuvieraunaescolta
especial al llegar a la urna para ejer
cer su derecho democrático alvoto
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Sumisión

y sucesión
7

H 4 1 Presidente objeto el deba
i te presidencial porque no

estuvo centrado en sus lo

gros Cuáles logros No explicó
Había en su molestia un recla

mo implícito a su candidata Claudia
Sheinbaum por no haber hablado de
lo que él considerasus logros

La candidata parece haber tomado
nota de este reclamo y declaró en Ti
juana el jueves pasado para que no
quedaran dudas López Obrador es el
mejorpresidente de la historia de Mé
xico Somos la envidia mundial

Viniendo de la candidata oficial es
tas palabras sonun incidente de sumi
siónpenosa

Para satisfacer las exigencias
del presidente que se va la Claudia
Sheinbaum dura y escueta que vimos
en el debate pasó literalmente a la
adulación sin fronteras

Se plegó al reclamo narcisista de su
mentory emitió un elogio que suena a
la ironía de un crítico Somos la envi
diamundial

Elproblemaconesa
declaraciónes queestá
efectivamente aunmi
límetrodelaburla

A la candidata

oficialista quizá no
le quede otro camino que someter
se ahora pero a la posible presiden
ta Claudia Sheinbaum no le queda
rá otro camino en caso de ganar que

contradecir a su mentor si quiere el
respeto de los mexicanos

Su mentor no se anda con chiqui
tas respecto de las pretensiones que
tiene de seguir mandando después de
su gobierno

Al día siguiente del climaxadulatorio
deSheinbaum declaró Si algo nos que
dapendiente lovoya dejarporescrito

Ya le escribió a Sheinbaumlas refor
mas constitucionales que son el ej e de
su campaña el llamadoplan C unpro
yecto de presidencia autocrática

Ahorapasó de imponerle el progra
ma de gobierno a exigirle una subordi
naciónhumillante

Puedo imaginar que en el acto de
sumisión de hoy de
ClaudiaSheinbaumse

esconde el pleito de
mañana la ruptura
con un presidente in
sultantemente ávido

de poder transexenal
El Presidente no quiere sólo leal

tad de su candidata sino sumisión Y
ella está dispuesta a dársela al menos
por ahora

Pero nadie se tragauna humillación
de ese tamaño si resulta ser presiden
ta Nuestra historia política muestra
que la sumisión del presidente entran
te al saliente es imposible

No caben dos en el puesto

Sheinbaum está
efectivamente a un

milímetro de la burla

 .  2024.04.15



Pág: 35

ASTILLERO

Piña la ministralawfare Afectara
Sheinbaum Complicar reforma judicial
Zaldívar Gertz Scherer Olga

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

FALTABA LA PIEZA del lawfare en
el armado opositor que se ha venido
construyendo en busca de frenar
la muy probable continuidad en el
poder de la llamada Cuarta Trans

formación La famosa palabra ha sido integra
da a partir de los vocablos en inglés law ley
y warfare guerra guerra legal la ley como
instrumento para entrampar o derrocar a un
adversario

EJEMPLOS DE ESE uso faccioso hay varios
en América Latina Brasil con Dilma Rousseff
y Lula da Silva Argentina con Cristina Kir
chner y Ecuador con Rafael Correa y Jorge
Glas éste en proceso de asilo por México
secuestrado por el gobierno de Daniel Noboa
mediante un asalto a la embajada mexicana
Hay otras vías de deposición de gobernantes
progresistas no lawfare como ha sucedido en
Bolivia con Jeanine Áñez en Perú contra Pe
dro Castillo y amagos en curso contra Gustavo
Petro en Colombia interesante leer un texto
de 2021 publicado por Celag No todo es
Zaiü are https goo su bh3W7

EN MÉXICO LA ministra presidenta de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación Norma
Piña ha dado un paso precipitado con la pre
tensión no de tumbar a un Presidente de la Re
pública aunque abona el terreno para intentar
el freno o reversa de decisiones judiciales
favorables a la citada 4T en temas importan
tes pero sí para afectar el curso electoral que
todo apunta a que en seis semanas significará
el triunfo de Claudia Sheinbaum a nombre de
Morena y sus aliados

LA MINISTRA PIÑA muy confrontada con
Palacio Nacional ha escogido una pieza débil
del equipo de Sheinbaum Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea quien dejó de manera indecorosa
la Corte para pasar al activismo electoral pro
Morena ese salto fue anunciado primero por
Claudia Sheinbaum en el ámbito partidista sin
haberse cerrado con propiedad el ciclo judicial

ZALDÍVAR FUE PROPUESTO por Felipe
Calderón en 2009 para estar 15 años en la

Corte debería haber dejado el cargo en 2024
pero adelantó su salida y en su lugar entró Le
nia Batres En enero de 2019 ya bajo el man
do político de López Obrador fue designado
presidente de la Corte y mantuvo una abierta
sintonía con Palacio Nacional

ACARICIÓ LA POSIBILIDAD de extender
dos años el ejercicio de esa presidencia de la
Corte a cuenta de un artículo transitorio pre
sentado a último minuto y de manera tramposa
por el senador Verde Raúl Bolaños Cacho Cué
para que en el paquete original a votar en el
Senado se colara ese transitorio incrustado al
vapor lo cual sucedió en abril de 2022 columna
Astillero Albazo en el Senado https goo su
u9wZCAQ y Zaldívar coqueteó con la posibili
dad de relección fraudulenta al estilo que quiso
implantar Jaime Bonilla como gobernador en
Baja California hasta septiembre del mismo
año cuando rechazó al estilo de las fabulacio
nes esópicas lo que ya era un escándalo

EL MINISTRO ACTUALMENTE en retiro
Zaldívar Lelo de Larrea forma parte del denso
retablo de complicidades conflictos de intere
ses y corrupción que se ha ido develando o re
marcando en fechas recientes Alejandro Gertz
Mañero turbio titular de la Fiscalía General
de la República dedicado principalmente a
servir a sus propósitos personales y familiares
Julio Scherer Ibarra quien fue muy poderoso
consejero jurídico de la Presidencia obradoris
ta señalado con insistencia como recaudador
de fondos para fines electorales y personales
y como manejador de instancias litigantes y
judiciales para obtener resultados redituables
denuncia de Paulo Diez https goo su OUeO

su y Olga Sánchez Cordero ministra en retiro
senadora saliente notaría pública con licencia
y ex secretaria de Gobernación

CON ESOS ANTECEDENTES y a partir de
una denuncia anónima la ministra Piña ha lan
zado en tiempo electoral un golpe con inten
ciones claras golpear a la campaña de Claudia
Sheinbaum dar argumentación a los oposito
res a la 4T complicar las posibilidades de una
reforma judicial a fondo ajustar cuentas con
Zaldívar Lelo de Larrea y parte de su equipo
y ayudar a personajes siniestros como Isabel
Miranda de Wallace Hasta mañana
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Las sanciones
de EU a Venezuela
A pocos días del jueves 18
de abril la fecha limité que
se impuso el Gobierno Es
tados Unidos para anunciar
si reactivara algunas sancio
nes petroleras a Venezue
la está ganando terreno la
idea de que las sanciones
individuales contra miem
bros del régimen venezola
no podrían ser más efectivas
que los castigos comerciales
para obligar al régimen de
Nicolás Maduro a permitir
candidatos opositores en las
elecciones del 28 de julio

La propuesta que circula
en ambientes diplomáticos
es que Washington y las de
mocracias latinoamericanas
y europeas impongan san
ciones personales negándo
les visas o confiscando los
bienes a los más de mil fun
cionarios y ex funcionarios
del régimen de Maduro que
tienen propiedades en Mia
mi y otras ciudades de Esta
dos Unidos América Latina
y Europa

Tan solo en el estado
de Florida hay al menos 718
empresas de funcionarios
o ex funcionarios venezola
nos según una investigación
conjunta de 2022 del portal
de periodismo investigati
vo ArmandoJnfo y el Nue
vo Herald Al menos 232 de
estos propietarios de empre
sas son militares activos o ex
militares según el informe

La mayoría de quienes

aparecen en esa lista no es
tán sujetos a ninguna san
ción individual por parte de
Estados Unidos

El dirigente opositor y
ex presidente de la Asam
blea Nacional Juan Guai
dó me dijo que hay más de
mil probablemente miles
de empresas adicionales de
funcionarios y sus compin
ches en otros lugares de Es
tados Unidos América Lati
na y otros países

Ewald Scharfenberg
fundador de ArmandoJnfo
me comentó que en el ca
so de Venezuela las sancio
nes personales son mucho
más efectivas que las econó
micas

Lo que más temen los
funcionarios venezolanos
son las sanciones persona
les como las restricciones de
visados porque muchos de
ellos tienen propiedades en
el extranjero o quieren te
ner la opción de exiliarse en
otros países

Ellos quieren retirarse
eventualmente en países co
mo Francia no a Cuba ni en
Bielorrusia me señaló

Las sanciones comer
ciales son menos efectivas
porque Maduro muchas
veces puede evadirlas con
la ayuda de Turquía Irán y
otros países amigos me di
jo Scharfenberg Además las
sanciones económicas son
usadas por Maduro como
una herramienta de propa

ganda contra Washington
agregó

El régimen de Madu
ro ha creado un movimien
to de opinión que dice que
las sanciones económicas
golpean al pueblo me dijo
Scharfenberg

En cambio las sancio
nes individuales a funciona
rios venezolanos son mucho
más quirúrgicas y mucho
menos criticables

El ex Presidente esta
dounidense Barack Obama
firmó en 2015 una orden
ejecutiva que autorizaba el
bloqueo de propiedades y la
restricción de visas a los ve
nezolanos involucrados en
acciones para socavar la de
mocracia o violar los dere
chos humanos

Desde entonces al me
nos 110 venezolanos han si
do sancionados entre ellos
Maduro su esposa y su hijo
Pero según un informe del
26 de enero del Servicio de
Investigación del Congreso
de Estados Unidos el Go
bierno de Joe Biden no ha
impuesto nuevas sanciones
individuales a funcionarios o
ex funcionarios venezolanos

El ex Presidente colom
biano Juan Manuel Santos
me dijo en una entrevista
pocos días atrás que las san
ciones estadounidenses no
obligarán a Maduro a per
mitir unas elecciones que
podría perder

Maduro nunca va a de

jar el poder a menos que le
ofrezcan un puente de oro
una salida digna me co
mentó Santos

Tal vez la mejor manera
de presionar a Maduro pa
ra que permita unas eleccio
nes libres sería una estrate
gia de garrote y zanahoria
nuevas sanciones por un la
do y garantías de seguridad
personal para los dirigentes
chavistas en el caso de que
el régimen pierda el poder
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por el otro lado
Pero es en el interés de

Estados Unidos y todas las
democracias latinoamerica
nas aumentar la presión pa
ra qué Maduro permita una
solución política a la crisis
venezolana y se detenga el
éxodo de venezolanos al ex
terior

Ya se han ido de Vene
zuela casi 8 millones de per
sonas y una nueva encuesta
de Meganálisis muestra que

el 40 por ciento de los ve
nezolanos dicen que consi
derarían abandonar el país
si Maduro es declarado ga
nador de la votación del 28
de julio Eso equivaldría a 10
millones de emigrantes adi
cionales

Es hora de que las de
mocracias de todo el mun
do anuncien como mínimo
sanciones personales a los
funcionarios de Maduro y
sus familias para acelerar

una apertura democrática
Ya estamos muy cerca

de las elecciones del 28 de
julio y lo que está en juego
no podría ser más crítico
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Antonio Navalón
AÑO CERO

F1 noíipr

no debe nada
No hay nadie que re

ciba más ayudas y
apoyos voluntarios
por parte de sus se
guidores entusiastas

que los entrenadores nacionales
de futbolylos candidatos políticos
hacia la Presidencia eso sí siem
pre y cuando las cosas marchen
por buen rumbo Hay que enten
derlo tanto tener un partido en
el que juegue nuestro equipo na
cional como el ejercicio de elegir
quién será nuestro próximo pre
sidente se trata de una cuestión
altamente emocional que algunas
veces pocas veces se mezcla con
un espacio para la reflexión Esta
mos en un mundo nuevo Todo es
nuevo Los temas que mueven a la
gente sus miedos y el eclipse del
sistema democrático no está colo
cado únicamente sobre una parte
del planeta sino en el planeta en
su conjunto

Al presidente López Obrador no
le gustó la defensa que su candidata
hizo de su régimen en el debate Es
normal Nunca en lahistoria ningún
gobernante ha estado totalmente de
acuerdo convencido agradecido o se
ha sentido bien tratado porparte de
quien se había designado para suce

derlo Hay un problema de original
estructural que marca la diferencia lo
que ungobernante que cree que está
en el cénit de su poder es asignar a
quien lo sucederáyhaciéndole ver o
tratándole de imponerla continuidad
de su propio programa Muchasveces
se hace con la intención de terminar
de marcarun legado pero enmuchas
otras ocasiones se hace simplemente
porque no dio tiempo recursos o
capacidades para hacer lo que se
planeaba hacer durante su admi
nistración Comúnmente quien sale
del poder exige que sea tratado con
respeto con consideración muchas
veces conimpunidadynormalmente
pretende que quien le suceda continúe
implementando su visión sobre el
presente yfuturo de la nación

Ningún gobernante se pone en
los zapatos del que sigue así como
ningúngobernante se encuentracon
la esperada consideraciónyrespeto
por quien le sucede Como el poder
verdaderamente es el santo grial
de la condición humana es normal
sentir que la traición anida en quien
se atreve a ver aunque sea por un
milímetro el mundo de manera
diferente a como lo conoció lo di
señó y lo práctico quien aún está
sentado en la silla Hayque enterarse

y ser completamente conscientes
sobre que la elección de este año
es una elección singular tanto en
Estados Unidos como en México
Comúnmente se dice eso de todas las
elecciones pero nunca se había visto
una situación interna tan delicada
y volátil en ambos países como la
actual Venimos de crisis estamos
en crisis y probablemente sigamos
en crisis Son crisis internas pero
también externas que están afectando
la relación entre ambos países y de
no arreglar la situación podría llegar
a un inevitable punto de inflexión

En cuanto al resto del mundo
la situación no dista mucho de lo

preocupante Granparte de nuestro
planeta se encuentra en guerra ya
sea de forma directa o indirecta Años
después de la crisis de 2008 y antes
del covid 19 el planeta conalgunas
excepciones vivió unperiodo relativo
de crecimiento pazyarmonía Porun
tiempo pensamos que la organización
económicayla disciplina fiscal diera
la felicidad desde el punto de vista de
poder tener la retribución adecuada
para poder comprar un estado de
bienestar en unmundo enel que una
yotravezvuelve a aparecer como una
amenaza fantasma la palabraguerra
En eso consiste el cambio aunque
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eso esta más alia del entendimiento
de cualquier gobernante

Para los gobernantes el único
mundo que existe es el suyo Ellos
creen que al estar el poder en sus
manos la verdad también lo está
Desde los romanos hasta nuestros
días ha habido muchas discusiones
sobre la autoridad y el gobierno o la
capacidad de ejercer elpoder Pero si
algo hemos aprendido es que unpoder
sin autoridad es unpodercondenado
a desaparecer

Comprendo lasorpresaydesola
ción de unapersona que siempre supo
que eraextraordinaria Visto lo visto
no se puede considerar alpresidente
López Obradorcomo ungran defensor
del feminismo nohaypruebas sobre
que su situación familiarypersonal le
permitiera sermisógino Pero lo que
síqueda claro es que él enningún sen
tido hace diferencias entrehombresy
mujeres Porunaparte pide exige y

otorga lealtad absoluta por lo menos
en lo que se refiere hacia su persona
y hacia su movimiento Y no es que
haya habido tradición ni es que ya
se vea viajando por las islas Fiji No
se trata de un caso similar a lo que
le sucedió a López Portillo quien se
pasó a los primeros dos meses siendo
despertado en la madrugada por su
predecesor Luis Echeverría quien
todos los días le marcaba a primera
hora para planificar lo que debía ser
la acción del gobierno empezando
por ese día En algunaocasión López
Portillo le comentó esta dinámica a
su secretario de Gobernación don
Jesús Reyes Heroles ycomo obra de
magia las llamadas llegaron asu fin
Pasado el tiempo undía López Portillo
le preguntó a Reyes Heroles cómo
había conseguido que Echeverría
ya no lo llamara más y le dejara de

crearproblemas en el gobierno Reyes
Heroles contestó que simplemente
había cortado el teléfono

Esta es la naturalezahumana así
es y funciona el poder No sé hasta
dónde estaríadispuesta la candidata
Sheinbaum a cambiar las cosasy las
dinámicas lo que sí sé es que cual
quier cambio de mirada de coma o
de una sola letra del programa se
gún la mente del Presidente será
considerado como un acto de trai
ción Mientras tanto todos los fieles
seguidores tienen un plan para el
entrenador para el Presidente ellos
saben cómo se deben comportar las
aspirantes ylos candidatosparallegar
a serpresidente Todos sabemos cómo
se conquista elpoder pero al final por
selección y por definición el poder
es unmanjarque muypocos pueden
llegar a disfrutar

Ahora es tarde para todo Lo es
para una revocación o para poder
producirun terremoto enelproceso
electoral Pero para lo que aúnse está
a tiempo es para reflexionar sobre
que por mucho que uno fuera ele
gido directamente por Dios existe
laposibilidad de tenerunprograma
alternativo alque uno diseñó En ese
sentido la gran pregunta aquí no es
cuánto es de lealunacandidata sino
la gran cuestión es poder contestar
cuál es el margen dejuego que unpre
sidentepuede soportarcon relación
asuprogramaycon las propuestas o
las políticas que hagaquien él mismo
eligió para sucederle

Estamos en una situación que
no tiene antecedentes Una de las
únicas medidas que ha tomado esta
presidencia antes del 2 dejunio ha
sido rebajar elporcentaje parapoder
sacarelvotodecensuracontra lapre
sidenta seaquien sea alosdos años

de establecido el mandato Y ahora
este cambio sobre los indultos queno
sé ya que desconozco el contenido
exacto de lo aprobado pero que en
algunos casos podría llegar incluso
a esa situación que tanto temen los
estadounidenses Esa situación es
que sea posible un panorama en el
que cualquier expresidente pueda
hacer un acto de autoindulto como
en un futuro podría hacerlo Donald
Trump Es eso lo que tambiénpodrá
suceder en México En cualquier
caso llegamos a la recta final y las
lealtades están demostrando lo frá
giles que soncuando se está tancerca
de obtenerelpoder La cuestión aquí
será cómo reaccionará el presidente
López Obrador mientras siga en el
poderyhasta dóndepermitirá que su
candidata cuente con cierta noción
de autonomía

Y finalmente talycomo estápre
vistoycomo anuncióJoe Biden más
pronto que tarde Irán atacará Israel
Bastaba de un ataque para Iránpara
demostrar que no se puede atacar a
un consuladoymatara generales de
la revolución sin tenerconsecuencias
ytenerquepagarun precio por ello El
problema de las guerras de las armas
yde la tecnología es que siempre hay
espacio para los errores Un error de
cálculo es suficiente para que de un
momento a otro se produzca una
catástrofe Parece que el tema se que
dará aquí siempre y cuando Israel
se mantenga sin actuar La crisisyla
tensión crece cada instante que pasa
Estamos enun momento en el que la
tercera guerramundial forma parte de
las declaracionesypensamientos de
las sociedades Pero lo que es peor es
un temalatente e incluso incrustado

en las mentes de gran parte de los
dirigentes globales
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Gerardo Esquivel
Programas sociales
e intención del voto
una reflexión

Programas sociales e
intención de voto

Unsegmento de los analistas mexicanos se
encuentra muy molesto por la relación que
parece existir entre programas sociales e in

tención devoto Según diversas encuestas difundidas re
cientemente la intención de voto de los beneficiarios de
programas sociales se inclina en unaproporciónbastan
te más altaporlacandidata oficialista quepor la candidata
opositora Este resultado que a muchos podríaparecerles
natural enel sentido de quepodría responder simpleylla
namente a una identificación del electorado con las pro
puestas preocupaciones e intereses de unpartido o coali
ción aotros lesproduceuna incomodidad muyevidente

La interpretación que se le ha dado a estos resultados
ha tenido dos vertientes interesantes Por un lado en
la esfera de la opinión publicada varios autores se han
apresurado a emitirjuiciosyexpresiones que como sue
le suceder en estos casos menosprecian a la población
y la tildan de irracional engañada o manipulada En la
esfera política esto ha llevado a que diversos candidatos
se desvivan ahoraporhacer ofrecimientos de programas
sociales a diestray siniestra sin mencionar cómo finan
ciarían dichos programas y sin que ello
responda a ningún análisis de la utili
dad o importancia de dichos progra
mas Suponen seguramente que si la
oferta de cierto tipo de programas le ha
funcionado al partido en el poder esto
también los podría convertir a ellos en
una opción política atractiva a los oj os
de la población

En el fondo ambas vertientes tie
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nen algo en común la idea de que la mayoría de la po
blación no entiende cabalmente lo que ocurre en la
vida pública del país Suponen que la relación entre
programas sociales y votos está siempre mediada por
el clientelismo que si la gente manifiesta su deseo de
votar por la candidata oficialista no es porque en rea
lidad quieran hacerlo sino que es por el temor a per
der los apoyos económicos Lo curioso es que si acaso
la posibilidad de una relación clientelar es ahora me
nor que antes Por un lado porque ahora se habuscado
promover que los programas estén en la ley incluso en
la constitución por el otro porque a diferencia de lo
que ocurría antes ahora se han eliminado a los inter
mediarios en la dispersión de las transferencias guber
namentales Antes con Prospera Oportunidades por
ejemplo una parte no menor de los recursos se entre
gaban en efectivo mediante operativos que eran ins
trumentados en campo por funcionarios del gobierno

en combinación con representantes
comunitarios Esto por supuesto se
prestaba mucho más a la coerción
política y al ej ercicio clientelar de
los programas sociales

Por otra parte los candidatos que
ahora ofrecen cosas sin ton ni son pa
recen olvidar que la gente tiene me
moria Por qué habrían de creerle en
sus ofertas a partidos o apolíticos que

durante años no hicieron nadapor ellos que por décadas
se olvidaron del desarrollo del sur del país que se empe
ñaron enmantenerestancado el salario mínimo quehas
ta 2018 ofrecíanuna infame pensión a los adultos mayo
res de apenas 580 pesos al mes 29 pesos diarios

Quizás a muchos políticos y opinadores por igual les
vendríabien no solouna reflexión más profunda sobre su
percepciónde lapoblación engeneral sino que inclusoun
acto de contriciónpúblicano les vendría mal

Por qué habrían
de creerle en sus

ofertas a políticos
que durante años no

hicieron nada
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SI HAY quienes miran
el vaso medio lleno
aún cuando está
medio vacío por
qué no habrían de
existir quienes acusan
colocación donde
hay un retiro

PUES DICEN que en
esas anda Gabriela
Osorio candidata
del cuatroteísmo
enTlalpan
MUY INDIGNADA
acusó en redes

que la Alcaldía
estaba retirando su
propaganda a la vez
que subíala de
su adversaria
de la Oposición
Alfa González

Y HASTA agregó una
fotografía donde se ve
a un trabajador con un
pendón de esta última
a cuestas

PEEEERO
pequeñísimo detalle
lo que hacían las
cuadrillas era bajar
propaganda de todos
los candidatos en
respuesta a la petición

que hizo el Instituto
Electoral

O SEA que los suyos
los de enfrente y
los de quien fuera
eran bajados de los
espacios donde nunca
debieron haberse
colocado Están

viendo y no ven

ALGUIEN EN el

equipo de la candidata
a la reelección
Margarita Saldaña
trae un tema con el
subconsciente o con
la distracción

DESDE SU cuenta de

X dicen que se subió
un post invitando a
ver una entrevista
con la candidata
a reelegirse en
Azcapotzalco
pero le adjuntaron
un video de
Víctor Hugo Romo

A LOS minutos

bajaron el mensaje
y lo subieron
correctamente
pero mientras
ya se imaginarán
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Tlalpan quita parejo la propaganda
Nos afirman que luego de que hubo críticas

de candidatos de Morena que se está retirando
por parte de la alcaldía Tlalpan la propaganda
política las autoridades de la demarcación asegu

ran que es parejo y que han re
tirado carteles de los abandera
dos del PAN PRI PRD que es la
alianza gobernante de dicha ju
risdicción Nos comentan que
para disipar dudas será hoy
cuando haya una conferencia
de prensa por parte del encar
gado de despacho Alfredo
Reyes para señalar los luga
res prohibidos y autorizados
para colocar la propaganda

que ha sido la manzana de la discordia en esta
campaña electoral no sólo en Tlalpan sino en
todas las demarcaciones

Evelyn Parra con buen paso para
la reelección en VC

Nos cuentan que entre los morenistas de la al
caldía Venustiano Carranza andan de muy buen
ánimo porque nos dicen que en diversos sondeos
de opinión la abanderada de Morena PT PVEM

Evelyn Parra lleva buen paso
Para lograr la reelección el pró
ximo 2 de junio Nos dicen que
las preferencias electorales le fa
vorecen sobre sus adversarias
de la alianza PAN PRI PRD Ro
cío Barrera y la de Movimien
to Ciudadano Zurishaday
Hernández Doña Evelyn ha
señalado que a diferencia de
los panistas priistas y perredis
tas ella no se aparece cada tres

años sino que es alcaldesa de terreno Así que
doña Evelyn que es parte del grupo político que
ha gobernado desde hace varios años la demarca
ción marcha por buen camino nos aseveran

Los alcaldes panistas mexíquenses
que quieren repetir

Se abrió la convocatoria y los ediles que quie
ren repetir en el cargo en el Estado de México ya

se anotaron en el PAN Nos di
cen que como le habíamos
adelantado es la presidenta
municipal de Naucalpan Angé
lica Moya a ella se suman la
edil de Huixquilucan Romina
Contreras así como el alcalde
de Atizapán Pedro Rodríguez
y el de Metepec Fernando
Flores Nos dicen que estos al
caldes ya pidieron licencia para

separarse del cargo Ahora lo que procede es que
el instituto electoral estatal les dé luz verde y em
pezar campaña el 26 de abril

EL CABALLITO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 5709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversai com mx

Alfredo

Reyes

Evelyn
Parra

Romina

Contreras
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CIUDAD PERDIDA

El engaño del posdebate
MIGUELÁNGELVELÁZQUEZ

LUEGO DE CONSIDERAR a su can
didata como un caso perdido inven
taron como recurso desesperado
que lo que ellos llaman posdebate
es el que decide quién ganó el deba

te

DE MUY POCO les ha servido el artificioso
engaño porque en el día a día de la campaña su
candidata se encarga de argumentar por qué
perdió

PERO ESTO SE repite desde el inicio de la
contienda Los partidos políticos que la metie
ron a la justa y que no la soportan junto con los
voceros de los medios de comunicación afines
quieren ganar el posdebate

LA SEÑORA GÁLVEZ ya no está en la con
tienda También como desde el inicio ellos
intentan controlar la opinión con programas
en la radio y la televisión y son ellos los que
buscan torcer la realidad para hacer creer que
lo que se vio en el debate no existió Lo dicen
abiertamente Esa no era la que conocemos

ASI LA HAN echado de la discusión política
en la que según ellos la seño de las gelatinas no
existe Su candidata es algo así como cumplir
con el trámite obligatorio porque el manejo de
lo ideológico sólo ellos lo pueden realizar

PARA DECIRLO CON claridad la seño de las
gelatinas sólo les significa una candidata que
en el muy lejano caso de que pudiera triunfar
harían con ella lo que dicen que no quieren
que pase el manejo fuera de la presidencia del
poder

POR ESO LOS apoyos son pocos y muchas
veces nulos Por eso tampoco toman en serio
ninguna de las muy pocas propuestas lanzadas
por su candidata y procuran no hablar de ella
en sus programas No cuenta la hidalguense
ha sido nulificada por eso inventaron lo del
posdebate donde ella no participa más que
como referencia necesaria

SE DICE QUE quedan dos debates en los que
las candidatas habrán de enfrentarse y se

supone que eso obligará a que se corrijan los
errores que una y otra consideren impactaron
a la gente y el mano a mano pueda ir más allá
de los insultos

PERO EL INE también puede frenar ese
nuevo episodio que por más que se corrija no
promete algo diferente ni por el formato ni por
los personajes que a fin de cuentas no podrán
ir mucho más allá de lo que ya han mostrado

AUNQUE MUY SEGURAMENTE quienes ya
desecharon a su candidata pero encontraron
en el posdebate la forma de querer torcer la
realidad harán todo lo que esté en sus libretos
para conseguirlo

Y CLARO SE abrirá otra ventana para que
la ventaja de Claudia se amplíe por lo que ya
se están preparando los programas del post
con el que tratarán otra vez de equivocar lo
que todos ven y escuchan pero a ellos nos les
satisface Cuidado están desesperados

De pasadita

VAMOS A VER resulta que el panismo que
no da una se montó en el problema de la con
taminación del agua casualmente y además
sus consejeros infiltrados en el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México quieren hacer de
las suyas manipulando información

ALGO HAY QUE hacer para evitar que ahí
donde los partidos no deben llevar sus intere
ses estén vedadas sus intervenciones de todo
tipo El panismo se ha especializado en apro
vechar además la información torcida para
tratar de evitar lo que ya todo el mundo sabe
que va a perder las elecciones

EN MORENA DONDE la mala elección de
candidatos en todos los órdenes y puestos ha
comprometido el triunfo ya es hora de que
reaccionen para enfrentar con información
cierta y verificada cada una de las mentiras
que lanzan sobre todo algunos priístas que
con todo cinismo inventan e inventan por ig
norancia o dolo cifras y situaciones que cons
truyen el odio Así no se puede verdad señor
De la Madrid

cd perdida jornada com mx
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RUMBO A LA MIGUEL HIDALGO

A Coordinadores panistas renunciaron a su
partido para apoyar a Miguel Torruco Garza

candidato de Morena a la alcaldía Miguel
Hidalgo Foto La Jornada
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Podrían anular
al gobierno
de la Cuauhtémoc
Una demanda ante el Poder Judicial federal pondría contra
la pared al Congreso de la CDMX como responsable de la
ilegalidad en que estarían incurriendo las autoridades de
la alcaldía Cuauhtémoc

A mediados de marzo los diputados lócales aprobaron
los nombramientos de ocho alcaldes sustitutos para ocu
par los lugares de quienes decidieron buscar la reelección
en sus cargos

Todo hubiera seguido en calma de no haber sido por la
intromisión del expriista Adrián Rubalcava quien a pe
tición de la exalcaldesa Sandra Cuevas la ayudó a echar
abajo el nombramiento de José Guadalupe Medina como
nuevo alcalde en Cuauhtémoc

A pesar de que el entonces director jurídico de la al
caldía había sustituido ya dos veces a Cuevas mientras
enfrentaba una serie de acusaciones penales que la obli
garon a ausentarse temporalmente del cargo Sandra que
ría dejar a un incondicional en su lugar

No importó que el dictamen había sido aprobado por
la Junta de Coordinación Política en Donceles y agen
dado para ser votado por el pleno La intervención de
Rubalcava vía Martí Batres
frenó el nombramiento para
elaborar uno completamente
distinto

Morena y sus rémoras del
PT y Verde Ecologista operaron
para que Medina quien estaba
electo fuera bajado y en su lu
gar se nombrara a Raúl Ortega
como lo quería Cuevas

El plan caminaba hasta que
el afectado recurrió a las instan
cias judiciales para exigir que
el Congreso respetara el proceso por el cual había sido
nombrado alcalde sustituto y que ilegalmente se había
modificado

Recordó que la Jucopo ya tenía un dictamen subido a
tribuna la primera semana de marzo pero Morena y sus
aliados reventaron esa sesión y programaron otra para el
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14 del mismo mes con ün documento distinto
Tan desaseada fue la acción que los diputados ni si

quiera se preocuparon por desechar el anterior ni cé
rrar la sesión original antes de abrir otra Por esa razón
Medina pidió la protección de sus derechos al Tribunal
Electoral federal violentados por los diputados

El órgano ordenó a su Sala Regional decidir sobre el
tema pero esa instancia pasó la responsabilidad al Tribu
nal Electoral de la CDMX lo cual deja en estado de inde
fensión a medio millón de habitantes de la Cuauhtémoc

Pero ése no sería el mayor de los problemas pues el
Congreso capitalino sería obligado a reponer el proceso
y a elegir al sustituto de Cuevas de la tercia original en
viada por Batres en la que no estaba incluido Ortega
actual alcalde

Además dé la exhibida a los diputados se tendrían que
anular todas las decisiones que el alcalde sustituto haya
tomado al frente de la Cuauhtémoc

El tema se complica y todo por la avaricia de
Sandra para seguir sacando recursos a través de un títe
re teniendo como cómplice a su enamorado Rubalcava

O

CENTAVITOS

El panista Raúl Torres diputado migrante por la CDMX
sacó la cara por los mexicanos que desde el extranjero
quieren ejercer su voto el próximo 2 de junio y que han
sido relegados por el Instituto Nacional Electoral sin ex
plicación alguna A través de mensajes electrónicos envia
dos en forma masiva a quienes se habían registrado para
sufragar desde los países donde residen les están avisan
do que no podrán ejercer su voto Además de proteger los
derechos de la comunidad de mexicanos en el extranjero
la acción del panista permitiría eliminar toda duda de que
el INE estaría coartando el voto de los connacionales en
zonas donde el partido oficial no tendría su apoyo

El plan
caminaba
hasta que
José Guadalupe
Medina recurrió
a las instancias

judiciales
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El lema electoral de AMLO Por el bien de todos
primero los pobres ya mostró su verdadera Inten
ción Es la justificación política para regalar dinero
a los pobres a cambio de condicionar sus votos
Es una transacción donde ciudadanos reciben di
nero del gobierno a cambio de perder su libertad
de opinión y pensar Justifica además un modelo
económico que asegura eternizar la pobreza para
que su partido se mantenga en el poder

La oposición que lideran Xóchitl Gálvez y
Santiago Taboada representa una opción de re
lación entre Estado y sociedad completamente
opuesta a la que ofrece el oficialismo La libertad
se coloca en el centro de su propuesta junto con
la oferta del empleo pleno El modelo económico
ele la oposición busca consciente y resueltamen
te erradicar la pobreza para siempre Plantea una
sociedad de clases medias para la nación Ofrece
desmantelar los métodos de control político que
sostienen a AMLO y su cofradía en el poder La
posición pretende eliminar la pobrezaasegurando

empleos y salarios bien remunerados para todos
El empleo pleno de las mujeres es parte in

tegral de la propuesta económica opositora La
nica manera de lograr la equidad plena entre

flujeres y hombres es que tengan no sólo em
pleos bien remunerados con salarios iguales en
tte sexos sino también los servicios sociales que
acompañan esa condición garantizados por el
Éstado Guarderías para todos los hijos educación
primaria secundaria preparatoria y universitaria
para asegurar un futuro promisorio para todos los
estudiantes Debe incluir las escuelas de tiempo
completo y equipo moderno de internet y com
putadoras para su desarrollo profesional

Otro servicio fundamental que debe acompa
ñar al empleo pleno es la atención integral de sa
lud completa desde el nacimiento hasta la muerte
de los ciudadanos El empleo pleno implica que
las condiciones materiales y espirituales tienen
que existir para que pueda existir la equidad que
exige una sociedad satisfecha y atendida

Obviamente todos esos servicios serían fi
nanciados y atendidos por el presupuesto público
orientado a las necesidades de la población Para
ello debe haber una política fiscal que asegure una
recaudación suficiente para cubrir dichas necesi

dades y al mismo tiempo crear las condiciones
para que la inversión privada florezca creando
cada año los nuevos empleos necesarios para in
corporar a las nuevas generaciones que producen
los centros educativos del país

El pacto que este nuevo modelo significa es
que con el pleno empleo se garantizan políticas
de salud educativas medioambientales de de
sarrollo científico y tecnológico en un ambiente
de libertad y creatividad complementado por el
sector privado

El acompañamiento natural e indispensable al
pleno empleo en su acepción más amplia es la
libertad La libertad es un requisito para que una
sociedad pueda avanzar creando nuevas ideas
criterios y condiciones para desarrollar sus fuerzas
productivas creativas e intelectuales a futuro La
libertad es necesaria para que el país pueda pen
sar en un futuro propiciando mejoras constantes
Nunca se debe tener miedo a la confrontación de
ideas y proyectos políticos o económicos Esa li
bertad enriquecerá la vida de la nación

Lo que sería un retroceso sería acotar o perder
nuestras libertades El modelo oficialista en Méxi
co propone limitar la libertad de muchos y en el
caso de los receptores de recursos públicos gratis
es cancelar totalmente su libertad

Durante el debate entre las candidatas presi
denciales la oficialista dejó en claro su postura
antilibertaria Acusó a Xóchitl de querer consi
derar a los apoyos como temporales Lo dijo
porque para ella la única manera de seguir en el
poder es manteniendo a los pobres eternamente
en la pobreza y por tanto dependientes siempre
del recurso gubernamental Su intención expre
sa de mantener los apoyos eternamente es una
forma moderna de esclavitud y la anulación de la
libertad de las personas

En cambio la propuesta de Xóchitl es mante
ner los apoyos hasta en tanto se alcanza el empleo
pleno Ese pleno empleo le ofrece libertad de mo
vimiento y pensamiento a la sociedad para parti
cipar plenamente en su desarrollo futuro Ofrece
que todos puedan aspirar a una vida mejor

Trabajo y libertad son el complemento necesa
rio para construir una sociedad con más equidad
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próspera y con libertad tle acción y pensamiento
Frente a la esclavitud moderna eternizada que

propone el oficialismo la oposición confía en la
libertad y el trabajo como las claves para construir
una sociedad mejor
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ENTRECIUDADES

Síntoma Maciel
closer thanyou think
Salvador Guerrero

Chiprés
guerrerochipres

Lapederastía de algunos individuos de la élite cleri
cal ha sido impunidad reproducida sistemáticamente

Revela el abuso de poder utiliza el pacto entre los
integrantes de un segmento de la Iglesia donde el re
siduo histórico católico llamado celibato es traiciona

do por prácticas diversas familias escondidas relaciones arrinco
nadas donde existen todas las opciones de la diversidad sexual y
por supuesto también aquella práctica por la cual denunciamos
a Marcial Maciel Degollado fundador de los Legionarios de Cris
to en 1997

Romper el silencio requirió el valor de ocho víctimas liberadas por
José Barba de quien agradezco una longeva consideración y amistad

Esta semana se cumplen 27 años de la revelación pública por
primera vez en Iberoamérica de los abusos del padre Marcial Ma
ciel entre el 14 y 17 de abril de aquel 1997 cuando lo publiqué en
La Jornada El reportaje fue seguido por un muro de silencio de
actores mediáticos políticos económicos Ciro Gómez Leyva di
fundió su investigación cinco semanas después y el conocimiento
de ese fenómeno de la impunidad llamado Maciel fue ampliado
por Carmen Aristegui en 2004

Las víctimas del sacerdote pudieron hacer sus acusaciones mu
chos años después cuando contaban con herramientas emociona
les y el empoderamiento para enfrentar a sus victimarios y buscar
justicia Como adultos mayores describieron cómo siendo niños
fueron engañados y sometidos así como el miedo de enfrentar a
su agresor una persona reconocida en el ámbito eclesiástico em
presarial educativo y político

Difícilmente se podía pensar en Maciel como origen de vejacio
nes sexuales de aspirantes al seminario quienes buscaron justicia
desde la década de 1950 y se mantienen en ello aun tras la muer
te del sacerdote en 2008

El depredador ofreció a las familias de Barba Juan José Vaca
Saúl Barrales Alejandro Espinosa José Antonio Pérez Fernando
Pérez fallecido y Arturo Jurado Guzmán un puente para conver
tir a sus hijos en sacerdotes de las élites

La dinámica de victimización de los pederastas y abusadores
sexuales está basada en la condición de asimetría de poder Enga
ños amenazas descalificación de acusaciones y del estado emo
cional de los menores son elementos para los abusos Un silencio
a la omertá

Sin la valentía de las víctimas el poder de la denuncia y la im
portancia de detectar factores de vulnerabilidad de niñas niños y
adolescentes ante el abuso sexual Maciel no habría sido convertido
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en epitome de impunidad clerical respecto de la pederastía Nunca
habría sido visibilizado El y la pederastía clerical son el nombre
de un síntoma de abuso de poder y de secrecía para la impunidad

Romper el silencio es lo más difícil ante el sentimiento de cul
pabilidad por haber permitido las agresiones el temor a las ame
nazas del victimario o a quebrantar la estabilidad familiar al ser
una persona cercana De acuerdo con los reportes de todo el país
al Consejo Ciudadano de la Ciudad de México la mayoría de los
abusos son perpetrados por familiares tíos abuelos el padras
tro profesores o sacerdotes

Este tipo de violencia sexual comienza con incidentes sutiles y
aumenta progresivamente La víctima es convencida u obligada a
no revelar lo ocurrido

A la fecha la justicia no ha llegado para las víctimas de Ma
ciel La orden de los Legionarios de Cristo se ha negado a emitir
una disculpa pública mientras la Iglesia católica ha intentado se
riamente transformarse el Papa Francisco ha instado a obispos y
jefes de congregaciones a no ocultar la pederastía descrita por él
mismo como una monstruosidad

Este 16 de abril se conmemora el Día Internacional contra la Es

clavitud Infantil para visibilizar y denunciar las formas más atro
ces de atentar contra las y los menores de edad entre ellas la ex
plotación sexual Falta tanto por hacer

 .  2024.04.14



Pág: 53

TABOADÁ SUMA EN
IZTAPALAPA A IVÁN TEXTA
No cabe dudas gue Santiago El

Mero Tabeada 5 cUirles
JL 1 k lf 5 A
principa men le a Clara Bruzada
Aleida Alavez y Martha AyHa pues

suriióasus filasa uno de los lMeres
rná territorial

Se ira ta c c I áü J ta c ü eO edis ta
flyien busca sumar más de 15 mil
YQtos en favor de Taboada yAj5pr
supuesto de Karen Quiro

l 5 ele
arcadon iiípnc yy en

también trabaja para la abanderada de
la oposición en este territorio
ACABAN LAS SESIONES
VIRTUALES EN EL
CONGRESO LOCAL
Dada la pachanga en que se

convirtieron las sesiones virtuales
en el Congreso capitalino la
de Coordinación Pplílica
decidió que loque resta de esta
Segunda Legislaturaj no habrá más
reuniones de este tipo El proW
es que sean virtuales o presenciales la

sigueen el Antiguo Pal
Donceles con el pretexto de que están
en campañas Realnient
jueyes cuando se realizan las s
o dLlla OAs con itiucIk sacriiicío
logran reunirlos 34 diputados que
estableceel regjamento para que
exista quorum
BRUGADA DESIGNA A SU
PRIMERA INTEGRANTE
DE SU GABINETE
Es tal laconfianza de lacandidata a la
Jefatura de Gobierno de la coalición

Seguiremos Haciendo Historia
Clara Brujgada Molm
hasta decidió a la primera integrante
de su gabinete la cual será nada
T1Ás y nada men s que Triiiidad
Btiauzaraii aelual presidenla de
Residentes Pro Lomas

A C y directora del Óbseryatorio de
Seguridad Ciudad
Indusoja mojenisla se s tu o que esla
mujer será la encargada de coordinar
ips pbseryatorios ciudadanos en la
capitak para dar transparencia al
actuar de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana SSC
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SI HAY quienes miran el vaso medio lleno aún
cuando está medio vacío por qué no habrían
de existir quienes acusan colocación donde
hay un retiro

PUES DICEN que en esas anda Gabriela
Osorio candidata del cuatroteísmo en Tlalpan

MUY INDIGNADA acusó en redes que la
Alcaldía estaba retirando su propaganda a la
vez que subía la de su adversaria de la Oposi
ción Alfa González

Y HASTA agregó una fotografía donde
se ve a un trabajador con un pendón de esta
última a cuestas

PEEEERO pequeñísimo detalle lo que
hacían las cuadrillas era bajar propaganda de
todos los candidatos en respuesta a la peti
ción que hizo el Instituto Electoral

O SEA que los suyos los de enfrente y los

de quien fuera eran bajados de los espacios
donde nunca debieron haberse colocado Están
viendo y no ven

ALGUIEN EN el equipo de la candidata a
la reelección Margarita Saldaña trae un tema
con el subconsciente o con la distracción

DESDE SU cuenta de X dicen que se
subió un post invitando a ver una entrevista
con la candidata a reelegirse en Azcapotzalco
pero le adjuntaron un video de Víctor Hugo
Romo

A LOS minutos bajaron el mensaje y lo
subieron correctamente pero mientras ya se
imaginarán

demisfuentes refórma com
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L12 PERSIGUE A
SHEINBAUM YA EBRARD
Por Alejandro Lelo de Larrea

A45 días de las elecciones
a Morena se le reavivó el

tema de una de las peores
tragedias en la Ciudad de México
provocada por la negligencia guber
namental el desplome de la Línea 12
del Metro que dejó como saldo 26
personas fallecidas y casi 100 lesiona
das tema que sin duda contribuyó a
que en 2021 la oposición ganara los
comicios en la capital

A Morena le llueve sobre moja
do al cobrar fuerza de nuevo esta

tragedia pues ocurre en un momen
to en que su candidata a la Jefatura
de Gobierno Clara Brugada trae ya
una tendencia a la baja en las prefe
rencias mientras que el opositor de
Va X La CDMX Santiago Taboada va
para arriba

El pasado viernes la jueza no
veno de Distrito en Materia Admi

nistrativa concedió un amparo a
familiares de siete de las víctimas

mortales ordenó que el Congreso
de la Ciudad de México cree una

comisión especial de seguimiento
y esclarecimiento de la tragedia

Entre quienes ganaron ese amparo
está Marisol Tapia madre de Brandon
único menor de edad que falleció en
el desplome y que el gobierno de la
capital trató de ocultar pero al final la
verdad los exhibió Al provenir la ac
ción judicial de una iniciativa de familia
res de las víctimas y no de la oposición
Morena no podría evadirse con el pre
texto de que están politizando el tema

En su resolución la jueza instru
ye que la creación de dicha comi
sión investigadora debe ser inme
diata y documentar el cumplimien
to ante esa instancia judicial

El proceso legislativo para acatar
el fallo de la jueza es vía la Junta de
Coordinación Política del Congreso en
el que Morena tiene mayoría Ahí segu
ramente en la sesión programada para

este lunes habrá un intenso jaloneo en
tre el oficialismo y la oposición

Se cree o no tal comisión antes de

las elecciones le va a acarrear costo
político a Morena Si la instala empe
zará a salir más información contra el

oficialismo y si no conforman el gru
po de trabajo los acusarán de incum
plir un fallo judicial

Esta tragedia nos pinta una historia
real que pareciera de política ficción
quien hoy encabeza la mayoría de las
encuestas publicadas hacia la Presi
dencia de la República Claudia Shein
baum ha sido señalada por el empre
sario más rico del país Carlos Slim de
que su administración en la capital falló
en el mantenimiento de la Línea 12 del

Metro con lo que dejó entrever que
esa fue la razón de su desplome

Para completar lo que parecería
política ficción hay otro personaje de
Morena señalado como responsable
por la misma Sheinbaum En su Cuar
to Informe de Gobierno ante el Pleno

del Congreso déla Ciudad de México
en octubre de 2022 atribuyó el des
plome del Metro a problemas de ori
gen Es decir al gobierno de Marcelo
Ebrard quien fue su adversario en la
contienda interna por la candidatura
presidencial y en cuya administración
al frente del Gobierno del DF se edifi
có la Línea 12 del Metro

Con todo y la responsabilidad po
lítica de esta tragedia Claudia Shein
baum podría convertirse en la próxi
ma presidenta de México y Ebrard
en coordinador de los senadores de

Morena y al mismo tiempo presidir
la Junta de Coordinación Política el
órgano de gobierno de esa también
llamada cámara alta

Aunque parezca política ficción
es una historia real que sólo puede
ocurrir en un país en que no hay res
peto por las leyes ni recato político
del régimen este de la cuatrote El
tema debería restarles muchos vo
tos Lo veremos

 .  2024.04.15



CARTONES



Pág: 58

 .  2024.04.15



Pág: 59

 .  2024.04.15



Pág: 60

 .  2024.04.15



Pág: 61

 .  2024.04.15



Pág: 62

 .  2024.04.15



Pág: 63

 .  2024.04.15



Pág: 64

 .  2024.04.15



Pág: 65

 .  2024.04.15



Pág: 66

 .  2024.04.15



Pág: 67

 .  2024.04.15



Pág: 68

 .  2024.04.15



Pág: 69

 .  2024.04.15



Pág: 70

 .  2024.04.15



Pág: 71

 .  2024.04.15



Pág: 72

Confiscando afores
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El pleito por un corrupto
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Proyectan pérdida
de 9 mil votantes
Apoya el IECM
a electores que
realizaron el registro
en tiempo y forma

ALEJANDRO LEÓN

Ante el retiro de registros
irregulares que hizo el INE
de la lista nominal de mexi
canos en el extranjero el Ins
tituto Electoral de la Ciudad
de México IECM teme que
se pierdan 9 mil 536 votos
chilangos

El INE detectó movi
mientos atípicos en la ins
cripción de una gran canti
dad de connacionales desde
otros países en los últimos
días del cierre el 25 de
febrero

Tras ello los partidos po
líticos le pidieron hacer una
investigación y la dependen
cia detectó varias irregulari
dades Algunos dijeron que
pese a no darse de alta apa
recen en la lista nominal

Cuando empiezan a
analizar los registros em
piezan a detectar situacio
nes como firmas ilegibles
copias para credencial pa
ra votar que no son legibles

comprobantes de domicilio
que tampoco eran legibles o
que tenían alguná situación
de irregularidad

Las fotografías eran to
madas de pantallas de com
putadora y no realmente del
documento auténtico de
claró a REFORMA Mauricio
Huesca consejero del IECM

Con ello el Instituto
Electoral local tenía el regis
tro de 51 mil 814 personas
que votarán desde el extran
jero para la elección del 2
de junio

Sin embargo tras las pes
quisas del INE 9 mil 536 re
gistros fueron declarados co
mo improcedentes

Huesca adelantó que
ofrecen apoyo a quienes sí
dieron su consentimiento pa
ra aparecer en la lista nomi
nal y que pese a ello hayan
sido dados de baja

Ayudar a que los migran
tes genuinos y auténticos que

les hayan declarado improce
dente su registro de incorpo
rarlos en el listado nominal

Los deja con agravios los
deja insatisfechos a una po
blación que normalmente ha
sido invisibilizada que no ha

bían tenido una posibilidad
de participación política por
muchos años y que está cos
tando mucho trabajo la re
construcción de la confianza
y del tejido social entre la au
toridad electoral y la comuni
dad migrante dijo

En la elección de 2018
28 mil personas se inscribie
ron para participar en el voto
chilango Sin embargo en el
presente proceso electoral es
cuando el IECM había alcan

zado una cifra récord
Es decir con las 51 mil

814 personas que integran
el listado nominal en el
extranjero

El grueso de las perso
nas que están en esta situa
ción de que les retiraron su
registro son personas que
se registraron para votar por
internet son cerca de 8 mil
794 personas 99 por correo
postal y 840 de manera pre
sencial añadió

Afecta en el sentido de
que hay muchas personas
que se sienten agraviadas
porque hicieron el registro
en tiempo y forma y ha
bían declarado un registro
procedente
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El grueso de las personas que están en
esta situación de que les retiraron su registro
son personas que se registraron para votar por
internet son cerca de 8 mil 794 personas
99 por correo postal y 840 de manera presencial
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Pide Morena por ataque
medidas de seguridad
ALEJANDRO LEÓN

Debido a la vandalización
que presentó el automóvil
de un representante de Mo
rena ante el Instituto Electo
ral de la Ciudad de México
IECM el partido político

pidió por primera vez medi
das de seguridad

La noche del sábado
Carlos Yael Vázquez repre
sentante suplente del par
tido salió a cenar y dejó su
auto estacionado en las in
mediaciones de Santa Ma
ría la Ribera en la Alcaldía
Cuauhtémoc

Pero al regresar el para
brisas el cofre y una de las
puertas de la unidad fueron
destruidas con una piedra
que tenía pintura roja ex
plicó el morenista Eduardo
Santillán

El político descartó que
se tratara de un robo pues
los agresores no intentaron
abrir la unidad

Aclaró que Vázquez no
había recibido amenazas pe
ro contextualizó que el afec
tado ha interpuesto ante el
IECM 300 denuncias contra
otros actores y partidos por
actos anticipados de campa
ña o propaganda colocada en
lugares prohibidos

Tras el hecho iniciaron
una denuncia en la Fiscalía
de Justicia de la Ciuda de
México además de que ex
hortaron al Instituto Electo
ral dar medidas de seguridad
a Vázquez

Con ello es la primera
vez que Morena pide dicho

I El auto del morenista
fue dañado en Santa María
la Ribera

mecanismo en el presente
proceso electoral en la Capital

Lo que nosotros conside
ramos es que puede tratarse
de actos de intimidación lo
que nos parece que es suma
mente preocupante que en
medio del proceso electoral
a un compañero de nosotros
se lleve a cabo una acción de
esta naturaleza declaró San
tillán a REFORMA

Evidentemente hay un
ataque se trata de un ataque
hacia él hacia su vehículo yo
en lo particular no creo que
haya elementos que pudieran
señalar algunos otros actos

Además Santillán hizo
un llamado para que todos
los actores y fixerzas políticas
actúen con responsabilidad y
cuidado ante lo sucedido

Hacemos un llamado
nuevamente para que las
contiendas políticas se lle
ven a cabo en paz dijo
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Inician debates
por alcaldías y
diputaciones
Como parte de los comicios y
que la población pueda ejercer
un voto informado el próximo
2 de junio este lunes tendrá
lugar el primero de los 51 de
bates entre las candidaturas a

diputaciones loeales y alcaldías
organizados por el Instituto
Electoral de la Ciudad de Méxi

co IECM
En este primer encuentro

participarán los aspirantes ala
diputación local por el Distri
to 3 el cual tendrá lugar a las
15 00 horas de hoy Posterior
mente se llevará a cabo el de
bate a la diputación migrante a
las 17 00 horas

De acuerdo con el calendario

del IECM el martes 16 de abril se
efectuará la discusión entre los
candidatos a la alcaldía Cuau
htémoc alas 17 00 horas

Eljueves 18 de abril se reali
zará este debatede ideas y pro
yectos entre los candidatos a la
alcaldía Tlalpan

Los debates concluirán el 24
de mayo con el encuentro en
tre los aspirantes a diputaciones
locales por el principio de repre
sentación proporcional

Los interesados en conocer
a detalle el calendario de estos

encuentros y suhorario pueden
acudir a la página oficial del ór
gano electoral www iecm mx
24 HORAS
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#Elecciones2024

BASURERO
ELECTORAL
La contaminación

provocada por la saturación
de propaganda electoral en
la capital dejará toneladas
debasura en las calles de la
metrópoli donde aún hay
incertidumbre por el destino
de estos desechos
POR JOSÉ LUIS RAMOS

otroproletario

Los pendones lonas
espectaculares y
carteles con la ima

gen de políticos que
aspiran a ganar car

gos de elección popular de cor
te local y federal saturan el mo
biliario urbano de la Ciudad de

México CDMX y contaminan el
espacio público sin que aparen
temente las autoridades capita
linas o las instancias electorales

pongan un freno
Estimaciones de la Funda

ción por el Rescate y Recupera
ción del Paisaje Urbano FRR
PU señalan que al final de la
jornada electoral de 2024 la ca
pital acumulará más de 30 mil
toneladas de basura propagan
dística que los partidos políticos
colocan a mansalva

En todas las calles vemos una

gran cantidad de pendones pin
tas de bardas y espectaculares
eso no viene solo de este perio

do electoral sino de los procesos
internos de los partidos políticos
Es algo que no habíamos visto
antes y que desgraciadamente
está generando una enorme can
tidad de basura explicó a Repor
te índigo el presidente de la FRR
PU Jorge Carlos Negrete

Elecciones2024
triplicarán desechos

Inicialmente la FRRPU esperaba
que el proceso electoral 2023

2024 dejara en la capital del país
cerca de 10 mil toneladas de ba

sura sin embargo esta cifra se
triplicó en solo unos meses

Como indicó Negrete aunque
el camino a la jornada electoral
inició formalmente el 10 de sep
tiembre de 2023 desde meses
atrás la efervescencia de los pro
cesos internos saturó la CDMX

con carteles pendones y lonas
particularmente con los rostros
de los aspirantes a competir por
el Gobierno de la capital como

Clara Brugada Ornar García Har
fuch Santiago Taboada y Mauri
cio Tabe por mencionar algunos

A siete meses del inicio formal

de las campañas es la propagan
da de los aspirantes a la Presi
dencia así como la de Taboada
quien se consolidó como el can
didato a la Jefatura de Gobierno

por la coalición Va por la CDMX
y la de Brugada la abanderada
de Sigamos Haciendo Historia en
la Ciudad de México las que más
abundan en la capital

Yo creo que sí vamos a llegar
a los 30 mil toneladas de basura

fácilmente Los partidos están
con todo están buscando agotar
hasta el último espacio ahora
que ya empezaron las campa
ñas locales y federales sostuvo
el presidente de la FRRPU

Contaminación
pérdida de paisaje urbano
y problema de salud
Las principales afectaciones de
la basura electoral según detalla
Negrete Vázquez son la pérdida
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del paisaje urbano y de los espa
cios públicos frente al avance de
la propaganda que en muchos
de los casos no deja ni un metro
de espacio entre un anuncio y
otro Lo que hace es que per
damos el patrimonio intangible

más importante que
tiene la Ciudad de

México agregó

Aunado a lo anterior el
presidente de la FRRPU pun
tualizó que la contaminación
física de las miles de toneladas

de basura que finalmente ge
nerará la propaganda durante
este proceso electoral no solo
saturará los rellenos sanitarios
sino que su impacto también re
percutirá en la salud de las y los
capitalinos

Genera una serie de pro
blemas la contaminación en

los rellenos sanitarios pero no
todo termina en la basura por
que los microplásticos que se
desprenden de la propagan
da electoral afectan a la salud

aunque no nos demos cuenta
hay una enorme generación
de estrés en el cuerpo señaló

Hartos de basura
electoral

La basura propagandística
ya alcanzó la contienda por
la Jefatura de Gobierno de la

CDMX Desde que arranca
ron las campañas el pasado 1
de marzo la colocación de la

propaganda electoral ha sido
motivo de controversia en las
primeras dos semanas se inter
cambiaron acusaciones por el
retiro de ésta entre seguidores
de Brugada Molina y Taboada

Por lo anterior la abandera
da oficialista llamó al Instituto

Electoral de la Ciudad de Méxi

co IECM a definir reglas claras
para la colocación y retiro de
propaganda en la capital

No se vale que en esta ciu

dad tengamos un pleito por la
propaganda debe haber reglas
claras aseveró

Sin embargo aunque el
órgano electoral aprobó
un acuerdo para regular
esta cuestión el pasado
29 de marzo las quejas
de las y los habitantes
de la capital así como
ydel candidato de Movi

miento Ciudadano MC
Salomón Chertorivski se
hicieron presentes tanto

en redes sociales como en las

instancias electorales

A inicios de abril Chertori
vski impugnó el acuerdo IECM
ACU CG 088 2024 con el que
el IECM buscó regular la pro
paganda en las campañas lo
cales No obstante el emecista
aseguró que esto no basta para
contener la colocación de imá

genes proselitistas y recalcó
que los capitalinos ya están
hartos de la basura electoral

Por otra parte el abandera
do de MC arremetió contra sus

adversarios políticos a quié
nes criticó por la colocación de
su propaganda en todos los rin
cones de la capital y en el caso
de Clara Brugada por presun
tamente no reportar adecua
damente sus gastos de campa
ña que nos digan quién es su
proveedor subrayó

En esta coyuntura el candi
dato de Va por la CDMX apro
vechó las críticas por la pro
paganda para prometer que
reciclará todas las imágenes
proselitistas alusivas a su cam
paña

Un día después de nuestro
triunfo vamos a retirar toda la

propaganda electoral de esta
ciudad para darle una segun
da vida aseveró Taboada el
10 de abril

De acuerdo con el artículo

397 del Código de Institucio
nes y Procedimientos Electo

rales de la Ciudad de México
los gobiernos de la CDMX y de
las alcaldías son los encarga
dos de retirar la propaganda y
enviarla a centros de reciclaje
para luego acreditarlo median
te constancias

No obstante a pesar de que
las reglas parecen claras el
panorama que se vislumbra
sobre la basura electoral en la

capital del país aún apunta ha
cia la incertidumbre

En noviembre de 2023 el
actual jefe de Gobierno Martí
Batres tuvo diferencias con el
IECM pues cuando el órgano
electoral ordenó a la adminis

tración local y a los gobiernos
de las 16 alcaldías retirar la

propaganda de las calles el
mandatario capitalino se negó
bajo el argumento de que en la
etapa de precampaña no era
atribución de su gobierno

mm
Genera una serie
de problemas la
contaminación
en los rellenos

sanitarios pero no
todo termina en la
basura porque los

microplásticos que
se desprenden de

la propaganda
electoral
afectan a
la salud

aunque no
nos demos

cuenta

Jorge Carlos Negreta
Presidente de la FRRPU
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LaFundación
por el Rescate y
Recuperación del
Paisaje Urbano
estimaque
las campañas
electorales de2024
dejaránmás de 30
mü toneladas de
basuraenla capital
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Mapeo de discapacidad
en CDMX
En el Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM
publicamos el Estudio geoestadístico Ciudadanía y discapa
cidad en la Ciudad de México en el cual identificamos la
concentración de población con algún tipo de discapacidad
en la Ciudad de México

Para realizar el estudio se analizaron los tipos de disca
pacidad a partir de los datos de las personas inscritas en el
padrón y la lista nominal de la Ciudad con corte al 31 de
mayo de 2023

Con base en esta información proporcionada por el Ins
tituto Nacional Electoral INE 71 mil 329 personas en la
Ciudad de México manifestaron tener alguna discapacidad
al momento de solicitar su credencial para votar

Los tipos de discapacidad que se analizaron fueron
Motriz
Visual
Mental
Auditiva
Comprensión del lenguaje
Del habla

También se consideraron a las personas que manifesta
ron tener más de una discapacidad

La prevalencia por tipo de discapacidad se concentra
en el tipo motriz con 22 mil 596 personas 31 68 por ciento
mientras que mil 022 1 43 por ciento personas manifesta
ron tener discapacidad del habla

En el estudio recién publicado podrán encontrar mapas en
los que se visualiza

Principal tipo de discapacidad por sección electoral
Personas con discapacidad por sección electoral se consi

deran la totalidad de personas con algún tipo de discapacidad
Personas con discapacidad motriz por sección electoral
Personas con discapacidad visual por sección electoral
Personas con 65 años y más por sección electoral
La información focalizada permite identificar las zonas

de la CDMX en las que se presenta con mayor recurrencia
de algún tipo de discapacidad Entre los resultados obteni
dos destaca que en la Alcaldía Alvaro Obregón 12 mil 018
personas manifestaron tener alguna discapacidad la preva
lencia se encuentra en discapacidad motriz lo que la coloca
como la demarcación con mayor número de personas con
discapacidad

En contraste en Magdalena Contreras mil 581 personas
manifestaron tener alguna discapacidad y en Cuajimalpa de
Morelos lo manifestaron 876 personas

El IECM es referente nacional en el diseño y producción
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de materiales electorales para promover la autosuficiencia de
las personas con discapacidad Por más de 20 años hemos in
novado en los materiales que ofrecemos a esta población

Como institución el estudio geoestadístico nos permite
conocer las zonas de la CDMX en las que deben destinarse
materiales procedimientos personal especializado y recursos
Al haberse realizado con rigor metodológico el estudio ofre
ce a la opinión pública datos duros para generar y transformar
políticas públicas en favor de la ciudadanía Puede consultarse
y descargarse en https ramosmega com ciudadania y disca
pacidad en la ciudad de mexico estudio estadistico

CONSEJERO ELECTORAL
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Las encuestas electorales son herramientas que permiten re
copilar percepciones de una población a partir de una muestra
que busca reflejar parte de las preferencias electorales en una
temporalidad específica Las encuestas que se publiquen en la
CDMX deben indicar los aspectos metodológicos que susten
tan su estudio para que la opinión pública pueda verificar que
sus estimaciones derivan de un ejercicio demoscópico autén
tico y no son publicidad electoral disfrazada Desde 2021 en el
Instituto Electoral de la Ciudad de México IECM
decidimos monitorear y exigir la metodología de
las encuestas publicadas tanto en medios impre
sos como en medios digitales Los elementos que
deben enviarnos son los siguientes

a Fechas del levantamiento de información
b Población objetivo y el tamaño de la

muestra

c Las preguntas de la encuesta
d Frecuencia de no respuesta y la tasa de re

chazo general a la entrevista
e Señalar si el reporte de resultados contiene

estimaciones o cualquier otro parámetro
f Indicar explícitamente el método de reco

lección de la información
g La calidad de la estimación confianza y

error máximo en la muestra

La importancia de monitorear encuestas en medios digita
les consiste en que pueden tener un alcance similar o incluso
mayor a las de los medios impresos y además pueden publi
carse con mucha facilidad y frecuencia Efectivamente en las
elecciones de 2021 detectamos 98 encuestas difundidas en
medios digitales frente a 35 publicadas en medios impresos

El escenario del Proceso Electoral 2024 en la CDMX es aún
más extremo Con corte a marzo hemos detectado 139 en
cuestas en medios digitales 84 24 y sólo 26 encuestas en
medios impresos 15 76 Si observamos la información sis
tematizada que cada mes hacemos pública en el IECM pode
mos identificar varios errores o limitantes metodológicas que
se concentran en las encuestas digitales Por ejemplo hay casas
encuestadoras como Rubrum con 11 encuestas publicadas con
corte a marzo o medios como SDP Noticias que ha publicado 3
encuestas de MetricsMx que reportan una tasa de no respuesta
superior al 90 lo cual de acuerdo con diversas investigado
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nes que se dedican a analizar estudios demoscó
picos significaría que tuvieron que reconstruir su
muestra por lo que la información que infieren
puede ser imprecisa En contraste Massive Caller
con 51 encuestas reporta tener 0 de tasa de re
chazo lo cual es inverosímil porque eso signifi
caría que absolutamente todas las personas de su
muestra fueron localizadas y aceptaron contestar
su cuestionario

Campaings Elections con 33 encuestas
también ofrece información irreal en cuanto
a su tasa de rechazo ya que reporta 12 es
decir maneja un rango que va del 12 al 12
como tasa de rechazo En otros casos Cripeso y
Algoritmo con una encuesta publicada cada uno
reportaron que su método de recolección fueron
redes sociales Cripeso especifica que utilizó un
formulario de Facebook por lo que su muestra es sesgada
hacia la población que usa esa red social

La ley electoral no regula la publicación de las encuestas

sólo la entrega de la información metodológica a la autoridad
electoral por lo que es muy importante el involucramiento de
la ciudadanía en el seguimiento de los aspectos metodológi
cos que reportamos cada mes Tiene que ser la propia opinión
püblica la que identifique las encuestas con problemas meto
dológicos y en su caso las sancione con su rechazo

Podemos
identificar
varios errores
o limitantes

metodológicas
que se
concentran

en las encuestas

digitales
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Uso de elementos de mobiliario y equipamiento urbano para la
colocación de propaganda

Durante el periodo de las
campañas electorales
que terminarán el próxi
mo 29 de mayo de 2024
uno de los grandes ternas
es el uso de los elementos

de mobiliario y equipa
miento urbano por parte de los partidos
políticos sus candidaturas y candidatu
ras sin partido para la colocación y fija
ción de su propaganda electoral Por tal
motivo el IECM aprobó los criterios que
regularán tal actividad

Recordemos que el mobiliario urbano
son todos aquellos elementos urbanos
complementarios ya sean fijos perma
nentes móviles o temporales ubicados
en vía pública o en espacios públicos que
sirven de apoyo a la infraestructura y al
equipamiento urbano y que refuerzan la
imagen de la ciudad

La propaganda electoral que se exhiba
o difunda en la vía pública debe respetar
al medio ambiente y el paisaje urbano y
en cualquier caso no podrá utilizarse pa
ra adherir o pegar propaganda electoral
material adhesivo que dañe el mobiliario
urbano corno engrudo pegamento blan
co cemento o cualquier elemento que
dificulte su remoción

Estos Criterios por tanto establecen
normas específicas sobre cómo los par
tidos políticos y candidaturas pueden
colocar y fijar propaganda electoral en
elementos de mobiliario urbano Se

detallan asimismo los procedimientos
necesarios para obtener permisos y au
torizaciones para la colocación de pro
paganda electoral en mobiliario urbano
asegurando que se respeten las regula
ciones establecidas

Además se establecen las restriccio
nes y los límites claros sobre el tipo de
mobiliario urbano que puede ser utiliza
do para la colocación de la propaganda
electoral así corno las áreas específicas
donde ésta colocación está permitida o
en su caso prohibida

Es importante mencionar que se
debe proteger respetar procurar re
cuperar y regenerar el espacio público
en la Mudad de México Carantizar el

derecho a las personas ciudadanas a
un entorno natural y urbano sostenible
que propicie una mejor calidad de vi
da y libre desarrollo de la ciudadanía
garantizando su seguridad la percep
ción armónica de la imagen urbana y
el disfrute del paisaje urbano Evitar el
abuso de elementos no arquitectónicos
que alteran el espacio público o que ge
neren sobreestimulación visual agresiva
y o invasiva Salvaguardarla integridad
física y patrimonial de las personas así
como la infraestructura vial y de ser
vicios de aquellos riesgos que pueden
representar medios publicitarios en ex
teriores de conformidad con las normas
en materia de gestión integral de riesgos
y protección civil

De igual modo se especifican las
posibles sanciones que enfrentarán los
partidos políticos y candidaturas en
caso de incumplir con las regulaciones
establecidas

Finalmente se prevén los mecanis
mos de vigilancia y supervisión nece
sarios para garantizar el cumplimiento
de la normativa

Consejero Electoral del IECM
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El TEPJF abre la
puerta para que
servidores de la
naeión estén en
las casillas INF
Lamenta la decisión pues puede
influir en tendencia de los votos
LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

Para evitar que entre las personas
registradas por cualquier partido
político como funcionarios de casi
llas el 2 de junio estuvieran quienes
manejan o entregan los programas
sociales entre ellos los servidores
de la nación el Instituto Nacional
Electoral INE había acordado
que su registro sería automatizado
a través de una plataforma elec
trónica sin embargo el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF echó abajo este
acuerdo y determinó que también
se podrán entregar en papel

Lo anterior a decir de fuentes
del instituto es muy lamentable
porque al entregar un formato de
manera física se corre el riesgo de
que los representantes de partidos
en las casillas sean justamente ser
vidores públicos que conocen a los
ciudadanos que acuden a votar lo
cual puede incidir en su decisión

Muy grave que
se permita incidir

Es muy probable que haya servido
res de la nación lo cual es muy gra
ve porque influye en los ciudadanos
a la hora de entrar a las casillas
señaló una de las fuentes

Lo mismo advirtió la consejera
Carla Humphrey quien cuestionó
la decisión de la máxima instancia
electoral porque al haber permiti
do que también se haga en papel
consideró que se presta a que la per
sona registrada no sea la misma que
esté en la casilla el día de lajornada
electoral

Esto porque la plataforma
tenía la misión y el objetivo central
de determinar que las personas
registradas por cualquier partido
político no fueran las personas
que estuvieran manejando o en
tregando los programas sociales a
la ciudadanía pero ahora también
podrá realizarse en papel y no sólo
mediante la plataforma lamentó

Explicó que al llegar un ciuda
dano a la casilla a emitir su voto
y ver a la misma persona que le
entregó un programa social como
representante de un partido políti
co claramente ello podría limitar la
libertad con la que emite el sufragio
una persona

Recordó que el INE había traba
jado desde el año pasado que fuera

un registro automatizado mediante
un formato específico en una pla
taforma diseñada especialmente
para ello Este sistema nos iba a
permitir hacer esta compulsa de
manera automatizada muy rápida
y hacer que el partido tuviera otras
representaciones y no las ligadas
con programas sociales resaltó

Sin embargo el TEPJF decidió
permitir que el registro se haga a
través de papel aunque la magis
trada Janine Otálora Malassis fue
la única del pleno de la sala superior
que votó en contra

Aseveró que al haber quedado
firme el acuerdo del Consejo del
INE en el que se previo el modelo
por el cual los registros se llevarían
a cabo de forma electrónica no se
puede modificar ahora a partir de
impugnar el procedimiento para la

carga del formato
El Consejo General aprobó el

modelo para la operación del sis
tema mediante el cual los partidos
políticos registrarán las solicitudes
sustituciones y acreditaciones de
representaciones generales y
ante mesas directivas de casilla
Estableció que las solicitudes de
ben ser cargadas en un sistema
informático sin ser necesaria la
presentación en físico recordó la
magistrada en la sesión pública del
pasado miércoles

Posteriormente explicó que el
mismo Consejo aprobó el proce
dimiento del modelo para la ope
ración de este sistema mediante el
cual los partidos políticos tienen
que cargar sus representantes

Pero la magistrada presidenta
Mónica Soto y los magistrados
Felipe Fuentes y Felipe de la Mata
votaron por que se pueda hacer en
papel tirando el proyecto del INE
para transparentar las representa
ciones de los partidos en las casillas

El argumento del magistrado
Fuentes fue que dar esta opción
entrega en papel impreso es la que

permitirá un mejor accionar de los
partidos políticos en el cumplimien
to de la obligación de manera más
expedita más eficaz

Señaló que el INE debió conside
rar el sistema opcional y alternativo
de formato impreso en papel para
que los partidos políticos presenten
la manifestación bajo protesta de
decir verdad porque el sistema
informático es una herramienta au
xiliar y no puede ser considerado el
único medio para ello
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Pueden pedir rectificación INE
REFORMA STAFF

El Instituto Nacional Elec
toral INE insistió ayer en
que la revisión de incon
sistencias en los registros
de votantes en el extranje
ro es parte de un proceso
para dar certeza al listado
nominal

Derivado de esta revi
sión 39 mil 724 solicitudes
fueron dictaminadas como

improcedentes por distin
tos motivos

El objetivo es proteger
la confiabilidad y certeza
del Listado Nominal ante
posibles inconsistencias
manifestó el INE

Autoridades electorales
aclararon que los posibles
votantes que residen en el
extranjero pueden tramitar
una rectificación de datos
a más tardar el 5 de mayo

para por ser considerados
en la elección del 2 de junio

Por distintas vías el INE
difundió los canales para
que las personas que fueron
notificadas puedan promo
ver su aclaración

Este lunes los conseje
ros electorales tienen pre
visto ofrecer una conferen
cia de prensa para aclarar
las dudas generadas en es
te tema

El INE detecto las
siguientes irregularidades
o inconsistencias en los
documentos soporte de
los registros para el voto
en el extenor

18 203
Irregularidades

de la firma

861
Irregularidades
comprobante
de domicilio

12 574
Incumplimiento

de requisitos

8 086
Registros

con múltiples
irrecrularidades
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#APARTIDOSPOLITICOS

NE BATEÚ S5 DE
IRREGULARIDADES
AFIRMAN QUE MAYORÍA

DE INCONSISTENCIAS

SON DE MEXICANOS EN

EL EXTRANJERO

MISAEL Tk ucD nnnc
ZAVALA w ELHERALDODE

MEXICO COM

El Instituto Nacional Electoral

INE bateó el 99 5 por ciento de
las irregularidades encontradas
por partidos políticos en el listado
nominal de electores

Los partidos políticos habían
registrado poco más de 13 5 mi
llones de inconsistencias en el

listado pero tras una revisión de
los casos sólo fueron declaradas

procedentes 31 mil 198
El grueso de las inconsisten

cias es de mexicanos residentes

en el extranjero pues se registra
ron 27 mil 925 y no se conoce si
dieron documentos legales o en
realidad residen en el extranjero

El INE también detectó 101

irregularidades en los electores
en prisión preventiva quienes
por primera vez podrán votar en
las elecciones federales siempre
y cuando no tengan sentencia

Y es que hace unas sema
nas diversos partidos políticos
denunciaron unas 13 4 millones

de posibles irregularidades en el
listado nominal de electores

Eso significaba casi el 12 por
ciento del total de la lista nominal

de las votaciones en todo el país
el cual es de 99 millones 84 mil
188 votantes

En ese sentido los institutos
políticos habían encontrado 558
mil registros duplicados 3 mil
918 registros de personas falle
cidas mil 721 suspendidos así
como 12 4 millones de registros
de domicilios irregulares

Sin embargo el organismo
electoral autónomo realizó una
ardua revisión de todas las in

consistencias reportadas pero en
gran parte de los casos no validó
las irregularidades porque no las
había

El pasado 8 de abril se presen
tó un informe con la revisión de
inconsistencias en el listado no

minal de electores donde el INE
dio respuesta a todos los partidos
políticos que habían registrado
inconsistencias

Las representaciones pidieron
que las revisiones se realicen con
una minuciosa exhaustividad para
que no quede dudas que el listado
nominal de electores es legal

PARTIDOS POLÍ
TICOS PIDIERON

REVISIÓN DEL
LISTADO

DIAS TUVO EL INE
PARA HACER LA

REVISIÓN Y ACLA
RAR DUDAS
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RESPUESTA I El INE aseguró que realizó una ardua revisión de las quejas
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Mexicanos ven muchas trabas
para votar desde el extranjero
El INE argumenta irregularidades en el trámite de solicitudes para sufragar en el exterior
connacionales molestos porque no se les avisó a tiempo para corregir el posible error
YALINA RUIZ

naciort eluniversal com mx

Mexicanos que residen en el extran
jero expresaron su preocupación y
enojo ante la notificación del Insti
tuto Nacional Electoral INE que
mediante correo electrónico les in
formó que su registro presenta in
consistencias con lo que quedaron
excluidos de la Lista Nominal de
Electores para el 2 de junio

En entrevista con EL UNIVER
SAL Sofía Sánchez RenataFernán
dez y Carlos Arrióla cuestionaron al
INE porque hace meses les ratificó
que podrían votar sin embargo fi
nalmente no lo podrán hacer

También criticaron el poco tiem
po que tienen para enviar al INE su
documentación consideran que
con esta decisión del instituto hay
muy altas posibilidades de que que
den fuera de la lista nominal y no
puedan sufragar pues solamente
faltan ocho semanas para las elec
ciones más grandes de la historia

El viernes el INE informó que
determinó rechazar 39 mil 724 so
licitudes de voto de mexicanos
desde el extranjero por irregula
ridades en la firma comprobante
de domicilio incumplimiento en
el registro y registros con múlti
ples irregularidades

Carlos Arrióla de 50 años quien
reside en Barcelona España com
parte que recibió la notificación ha
ce meses de que podría participar
con el ejercicio de su derecho al voto
el próximo 2 de junio no obstante
también recibió el correo electróni
co del ENE señalando que su inclu
sión es improcedente

Dando su exclusión de la Lista
Nominal de Electores Residentes en
el Extranjero de la revisión final a su
solicitud se identificaron inconsis

tencias o registra una situación no
válida dice el correo del INE

Además deberá llenar el formato
de Juicio para la Protección de los
Derechos Políticos Electorales con
la finalidad de inconformarse con
tra la resolución

Arrióla explica que el correo
electrónico dice que estás fuera de
las lista y puedes hacer un trámite
administrativo y quien va a resolver
es el Tribunal Electoral pero no te
dan la certeza de que puedas estar
dentro de las listas hay mucha in
certidumbre por qué no lo dijeron
antes de que terminara el plazo

Con residencia desde hace dos
años en Barcelona detalla que rea
lizó el trámite correspondiente ante
el INE con su credencial de elector
y comprobante de domicilio le no
tificaron quepodríavotaren los pró
ximos comicios

La inconsistencia es que la cre
dencial no se ve correctamente mi
pregunta es Por qué no lo dijeron
desde enero ahorauno debe llenar
los formatos y enviar la inconformi
dad mediante redes sociales a tra
vés de correo certificado o mensa
jeríaprivada eso tiene un costo para
nosotros de 800 pesos dicen que el
tribunal definirá pero en la redac
cióndel correo teestándiciendoque
estás fuera de las listas y no se podrá
votar cuestiona

Sofía Sánchez de 29 añosy quien
lleva dos en California Estados Uni
dos asegura que recibió la notifica
ción para participar en las eleccio
nes desde enero pero el fin dé se
mana pasado le enviaron un correo
del INE explicando que no podría
ejercer el voto por inconsistencias
en sus documentos

Yo estoyenojada es normal para
México que se vote desde el extran
jero me interesa ejercer mi derecho

como es posible que a mes y medio
de las elecciones nos digan que no
se puede por inconsistencias dice el
INE yo mandé mis papeles desde
septiembre denuncia

La joven cuestiona sí el INE va a
poder resolver dicha irregularidad
ya que tardó tres meses en aprobar
los documentos que pasaron por
una serie de filtros y a pocas sema
nas de llevarse a cabo una de las
elecciones más grandes en la histo
ria de México le notifican que hay
problemas con sus papeles

Nos confirmaron el 3 de enero
que la solicitud procedía que está
bamos registrados para votar pero
el 12 de abril nos llegauncorreo don
de nos informan la no inclusión en
la lista nominal de electores resi
dentes en el extranjero

Renata Fernández de 46 años y
quien reside en España explica que
se registró desde noviembre de2023
mediante la página que el INE puso
a disposición de los miles de con
nacionales que viven en el extran
jero recibió la notificación el 30 de
diciembre de que podría ejercer su
derecho al voto

Desde noviembre hice mi regis
tro en línea a través de la página del
INE habilitada especialmente para
ello el 30 de diciembre recibí un cc
rreo que confirmabami correcta ins
cripción en el padrón dice

Sin embargo en días recientes le
llegó un correo del INE que indica
inconsistencias en su inscripción a
las listas nominales para votar des
de el extranjero nos mandan un
correo en el que por inconsistencias
o errores se nos informaba que no
estábamos inscritos en el padrón
electoralyno podemos ejercer elvo
to ahora debemos hacer una de
nuncia por lo que aconteció pero
nos están vetando el derecho

La mexicana que reside en Espa
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na lanza mi única arma para hacer
valer mi voz es el voto sí me dicen
que no puedo votar voy a luchar por
ello aquí empieza mi revolución no
es con armas yo lo único que deseo
es expresar mi inconformidad con lo
sucede en México

EL DATO
39 mil 724 mexi

canos que viven
en el extranjero
querían votar el
2 de junio pero
fueron rechaza
dos por el INE

LAS ELECCIONES MAS GRANDES EN LA HISTORIA DEL PAIS
El Instituto Nacional Electoral informó a casi 40 mil connacionales mediante correo electrónico que sus registros de solicitud para votar presentan inconsistencias por lo que
quedaron excluidos de la Lista Nominal de Electores que se empleará el próximo domingo 2 de unió

44 44 44
Yo estoy enojada me El correo electrónico dice Mi única arma para
interesa ejercer mi que estás fuera de la lista hacer valer mi voz es el
derecho como es posible y que puedes hacer un voto sí me dicen que no
que a mes y medio de las trámite administrativo y puedo votar voy a luchar
elecciones nos digan que quien va a resolver es el por ello aquí empieza
no se puede por Tribunal Electoral pero no mi revolución no es
inconsistencias te dan la certeza con armas
SOFÍA SÁNCHEZ CARLOS ARRIOLA RENATA FERNÁNDEZ
Vive en California Vive en Barcelona Vive en España
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Avizoran decisivo el voto
de 500 mil connacionales
Por Claudia Arellano

PARA QUE FUERA decisivo el voto de
los mexicanos que se registraron en Es
tados Unidos para votar en la próxima
elección presidencial de México ten
drían que participar aproximadamente
500 mil personas del millón y medio
que tienen credencial de elector estimó
Xavier Medina Vidal titular del Center
for Mexican American Studies de la Uni

versidad de Texas en Arlington
En Estados Unidos se registraron 226

mil 661 posibles votantes según datos
del Instituto Nacional Electoral INE
apuntó en la conferencia El voto mexi
cano en Estados Unidos su peso en las
elecciones de ambos países en 2024
convocada por el Centro de Investiga
ciones sobre América del Norte CISAN

El profesor e investigador
recordó las cifras del Voto de
los Mexicanos Residentes en

el Extranjero donde la mayo
fna de los sufragios proviene

de Estados Unidos para parti

cipar en el proceso de 2006 para sufra
gar se registraron 40 mil 876 mexicanos
en la Unión Americana de los cuales
31 mil 621 lo hicieron para el de 2012
fueron 59 mil 115 y 40 mil 714 respec
tivamente en el de 2018 la proporción
fue 181 mil 873 y 98 mil 740 para los co
micios de 2024 se han anotado 226 mil

661 pormenorizó
En su exposición Medina Vidal co

mentó que el territorio que México
perdió con Estados Unidos en 1848 es
una nación En el país norteamericano
hay aproximadamente 36 millones de
mexicanos legales En Texas 85 por
ciento es latino es decir 9 6 millones
de los 11 millones de habitantes según
el US Census Bureau Dicha población
de 40 2 por ciento de los votos frente a
39 8 por ciento de los blancos no latinos

En aquel país llaman sleeping giant
al voto latino lo describen de
manera despectiva como una
comunidad no despierta de

bido a que aun siendo el grupo
étnico mas numeroso no cuen
tacon suficiente poder político

47
Días faltan para

que los mexicanos
salgan a votar
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LLUEVEN QUEJAS DE MEXICANOS EN EL EXTERIOR

Ante registros
inusuales crisis
en voto extranjero
INE Tras la solicitud de revisión de

PRDyPRI másde39 mil ciudadanos
inscritos para votar vieron cancelado
su trámite electoral

ANGEL CABRERAY KARINAAGUILAR

Ante la inusual inscripción de vo
tantes desde el extran
jero fueron los partidos
PRD y PRI los que soli
citaron que la Comisión
Nacional de Vigilancia
realizara una inspección
minuciosa al registro lo
cual derivó en que este fin
de semana llovieran críti

cas desde el exterior por
parte de mexicanos que
recibieron notificaciones
negativas del Instituto Na
cional Electoral INE

El pasado 12 de marzo

dichos partidos
integrantes de la
coalición Fuerza y
Corazón por Méxi
co durante la sesión
ordinaria de la Co
misión Nacional de
Vigilancia del INE
denunciaron un com
portamiento atípico
del registro a la Lista
Nominal de Votantes
desde el Extranjero

Durante la sesión
Justo López represen
tante del PRI dijo que
podría tratarse de inflar
artificialmente la listade
votantes desde el extranjero por lo que se
sumó a la petición de que la Comisión Na
cionalde Vigilanciaactivaraun protocolo de
revisión a cada registro para votar lo que al
final derivó en la cancelación de 39 mil 724
registros de ciudadanos

Las principales irregularidades detectadas
están relacionadas confirmas ilegibles foto
copiasde lafirmaenlugarde firmaautógrafa
o faltade coincidenciacon la firmade la Cre
dencial paraVotar

En el rubro de comprobantes de domicilio
se detectaron alteración de datos compro
bantes apócrifos registros reiterados con el
mismo comprobantey otros que no cumplen
con la vigencia requerida También

se encontraron do

cumentos apócrifos
direcciones inexis
tentes así como re
gistros incompletos
por ejemplo con fal
tade algúnrequisito
o firma

Este lunes se
prevé que el insti
tuto pueda infor
mar de un méto
do para que los
connacionales

excluidos puedan
realizar su proceso
de rectificación

Entre las quejas
de este fin de sema
na resalta el caso
de Carlos Peñafiel

Soto embajador
de México en Co
rea del Sur quien
publicó que fue ex
cluido del listado

Con la no

vedad de que el
INE el 27 febrero
2024 28 en Co
rea me había
enviado correo
electrónico in

 .  2024.04.15



Pág: 100

formándome de mi inclusión en el listado
nominal de residentes en el extranjero yhoy
13 de abril me avisa que siempre no indicó
en su cuentade X

La publicación del embajador tuvo cien
tos de respuestas de mexicanos en el exte
rior con la misma queja por lo que escribió
que espera que no se trate de cuestiones
políticas
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De acuerdo con el Instituto
Nacional Electoral se
encontraron irregularidades en
casi 40 mil peticiones para el
voto desde el extranjero lo cual
preocupa al árbitro electoral
PORJOSÉ ANDRÉS
VELÁZQUEZ

en un considerable número de

solicitudes de voto desde el

extranjero lo que ha llevado
a la consideración provisional
de estas peticiones como im

procedentes
De acuerdo con el reporte

del INE un total de 39 mil 724
solicitudes presentó inconsis
tencias significativas lo que

generó una preocupación en
la autoridad electoral

Las anomalías fueron des

cubiertas mediante un exhaus

tivo proceso de verificación
llevado a cabo por el INE que
reveló diversas irregularida

des en el proceso electoral
Entre estas destacan la posi
ble falsificación de firmas y la
manipulación de documentos
oficiales como credenciales

de elector y comprobantes de
domicilio

El consejero electoral del
INE Arturo Castillo señaló la
gravedad de las irregularida
des encontradas especialmen
te la manipulación de firmas y
documentos que representan

un riesgo para la integridad del
proceso electoral y la confianza
en las instituciones

Estas prácticas fraudulentas
podrían socavar la legitimidad
de los resultados electorales y
minar la confianza del público en

anunciado que iniciará un pro
ceso legal para abordar estas
irregularidades y garantizar
la integridad del proceso elec
toral Además se estudiará la
presentación de denuncias por

posibles delitos relacionados
con este hallazgo

El INE también está tomando

medidas para proteger el dere
cho al voto de los ciudadanos

afectados por estas irregularida
des Se ha abierto la posibilidad
para que corrijan las inconsis
tencias identificadas y puedan

ejercer su voto desde el extran
jero en las próximas elecciones
programadas para el 2 de junio

Esta acción busca garantizar
que todos los mexicanos inde
pendientemente de su lugar de
residencia puedan participar
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activamente en los procesos
democráticos del país

La investigación del INE se ha
intensificado tras las denuncias

presentadas por representan
tes de varios partidos políticos
quienes alertaron sobre un au
mento inusual en las solicitudes

de voto desde el extranjero Esta
revisión detallada busca preve
nir cualquier intento de mani
pulación electoral y garantizar
elecciones libres y justas
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# NE

PARTICIPACION REBASA
80 EN CASILLAS

AFIRMA QUE HAY ANIMO
DE LA CIUDADANÍA

PAIS
ELHERALDODEORTECA W MEXICO COM

En las elecciones a nivel federal del

2 dejunio participarán dos millones
831 milpersonascomofuncionarios
de casilla esto es más del 80
de lo necesario de acuerdo con el
consejero del Instituto Nacional
Electoral INE Martín Faz

En entrevista con El Heraldo de

México dijo que por ley se visitan a
14 millones de personas las cuales
son invitadas a ser funcionarios de

casilla ya sea como presidentes
de las casillas o escrutadores y
aunque apuntó que hay algunas
zonas con resistencias históricas

como el norte del país hay un ánimo
en la ciudadanía por participar en
los comicios

Yo si veo un interés de parti
cipar de la ciudadanía es una cifra
que está en los estándares de los
procesos electorales de tal forma
que no veo que vayamos a tener
problemas para integrar las casillas
con el número suficiente de fun

cionarios y tenemos unas zonas
del país difíciles pero siempre lo
han sido estoy hablando de zonas
turísticas y de zonas fronterizas

El organismo electoral cuenta a
la fecha con funcionarios de sobra

en caso de que alguno no asista el
día de las elecciones en el que se

disputarán más de 20 mil cargos
públicos

CONTODO
PREVISTO

Si nos
renuncia

alguno
tenemos al

suplente
afirmó Faz

PROCESO I El consejero del INE Martín Faz detalló avances de jornada electoral
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#DERECHOPOLITICO

VOTARÁN REOS
DELALTIPLANO

SON 118 INTERNOS SIN

SENTENCIALOS QUE
PARTICIPARÁN EN LA
JORNADA ELECTORAL

A EDOMEX
fADfÍA W ELHERALDODEGARCIA MEXICO COM

Por primera vez presos sin sen
tencia del penal federal del Al
tiplano en Almoloya de Juárez
votarán en una elección presi
dencial Son 118 reos en esta

cárcel pero en todo el Sistema
Penitenciario mexiquense hay
5 mil 067 reos registrados

El árbitro electoral federal
determinó realizar la votación

en 82 mesas receptoras los
días 6 7 8 9 y 13 de mayo por
lo que diariamente el ejercicio
se realizará en cuatro prisio
nes locales de un total de 20
adicionales a la del Altiplano

En cárceles estatales la
primera vez que los reos sin
sentencia sufragaron fue en la
elección para renovar la guber
natura mexiquense de 2023

De acuerdo con datos ofi

ciales la lista nominal del pa
sado proceso democrático fue
de 4 mil 975 presos mientras
que en este año aumentó a 5 mil
067 es decir 92 más apenas
un uno por ciento

En entrevista el vocal de
la Junta Local del INE Joaquín
Rubio Sánchez destacó la parti
cipación en este proceso de los
internos del penal federal del
Altiplano aunque para su caso
sólo podrán entrarfuncionarios
electorales y no representantes
de partido ni observadores

Destacó que en Sultepec
apenas una persona ejercerá
su voto mientras que en otros
la cifra asciende a más de900

Recordó que en cada cár

cel del orden estatal habrá

dos servidores electorales un
observador y una persona re
presentante de los institutos
políticos donde en el último
caso ya se aprobó el método
de designación Resaltó que
el tope máximo de votación
serán precisamente 5 mil 067
internos pero recordó que
anualmente reciben sentencia

o libertad 150 internos por lo
que la cifra sólo variará a la baja

De acuerdo con el calendario

electoral el 6 de mayo vota
rán internos de Neza Bordo
Jilotepec Tenancingo Sur y
Texcoco el 7 de mayo Chalco
Ixtlahuaca Lermay Neza Nor
te y el 8 de mayo Tlalnepantla
Tenango del Valle Neza Sur y
Quinta del Bosque

Para el 9 de mayo sufraga
rán en Santiaguito Cuautit
lán El Oro y Sultepec y el 13
de mayo Ecatepec Otumba
Tepachico Valle de Bravo y
también en Zumpango

En la elección estatal del 4

de junio de 2023 de los 4 mil
975 internos con derecho a vo

tar únicamente lo concretaron
4 mil 517

FECHAS

El INE
colocará
82 mesas

receptoras el
6 7 8 9 y 13
de mayo

CRECE PADRÓN

5067 4975
INTERNOS DE TUVIERON
20 PRISIO DERECHO
NES PODRÁN A VOTO EN
SUFRAGHAR 2023
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Alerta IMCO riesgos
para árbitro electoral
CLAUDIA SALAZAR

El Instituto Mexicano para la
Competitividad IMCO ad
virtió que el Instituto Nacio
nal Electoral INE enfrenta
riesgos y desafios que deben
ser atendidos pronto para
mantener su fortaleza insti
tucional y autonomía

En el estudio El INE en
la Democracia destacó que
hay riesgos internos y ex
ternos que si no se atienden
pueden afectar la contienda

Alertó que uno de los
riesgos más importantes es
la falta de acuerdo en el nom
bramiento de varios funcio
narios de alto nivel como es
la Secretaría Ejecutiva lo que
puede llevar a que una frac
ción política capture el con
trol del organismo

Se corre el riesgo de que
las designaciones beneficien a
personas con un sesgo ideoló
gico particular y el INE a me
diano plazo se politice más e
incluso seacapturado por una
sola facción política indicó

Otros riesgos internos
se indicó son las irregulari
dades administrativas en las
unidades descentralizadas

del INE y su poca fiscaliza
ción así como el manejo de la
nómina y la plantilla laboral

Responder sistemática
mente a estos riesgos y pro
curar la solución de sus cau
sas en particular aquellos
que se generan al interior del
INE es indispensable para
que el Instituto siga sien
do una institución confiable
efectiva y técnica en el futu
ro remarcó el IMCO

Entre los riesgos exter
nos se mencionó el recorte
presupuestadla asignación
deficiente de presupuesto
para los OPLE la inciden
cia delictiva y la injerencia
del crimen organizado y los
obstáculos para fiscalizar a
los partidos políticos

El desarrollo del proceso
electoral en 2024 no estará
exento de riesgos No aten
derlos con previsión podría
resultar en afectaciones a la
legitimidad de las elecciones
o la integridad de funciona
rios candidatos y votantes
consideró

Los riesgos externos se
refieren a todos aquellos en
los que el Instituto no pue
de influir
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Avalan restablecer candidaturas
entre ellas la de Santiago Nieto
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimmcom mx

El Consejo General del
INE aprobó las modifica
ciones a candidaturas or
denadas por el Tribunal
Electoral el miércoles pasa
do por ejemplo la de San
tiago Nieto como candidato
a senador por Morena en
Querétaro

De igual manera dio
luz verde a la candidatu
ra por el PAN por la acción

afirmativa de persona con
discapacidad de María
Guadalupe Jiménez por
una diputación plurino
minal una corrección a la
lista de senadurías de Mo
rena para invertir lugares
en la lista y las candidatu
ras a senadurías para Movi
miento Ciudadano

Esto último en la que se
otorga la candidatura por
Campeche a Eliseo Fernán
dez Montufar y por Jalisco a
Alberto Esquer Gutiérrez
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Presentan iniciativa en el Senado

Proponen modelo
tripartita en centro
de registro laboral

Carlos Aceves del Olmo y Napoleón Gómez Urrutia buscan
que los sectores patronal y sindical participen en el órgano de
Gobierno del organismo que sustituyó a las Juntas de Conciliación

María del Pilar Martínez

pilar martinez eleconomistQ mx

Líderes de viejas organizaciones
sindicales como la Confederación de

Trabajadores de México CTM y el Sin
dicato Minero SNTMMRM quienes
además son senadores Carlos Aceves
del Olmo y Napoleón Gómez Urrutia
presentaron una iniciativa de ley que
busca regresar al viejo modelo laboral
en donde prevalecía con la represen
tación sindical ypatronal el control de
la impartición de justiciapor lapartici
pación tripartita

Ambos legisladores firman la inicia
tiva de Ley en la pretenden modificar el
Artículo 590 D de la Ley Federal del
Trabajo en materia de participación de
representantes de las personas traba
jadoras y de empleadores en el órgano
de gobierno del Centro Federal de Con
ciliación y Registro Laboral CFCRL

Cabe recordar que el CFCRL es un
organismo autónomo creado con la re
forma laboral de 2019 y que sustituyó
a las Juntas de Conciliación y Arbitra
je además de que fueron creados los
Tribunales Laborales para dirimir los
conflictos

En la exposición de motivos ambos

líderes sindicales argumentan que al
participar en el diálogo social tripar
tita los gobiernos y las organizaciones
representantes de trabajadores y em
pleadores ayudan a construir fuertes
instituciones en el mercado de trabajo
que contribuyen a la estabilidad y la
paz social y económica a largo plazo

Representantes del sector patronal
desconocen la propuesta presentada
por los legisladores la cual tendrá que
someterse a discusión en los próximos
días hacasi a cinco años de que México
entró en un nuevo modelo laboral en
donde todos los sindicatos debieron

someterse aunproceso de legitimación
de los contratos colectivos de trabajo

Cabe resaltar que la participación
de los sectores obrero y patronal está
previsto en el seno del Comité Nacional
de Concertación y Productividad el
cual se integra con la convocatoria de
la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social y de la Secretaría de Economía
instancia colegiada que tiene carácter
de órgano consultivo y auxiliar del Eje
cutivo Federaly de laplantaproductiva
en México

Además en el órgano de gobierno
del Centro Federal participan las se
cretarías de Trabajo Economía y Ha

cienda además del Instituto Nacional
de Acceso a la Información INAI
el Instituto Nacional Electoral INE
el Instituto Nacional de Estadística y
Geografía Inegi
Se encienden alertas
Al respecto el Centro Federal de Con
ciliación y Registro Laboral CFCRL
a través de la Dirección General de

Asuntos Jurídicos dio una opinión
no positiva a la iniciativa de reforma

al artículo 590 D de la Ley Federal del
Trabajo

En dicho documento recordó que
la reforma laboral de 2019 se realizó
entre otras razones porque había un
agotamiento del modelo del tripartís
mo en la integración de los órganos ju
risdiccionales encargados de impartir
la justicia laboral
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Votantes en el exterior políticos y ONG se inconforman

Suman reclamos en
contra del arbitro
PAISANOS reprochan poca claridad en el INE al notifi
car las presuntas inconsistencias halladas en diversos re
gistros el instituto va en sentido contrario señala Ebrard
Por Claudia Arellano
Los reclamos e inconformida

des con la determinación del
Instituto Nacional Electoral

INE que canceló los registros
de 39 mil 724 personas a las que dejó
fuera de la Lista Nominal del Electo

rado en el Extranjero escaló este fin
de semana entre los propios votantes
pero también entre algunos políticos y
organizaciones civiles

En las redes se siguieron acumulando
los casos de personas que incluso graba
ron videos para certificar su existencia y
reclamar que ellos están entre las perso
nas que fueron rasuradas del listado

También se vertieron pronunciamien
tos de organizaciones no gubernamenta
les que se sumaron a los reclamos por el
resolutivo del órgano electoral

Mariela Torres Vázquez forma parte
de la comunidad mexicana radicada en

Atlanta Estados Unidos desde hace años
trabaja en el vecino país pero afirmó que
siempre se entusiasma en participar de
los procesos electorales de su país de ori
gen aunque desde hace 25 años no esté

en su tierra

Hoy se dice inconforme por la poca
claridad del INE Te envían un correo

donde te dicen que la solicitud que ha
ces es improcedente pero creo que eso
deberían arreglarlo ellos y no dejarlo al
ciudadano dijo a La Razón

Desde el viernes mexicanos que resi
den en el extranjero denunciaron que les
había llegado unanotificación similar a la
de Mariela incluso cuando su solicitudya
había sido previamente aprobada ante
ello el INE informó que las notificaciones
derivaron de inconsistencias halladas en

diversos registros las cuales a decir de
Mariela Torres no especifica cuáles son
para de ese modo poder corregirlas

El organismo dijo que las principales
irregularidades o inconsistencias detec
tadas fueron las relacionadas a firmas ile

gibles fotocopias de la firma en lugar de
firmaautógrafao falta de coincidencia con
la firma de la credencial para votar CPV

Tras este proceso de revisión la Lista
Nominal del Electorado en el Extranjero
quedó conformada por un total de 187
mil 388 registros aunque el INE especi

fico que quienes quedaron fuera si po
drán votar en territorio nacional con su

CPV tramitada en México o bien en las
casillas especiales que se instalarán en
las 23 sedes consulares con credencial

tramitada en México o en el extranjero
Ante las dudas que se generaron ciu

dadanos y personajes de la política se
posicionaron al respecto El excanciller
Marcelo Ebrard dijo que mientras la ten
dencia actual es facilitar el voto por vías
digitales el INE va en sentido contrario
Con identificación digital podrían votar
todos los rasurados en el exterior Va
mos a exigirlo No se vale excluir

El colectivo Maraca MMxM aseveró
Mienten En el 2021 no hubo tales in

consistencias al registrar exactamente
los mismos datos Son unos trampo
sos luego de repostear la publicación
del analista Ernesto Guerra quien señaló
que sobre estas notificaciones que están
recibiendo mexicanos en el extranjero
De la simple lectura se desprende que el
INE les da una razón del porque NO se ha
incluido en la Lista Nominal de Electo

res residentes en el Extranjero es decir
señala claramente una inconsistencia

EL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL

indicó que no se encontró un problema espe
cífico si noque las inconsistencias cambian de
acuerdo con las solicitudes recibidas
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REPRUEBAN RECHAZO

H M El excanciller ONG y connacionales reprochan actuación del árbitro

MIENTRAS la MIENTEN En el SOBRE estas notifi TE ENVÍAN un VIVO en el extranjero
tendencia actual es 2021 no hubo tales caciones que están correo donde te dicen y tanto a mícomoa
facilitar el voto por inconsistencias al recibiendo mexicanos que la solicitud que todas las personas

vías digitales el INEva registrar exactamente en el extranjero de haces es improceden mxn que conozco aquí
en sentido contrario los mismos datos la simple lectura se te pero creo que eso les llegó ese correo

Con identificación Son unos tramposos desprende que el INE deberían arreglarlo Cómo es posible que
digital podrían votar Colectivo Maraca les da una razón ellos y no dejarlo al todos tuviéramos
todos los rasurados MMxM señala claramente ciudadano inconsistencias

en el exterior ONG una inconsistencia MarielaTorresVázquez Grecia Coronado
Marcelo Ebrard tnr nim 1

Exsecretario de Relaciones sta Mexicana en el extranjero Mexicana en el extranjero
Exteriores

W
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Se centran en candidatos a nivel local y municipal

Amenazas y levantones
otra forma de violencia
SECUESTRO EXPRÉS y retención legal de la libertad son las
principales agresiones que enfrentan los abanderados en la
mayoría de casos no se dan a conocer los nombres por miedo

Por Enrique Martínez
mexico razon com mx

i P í me han levantado unas ho
ras la mayoría de las veces
El máximo dos días reveló
el líder de un partido político

local del sur de la República Mexicana
sobre la violencia electoral de la que sus
candidatos a diversos cargos de elección
popular han sido víctimas por parte del
crimen organizado

Después del homicidio de políticos y
candidatos que hasta el 9 de abril suman
52 casos el secuestro exprés la retención
ilegal de la libertad por determinado tiem
po o la no localización por ciertos lapsos
son las principales amenazas que regis
tran los personajes

El fenómeno se centraliza a nivel local

y municipal con los aspirantes a alcal
des regidores y síndicos La Razón hizo
un cruce de datos con reportes internos
del Instituto Nacional Electoral registros
periodísticos y entrevistas con líderes de
partidos políticos nacionales y locales

Todos coinciden en que la problemá
tica es una realidad durante el proceso
electoral en curso Denuncias formales no
existen ante las autoridades por el miedo
a represalias tampoco queja oficial de
partidos políticos ante los institutos elec
torales locales

El que existiera un registro formal de
secuestro de candidatos nos hace más

vulnerables a todos pero de que pasa
pasa es un hecho dijo la consejera pre
sidenta de un organismo electoral local
bajo el anonimato

En la mayoría de los casos de amena
zas e intimidación no se dan a conocer los

nombres o los cargos por miedo y en casi
ningún caso se ha informado a las autori
dades electorales de estas situaciones A

veces es posible advertir los casos cuando
algún aspirante o precandidatura abando
na la contienda detalló Laboratorio Elec
toral en su segundo reporte de violencia
electoral del mes de abril

Nueve secuestros 22 atentados y 75
amenazas es lo que informa el organismo
y destaca que estas cifras representan un
incremento de másdel200 por ciento res
pecto a su reporte de febrero

La veracidad de los números queda
a reserva de las dirigencias partidistas al
no haber ningún registro público ni res
paldos oficiales de las cifras advirtió el
documento de Laboratorio Electoral

Las amenazas que también incluyen
advertencias de secuestro o de levantón

para el candidato o sus familiares suman
75 divididas en el país

Víctor Hugo Sondón representante
del PAN en el Instituto Nacional Electoral

INE reconoció el nivel de penetración
del crimen organizado en algunas regio

nes del país La zona sur del Estado de
México la mayoría de los municipios tie
nen que recibir el palomazo de los grupos
delictivos si no no pueden ser candida
tos y si se empeñan en ser candidatos
son levantados como se dice coloquial
mente en la zona afirmó aLaRazón

Dijo que ningún partido político está
exento del acoso a candidatos principal
mente a presidentes municipales Hay
unos que se hanbajado de las contiendas
no en su interés por participar sino por el
miedo a participar han decidido no com
petir y es porque han sido amenazados
por la delincuencia organizada y han sido
perseguidos y si no intimidados con al
guno de sus familiares también declaró

El caso más reciente de este fenómeno

se registró el fin de semana pasado en Si
naloa donde Luis Alonso García Corrales
secretario del Partido Sinaloense y can
didato a regidor de Culiacán Sinaloa fue
reportado como desaparecido Se hacía
acompañar de Juan Francisco Cerón Bel
trán Dado que no se han podido contactar
ni ubicar se teme que hayan sido privados
legalmente de su libertad informó el go

bernador Rubén Rocha

EL LABORATORIO ELECTORAL señala

que este proceso electoral ya superó la cifra
de aspirantes a una candidatura precandida
tos o candidatos asesinados en el 2018
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INDAGATORIAS EN FISCALÍAS ESTATALES

Sigue sin sanción
93 de homicidios
de aspirantes hay
sólo un detenido

SERGIO RAMÍREZ

El Gobierno federal contabiliza 15 casos sólo
en uno ocurrido en Ecatepec hubo una detención
organizaciones y colectivos cuantifican entre 24 y
hasta 28 asesinatos

Advierten persistencia de levantones laboratorio
electoral registra 9 secuestros 22 atentados
y 75 amenazas en Sinaloa marchan por aparición
con vida de candidato a regidor

De 15 casos registrados en SSPC sólo hay un detenido

Sin avance ni detenciones en el
93 de homicidios a aspirantes
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NINGUNO DE LOS ASESINATOS ha sido
atraído por la FGR y todos se encuentran en
manos de las fiscalías estatales organizaciones
y colectivos advierten que la cifra es más alta

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

De los 15 asesinatos reconoci

dos por el Gobierno federal de
candidatos y precandidatos a
puestos de elección popular en

el proceso 2023 2024 permanece la im
punidad en 93 por ciento de ellos pues
sólo un presunto implicado ha sido dete
nido yvinculado a juicio por la muerte de
Yair Martín Romero aspirante a diputado
federal en Ecatepec

Hasta el momento ninguno de los
homicidios ha sido atraído por la Fiscalía
General de la República FGR como en
un momento abrió la posibilidad el titu
lar del Ejecutivo federal Andrés Manuel
López Obrador y todos se encuentran en
manos de las fiscalías de los estados don
de ocurrieron los hechos

Las cifras oficiales de la Secretaría

de Seguridad y Protección Ciudadana
SSPC al corte del 2 de abril de este año

contrastan con los otros datos de orga
nizaciones y colectivos que advierten
que la cifra de homicidios de aspirantes
es más alta como recientemente lo dio
a conocer Causa en Común que reportó
24 casos

Para los organismos independientes
los 15 asesinatos reconocidos por el Go
bierno son cifras que se quedan cortas
La consultora Data Int contabiliza 28

ejecutados mientras que Data Cívica re
portó 10 el primerbimestre del 2024 y 11
en la segunda mitad del 2023 es decir 21
en total

Ante la ola de violencia que a decir de
los expertos parece imparable a un mes
y medio de que se celebren los comicios

más grandes de la historia del país plan
tearon la urgente necesidad de que go
bierno partidos políticos y candidatos se
sumen a un pacto nacional de civilidad

Sebastián Godínez politólogo de la
UNAM destacó la necesidad de convo
car desde el Poder Ejecutivo a los par
tidos gobiernos estatales y candidatos
a concretar un acuerdo de civilidad que

permita transitar a la vía democrática de
manera pacífica debido a que la violen
cia y los ataques entre actores políticos
está desbordada

Tomando en cuenta el año 1997 hasta

el 2018 los partidos llamaban a pactos de
civilidad había un marco jurídico que se
establecía de respeto para evitar esto y
que si bien no se contenía del todo sí era
parte de llamar a la solución y a combatir
la violencia

Sin embargo ahora no estamos vien
do que hayun pacto para combatir la vio
lencia o reducirla o que dé certeza a los
candidatos para que puedan
competir ya no sólo en equi
dad de condiciones e igualdad
sino con la seguridad y la tran
quilidad A mí es lo que me pre
ocupa que si no hay seguridad
entonces la democracia se ve

lastimada refirió a La Razón
Datos de la SSPC establecen

que ninguno de los 15 candida
tos precandidatos y aspirantes

asesinados contaban con protección de
las fuerzas policiales y armadas Ocho de
ellos eran de Morena dos del PAN e igual
cifra de la coalición PRI PAN y PRD y
con uno los partidos Movimiento Ciuda
dano y el Partido Verde

En el caso de la candidata morenista

a la alcaldía de Celaya Gisela Gaytán
asesinada el 1 de abril no contaba con
antecedentes de amenazas o denun

cias La Fiscalía de Guanajuato tiene la
investigación en sus manos y fueron
capturadas cuatro personas pero no se
ha comprobado su participación directa
en el homicidio

También fueron ejecutados Miguel
Ángel Reyes a la alcaldía de Maravatío
Michoacán Jaime González que busca
ba la presidencia municipal de Acatzingo
Puebla Ricardo Taja aspirante a diputado
federal en Guerrero Manuel Hernández a
diputado local de Misantla Veracruz Mi
guel Tomás Morales alcaldía de Chilapa y

Guillermo Torres a la reelección
de Churumuco Michoacán

En el caso del aspirante a
diputado federal por el distri
to 16 Yair Martín Romero se

abrió carpeta de investigación
en la Fiscalía de Homicidios

Valle de México y se detuvo
a Enrique N de la Unión de
Sindicatos y Organizaciones
Nacionales Unson como pre

sunto responsable material del crimen
quien ya está vinculado a proceso

Para el exconsejero electoral Marco
Antonio Baños hay deficiencias en el
protocolo de protección para los diversos
candidatos a cargos de elección y mucha
burocracia Cuando eso ocurre otorgar
seguridad lamentablemente ya asesi
naron al candidato que la está pidiendo

Planteó que se haga una asignación de
protección cautelar inmediata de carácter
provisional hasta que definan todo el
tema de la burocracia el papeleo que tie
nen que seguir en el INE Instituto Nacio
nal Electoral los OPLE Organismos Pú
blicos Locales Electorales ylas instancias
de seguridad federales y estatales

Marco Baños ejemplificó el caso de la
abanderada de Morena en Celaya Gisela
Gaytán el cual evidenció con mucha
crudeza cuáles son las deficiencias del
protocolo En primer lugar el INE no es
autoridad competente para garantizar la
seguridad de las candidaturas Segundo
lugar es un tema de mucha burocracia
el INE recibe las propuestas en este caso
las tiene que canalizar hacia el OPLE
éste a su vez a la Secretaría de Gobierno
del estado y luego después se tiene que
analizar si le van a dar o no la protección a
esa candidatura Ocurre lo mismo a nivel

federal explicó a este diario
De las cifras de ataques en los últimos

tiempos da cuenta el proyecto Votar
entre balas de Data Cívica que en alian
za con el Centro de Investigación y Do
cencia Económicas CIDE reportó que
desde el 2018 a lo que va de 2024 se han
registrado mil 755 ataques asesinatos
atentados y amenazas contra personas
que se desempeñan en el ámbito políti
co gubernamental o contra instalaciones
de gobierno o partidos

Marco Baños advirtió que si no re
ducen la tramitología que se sigue para
estos temas pues lamentablemente co
rremos el riesgo de seguir comentando
asesinatos día tras día
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tí
AHORA NO ESTAMOS viendo que hay un
pacto para combatir la violencia o reducirla
o que dé certeza a los candidatos para que
puedan competir ya no sólo en equidad de
condiciones e igualdad sino con la seguridad
y la tranquilidad

Sebastián Godínez

Politólogo de la UNAM

w

EL 2 DE ABRIL AMLO afirmó que la transi
ción del poder será tersa y las elecciones tran
quilas a pesar de la violencia electoral en el
país donde han sido asesinados 15 aspirantes

7
Aspirantes a una
gubernatura han

solicitado seguridad

98
Políticos que

buscan un lugar en el
Congreso han pedido

protección
LOSTREScandida
tos a la Presidencia

de la República han
solicitado seguridad
al Gobierno fede

ral para realizar sus
giras por el país de
cara a las elecciones
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I MARGARITA ZAVAIA

Alerta
voto en el
extranjero
El derecho a votar de los me

xicanos en el extranjero es un
derecho que file tanto discu

tido como conquistado La globaüza
ciónnoshaobligadoacaerenlacuen
ta de que los nacionales de un país
que viven fuera quieren votar en las
elecciones de su país porque las de
cisiones públicas les afectan directa
mente El compromiso con el país
donde nacieron crecierony al queun
día esperan regresar se ve fortalecido
con el reconocimiento no sólo de su
nacionalidad sino tambiéncon el de
recho a votar a sus representantes

Pero tal parece que a este gobierno
no le interesaque los ciudadanospar
ticipen Másbien lo que le interesa es
que participen únicamente aquellos
mexicanos a quienes tienen contro
lados Ahora resulta que el Instituto
Nacional Electoral es el primero en
obstaculizar el derecho de los mexi
canos que viven en el extranjero

Con sorprendente torpeza alINE
se le hizo fácil echar abajo más de
39 mil registros de ciudadanos me
dcanos en el extranjero que habían
llevado todo el proceso de registro
paraestar enlalistanominal Se los
licieron saberpor correo electróni
o en unmensaje mal hecho yque
enía como resultado la cancela
ron de su derecho a votar El acto
ue inconstitucional porque la re
solución en la que basa no está ni
ündado ni motivado lo que impli
a una violación a las garantías in
iividuales de los afectados

Nos enteramos por Twitter
ahora X a través de los mensajes
le ciudadanos indignados que
reíannegado de esamanera tansil

vestre su derecho al voto
Decenasdemexicanosempezaror

a escribir que les había llegado una
notificaciónenlaqueseles informaba
que no procedía su registro en la Lista
Nominal de Electores

En la notificación no decía nada
más Pero la presión de las y los ciu
dadanos surtió efecto y el sábadc
en la tarde el INE emitió un comu
nicado bastante mal redactado en
el que otorgaba un plazo de tres
días sí tres días para contestar la
notificación que les había llegado
Fíjese nadamás que elcomunicado
salió el sábado y el INE contaba
desde el viernes los tres días para
que fuera revisado cada caso Ade
más como no decían en qué con
sistía reclamación el instituto pe
día que se acompañaran de nueva
cuenta todos los papeles

Todo es confusión
ElINEfuereaccionandopocoapo

co Pasaron más de 24 horas para que
el instituto emitiera otro comunicado
por X en el que señalaba que eran
39724 las solicitudes dictaminadas
como improcedentes por distintos
motivos A ningún ciudadano le dije
ron la causa de su improcedencia

Suenasospechoso Porellolespido
que no se dejen que hoy envíen otra
vez sus documentos y en las propias
tedes puedan encontrar los pasos a
seguir y en su caso instructivos de
luidos de Derechos Ciudadano

Unaalertamás esto nospuedepa
sartambiénaquienesvivimosenMé
tico asíes quedebemosbuscamosen

1 listado nominal No vaya siendo
üay que estar preparados

Diputadafederal
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#GUADALUPETADDEI

i i espera
E1NTRE 60 Y 64
IVfflJ OM S DE VOTOS
LA CONSEJERA PRESIDENTA DEL INSTITUTO PREVE SALIR A DAR LOS RESULTADOS DE LOS

GANADORES DE LAS ELECCIONES DEL 2 DE JUNIO ENTRE LAS 10 Y11 DE LA NOCHE
POR MISAEL ZAVALA
#ENTREVISTACONTADDEI

EN II ESPERAN HASTA
MILLONES DE VOTOS

PRESIDENTA DEL INSTITUTO ESTIMA QUE CIFRA
DE SUFRAGIOS SEA MAYOR A LA DE 2018 A LAS 11

DE LA NOCHE DEL 2 DE JUNIO HABRÁ GANADOR

PAIS

ZAVALA ELHERALDODE
MEXICO COM

Aun mes y medio de las elecciones
la consejera presidenta del Instituto
Nacional Electoral INE Guadalupe
Taddei Zavala perfila una votación
de entre 60 y 64 millones de sufra
gios para el 2 de junio

Esperamos que sea una par
ticipación que se mantenga en los

márgenes entre 60 y 64 por ciento
o que suba declaró Taddei Zavala
en entrevista con Javier Solórzano

para Heraldo Media Group
En las elecciones presidenciales

de 2018 salió a votar 63 por ciento
de las personas registradas en el
listado nominal locual se tradujoen
56 millones 601 mil 874 votantes

La consejera presidenta del or
ganismo electoral aseguró que el
Programa de Resultados Electorales
Preliminares PREP está garanti
zado para que el 2 de junio el INE
salga a informar a la población los
resultados preliminares de quién

ganó las elecciones presidenciales
las nueve gubernaturas y el Con
greso entre las 10 y 11 de la noche

En ese sentido el árbitro elec
toral pidió a los partidos políticos
y candidatos que mantengan una
postura de demócratas a favor de
la democracia y la paz pues afirmó
que eso debe ser la parte central de
la transición de los poderes

Taddei Zavala garantizó la au
tonomía del INE y se desmarcó de
cualquier relación a favor o en contra
de partidos políticos

Incluso indicó que el INE no es
un actor político por lo que está
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garantizada la organización de las
elecciones yqueda fuera de cualquier
estrategia política de algún partido

La tranquilidad que tengo para el
procesoy para decir que el instituto
está bien está caminando bien y
está firme es que cuenta con una
estructura probada una y otra vez
para llevar a cabo los procesos elec
torales eso me da el respaldo para
decir que México vamos caminando
y vamos caminando bien afirmó

Sobre la seguridad en las elec
ciones Taddei Zavala afirmó que
hay riesgos operativos que no ne
cesariamente tienen relación con

el crimen organizado o actividades
ilícitas sino que tienen que ver con
temas geográficos los cauces de un
río actividades comunales pueblos
originarios comunidades indígenas
asuntos de comunidades en zonas

urbanas rurales y periféricas que no
permiten el acceso del personal del
INE porque ponen como condición
para colocar una casilla el hecho de
que les cumplan las autoridades
sus demandas es decir agua po
table luz alcantarillado o que les
pavimenten una calle enfatizó

CONTEOS RÁPI
DOS SE ESTIMAN

EL 2 DE JUNIO

5
MIL 708 CAR
GOS DE ELEC

CIÓN EN JUEGO

m
MILLONES 164

MIL PERSONAS
EN EL PADRÓN

ELINESE
DESMARCA

El INE no

es lo que
los partidos
mencionan

en campa
ñas afirma

2 Es la
institución

encargada
de orga
nizar las
elecciones

3 Taddei

afirmó que
el Instituto
Electoral no
es un actor

político

á Ofreció

participar
en proceso
para las
reformas
electorales
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UNE DEMOCRACIA
EN FORMA Y FONDO
MARLENE MIZRAHI
COLABORADORA

MARLENEMIZRAHI

El Instituto Nacional Electoral como
encargado de la organización de los
procesos electorales del país es un pilar
fundamental de la democracia en México
Bien se dice que la forma es fondo un planteamien
to que aplica para la defensa de la democracia So
bre esta línea es que cabe a cuento una experiencia
que viví hace unos días con el Instituto Nacional
Electoral INE en la Junta Local Ejecutiva de la Ciu
dad de México

El INE como encargado de la organización de
los procesos electorales del país es un pilar funda
mental de la democracia en México

Por lo tanto que su actuar sea conforme a los
principios democráticos como es la toma de de
cisiones desde la pluralidad y por mayoría manda
un mensaje de coherencia Algo que confirmé en la
Junta Local

Acudí a una reunión de trabajo cuya finalidad
era acordar aspectos específicos del debate que el
Instituto está organizando entre los tres pares de
candidaturas que buscan un escaño en el Senado
de la República

Por sugerencia del organismo los representan
tes propietarios de los partidos políticos personas
elegidas por estos para ser su voz ante el Instituto
Nacional Electoral extendieron la invitación al
equipo de las y los aspirantes

Fue así como llegué ahí
Junto con la invitación me compartieron que en

dicho encuentro se definiría la fecha hora lugar y
orden de prioridad de los moderadores

A la par de ello me hicieron llegar una lista de
tres opciones de día y horario así como el nombre
de tres mujeres y tres hombres periodistas por los
que habría que votar

Aunque la cita estaba programada para las 19 00
horas la reunión comenzó una hora y media más
tarde

Llegué puntualmente mientras continuaba
una sesión extraordinaria en la que intervenían

los representantes propietarios de los siete parti
dos y del lado del INE la consejera presidenta
el secretario del Consejo y seis consejeros
electorales

Éramos pocos los delegados de las candidaturas
acudimos dos de las seis totales

Tan pronto como dieron cierre a su sesión ex
traordinaria acercamos sillas y nos integramos con
los participantes en la mesa ovalada para dar inicio
a la reunión

La Consejera Presidenta leyó el orden del día
reafirmando lo que el representante propietario me
había comunicado anteriormente

Pasamos enseguida a ello
Para facilitar la votación las opciones aparecían

proyectadas en pantallas situadas al centro del
óvalo

Respecto a los moderadores se compartió una
pequeña reseña de cada uno

Algo interesante fue ver cómo cuándo se
atoraba una elección los consejeros del Instituto
proporcionaban vías de solución como ocurrió al
decidir sobre las organizaciones de la sociedad civil
encargadas de seleccionar y redactar las preguntas
del debate

Se contaron tres votos en total uno por PRI PAN
y PRD otro por Morena PVEM y PT y uno más para
MC

Los presentes debíamos expresar nuestra incli
nación y los acuerdos se dieron por mayoría

Con su actuar el Instituto Nacional Electoral nos
enseña que en el ámbito democrático la forma es
en efecto fondo

Algo inte
resanteJue
uer cómo
cuándo se

atoraba
una elec

ción los
consejeros
del Institu

to propor
donaban

ufas de
solución
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Mexicanos en el extranjero sin voto
En2006 se establecieron por prime

ra vez mecanismos para garantizar
el derecho al voto a los ciudadanos
mexicanos residentes en el extran
jero el cual pudo ser ejercido por

primera vez en los comicios de ese año pese a
que desde mucho antes estaba reconocido en
la ley y en diversos instrumentos internacio
nales de los que México es signatario Sin em
bargo los procedimientos que hacen posible
tal sufragio llamado voto extraterritorial
en algunos documentos han resultado desde
entonces confusos burocráticos e injustifica
damente caros y elección tras elección han
dado lugar a justificadas protestas y sospe
chas por parte de los connacionales que viven
fuera del territorio nacional

Así en 2018 el Instituto Nacional Electo
ral INE cometió la torpeza de enviar a los
mexicanos en el exterior sobres con porte
postal pagado para que enviaran su voto
a una persona y a una dirección que nadie
conocía Alejandro Sosa avenida Tláhuac
número 5502 lo que generó suspicacias de
toda clase además de que mandaron más de
110 mil paquetes con errores en el nombre
o la dirección del destinatario Aunque a
la postre el organismo aclaró que los datos
referidos correspondían a un funcionario y a
una bodega del propio INE la confianza en
el ejercicio democrático resultó lesionada

En esta ocasión la autoridad electoral

decidió excluir de la Lista Nominal de Elec
tores Residentes en el Extranjero a casi 40
mil ciudadanos por diversas inconsistencias
lo que representa más de 17 por ciento de di
cho documento Ello ha generado protestas
de los connacionales afectados a quienes se
ofrece como opciones venir a votar a México
acudir a uno de los 23 consulados en los que
se instalarán casillas especiales o iniciar un
procedimiento de aclaración por correo elec
trónico procedimiento de plazos cortísimos
y resultados inciertos

La situación fue criticada por las dos can
didatas presidenciales Claudia Sheinbaum
de la coalición Sigamos Haciendo Historia
criticó que el INE le niegue el derecho al voto

a decenas de miles de ciudadanos residentes
en el exterior los cuales deben enfrentar
un proceso demasiado tortuoso pues no
solamente deben tener su credencial de elec
tor sino que además tienen que inscribirse
y tienen que recibir la aprobación Por su

parte Xóchitl Gálvez de Fuerza y Corazón
por México quien hasta hace poco era una
acérrima defensora del INE calificó de
inaceptable y de falta de respeto la ex

clusión referida
Lo cierto es que en los hechos las fallidas

prácticas el organismo comicial son nugato
rias del derecho al voto de un sector de la so
ciedad constituido por mexicanos a los que
las políticas económicas la inseguridad o la

falta de perspectivas de vida han expulsado
del país y que sin embargo realizan aportes
inestimables a la economía nacional Es una
vergüenza que quienes son calificados como
héroes cuando se hace la cuenta anual de sus
remesas resulten tan maltratados y desaten
didos cuando deciden ejercer su derecho al
sufragio

Bien podría el INE destinar una pequeña
parte de su presupuesto desmesurado a la
instalación mediante un convenio con la Se
cretaría de Relaciones Exteriores de módu
los en cuando menos todos los consulados
nacionales en territorio de Norteamérica
y en aquellos que atiendan a comunidades
mexicanas significativas en Europa y Améri
ca Latina así como instalar sistemas confia
bles de voto electrónico que resulten accesi
bles desde cualquier lugar del mundo

La ausencia de medidas ágiles eficientes e
incluyentes como las referidas explica el he
cho desolador de que sólo 2 por ciento de los
más de 20 millones de mexicanos residentes
en Estados Unidos se haya registrado para
votar en los comicios de junio próximo

En lo inmediato y en tanto no se corrijan
aberraciones como la referida es inevitable
concluir que pese a los cambios recientes en
la composición de su Consejo el Instituto Na
cional Electoral sigue dominado por la buro
cracia frivola parasitaria inepta e insensible
heredada por el organismo que lo antecedió
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Consolidan operacion de terminales ilegales
SELENE VELASCO

Las terminales de autobuses
ilegales que operan en la zo
na aledaña al Monumento a
la Revolución se consolida
ron y suman casi 10 años en
funcionamiento

Las bases iniciaron ope
raciones en 2015 sin ningún
tipo de permiso

En aquel entonces tras
ladaban a personas desde el
Monumento ubicado en la
Colonia Tabacalera Alcaldía
Cuauhtémoc hacia Oaxaca
con el pretexto de que se tra
taban de manifestantes del
plantón de la CNTE Coordi
nadora Nacional de Trabaja
dores de la Educación

Aunque dicha concen
tración se levantó en 2016 el
servicio permaneció

De acuerdo con el Lista
do de Terminales Autoriza
das de la Secretaría de Co
municaciones y Transportes
14 terminales de autobuses

cuentan con permiso pa
ra operar en la Ciudad sin
embargo ninguna de estas
corresponde a las líneas del
Monumento a la Revolución

Sólo una de las termina
les autorizadas opera en la
Alcaldía Cuauhtémoc pero lo
hace en la Colonia Guerrero

Los autobuses de la Colo

nia Tabacalera se identifican
como Aubiasi Línea Dorada
Oaxaca Rosa y Enlaces Turís
ticos Diaza y ofrecen viajes
con precios por boleto desde
los 300 pesos

En contraste en líneas
autorizadas el precio de estos
viajes se encuentra por arriba
de los 590 pesos

Los boletos de las líneas
fuera de norma se ofrecen a
través de puestos callejeros
oficinas improvisadas en de
partamentos y a través de re
des sociales sin mostrar nin
gún permiso o certificación
de seguridad

Vecinos del Monumento

reclaman que la presencia de
estas líneas provoca afecta
ciones en la zona

Diario está ocupado por
los camiones diario hay pe
leas porque tardas más de 15
minutos en pasar porque los
autobuses estorban en calles
que apenas y son para circu
lar está siempre lleno de ca
rros y peor con los autobuses
y si reclamas son agresivos
contó Eloísa Garrido vecina
de la demarcación

Los colonos aseguraron
haber realizado reportes a la
Secretaría de Seguridad Ciu
dadana y a la Alcaldía por ro
bos y casos de acoso por per

sonas que venden boletos vi
gilan los autobuses y apartan
los lugares en vía pública

Calles como Tomás Al
va Edison Ignacio L Vallar
ta Ponciano Arriaga y Jesús
Terán se han vuelto andenes
donde abordan y descienden
los pasajeros tanto en el día
como en la noche

En marzo de 2017 las ter
minales ya habían sido sus
pendidas por la Alcaldía y en
aquel entonces la Secretaría
de Comunicaciones y Trans
portes dijo haber abordado el
tema con autoridades para
combatir el servicio irregular

I En oficinas improvisadas
se ofrecen los boletos
de estas líneas
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I Las inmediaciones del Monumento a la Revolución son usadas para el ascenso y descenso de pasajeros
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Instalan segundo puesto
de mando va a la Nápoles
Este lunes entrará en funcionamiento la planta potabilizadora de la Marina para
abastecer a los afectados por agua contaminada se han lavado cisternas CDMX

ALBERTO ACOSTA
Y DAVID FUENTES

metropoli eluniversal com mx

A petición de vecinos de la colonia
Nápoles el Gobierno capitalino en
coordinacióncon el Ejércitoy laMa
rina instaló en el ParqueAlfonso Es
paña Oteo un segundo puesto de
mando para atender a personas
afectadas por la contaminación de
agua potable en Benito Juárez

El secretario de Gobierno Ricar
do Ruiz explicó que para habilitar
ese espacio la Marina instaló la no
che del sábado en ese parque una
planta potabilizadora la cual entra
en funcionamiento este lunes para
dotar de agua en garrafones a veci
nos que lo soliciten

El puesto de mando ya está tra
bajando Ayer en la noche sábado
se instaló la planta potabilizadora
se está haciendo el trabajo para que
empiece a funcionar mañana lu
nes pero desde hoy están compa
ñeros nuestros en las labores de vi
sita a domicilio y en entregar lo que
se requiera en la zona explicó

Este es el segundo puesto de
mando que coloca el gobierno local
para atender las demandas de los

vecinos de diversas colonias de Be
nito Juárez afectados por lapresen
cia de aceites y lubricantes en el
agua potable que les es suministra
da en sus hogares

El otro puesto está desde hace
una semana en el Parque San Lo
renzo y a través de él autoridades
de diversas dependencias han
atendido a más de 200 personas
que han presentado alguna mo
lestia se han lavado más de 100
cisternas se han entregado más
de 3 mil garrafones de 20 litros y

se han instalado tres plantas po
tabilizadoras y purificadoras con
capacidad para llenar 300 garra
fones por hora cada una

Durante un recorrido por el Par
que Alfonso Esparza Oteo EL UNI
VERSAL constató que elementos
del Ejército y la Marina están en ese
lugar atendiendo a los vecinos afec
tados por el agua contaminada en
algunas colonias de la alcaldía Be
nito Juárez y la planta purificadora
funcionará a partir de este lunes

En ese lugar en tanto comienza
el funcionamiento de la planta po
tabilizadora seobservó el repartode

garrafones a vecinos para lo cual se
contemplan 300 personas princi
palmente de la tercera edad y gru
pos vulnerables

Mientras con eso podemos ter
minar el día pero sí es urgente el
agua dijo Claudia una de las ve
cina que pasó por su garrafón

La planta potabilizadora empe
zará a operar este lunes a partir de
las 9 de la mañana purificará hasta
25 mil litros de agua por hora y fun
cionará hasta las 7 de la noche por
lo que las autoridades confían en
solventar la problemática por el
tiempo que sea necesario

RICARDO RUIZ

Secretario de Gobierno

Ayer en la noche
sábado se instaló

la plañía potabilizadora
se está Haciendo el
trabajo para que
empiece a funcionar
mañana Iones
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El nuevo puesto de mando se encuentra en el Parque Alfonso Esparza Oteo
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COMUNIDAD

32 9
CELSIUS
alcanzó ayer el termómetro en la
CDMX casi un grado arriba de la
temperatura máxima registrada
para un 14 de abril

jSMPERO RÉCORD DE HACE 26 AÑOS

Él 14 de abril más caluroso de la CDMX
PORJONÁSLÓPEZ

onas lopezCfiglmnicom mx

Al alcanzar 32 9 grados Cel
sius en el Observatorio de Ta
cubaya ayer fue el 14 de abril
más caluroso de la Ciudad de
México de acuerdo con los
registros de la Comisión Na
cional del Agua Conagua
que reportan 32 0 grados él
mismo día en el mismo sitio
pero de 1998

El viernes la Secretaría de
Gestión de Riesgos y Protec
ción Civil SGIRPC alertó por
una ola de calor en la capi
tal del país que durará hasta

el miércoles cpn tempera
turas máximas de 33 grados
Celsius

La ola de calor es favore
cida por el cielo cjespejado
sin lluvia alta radiación con
centración de contaminantes
vientos y tolvaneras

Además por una circula
ción anticiclónica en niveles
medios de la atmósfera que
propicia tiempo estable y baja
probabilidad1 de lluvia en el
centro del país de acuerdo
con el SMN

La temperatura máxima
histórica en la ciudad es de 37
grados y se ha registrado en
1988 2001 y 2022 de acuer

do con datos de la SGIRPC
La dependencia mantiene

para hoy la Alerta Naranja
por temperaturas de entre 31
y 33 grados en las alcaldías
Azcapotzalco Benito Juárez
Coyoacán Cuauhtémoc Izta
calco Iztapalapa Miguel Hi
dalgo yVenustiano Carranza

32 9
GRADOS
Celsius se alcanzaron en la
estación Observatorio de
Tacubaya 9 más que en el
mismo día de 1998

Aspectos de las fuentes de la Plaza de la República ayer
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VECINOS LAVAN SUS CISTERNAS

Sacmex limpia agua de BJ Batres
Trasladan agua que
estaba en la red para
su tratamiento aún
no clan con fuente de
contaminación

POR GEORGINA OLSON

E IVÁN MEJÍA

comunidad gimm com mx

El jefe de gobierno Martí Ba
tres dio a conocer que el Sis
tema de Aguas de la Ciudad
de México está haciendo una
limpieza en la alcaldía Beni
to Juárez trasladando agua
que estaba depositada en la
red para su tratamiento Ellos
podrán dar más detalles pos
teriormente del trabajo que
están realizando

En conferencia se le pre
guntó si descarta filtraciones
de algún ducto de Pemex ha
cia la red de agua a lo que
respondió Se van descar
tando hipótesis se van des
cartando posibilidades a
través de la investigación téc
nica correspondiente y se va
a seguir haciendo esta inves
tigación técnica nos ayuda
Pemex y hay otras áreas que
están ayudando

Sobre cómo se contaminó
el agua dijo No queremos
especular porque digamos
qué tal si decimos es este es
tablecimiento y se enfocan
las baterías contra un esta

blecimiento y resulta que no
era por ahí

En tanto residentes de la
alcaldía Benito Juárez llevan
a cabo el lavado de sus cis

ternas y tinacos
Ayer en uno de los edifi

cios donde se realizaban esas
labores es en uno ubicado en
la calle Millet colonia Extre
madura Insurgentes

Héctor Rojas habitante
del conjunto narró que des
de el viernes pasado cerra
ron el suministro de agua que
abastecida a la cisterna Ayer
alrededor de las 13 00 horas
continuaban sacando el agua
contaminada

Mientras realizaban su

labor uno de los trabajado
res se sintió mar por el olor
que emanaba de ésta que es
como a gasolina

Durante las brigadas que
realizan funcionarios del

Gobierno de la Ciudad de
México los servidores públi
cos indicaron a los residentes
del edificio que debían usar
máscaras de oxígeno para la
labor que realizaban

En lo que los trabajadores
de limpieza llevaban a cabo
su labor el señor Rojas acu
dió por garrafones de agua
potable al parque San Lo
renzo donde las autorida
des instalaron un puesto de
mando ante la problemática
de agua contaminada

Además del pozo Alfonso
XIII en Alvaro Obregón las
autoridades capitalinas y fe
derales han intervenido tres
más entre ellos el Rosen
do Arnaiz que se ubica en
avenida San Antonio donde
elementos de la Guardia Na
cional se vieron ayer

En el pozo Rosendo Arnaiz que se ubica en avenida San Antonio
ayer se vieron a elementos de la Guardia Nacional
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EL GOBIERNO CAPITALINO ADVIRTIÓ QUE SE COLOCARAN FILTROS DE VIGILANCIA

Mucha segundad y ganancias
millonarias por Interpol Batres

Logística La secretaría de
Cultura Claudia Curiel de
Icaza anunció que colocarán
pantallas en calles del Centro
Histórico para quienes no
logren llegaral Zócalo

RODRIGO CEREZO

Más de mil 200 policías serán des
plegados en un operativo de segu
ridad que se aplicará en el Zócalo
capitalino para el concierto del gru
po Interpol el cual se efectuaráel 20
de abril anunció eljefe de Gobierno
MartíBatres

En conferencia el mandatario lo
cal informó que este magno evento
el cual atraerá a miles de personas
dejará una derrama económica de
mil millones de pesos

Martí Batres anunció un operati
vo de seguridad para el resguardo
de asistentes en coordinación con
14 secretarías y dependencias del
Gobierno de la Ciudad de México
conformado por Mil 265 policías
de la Secretaría de Seguridad Ciu

dadana SSC 150 funcionarios
de la Secretaría de Gobierno 25
elementos de Protección Civil 22
personas de la Secretaría de Salud
tres elementos del Heroico Cuerpo
de Bomberos y 22 elementos de la
Agencia Digital de Innovación Pú
blica ADIP

El secretario de Gobierno Ricardo
Ruiz quienseráuno de los principales
encargados del evento anunció Se
van a establecer una serie de filtros
como lo hacemos en otras ocasiones
sobre todoparaevitarqueentrenobje
tos punzocortantes o algunos objetos
que pueden ser peligrosos para que
esténdentrodelespaciodonde se vaa
llevar acabo esto

Respecto ala planeación y logís
tica del concierto la titular de la
Secretaría de Cultura local Clau
dia Curiel de Icaza adelantó la co
locación de pantallas con bocinas
distribuidas en calles aledañas para
observarel evento

Habrá pantallas con bocinas en
la calle 20 de Noviembre una en Ve
nustiano Carranza otra en Repúbli

ca de Uruguay la otra en República
de El Salvador y otra en Mesones
Después enPino Suárez que es otra
de las afluencias importantes para
llegar al Zócalo vamos a tener tres
pantallas una en Corregidora otra
en Venustiano Carranza y la otra en
República de Uruguay detalló

Entre algunas recomendaciones
la secretaria de Cultura pidió man
tenerse hidratados utilizar protec
tor solar calzado cómodo gorra o
sombrero y no llevar paraguas para
no obstaculizar lavista de los demás
asistentes

Asimismo recordó lalistade obje
tos no permitidos tales como bolsas
voluminosas objetos punzocortan
tes latas hieleras bebidas alcohó
licas aerosoles rayos láser drones
ypirotecnia

El director general Táctico Opera
tivo de la Secretaría de Gestión In

tegral de Riesgos y Protección Civil
Humberto González recomendó a
los asistentes portar una tarjeta de
seguridad que contenga nombre
tipo de sangre alergias yuso de me
dicamentos

PREPARADOS El concierto de rockse realizara el proximo sabado 20 deabril y dara
inicioapartirdelas19 00 horas anunció el mandatario capitalino
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BENITO JUÁREZ
La Guardia Nacional
vigila pozos de agua
Personal de La Guardia Nacional tiene

la orden de resguardar al menos tres
pozos de agua que surten a la alcaldía
Benito Juárez Las autoridades locales
no fueron notificadas

SACMEX LOS DESCARTO COMO FUENTE DE CONTAMINACION

La Guardia Nacional
vigila pozos de agua
El personal federal ahora
resguarda tres fuentes
más que suministran a la
alcaldía Benito Juárez
MANUEL COSME Y ROMINA SOLÍS

Personal de la Guardia Nacio

nal tiene la orden de resguar
dar al menos tres pozos de
agua que surten a la alcaldía
Benito Juárez

Ayer en el pozo Miraflores ubicado a
cinco minutos de la Plaza México dos
elementos de la Guardia Nacional res
guardaban las instalaciones del Sistema
de Aguas de la Ciudad de México

A nosotros nos giran órdenes de
resguardar y cuidar el material no nos
compete el agua solo el material de la
bomba declaró uno de ellos a El Sol de
México

El pozo está inmerso en San Pedro de
los Pinos una colonia totalmente habi
taáonal en la que sus habitantes no han
reportado hasta el momento mala cali
dad en el agua que reciben Una camio
neta de la Guardia Nacional acompaña
la vigilancia

Las autoridades de la alcaldía Benito
Juárez informaron a través de un breve
mensaje que no fueron notificados so

bre la vigilancia federal en los pozos Mi
raflores Jardín Pombo y Rosendo Ar
naiz Elementos de la Guardia Nacional
llegaron a pozos que suministran a las
colonias en donde se detectó agua con
taminada No hemos sido notificados
por lo que desconocemos el motivo de
su presencia

Ayer por la mañana otro par de guar
dias estuvo en esos pozos sin embargo
este diario visitó el sitio por la tarde y
confirmó que la vigilancia ya no estaba

El elemento que resguarda el pozo
Miraflores aseguró que además tiene el
encargo de cuidar los pozos Campana y
Rosendo Arnaiz dentro de la misma al
caldía y el pozo Casso en la alcaldía Al
varo Obregón a poco más de dos kiló
metros del pozo Alfonso XIII ubicado
por el gobierno capitalino como el ori
gen del agua contaminada

El domingo 7 de abril el jefe de Go
bierno Martí Batres informó que estos
pozos ya habían sido analizados y no
había rastro de contaminantes El pri
mer eslabón revisado fue el líquido pro

 .  2024.04.15



Pág: 133

veniente del Sistema Cutzamala luego
el que llega de tanque de Santa Lucia y
el de los pozos Rosendo Arnaiz Miraflo
res y Jardín Pombo Batres afirmó que
en ninguno de ellos está el origen de la
problemática
EVALÚAN DEMANDA
Les pones agua a las plantas y ya casi

se me mueren si eso le hace a las plan
tas no me quiero imaginar lo que hace
con mi salud dice Gloria Alcocer que
al igual que otros vecinos de la alcaldía
Benito Juárez exigen una explicación
clara de qué contaminó el pozo Alfon
so XIII

Vecinas y vecinos de la alcaldía Be
nito Juárez alistan una denuncia por ne
gligencia en contra de quienes resulten
responsables por el agua contaminada

que llega a sus casas desde hace 15 días
y que ahora está provocando sarpullido

Vamos a levantar una denuncia sí
estamos ya preparando una demanda
tenemos un equipo extraordinario de
abogados que está preparándola y en
cuanto estén todas las áreas cubiertas la
vamos a levantar en contra de todas las

personas que sean responsables y no

sotros podamos comprobar su irrespon
sabilidad su negligencia criminal o
cualquier otro tipo de delito que en
contremos adelantó la representante
de los vecinos afectados Cristina
Montemayor

Señaló al Sistema de Aguas de la
Ciudad de México Sacmex de ser el
principal responsable de llevar agua
envenenada a los hogares de la alcal
día Benito Juárez y además criticó al je

fe de Gobierno capitalino Martí Batres
porque asegura que está omitiendo in
formación con relación al uso del agua y
sobre el contaminante que contiene

A partir de que está el agua oliendo
a petróleo a gasolina mire aquí están
mis manos aquí está mi cuello la mano
y mire cómo me va subiendo la derma
titis Ya estoy bañándome con garrafo
nes de agua contó Carmen García Be
navides quien además cuestionó el tra
bajo de las autoridades capitalinas por
descuidar el agua de los vecinos

Son al menos nueve colonias de la

alcaldía las afectadas por agua conta
minada Ciudad de los Deportes Del Va
lle Extremadura Nápoles Narvarte
Nochebuena Nonoalco San Juan Tía
coquemécatl y Mixcoac Con información
de Jonathan Padilla

APOYO

HOY ENTRA en

servicio otra planta
potabilizadora estará
en el Parque Esparza
Oteo en Nápoles

La Marina también surte

y rellena los garrafones
de los afectados

nosotros nos

1 giran órdenes de
resguardar y

cuidar el material
no nos compete el

i agua99

ELEMENTO DE LA
GUARDIA NACIONAL
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Dos elementas resguar
dan el pozo Mirañores
en La alcaldía Benito
Juárez
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#RECUPERACION

ASÍ SERÁ
EL PARQUE

del Centro Scop
UN MUSEO DE SITIO UN

ARCHIVO Y UN EDIFICIO DE
OFICINAS ADMINISTRATIVAS

CONTEMPLA EL ESPACIO

QUE LLEVARÁ POR NOMBRE
PARQUE DEL MURALISMO

MEXICANO
POR LUIS CARLOS SÁNHEZ

LUIS CARLOS SÁNHEZ
OELHERALDODEMEXICO COM

FOTOS GUILLERMO O CAM
Y ESPECIAL

Con 95 por
C ciento de

avance en

la demoli
ción de los

edificios que
integraron

el Centro SCOP el proyecto
ejecutivo de lo que será el
Parque del Muralismo Mexi
cano está listo Desarrollado

por la empresa Ignitia el plan
para las 5 5 hectáreas de la
colonia Narvarte contempla
construir tres nuevas edifica

ciones sobre las que serán co
locados los casi seis mil me
tros cuadrados de obra mural

original y de reposición que
fueron elaborados para el sitio
desde la década de los 50 del

siglo pasado con la técnica de

mosaico mexicano

En el corazón del parque
constituido de áreas verdes
senderos y pista para corre
dores se levantará el museo
de sitio Canto a la patria un
poco más al sur siguiendo la
sombra de los edificios an

teriores y la lectura original
de la obra mural se ubicará
el edificio que albergará el
archivo de la Secretaría de
Comunicaciones con el mural

Cuatro siglos de comunica
ciones y en una zona más
cercana a la Torre SCOP se
levantará el edificio de ofi
cinas administrativas con el

mural Conquista y libertad
Para llevar a cabo la obra

la SICT contempla un presu
puesto de mil 800 millones de
pesos que a pesar de que no
fue aprobado en el ejercicio
fiscal 2024 se espera saldar
a través de ampliaciones que
se irán solicitando conforme
sean necesarias De acuerdo

con información solicitada a

la dependencia la primera
fase del proyecto concluye
el 30 de abril cuando la em
presa CAV dejará lista la de
molición de las edificaciones

antiguas y la salvaguarda de
la obra mural

La fase dos contempla dos
etapas la conservación de los
paneles de obra mural que
fueron desprendidos de los
edificios algunos de casi 300
toneladas que se conservan
en el piso aún con la estruc
tura de hierro que sirvió para
la maniobra y que requieren
ser liberados de los muros de

concreto sobre los que fue
ron adosados reduciendo su
peso hasta en 90 por ciento
Al mismo tiempo se planea
restaurar los paneles de un me
tro por un metro con los que se
repuso la obra mural que resultó
colapsada tras el sismo de 1985

La segunda etapa contempla
la construcción del Parque del
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Muralismo junto con los tres
edificios y el estacionamiento
así como la reposición de la obra
mural cuya parte original deberá
ser restaurada in situ una vez
colocada En los próximos días
el plan será dado a conocer por
la SICT al público en general a
través de un portal y mediante
mesas de información que serán
instaladas en diferentes puntos
de la colonia Narvarte

Para llevar a cabo el proyecto
ejecutivo del parque afirma la

dependencia se han conside
rado al menos diez elementos

ampliación de áreas verdes re
copilación de opiniones entre
vecinos especialistas y familia
res de los muralistas el respeto
de la sombra de los edificios así

como la orientación y el asolea
miento de los murales la conser
vación de la lectura original de
los mismos y un planteamiento
que contempla un parque urbano
de carácter cultural deportivo y
recreativo s

5 5

HECTÁREAS
ABARCA EL
SITIO EN LA
NARVARTE

1800

MILLONES
DE PESOS

REQUIERE EL
PROYECTO

30

DE ABRIL
CONCLUYE
LA PRIMERA
FASE

DATOS CLAVE

DE CONTAR CON
PRESUPUESTO
PODRÍA QUEDAR
LISTO EN 2025

EN LA PRIMERA
FASE SE
SALVAGUARDARON
LOS MURALES

LOS MURALES SE
CONSERVAN EN EL
PATIO DEL PREDIO Y
EN BODEGAS

AVANCES Hasta ahora han demolido el 95 de los edificios

CONSERVACION Los murales han sido resguardados y encajonados
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ORIGINA
LES La obra
relieve también
cuenta con una

estructura de

embalaje
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Aun no se
sabe cómo

se contaminó
el agua en
RJ Pemex
investiga

NO QUEREMOS ESPECULAR BATRES

AÚN NO SE SABE COMO
SE CONTAMINÓ EL AGUA

Cuestionado

sobre un posible
sabotaje el jefe

de Gobierno sólo

respondió que
quieren ser muy

cuidadosos
HILDA ESCALONA

ElGobierno de la Ciudad de Mé

xico aún desconoce cómo llegó
el contraminarte al pozo de
agua ubicado en la colonia Al
fonso XIII en la alcaldía Alvaro

Obregón
En conferencia de prensa el jefe de

Gobierno Martí Batres Guadarrama ase
guró que aún continúan descartando hi
pótesis para poder establecer cómo es que
llegó ahí la sustancia contaminante

Como ustedes sabes y hemos comenta
do se van descartando hipótesis posibilida
des a través de la investigación técnica co
rrespondiente y se va a seguir haciendo esta
investigación técnica nos ayuda Pemex y
hay otra área que están haciendo esta in
vestigación que va a continuar

Al preguntarle si no tienen idea de
dónde provino de alguna construcción o

establecimiento el mandatario respondió
que no quieren especular

No queremos especular porque qué
tal si decidimos es este estacionamiento y
se enfocan las baterías contra un estacio

namiento y resulta que no era por ahí en
tonces con los elementos objetivos se va
dando la información

El mandatario comentó que si les inte
resaba mucho hacer la verificación que se
hizo en el ducto de Pemex pues era muy
importante por la fuerza que tiene y por la
seguridad de la gente

Por eso fue lo primerito que quería
mos descartar y se hicieron los análisis se
corrió una prueba que se llama de herme
ticidad para verificar que la presión no
variaba y luego se corrió un aparatito que
le llama coloquialmente el diablo que ve
rifica si hay fisuras al interior del ducto y
luego se verificó el lugar donde hubo un
huachicoleo en 2015 y sigue sellado y
afortunadamente el ducto está bien y hay
otras hipótesis que se van a investigar

Al cuestionarle si entre fas líneas de in

vestigación que se llevan a cabo está in
cluido el de sabotaje el funcionario dijo
que quieren ser muy cuidadosos

Son temas que hay que abordar con
mucho cuidado de todas maneras lo que
hemos pedido a la Fiscalía General de lus
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ticia es que haga una investigación abierta
totalmente

No se descarta esta posibilidad se in
sistió a lo que respondió quiero ser muy
cuidadoso al respecto que la Fiscalía haga
la investigación abierta reiteró

PLANTÓN NO SERÁ RETIRADO
El secretario de Gobierno Ricardo Ruiz
Suárez mencionó que hasta el momento
el Gobierno capitalino no plantea el retiro
del plantón que mantienen algunos veci
nos de la alcaldía Benito Juárez afectados

por la contaminación del agua en Insur
gentes y Xola

No lo hemos planteado no creemos
que sea la forma de resolver más bien
será seguir atendiendo a los vecinos y
que ellos sean quienes nos digan cómo
caminar

El funcionario mencionó que la per
cepción de los propios vecinos es de que
aunque si bien hay un legítimo interés
hay gente que no son propiamente de la
Benito fuárez en el plantón

Ruiz Suárez detalló que hay una serie
de datos como las carpas que fueron ins
taladas por un diputado del PAN y que
hay personas que son ajenas a los propios
vecinos

Esa es la razón por la que ayer sá
bado se llevó a cabo una reunión en Se
duvi con representantes de vecinos bá
sicamente de la colonia Ñapóles y de
otras zona y se va a seguir trabajado con
vecinos que les pidan comunicación ya
sea en su casas o en reuniones en diver

sos puntos
Nuestro interés son los vecinos de la

zona y si hay otros intereses bueno pues
tendrán que responder ellos por estar
afectando a miles y miles de capitalinos
en la zona

El funcionario mencionó que si se es
tán resolviendo los temas pues les plan
tearon diferentes demandas y todas se
han estado respondiendo habla 7 puntos
que les señalaron y a cada uno se le ha

dado respuesta de tal manera que los ve
cinos están viendo que sí se solventan las
peticiones

Nosotros hemos dado datos como go
bierno absolutamente fidedignos las car
pas que están en el plantón fueron pro
porcionadas por un diputado del Partido
Acción Nacional

También hemos dicho de manera

abierta que hay gente de la alcaldía del
área de Participación Ciudadana que es
tán ahí de manera permanente apoyando
el plantón y también hay gente identifica
da claramente del Partido Acción Nacio

nal que están en el plantón y que de ma
nera directa han estado participando en
campañas electorales actuales con algu
nos candidatos

El funcionario mencionó que los veci
nos en particular de la colonia Ñapóles les
comentaron que querían respuestas rea
les y por eso prefirieron hablar con Go
bierno en una reunión aparte

Ruiz Suárez respondió que el sábado
había apenas 10 vecinos en las carpas y
durante la reunión que sostuvieron con
ellos había al menos 25

PLANTA POTABILIZADORA
EN LA ÑAPOLES

Desde el sábado 13 de abril el Gobierno de
la Ciudad de México puso un segundo
puesto de mando en la colonia Ñapóles en
el parque Esparza Oteo para atender a los
vecinos afectados por el agua contamina
da en Benito Juárez

En conferencia de prensa el jefe de
Gobierno Martí Batres Guadarrama de
talló que ese segundo puesto de mando se
instaló a petición de los vecinos que se
han estado reuniendo con el secretario de

Gobierno Ricardo Ruiz Suárez
Lo que priorizamos fueron las visi

tas los puestos de mando se instaló pri
mero un puesto de mando que estaba en
Providencia luego se cambió a San Lo
renzo los vecinos que se han estado
reuniendo con el secretario de Gobierno

pidieron que hubiera otro puesto de

mando en la Nápoles en la colonia Es
parza Oteo y se ubicó ahí otro puesto de
mando es decir la atención a los veci
nos es lo más importante

Batres Guadarrama reiteró toda su so

lidaridad con los vecinos afectados por
esa situación y reiteró que el Gobierno se
guirá atendiendo hasta que queden com
pletamente satisfechas sus peticiones

Ahí están nuestros compañeros de
lunes a domingo ayer ahí estuvieron hoy
domingo van a estar a lo largo del día

trabajando
Sobre el nuevo puesto de mando el se

cretario de Gobierno Ricardo Ruiz Suárez
informó que en el nuevo puesto de mando
ubicado en la colonia Ñapóles ya se insta
ló la planta potabilizadora

El puesto de mando ya está trabajado
desde hoy domingo ayer sábado en la
noche se instaló la planta potabilizadora y
se está haciendo el trabajo para que em
piece a trabajar desde este domingo por la
noche o mañana lunes pero ya desde es
te domingo están las compañeras nuestras
en las labores de visita a los domicilios y
entregar lo que se requiera en la zona

í La atención a
I los vecinos es
í lo más
Limportante

MARTÍ BATRES
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OTROS
INTERESES

Las carpas que están
en el plantón fueron
proporcionadas por un
diputado del PAN y
hay personas que son
ajenas a los propios
vecinos y también hay
gente de la alcaldía y
del PAN que participan
en campañas
electorales con
candidatos

Desde el sábado 13
de abril el Gobierno
de la Ciudad de Mé

xico puso un segundo
puesto de mando en
la colonia Nápoles en
el parque Esparza
Oteo para atender a
vecinos afectados por
el agua contaminada

El mandatario comentó que sí les interesaba mucho hacer la verificación que se
hizo en el ducto de Pemex gcdmx
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Autoridades informaron que ya se instalo la planta potabilizadora ubicada en la
colonia Ñapóles david deolarte

El secretario Ricardo

Ruiz dijo nuestro inte
rés son los vecinos de la

zona y si hay otros inte
reses bueno pues ten
drán que responder ellos
por estar afectando a
miles de capitalinos en
la zona david deolarte
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Confirma
l cnie aceite
en el agua

indaga cómo
liie que llegó
GLORIA LÓPEZ El Sol de México

El contaminante del agua al norponiente
de la alcaldía Benito Juárez es una mez
cla de diferentes aceites y otros compo
nentes degradados informó Petróleos
Mexicanos

Petróleos Mexicanos ha realizado

nuevas pruebas determinando la presen
cia de una mezcla de diferentes aceites y
otros componentes degradados confir
mando que se trata de una sustancia per
teneciente a la familia de los aceites y los
lubricantes señaló en conferencia lavier
Emiliano González director de Pemex Lo
gística acompañado por el jefe de Go
bierno Martí Batres Guadarrama

Para llegar a dicha conclusión tu
vieron que hacerse estudios minuciosos
que evidencian la bajísima concentra
ción de ese compuesto en el agua inde
tectable en las primeras pruebas agre
gó el funcionario

Pemex precisó también realizó prue
bas de hermeticidad y de inspección inte
rior en el ducto que pasa a 500 metros
del pozo Alfonso XIII ubicado en la alcal
día Alvaro Obregón sin encontrar fisura
filtración o toma clandestina alguna

Sin embargo las autoridades no infor
maron sobre la forma en que el pozo re
sultó contaminado lo cual es una de las
preocupaciones principales de los vecinos
afectados

Pemex ha realizado nuevas pruebas
determinando la presencia de una mez
cla de diferentes aceites

Autoridades no informaron sobre la

forma en que el pozo resultó contami
nado FOTOS DAVID DEOLARTE
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Llama SSC a
comerciantes

de Iztacalco
a denunciar
los intentos

de extorsión

REACOMODO DEL HAMPA EN IZTACALCO

Piden a comerciantes
denunciar extorsiones

HILDA ESCALONA

El jefe de la policía en
la capital llama a no
dejar pasar los intentos
de grupos delictivos
por dañar al sector
LaSecretaría de Seguridad Ciuda

dana hizo un llamado a comer
ciantes de la alcaldía Iztacalco a

acercarse a la policía para denun
ciar que son extorsionados

En conferencia de prensa el Secretario
de Seguridad Ciudadana Pablo Vázquez
Camacho pidió a la gente que se acerque
para realizar alguna denuncia en específi
co ya sea contra alguna acción o alguna
persona que consideren que estuviera in
curriendo en el delito de extorsión

Al comentarle que comerciantes en
esa alcaldía denunciaron que podría ha
ber un posible reacomodo de alguna
banda pues ya fue capturado el líder pe
ro continúa la extorsión pero con mon

tos mayores el jefe de la policía men
cionó

Desde luego que vamos a atender con
la mayor prioridad este tema como lo he
mos atendido siempre que se han acerca
do con nosotros a denunciarlos se han
hecho las investigaciones y se ha detenido
a la gente

El titular de la Secretaria de Seguridad
Ciudadana aseguró que tienen reuniones
permanentes con comerciantes de toda la
ciudad y cuando surgen este tipo de temas
ya sea extorsión o a veces cobro violento o
cobro excesivo de las propias cuotas de la
organización interna ellos atienden

En particular en Iztacalco como sabe la
gente desde el año pasado en enero y todo
este año hemos mantenido presencia y lí
neas de investigación activas aseguró

El titular de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana aseguró que
tienen reuniones permanentes
con los comerciantes
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La SSC ha mantenido presencia en Iztacalco y lineas de investigación activas
afirma el mando policiaco cortesía alcaldía iztacalco
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CAÍDA UBRE
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ALCALDÍA COYOACÁN

Desplome de helicóptero
deja 3 personas muertas
YENNYFER MENA Y NOEL F ALVARADO

La aeronave era de
una empresa privada y
realizaba vuelos
turísticos el piloto
Armando Cervantes
entre los fallecidos
Unhelicóptero Bel 206 Jet 3

de una empresa privada que
realizaba vuelos turísticos
se desplomó y se incendio
en un predio que era utiliza

do como taller de la Colonia Rinconada

Las Playas Infonavit en la Alcaidía Coyo
acán El accidente aéreo dejó como resul
tado el piloto y dos personas más sin vida

La caída del helicóptero movilizó a los
cuerpos de emergencias así como a las
autoridades policiacas quienes acudieron
al lugar del accidente que también daño
varias unidades de transporte público que
se encontraban estacionadas en ese pre
dío localizado en las avenidas del Imán y
Delfín Madrigal colonia Rinconada Las
Playas Infonavit en la alcaldía Coyoacán

Los primeros reportes de la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de
México y dé personal de Protección Civil
señalan que en esa aeronave viajaban dos
personas de tripulación y dos pasajeros
La información preliminar señala que no
hay sobrevivientes en este accidente ocu
trido al sur de la Ciudad de México

Fue alrededor de las 17 30 cuando se

reportó el desplome del helicóptero por lo
que de inmediato personal de los cuerpos
de emergencia acudieron al lugar

Información preliminar señala que en
tre las tres víctimas se encuentra el capi
tán del helicóptero Armando Cervantes y
los pasajeros que tenían aproximada
mente entre 25 y 30 años

Autoridades indicaron que la pareja al
quiló el paseo porque al parecer se iban a
comprometer al momento de aterrizar la
aeronave

Tras caer la aeronave se incendió por lo
queal lugar arribó personal de los cuerpos de
socorro quienes de inanera coordinada con
personal de bomberosse diérán a la tarea de
sofocarlas llamas y realizaron las labores de
remoción de escombros

En el lugar se encuentra personal de la
Guardia Nacional Ejército Mexicano así
como de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana de la Ciudad de México y Protec
ción Civil quienes se mantienen a la ex
pectativa para cualquier eventualidad

El perímetro fue acordonado después
de una hora donde los Policías de la SSC
resguardaron la entrada del taller mecá
nico que también era también pensión
para unidades de la ruta M que va de Ba
rranca del Muerto hasta Avenida 29 de

octubre aunque elementos de Protección
Civil querían entrar no los dejaron hasta
que mandaron una autorización

Dentro del terreno había una unidad
de servicios periciales realizando las dili
gencias necesarias y removiendo de entre
los escombros los cuerpos

En las primeras investigaciones se deter
minó que la aeronave pertenece a la em
presa Helidom servicios aéreos que se de
dica al tour aéreo sobre CDMXytransporte
proveniente desde el Hangar del Aeropuer
to Internacional de la Qudad de México

Dentro del inmueble lo único que que
dó visible fue la cola del helicóptero por
que toda la unidad quedó calcinada

Ün hombre que estaba enfrente del in
mueble indicó que no se escuchó mucho
ruido cuando se desplomó la aeronave que
solamente se vio la columna de humo pero
no se supo más solo acordonaron el períme
tro y ya Sobre el incidente de la Secretaría
de Gestión integral de Riesgos y Protección
Civil Miriam Urzúa no quiso dar declaracio
nes sobre los hechos ocurridos está tarde

Mientras que el Secretario de Seguri
dad Ciudadana Pablo Vázquez Garnacha
indicó que la población no está en riesgo
ni corren peligro las viviendas aledañas

amillares de los pasajeros y un amigo
del piloto llegaranhasta el lugarpara que les
dieran informes sobre lo sucedido pero un
familiar de la mujer entró en crisis por lo
que tuvo que ser atendida por paiamédicos

Posteriormente llegarondos plantas de
luz para que siguieran laborando las auto
ridades dentro del inmueble debido a la
falta de alumbrado

Dentro del terreno había una
unidad de servicios periciales
realizando las diligencias neces
arias y removiendo de entre los
escombros los cuerpos
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Fue alrededor de las 17 30 cuando se reportó el desplome del helicóptero por lo que de inme
diato personal de los cuerpos de emergencia acudieron al tugar

La caída del helicóptero movilizó a los cuerpos de
emergencias y de seguridad Guillermo pantoja
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Tras caer la aeronave se Incendió por Lo que arribó personal de bomberos que se dio a la tarea

de sofocar las llamas elementos de La FGJ en el lugar del siniestro
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BUSCÓ CAER EN ZONA DESPOBLADA

El piloto evitó
una tragedia

tras maniobrar
Fue terrible creímos que iba a caer acá entre los

comerciantes que nos ponemos todos los domingos file
verdaderamente espantoso ya realizan peritajes

JENNYFER MENA Y NOEL F ALVARADO

Fue terrible creímos que iba a
caer acá entré los comerciantes
que nos ponemos todos los do
mingos fue verdaderamente es
pantoso Soló vimos como el heli

cóptero empezó a dar de vueltas como
fuera dé control y después vimos cono se
desplomó y sé incendió Gracias a Dios
estamos bien pero la vimos cerca Creo
qué el piloto sopo maniobrar y buscar un
lugar donde caer porque de lo contrario la
tragedia hubiera sido más grande

Así narran algunos comerciantes y veci
nos elmomento en que elhelicóptero priva
do que realizaba viajes turísticos a quien lo
solicitaba Al momento que cayó y sé in
cendió muchos corrimos paraver si alguien
necesitaba auxilio Gracias a Dios no cayó
sobre casas ó edificios de la zona

De inmediato pedimos la interven
ción dé personal de los cuerpos de socorro
y de la policía Cuando llegaron les grita
mos donde aún sé estaba incendiando el
helicóptero llegaron los bomberos y em
pezaron a apagar las llamas que para en
tonces ya había consumido la mayor par
te del helicóptero y unos camiones que
estaban ahí estacionados

Fué una tragedia pobre del piloto y
las personas qué viajaban en ese aparató
Que Dios los tenga en su santa gloria
agrega una mujer quien mira hacia dónde
cayó el helicóptero

INVESTIGACIONES Y PERIJTAES
Autoridades de la Fiscalía General de Justi
ciade la Ciudad de México realizaron la ins
pección ocular en el lugar donde se desplo
mó el helicóptero e iniciaron las indagado
nes a fin de conocer los motivos que origi
naron él accidente con ello sé busca
establecer si la caída del aparato fue a con
secuencia de alguna talla mecánica

A Jas investigaciones para conocer las
causas de la caída del ésé helicóptero con
matrículaXB PIP se han sumado autori
dades federales principalmente de la Se
cretaría de Infraestructura Comunicadó
nes yTransportes los cuales buscan la ca
ja negra de la aeronave la cual almacena
toda la información sobre los vuelos y en
este caso del accidente Los peritos y au
toridades de la Agenda Federal de Avia
ción Civil así óJJHO de Servidos a la Na
vegación en el Espacio Aéreo Mexicano
revisan el rotor de cola que cayó a una
distancia de por lo menos 300 metros

Además la Fiscalía General dé Justicia
de la Ciudad dé México FGfCDMX inte
gra una carpeta de investigación por los
delitos de homicidio culposo por otras
causas y daño a la propiedad culposo lue
go del desplome de un helicóptero en la
colonia Rinconada de las Playas Infona
vit en la alcaldía Coyoacán

Dé acuerdo con los primeros reportes
un helicóptero Bell 206 cayó en inmedia

dones de la Avenida Delfih Madrigal por lo
que de inmediato fueron alertados servidos
de emeigenda que acudieron al sitio

El agente del Ministerio Público de la
Hscalía de Invesüjpdón Territorial en Co
yoacán al tomar conocimiento del hecho
dio intervendón a personal de la COordina
dón General de Investígadón Párense y
Servidos Petidales espertó en Criminalís
tica Fotografía Valuación Mecánica Quí
mica e Incendios yExplosivos para llevar a
cabo los dictámenes correspondientes

En tanto detectives de la Policía de In
vestigación PDI trabajan en la localiza
ción y análisis de cámaras de videóvigí

lancia públicas y privadas que hayan re
gistrado los hechos así cpmo para obtener
información de testigos

Por su parte células multidisdplina
rias dé la Cpordinadón General de Aten
dón a Víctimas se desplazaron al lugar dé
los hechos con la finalidad de brindar
asistencia jurídica y psicoemodonal a fa
miliares de las víctimas directas hasta el
momento se tiene el reporte preliminar
del fallecimiento de tres personas

El lugar de la caída del helicóptero filé
acordonado por policías de la Secretaría dé
Seguridad Ciudadana dé la Ciudad de Méxi
co en tanto que los peritos él Ministerio Pú
blico y autoridades de Agenda Federal de
Aviadón Civil así como de Servidos a la
Navegación en el Espado Aéreo Mexicano
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realizaban la inspección ocular eti el lugar y
recogieron toda evidencia que los lleve a co
nocer los motivos reales por los que se des
plomó la aeronave

Dé acuerdo a las primeras investiga
clones la aeronave pertenecía a una em

presa privada y que Sé dedicabaa realizar
viajes turísticos a toda persona que lo so
licitaba principalmente a parejas de ena
morados quienes lo alquilabanpara reco
rrer la zona metropolitana del Valle dé
México principalmente para apreciar las
zonas turísticas de la Ciudad de México

Las evidencias recabadas por los in
vestigadores fueron trasladadas al área dé
Servidos Periciales para ser analizadas
También los restos humanos hallados en
el lugar del desplome e incendio del heli
cóptero son analizados por personal del
Servicio Médico Forense

De acuerdo a las primeras investigaciones el helicóptero pertenecía a una empresa privada
que se dedicaba a realizar viajes turísticos a toda persona que lo solicitaba
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El deplome de la aeronave movilizo a las autoridades capitalinas que acudieron al Lugar del accidente donde hubo daños a varías uni
dades dé transporte público fotosl Guillermo paiítqja
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Extranjeros viajan
en el Cablebús en
tours de 685 pesos
EFECTOS DE LA GENTRIFICACIÓN

Adinerados encarecen
la vida de los citadinos

Agencias se encargan
de organizar tours en ruta
de la Línea 2 del Cablebús
REDACCIÓN

DDMexico

Cada día las cosas son más
caras en la Ciudad de Méxi

co lo cual se debe en parte
a la gentrificación fenómeno que
se define como la rehabilitación

urbanística y social de una zona
deprimida o deteriorada que
provoca que se vayan los vecinos
empobrecidos para que lleguen
otros de un nivel social y econó
mico más alto

Muestra de ello se ve en los cos
tos elevados de las rentas de casas

y departamentos dado que todavía
hace 15 años una vivienda en ren

ta oscila entre los 7 mil y 12 mil pe
sos ahora su valor supera los 22 mil
Mientras que al alquilar un depa
el promedio 8 mil pesos mensuales

Además el portal propiedades
com señala que la gentrificación
comenzó su detonación en el Cen

tro Histórico en 2001 ello debido
a los programas de rehabilitación
y capital invertido

Del mismo modo agrega que
no solo la Condesa y la Roma
Norte y Sur viven este fenóme
no puesto que otras colonias bajo
esta misma tónica son Cuauhté

moc Doctores Escandón I Sec
ción Guerrero Juárez Hipódro
mo Condesa Hipódromo y San
Pedro de los Pinos

Pero una nueva forma de ex

plotar la gentrificación se apode
ra de la capital del país y es que

en la plataforma de viajes Tri
padivsor usada por las agencias
Warrio Gastro Tour y Not Your
Usual Tours se vende un paquete
a los extranjeros principalmen
te estadounidenses para viajar
en la línea 2 del Cablebús siendo
llamativo que el precio va de los
400 hasta los 600 pesos cuando
el costo del boleto de este teleféri

co es de sólo 7 pesos por persona
OFRECEN TOURS EN IZTAPALAPA

De acuerdo con Radio Fórmula
Warrio Gastro Tour tiene un itine

rario de 4 horas y media tiempo
en el que promete visitas al Mu
seo de las Culturas el Mercado
Quetzalcóatl y una copa de una
bebida prehispánica en la Pulque
ría Vacas Verdes Bellas Artes

Todos estos sitios se ubican en
la citada ruta ubicada en la alcal

día Iztapalapa y con base en el
medio digital esta experiencia
que promete la agencia vale 42
dólares por persona es decir 685
pesos al tipo de cambio actual

Mientras que Not Your Usual
Tours indicó Radio Fórmula ofre
ce a los viajeros condiciones de
vida en áreas alejadas las diversas
formas de transporte así como

las hermosas colinas que se en
cuentran en el extremo norte de

la ciudad El precio de su servicio
es de 30 dólares por persona que
al realizar la conversión en mone

da nacional es de 489 pesos
La oferta de esta agencia tam

bién menciona que Durante nues
tro viaje realizaremos una corta ca
minata por una reserva ecológica

en lo que resulta ser el último pul
món de la Ciudad de México una
gran cadena montañosa que rodea
el barrio histórico hasta llegar a una
pulquería en la cima como ninguna
otra se lee en su texto

CAPITALINOS HACEN SU AGOSTO

Aprovechando esta fiebre de ven
ta de tours algunos capitalinos y

dueños de Airbnbun plataforma
de mercado comunitario que sir
ve para publicar dar publicidad
y reservar alojamiento de forma
económica han estado ofrecien
do viajes en las cabinas del Cable
bús y muestra de ello fue una pu
blicación en el sitio web de rentas
en la cual se oferta un recorrido a

39 dólares es decir a 636 pesos
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Los viajes en el teleferico y La visita de algunas cantinas y puestos son de hasta 685 pesos por persona
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ACUSA PAN EN EL CONGRESO

Hay abandono de la
vía pública en GAM
Advierten que el gobierno de Morena registra
pendientes en luminarias baches retiro de carros
chatarra y levantamiento de basura en calles
PATRICIA CARRASCO

En total abandono se encuen
tran las calles de las colonias
de la Alcaldía Gustavo A Ma

dero con decenas de contene
dores de tráller talleres mecá

nicos que invaden banquetas y el arroyo
vehicular ya sea en las calles populares
o residenciales

Las ültimas administraciones han per

mitido que sus calles sean un privilegio
para algunos vecinos les permiten que
invadan las banquetas ya sea con la ex
tensión de una tienda con sus pertenen
cias o basuras sin que haya orden en per
juicio de la mayoría de los habitantes de
las colonias

Lo que significa que las calles de la
Gustavo A Madero están en ruinas debido

al abandono del mal gobierno de Morena
Los habitantes de la colonia Lindavista

denuncian que sus calles presentan dete
rioro y ha disminuido la calidad de vida de
las y los vecinos

Karla Sosa secretaria técnica del

GPPAN y vecina de la Gustavo A Made
ro informó que las y los diputados pa
nistas han realizado más de 800 gestio
nes directas a la alcaldía en su momen
to con Francisco Chíguil para atender
solicitudes básicas como luminarias re
paración de baches retiro de carros
chatarra y levantamiento de basura en
calles y avenidas

Pero ninguna de esas ha logrado
prosperar han tenido que ser las brigadas
de los Módulos de Atención Ciudadana
en especial del diputado Diego Garrido
las que han tenido que hacer el trabajo
que le corresponde a la Alcaldía

El diputado local del PAN Diego Ga
rrido López puso como ejemplo que so
bre la calle Otavalo esquina con Manta
en la colonia Lindavista hay un hoyo
que lleva más de ocho meses lo que ge
nera que ahí se acumule basura los ca
rros pasen con riesgo a un accidente y
varios ciclistas han caído

Agregó pareciera que el gobierno de
Morena en la GAM bajo las cortinas de la
Alcaldía y se dedicó al 100 por ciento a la
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campaña de Clara Brugada y de Shein
baum pero eso no es culpa de nuestros
vecinos que reclaman mantener la
atención y los canales de servicios
abiertos

Diego Garrido explicó que las campa
ñas electorales de estos meses no deben

afectar el ritmo de las Alcaldías de MORE

NA ya que están para servir a los vecinos
no para financiar volantes pantallas bri
gadas ni acciones ligadas a la ilegalidad

La también pañista Karla Sosa lamentó
que la GAM tenga aviadores en su nómi

na cuando esas plazas pueden ser utiliza
das para personas honestas que quieren
trabajar y servir a la comunidad La fa
milia Chíguil arrasó con el Presupuesto e
incluso la propia Contraloría local no nos
ha explicado cuánto dinero se desvío para
la precampaña de Clara Brugada ya que
Chíguil fue su principal promotor desde
un principio

Son denuncias que han quedado reza
gadas como también se han quedado re
zagados los trámites para reparar baches
en la GAM los cuales son necesarios para
una movilidad efectiva

Los panistas adelantaron que acudie
ran a las oficinas de la Alcaldía para so
licitar audiencia con las y los funciona
rios que deben estar atentos a las nece
sidades de la gente cómo son las áreas
de Servicios Urbanos y la Dirección de
Jurídico y Gobierno

Aunque antes comentaron con el al
calde ya ni vale la pena sentarse en una
mesa porque no tiene tiempo para las y
los vecinos su misión es en este momento
levantar la campaña de Brugada que ha
sido ya rebasada por Santiago Taboada
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#PODERJUDICIALCDMX

Capacitan
en género

IMPARTE 43

ACTIVIDADES
COMO TALLERES
PARA DEFENDER

A LOS DERECHOS

HUMANOS

POR DIANA MARTÍNEZ

PAÍS ELHERALDODEMEXICO COM

El Poder Judicial de la Ciu
dad de México PJCDMX
encabezado por el magis
trado Rafael Guerra Álva
rez capacita a su personal
en materia de perspectiva
de género y derechos hu
manos

Se trata de una campaña
compuesta por43 activida
des entre cursos talleres y
diplomados que iniciará en
mayo próximo Este ejerci
cio tiene el objetivo de pro
mover difundir y fomentar
la aplicación del enfoque de

perspectiva de género y de
derechos humanos entre

el personal jurisdiccional
de apoyo judicial y admi
nistrativo

Las 43 actividades serán

impartidas por personal de
la Dirección Ejecutiva de
Orientación Ciudadana y
Derechos Humanos DEO
CyDH del órgano judicial
asícomo por integrantes del
Conapred la CNDH el Ins
tituto Nacional de las Muje
res así como la Secretaría
de las Mujeres local

Son cursos talleres y
diplomados que serán im
partidos de manera presen
cial y otros en línea que se
desarrollarán entre mayo y
octubre próximos con los
cuales se busca brindar a

las y los servidores públi
cos más y mejores herra
mientas en los rubros de

perspectiva de género y
derechos humanos h
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Inai ordena
abrir datos
de incendios
en basureros

Debe desglosarse por
sitios confinados y
rellenos sanitarios
fecha y nombre dice

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com mx

El Instituto Nacional de Trans
parencia Acceso a la Informa
ción y Protección de Datos Per
sonales Inai instruyó a la Pro
curaduría Federal de Protección
al Ambiente Profepa asumir su
competencia e informar sobre

los incendios enbasureros sitios
confinados y rellenos sanitarios
además de desglosarlos por fe
cha sitio nombre del basurero o
relleno sanitario y su duración
en el periodo comprendido de
entre 2018 y 2024

El manejo de residuos debe
realizarse de manera responsa
ble y coordinada entre las auto

ridades de los tres órdenes de
gobierno y la población por
ello es importante que institu
ciones como la Profepa no sólo
apliquen la normatividad que
les compete de formaoportuna
sino también den a conocer sus
acciones en el campo de la vi
gilancia medioambiental pues
a través de ello se puede con
cientizar a la población en ge
neral acerca de un tema tan re
levante subrayó la comisiona
da Josefina Román Vergara

En el caso concreto una per
sona solicitó a la Profepa la lista
de incendios registrados en ba
sureros sitios confinados y relle
nos sanitarios desglosado por
fecha sitio nombre del basurero
o relleno sanitario yduración del
incendio de 2018 a 2024

En respuesta a la consulta so
bre el tema la Unidad de Trans
parencia del sujeto obligado ex
presó su notoria incompetencia
situación que originó la incon
formidad del recurrente

Profepa debe entregar datos de
2018 a 2024 instruyó Inai
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PARA QUE
LOS COMITÉS
DE ÉTICA

JULIETA DEL RIO
COMISIONADA
DEL INAI

JULIETDELRIO

La implementacion efectiva
y la protección de las
víctimas requieren de
acciones más concretas

En la época actual en un contexto
nacional complejo y tenso por el
ambiente electoral la pérdida de
valores los discursos de odio las
divisiones sociales la violencia y la
intolerancia han llegado a las insti
tuciones públicas

La ética que parte de la educa
ción y contribuye al desarrollo de la
paz el diálogo y una toma positiva
de decisiones posibilita la gober
nabilidad de las instituciones De

esta forma quiénes deberían de
integrar los comités de ética

Cuando al interior de una insti

tución pública se comete un acto de
violencia el comité de ética debe
brindar apoyo a la víctima investi
gar el caso e incluso tramitarlo ante
el Órgano Interno de Control para
que se implementen las sanciones
correspondientes

Por ejemplo el Comité de Ética
del Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales

INAI es quien da cauce a las de
nuncias sobre acoso sexual hosti
gamiento laboral faltas de respeto
o cualquier tipo de violencia interior
de la institución

Se integra por representantes
de los distintos niveles jerárquicos
que hay en el Instituto y que
dependen de algún Comi
sionado o Comisionada y
también por el Órgano In
terno de Control

Sin embargo ante di
versas resoluciones que
han causado polémica
desde hace más de un

año realicé una propuesta
de reestructuración para
incluir personas externas
que sean especialistas en
derecho y en género

Tenemos un compromiso con la
protección de los derechos de las
víctimas y la promoción de am
bientes seguros y equitativos en
nuestro lugar de trabajo

El acoso sexual en particular el
acoso vertical perpetrado por per
sonas con superioridadjerárquica
es una de las formas más graves de
violencia laboral

Aunque existen disposiciones
legales para sancionar estas con
ductas la implementacion efectiva

y la protección de las víctimas re
quieren de acciones más concretas
por parte de las instituciones

El actuar de las personas que
integran un comité de ética debe
ser independiente y honrado

La simulación de justicia en ca

sos de violencia laboral genera un
daño irreparable Estos asuntos son
poco denunciados por el temor a
represalias o por poner en riesgo
la estabilidad laboral

Por eso cuando una mujer u
hombre se atreve a soli

citar apoyo de un comité
y se encuentra con trabas
procesos tediosos yrevic
timizantes la legitimidad
y confianza disminuyen

Las instituciones públi
cas deben pasar del dis
curso a los hechos dejar
la simulación de eventos

y programas de género y
actuar frente a casos con

impunidad
El servicio público se debe digni

ficar El conocimiento y los valores
deben de ser parte de la carta com
promiso para ingresar al servicio
público llegar a simular o abusar
del cargo está sujeto a ftocamiento
de responsabilidades

Nos toca seguir luchando por
el cambio y desde nuestras trin
cheras hacerlo con los costos que
conlleva

Es justicia para evitar impunidad
y valor para defender a las institu
ciones de nuestro país

Cuando al
interior de una

institución públi
ca se comete un

acto de violencia
el comité de ética

debe brindar

apoyo a la
víctima
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Exigen
reacción
inmediata
contra los
incendios
Hay 73 siniestros
activos que arrasan
23 mil hectáreas en 20

entidades advierten
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversaicom mx

La presidenta de la Mesa Direc
tiva de la Cámara de Diputados
Marcela Guerra Castillo llamó a
una coordinación interinstitu
cional y transversal para tener
una respuesta inmediata con el
uso de tecnología y prevenir o
enfrentar los incendios foresta
les que hoy en 73 eventos arra
san 23 mil hectáreas en 20 en
tidades donde se incluyen si
niestros en 16 áreas naturales
protegidas como el Nevado de
Toluca Maltrata Veracruz y la
Sepultura Chiapas

De ninguna manera debe
mos considerar como algo natu
ral que existan por el hecho de
que México ocupa el segundo lu
gar internacional en alertas por
incendios forestales como lo se
ñala el Observador Global de In
cendios Forestales es nuestra

obligación tomar acciones que
los controlen o impidan dijo

Guerra Castillo estimó impe
rante que el Poder Ejecutivo fe
deral destineun fondo emergen
te que permita utilizar recursos
económicos para adquirir herra
mientas e insumosyhacerfrente
a la crisis forestal que viven am
plias zonas del país tomando en
cuenta que no todos los muni
cipios tienen medios para com
batir siniestros

Los incendios que en su ma
yoría son provocados han co
brado lavida de brigadistas yvo
luntarios verdaderos héroes que
combaten los incendios señaló
la funcionaría

Desde la Cámara de Diputa
dos hacemos un llamado al Po
derEjecutivo federal a ampliar la
cobertura del Plan de Auxilio a la

Población Civil DNIÜ para
brindaruna atención oportuna a
las poblaciones afectadas y así
evitar que los habitantes se vean
obligados a enfrentar los incen
dios y tratar de apagarlos prác
ticamente con las manos

El daño agropecuario y fores
tal es muy alto se pierde suelo
y vegetación destruye el hábitat
de la fauna silvestre que incluso
pierden la vida se eliminan
plantas que generan oxígeno in
crementa el efecto invernadero
por la emisión de carbono se
muere el ganado y se devastan
grandes volúmenes de madera
que afecta la economía de los
propietarios y las reservas fores
tales del país señaló

Recordó que para este año el

presupuesto para Protección
Civil fue de 190 millones de pe
sos 49 millones menos que el
asignado en 2018 por lo que ur
ge un cambio de estrategia y
aquilatar el costo económico y
de vidas humanas que estos si
niestros significan

MARCELA GUERRA CASTILLO
Presidenta de la Mesa Directiva

de la Cámara de Diputados

En su mayoría los
incendios son
provocados han
cobrado la vida de
brigadistas y voluntarlos
verdaderos héroes

Van 16 áreas naturales

protegidas afectadas por el
fuego en diversos estados
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Plantean dar útiles y uniformes a alumnos
Ante la pobreza que viven
miles de familias diputada
del PAN promueve dotar
de lo básico a estudiantes
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

La bancada del PAN promueve una
iniciativaparaqueelEstado otorgue
a todos los menores de edad inscri
tos en preescolar primaria y secun
daria un paquete de útiles un par
de zapatos y un uniforme en cada
ciclo escolar Se trata de una pro
puesta de la diputada albiazul Be
renice Juárez Navarrete

En los argumentos del proyecto
se advierte que lo anterior resulta
necesario ante la precaria situación
económicaquevivenmiles de fami
lias y que obliga a muchas niñas ni
ños y adolescentes a abandonar la
escuelay no tener acceso aunaedu
cación básica de calidad

La propuesta plantea adicionar
un sexto párrafo al artículo 3 cons
titucional precepto que garantizael
derecho a la educación

Turnada a la Comisión de Puntos

Constitucionales para dictamen la
iniciativa señalaque enunpaísdon
de la violencia y la inseguridad son
preocupantes la educación consti
tuye una herramienta valiosa para
combatirla y fomentar valores de
responsabilidad cívica tolerancia
respeto a los derechos humanos y
así contribuir aunambiente político
más estable y democrático

Dice que en materia educativa
México enfrenta grandes desafíos
en particular en temas de calidad e

igualdad de oportunidades pues de
acuerdo con el Instituto Nacional
para la Evaluación de la Educación
INEE en el ciclo escolar2019 2020

había en total 25 6 millones de estu
diantes de educación básica De
ellos 4 2 millones seencontrabanen
preescolar 14 9 millonesenprimaria
y 6 5 millones en secundaria

Agrega que muchas familias en
frentan problemas económicos que
afectan la educación de sus hijos
como lo demuestran datos del Con
sejo Nacional de Evaluación de la
Política de Desarrollo Social Cone
val el cual indica que en 2020
41 9 vivía en situación de pobreza

loque afectabamayormentea las fa
milias con al menos un menor o
adolescente en edad escolar

De igual forma las cifras revelan
que la pobreza en México tiene un
impacto negativo en los niños de
educación básica por ejemplo im
pide que los infantes no tengan ac
ceso a libros materiales escolares y
computadoras por lo que dejan de

ir a la escuela para trabajar y con
tribuir al ingreso familiar

Por ello resalta la importancia de
abordar el tema de la educación a
través de políticas públicas como la
entrega de útiles zapatos y unifor
mes en cada ciclo escolar con el ob
jetivo de que las niñas niños y ado
lescentes inscritos en escuelas en
los niveles de preescolar primaria y
secundaria puedan concluir su
educación básica

SHUS

413
DE LA POBLACIÓN
vivía en 2020 en situación de
pobreza informa el Coneval

PAN busca que familias con hijos en etapa de educación básica reciban apoyo
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Pese a criticas defiende
Monreal su reforma
a la Ley de Amnistía
El coordinador de Morena en el Se
nado Ricardo Monreal salió ayer a
defender su propuesta de reforma
a la Ley de Amnistía que ha sido
duramente criticada en los días re
cientes al destacar que ayudará a
resolver eventos trágicos que enlu
taron lastimaron y dejaron heridas
profundas en el país como los casos
de Tlatlaya Allende San Fernando
yAyotzinapa

En un video que posteó en su
cuenta de X explicó que propone
modificar la citada legislación para
que el Ejecutivo tenga facultades de
no aplicar la normajurídica penal o
de olvidar así es el término amnis
tía cuando se trate de personas que
conocen y que proporcionen datos
fundamentales verificables y com
probables que resuelvan este tipo de
acontecimientos que lastimaron a
la nación

Monreal señaló que si hubiese
un agente que estuviese en proceso
penal o que fuera condenado por un
juez y que conozca la verdad de lo
que sucedió en Ayotzinapa creo que
vale la pena exceptuar la aplicación
de la Ley Penal a cambio de cono
cer la verdad que predominó en ese
caso y castigar a los responsables

El senador de Morena estimó que
su propuesta que será analizada en

el pleno del Senado esta semana
hagenerado polémica porque es un
momento de polarización crispa
ción o diferenciación propio de los
procesos electorales de renovación
de poderes de la Unión

Pero se dijo convencido de que hay
que modificar la citada ley para ir
a la verdad de los hechos que se sus
citaron en estas tragedias añadió

Ricardo Monreal puntualizó que
hay que dar la discusión técnica ju
rídica y política con seriedad y a
eso estoy dispuesto como autor de la
iniciativa tras destacar que la am
nistía o el indulto se han aplicado en
186 países de los 193 que integran la
Organización de Naciones Unidas

El también presidente de la Junta
de Coordinación Política consideró
que México debe conocer la verdad
y castigar a los responsables de pro
blemas que han dejado profundas
heridas al país Por eso es que estoy
planteando como legislador que se
modifique la Ley de Amnistía

Desde 1824 la amnistía y el indul
to son figuras jurídicas que están
contenidas en la Constitución y en la
ley El indulto lo ejerce directamente
el Ejecutivo y la amnistía debe de ser
una ley elaborada por el Legislativo
apuntó

De la Redacción
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Terapias de conversión
sin fecha para aprobarse
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimmcom mx

A pesar de los ofrecimientos
por acelerar el proceso le
gislativo las comisiones de
Justicia y de Estudios Legis
lativos Segunda del Senado
todavía no convocan para
avalar la reforma contra las
terapias de conversión aún
cuando sólo faltan cuatro
sesiones del pleno para ce
rrar la LXV Legislatura y de
esa forma pasar hasta sep
tiembre con otra compo
sición legislativa los temas
que no concluyeron en éste

El pasado 1 de abril el pre
sidente de la Junta de Coor
dinación Política del Senado
Ricardo Monreal explicó a
Éxcélsior que nosotros fui
mos Cámara de origen y ha
bíamos hecho un trabajo por
unanimidad tardamos va
rios meses ellos diputados
federales modificaron la mi
nuta y por tanto reenviaron el
expediente al Senado

Las comisiones la co
menzarán a ver para dic
taminar Lo que sí le puedo
decir es que sí vamos a dic
taminar dijo el senador

Pero ya pasaron dos se
manas y están a dos de con
cluir el periodo ordinario de
sesiones sin que las comi
siones unidas hayan citado

a reunión para discutir ese
tema

Aunque la Cámara de
Diputados copió en sus tér
minos 90 del texto de la
reforma aprobada por el
Senado para prohibir las
llamadas terapias de recon
versión la técnica legislativa
utilizada abre la puerta para
que el Senado pueda hacer
le más modificaciones por
que los diputados abrieron
textos sobre una minuta que
aún no tiene el aval de am
bas Cámaras

Aprobada por el Sena
do en el año 2022 la refor
ma que castiga con hasta
seis años de cárcel a la per
sona que realice imparta
aplique obligue o financie
cualquier tipo de tratamien
to terapia servicio o prácti
ca que obstaculice restrinja
impida menoscabe anule o
suprima la orientación se
xual identidad o expresión
de género de una persona
con excepción de los padres
de familia a quienes se les
amonestará o se les aperci
birá debió ajustarse porque
entre ese año y marzo de
2024 se aprobaron reformas
que modificaron el artículo

Para él caso del Código
Penal Federal la reforma
aprobada por el Senado in
dica la creación del artículo
209 Tery 209 Quater pero

como tardó la Cámara de

Diputados ahora el 209 ter
que se refiere a víctimas de
pederastía ya existe

Así la Cámara de Dipu
tados debió asignar a las
terapias de conversión el
209 Quintus y el texto que
estaba en el 209 Quater lo
incluyó en el 209 Quintus
con referencia hay 209 Ter
existente pero por técnica
legislativa se debió escri
bir totalmente el texto que
ya había sido aprobado por
el Senado pero como si se
tratara de un nuevo texto
con una nueva identifica
ción de artículo
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La Comisión de Justicia del Senado así como la de Estudios
Legislativos Segunda no han emitido convocatoria
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Relegan cambios constitucionales
y apuestan por reformas polémicas
POR IVONNE MELGAR

Y LETICIA ROBLES DE LA ROSA

Al Congreso le quedan sólo
15 días del último periodo or
dinario para intentar sacar
adelante las 20 reformas 18
de ellas constitucionales que
envió el Presidente el pasado
5 de febrero Sin embargo y a
pesar de que Morena dijo que
serían su prioridad su proce
samiento legislativo está en el
limbo

A 70 días de que fue
ran enviadas a la Cámara de
Diputados nijiguna de las

iniciativas cuenta con un

dictamen listo para ser
aprobado en la Comisión
de Puntos Constitucio
nales ni se ha intentado

construir acuerdos para
lograr la mayoría cali
ficada que permitiera
avalarlas

En cambio Morena y
sus aliados del Partido

Verde y del Trabajo bus
carán la aprobación de
tres reformas legales que
han desatado polémica
el financiamiento de un
Fondo de Pensionesipara

el Bienestar a partir de aho
rros de trabajadores mayo
res de 70 años que no hayan
reclamado su afore acotar a
los jueces para que no pue
dan establecer efectos ge
nerales en la suspensión de
leyes impugnadas por in
constitucionalidad y que el
Presidente de la Repúbli
ca tenga facultad para libe
rar a procesados e incluso
sentenciados por cualquier
delito sin sujetarse al pro
cedimiento ordinario de
la amnistía

Centran maquinaria en
tres polémicas reformas
MORENA Y SU
ALIADOS buscan
la aprobación
de las iniciativas
relacionadas con

las pensiones
la ley de amparo
y la de amnistía
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticlarobles glmm com mx
A sólo dos semanas de con
cluir el periodo ordinario de
sesiones de la LXV Legislatu
ra dominada por el oficialis
mo Morena y sus aliados del

PVEM y el PT apuestan por
la aprobación de tres refor
mas legales que han desatado
polémica entre los sectores
involucrados y que tienen
el voto en contra del bloque
opositor por considerar que
son inconstitucionales

Apropiación del ahorro de
trabajadores mayores de 70
años de edad que no lo hayan
reclamado y que no estén ac
tivos como trabajadores sin
especificar cuántos años de
inactividad laboral deben re
gistrar para integrar el Fondo
de Pensiones del Bienestar

Limitar a los jueces y a la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN para que no
suspendan leyes ni obras im

pugnadas por los ciudada
nos minorías parlamentarias
o instituciones autónomas en

un juicio de amparo
Además de otorgar al Pre

sidente de la República la
facultad de liberar presos
acusados de cualquier delito

Dos de esas reformas le
gales están incluidas en el
paquete de reformas cons
titucionales presentadas por
el Presidente de la Repúbli
ca y que a pesar que Morena
declaró que eran prioridad
su procesamiento legislativo
está en el limbo pues este lu
nes 15 de abril concluyen los
foros y al menos esta sema
na no existe cita a reunión de
la Comisión de Puntos Cons
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titucionales de la Cámara de
Diputados para procesar
las y de esa forma turnarlas
al pleno ni siquiera existe el
trabajo de construcción de
la mayoría calificada para
avalarlas

Una de las 20 propues
tas de reforma que entregó
el Presidente de la República
plantea el cambio al artículo
105 Constitucional para es
tablecer que tratándose de
controversias constituciona
les o de acciones de incons
titucionalidad planteadas
respecto de normas genera
les en ningún caso su admi
sión dará lugar a la suspensión
de la norma cuestionada

Pero como el oficialismo
carece de la mayoría califi
cada para cambiar la Cons
titución y la oposición ya
anunció que no respaldará la
propuesta de reforma al Po
der Judicial que plantea el
mandatario federal el líder
de los senadores de Morena
Ricardo Monreal presentó
la iniciativa que fue aproba
da por las comisiones de Jus
ticia y Estudios Legislativos
Segunda para que este mar
tes o miércoles se apruebe en
el pleno y pase a comisiones

que consiste en establecer
que los jueces no tendrán la
facultad de suspender leyes
en un juicio de amparo y or
dena que la suspensión de
un acto o ley no puede tener
efectos generales

La oposición en el Sena
do anunció que dada su ca
rencia de votos para impedir
la aprobación de la reforma

presentará una acción de in
constitucionalidad porque
la reforma legal que impulsa
Morena es contraria al conte
nido de la Constitución

La reforma en materia de
afores también es parte del
paquete de 20 propuestas de
reforma constitucional en
viadas por el Presidente de
la República que plantea en
el régimen transitorio de la
reforma al 123 Constitucio

nal que se creará un Fondo
de Pensiones para el Bienes
tar Como carecen de la ma
yoría calificada para cambiar
la Carta Magna el coordina
dor de los diputados federales
de Morena Ignacio Mier pre
sentó la propuesta para cam
biar las leyes del IMSS y del
ISSSTE a fin que las cuentas
de trabajadores mayores de
70 años para el caso del IMSS
y de 75 años para el caso del
ISSSTE se vayan en automáti
co al Fondo de Pensiones para
el Bienestar si no son recla
madas por sus dueños

El proyecto de dictamen
que se aprobará este lunes a
las 10 00 horas en la Comi
sión de Seguridad Social de
Cámara de Diputados aña
de la aclaración que no será
aplicable a los recursos de las
cuentas individuales de aque
llos trabajadores que cuenten
con una relación laboral ac
tual es decir que sean tra
bajadores que todavía están
en activo

CHOCAN EN DEFENSA
DE RECURSOS

Ignacio Mier dijo ayer me

diante un comunicado de
prensa que el Fondo es ge
neroso es solidario es com
plementario es un fondo que
dignifica lavida de los trabaja
dores las afores no se tocan
ni por las administradoras ni
por partidos gobiernos por
nadie eso es de los trabajado
res y tiene un gran valor signi
ficativo porque tiene que ver
con una vejez con una pen
sión digna para ellos

Y llamó a la oposición a
respaldarla sin embargo el lí
der de los diputados federales
del PRI Rubén Moreira anun
ció que no la respaldarán

Votaremos en contra de
que el gobierno tome recursos
de las afores para el Fondo de
Pensiones para el Bienestar ya
que ese es dinero de los traba
jadores En caso de que pros
pere la iniciativa de Morena
seguramente los diputados
presentaremos una acción de
inconstitucionalidad y ayuda
remos a los trabajadores a que
se defiendan adelantó

En cuanto a la reforma im
pulsada por Ricardo Monreal
para que el Presidente de la
República tenga la facultad
de liberar a procesados e in
cluso sentenciados por cual
quier delito sin sujetarse
al procedimiento ordinario
de la amnistía también está
programada para ser apro
bada por el pleno del Senado
este martes o miércoles para
que la Cámara de Diputados
tenga tiempo de respaldarla
antes del 30 de abril que ter
mina el periodo ordinario de
sesiones
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A más düos meses de que el Presidente de la
República presentó su paquete de 20 reformas

18 de ellas constitucionales y a unos días de que
concluya la LXV Legislatura ninguna de esas

iniciativas cuenta con un dictamen listo para ser
aprobado en comisiones

POR IVONNE MELGAR

ívonne melgar gimmcom mx
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Apartir de hoy a la Cámara de
Diputados le quedan 15 días para
tratar de sacar adelante el llamado
plan C del Presidente de la Repú
blica contenido en las 20 refor
mas que envió el 5 de febrero

Son propuestas que buscan mo
dificar los tres poderes de la Unión

al reducir el Congreso cambiarla forma
de integrar el Poder Judicial y eliminar los
organismos autónomos que son contra
peso del Ejecutivo federal

Pero 70 días después de la presenta
ción de esas iniciativas ninguna cuenta
con un dictamen listo para ser aprobado
en la Comisión de Puntos Constituciona
les y posteriormente en la gran asamblea
de San Lázaro

Tampoco parece haber futuro para
los temas que los diputados se habían
propuesto resolver una Ley de Ciberse
guridad la regulación secundaria del de
recho al acceso al agua pendiente desde
hace una década y la urgente penaliza
ción a nivel federal de la extorsión y el
cobro de piso

Atrás quedaron las intenciones de los
representantes que asumiéndose de iz
quierda prometieron legislar sobre el
aborto y el matrimonio igualitario

Esta legislatura además pasará a la his
toria como la que pudo reducir a 40 la jor
nada semanal de 48 horas la aspiración
ciudadana que más expectativas generó
en los últimos meses en tomo al Congreso

NADIE LOGRA NADA

Menores son las posibilidades de la oposi
ción de concretar las iniciativas que bus
caban castigar la intromisión del narco en
la vida electoral y signar más recursos a
los fondos para la seguridad municipal

Porque si bien la coalición legislativa
de Morena PT y PVEM parece resignarse a

postergar el plan C para la siguiente legis
latura que surja del 2 de junio el gobierno
cambió de prioridades para este cierre se
xenal parlamentario

Ahora la diputación del partido go
bernante y el presidente Andrés Manuel
López Obrador concentrarán sus baterías
en modificar cinco leyes secundarias para
crear el denominado Fondo de Pensiones
para el Bienestar una propuesta presen
tada apenas el miércoles anterior

Consecuentemente regresará a San
Lázaro la discusión en torno a si esa refor
ma debe someterse a una amplia consul

ta mediante el parlamento abierto y si
contraviene derechos establecidos en la
Constitución dos críticas constantes de la
oposición hacia el proceder y las propues
tas de Morena en la Cámara de Diputados
durante esta legislatura iniciada el 1 de
septiembre 2021 y que habrá de concluir
sus sesiones ordinarias el próximo día 30

Después el pleno de San Lázaro sólo
podría sesionar si
existe un dictamen
de reforma que
amerite la realiza
ción de un periodo
extraordinario mis
mo que deberá ser
aprobado por las dos
terceras partes de di
putados y senadores
integrantes de la Co
misión Permanente
sede del Congreso
de la Unión cuando
las Cámaras están
en receso

De cualquier
manera en esta
recta final la 65 se
confirmarácomo la
legislatura que le puso freno a la mayoría
calificada que hubo en la primera parte del
sexenio

SIEMPRE HAY UN PLAN B
Porque a diferencia de la pasada 64 le
gislatura ahora los votos del PAN PRI
PRD o MC fueron indispensables para las
modificaciones constitucionales que re
quieren de la llamada mayoría calificada

La coalición afín al gobierno cuenta
con 276 diputados Esto significa que le
faltan 58 votos del resto de las bancadas
para conseguir las dos terceras partes del
respaldo

Aunque la coalición de Morena con
Partido del Trabajo y PVEM redujo sus
márgenes para sacar adelante reformas
a la Constitución el Presidente de la Re
pública no desistió en seguir siendo el
principal proponente de esos cambios
parlamentarios

Y ante el rechazo reiterado de la
oposición a las iniciativas del ejecuti
vo federal el gobierno optó siempre
por un plan B consistente en insistir
en algunos propósitos de las reformas
constitucionales mediante leyes se
cundarias cuya aprobación sólo re

quieren de una mayoría simple es
decir del 50 por ciento más 1 de
los diputados

Sin embargo al ser contra
rias a la Constitución esas re
formas legales fueron motivo
de controversias en la Su
prema Corte de Justicia de
la Nación

PLAN C
POSTERGADO

Pese a tales tropie
zos en el último
año de su sexenio
el presidente López
Obrador envió a la
Cámara de Diputa
dos el denominado
plan C en el que 18
de las 20 propues

tas son reformas a la Constitución
Esas 18 iniciativas buscan cambiar 51

artículos las otras dos son ordinarias
sin que hasta ahora exista un consenso en
firme en torno a alguna de ellas

De manera que cuando sólo le restan
siete sesiones a este periodo la presión
de la agenda presidencial se enfoca en
el Fondo de Pensiones para el Bienestar
diluyendo las iniciativas del plan C pero
también los pendientes legislativos de los
diputados y sus propias propuestas

De persistir esta dinámica las últimas
horas del pleno del Palacio de San Láza
ro confirmarán la etiqueta de oficialía
partes que la oposición le atribuyó a la
Cámara de Diputados en el actual sexenio

Y a juzgar por las expectativas com
partidas por los diputados Hamlet
Almaguer García Morena José Elias
LixaAbimerhi PAN Francisco Huacus
Esquivel PRD y Braulio López Ochoa
Mijares Movimiento Ciudadano tam
bién quedarán pendientes las tres re
formas que en el inicio de su sexenio
el presidente López Obrador se propu
so concretar y que son parte del plan C
una reforma política para sustituir al INE
y achicar al Congreso la derogación to
tal de la reforma energética de 2014 y el
cambio de mando actualmente civil de la
Guardia Nacional por uno militar

Adicionalmente quedará para un fu
turo la intención presidencial de renovar
la Suprema Corte de Justicia de la Nación
estableciendo en la Constitución que sus
ministros serían electos mediante el voto
popular
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SERA EN EL PROXIMO SEXENIO
MORENA

El diputado García Almaguer integran
te de la Comisión de Puntos Constitucio
nales explica que el proceso de la Cuarta
Transformación es un proceso histórico
que no se detiene en 2024 al contrario
la ciudadanía según todos los sondeos
quiere darle continuidad quiere profun
dizar este proceso

En referencia a las propuestas del lla
mado plan C el legislador de Jalisco
sostiene que además existe una deter
minación en el programa para el próximo
sexenio y por eso están los 100 pasos para
la transformación de la doctora Claudia
Sheinbaum Pardo que retoma muchas
de las propuestas del Presidente de la Re
pública que se encuentran en estas ini
ciativas de reformas constitucionales y
legales

En su opinión los foros realizados des
de febrero hasta ayer tanto en la Cámara

como en diversas entidades del país
permitieron impulsar un debate que
pronto tendrá resultados concretos

No fue infructuosa la discusión Pri
mero hace tres años existían dudas so
bre si resultaba necesario o no modificar
el sistema de impartición de justicia y el
sistema democrático que es muy cos
toso hoy existe prácticamente unani
midad entre los actores políticos y la
ciudadanía sobre la necesidad de modi
ficar a estas instituciones a partir de refor
mas profundas

Entonces la discusión pública sirvió
precisamente para hacer conciencia y
para que la ciudadanía tomara una postu
ra en torno a ellas

Al analizar lo sucedido en esta Cá
mara durante la primera parte del
sexenio el parlamentario recuerda que
entonces hubo varias decisiones políti
cas que permitieron construir la mayo
ría calificada

En esa 64 legislatura se hicieron las
reformas que llevaron a la Constitución
los programas sociales se creó la Guar
dia Nacional se extinguieron los fondos
y fideicomisos las estancias infantiles las
escuelas de tiempo completo y el Seguro
Popular

El Partido Verde que a las eleccio
nes del 2018 acompañó al PRI decidió
conformar una alianza legislativa con
Morena a partir de que se tuvieron los
resultados y tomaron posesión del cargo
y eso significó contar con más votos a fa

vor de las reformas igual acompañaron
el PT y el PES fee dio un desprendimien
to del PRD de más de una decena de le
gisladores que se fueron al PT al Verde
y a Morena y que apoyaron las reformas
y con ellos ya se lograba esta mayoría
constitucional una mayoría calificada
recuerda García Almaguer

A pesar de ello tuvimos a los dipu
tados del PAN votando en contra de la
constitucionalización de los programas
sociales también una decisión histórica
que hoy les está costando frente a la ciu
dadanía enfatiza el morenista

En el futuro hay buenas perspectivas
a partir de los resultados que todas las
encuestas vaticinan vamos a tener una

bancada fuerte en la Cámara de Diputa
dos y en el Senado yva a haber continui
dad en los trabajos por la agenda de la
doctora Sheinbaum y porque una base de
legisladores se va a poder reelegir y par
ticipar en el siguiente Congreso y eso va
a darle continuidad a los trabajos parla
mentarios confía el parlamentario

Destaca que respecto a las agendas
legislativas de los diputados avanzaron
propuestas en materia de salud y de jus

ticia como el Código Nacional
de Procedimientos lo cua

les remarca el morenis
ta avanzaron a partir de

la voluntad del grupo
mayoritario

Avanzó la agenda
de género también con modificacio

nes favorables a lo largo de este trienio
evalúa

Con respecto a las últimas sesiones
de abril García Almaguer mantiene la
expectativa

Y en estas discusiones que yienen
pues me parece que hay algunas reformas
que no van a encontrar oposición no ten
drían por qué como es el reconocimiento
a la personalidad de los pueblos origina
rios por ejemplo las reformas en materia
de salario mínimo y de pensiones

No tendrían por qué encontrar oposi
ción alguna salvo que vuelvan a equivo
carse como hace cinco años los diputados
y senadores del PAN y voten en contra de
estas modificaciones y será entonces el
pueblo de México quien tome esa deci
sión en el futuro sobre cómo valorar esa
votación concluye

CONTUVIMOS LA DESTRUCCIÓN
El vicecoordinador de Acción Na

cional en la Cámara de Diputados
José Elias Lixa Abimerhi sostiene que

desafortunadamente el Poder Legislati
vo en distintos momentos de este sexe
nio terminó por convertirse en un espacio
de resonancia de líneas discursivas dicta
das desde Palacio Nacional

Eso significa que no fue la Cámara de
Diputados remarca el sitio de análisis de
bate y resolución que está llamado a ser

Al evaluar lo sucedido con el denomi
nado plan C el parlamentario opositor
sostiene

Todo indica que no nos equivoca
mos Se trataba de un intento por fijar
agenda y no por construir reformas Lo
lamentable es que se pierde una oportu
nidad y no me refiero a las propuestas
del Ejecutivo sino a las de la oposición
que pusimos sobre la mesa para transi
tar juntos como la creación del seguro de
desempleo garantizar medicamentos a
toda la población recursos para atender
las enfermedades más graves fondos
para enfrentar emergencias de la pobla
ción entre otras propuestas para solu
cionar muchos problemas causados por
las deficiencias y la insensibilidad gene
radas por el actual gobierno

Considera que gracias a la coalición
electoral y legislativa construida en 2021
con PRI y PRD hoy mantenemos órga
nos constitucionalmente autónomos que
el gobierno quería desaparecer un arbitro
electoral fuerte que el gobierno morenista
quería desmantelar

El diputado Lixa señala que gracias a
ese frente en San Lázaro no se permitió
una reforma eléctrica abusiva defendi
mos un Poder Judicial independiente

Plantea que en todos esos casos se
trata de instituciones que Morena quería
destruir y logramos defender

El panista sin embargo pondera Es
cierto que el régimen destruyó mucho
pero el México institucional sigue de pie
y mucho se explica

por el contrapeso le
gislativo que logró
la contención a la
destrucción

Destaca que al
hacer un balance de
las 65 legislatura de
ben también des
tacarse los casos de
éxito de iniciativas
formuladas por di

 .  2024.04.15



Pág: 176

puLduub y que iue
ron aprobadas en
consenso

También es cier

to que hay un gran
número de reformas

que provienen de la
oposición pero siendo franco en las
de mayor calado el gobierno acaparó la
agenda por medio de su bancada sumi
sa ellos fueron los únicos rebasados re
basados en su representación rebasados
en sus ideas y rebasados en su dignidad
Nosotros seguiremos insistiendo en mu
chos de los temas que el país requiere
muchos otros que tenemos que arreglar
por la destrucción de este gobierno pero
estamos de pie y firmes en la lucha de
defender a México

EL PRESIDENTE ÚNICO
LEGISLADOR PRD

Respecto a las iniciativas que envió el
Ejecutivo Federal en febrero el coordi
nador de la bancada del PRD Francisco
Javier Huacus Esquivel afirma optimista

Nos queda claro que no se logró con
solidar la estrategia político electoral que
el Presidente deseaba emplear para gol
petear a la oposición y respecto a esta
parte han desistido en Morena ya de una
posible discusión

Aunque recuerda que será a partir de
este lunes que la mayoría legislativa to
mará una decisión respecto al denomi
nado plan C presentado en febrero por el
presidente

Son ellos quienes tomarán la determi
nación como grupo mayoritario en la Cá
mara de Diputados si se suben a discusión
los dictámenes precisa

Pero aclara el perredista que por lo
pronto no hay el consenso entre todas
las fuerzas políticas me parece que se ha
logrado el objetivo de la oposición de fre
nar estas ocurrencias del presidente de la
República ante una embestida en contra
en este caso de quienes somos esta alian
za opositora

Destaca que fue el Ejecutivo federal a
través de sus empleados los legisladores
del oficialismo quienes llevaron a cabo la

presentación de sus reformas
Huacus Esquivel sostiene que de parte

dé esa mayoría no hubo disposición para
transitar en los temas que se requieren

Describe el jefe de la diputación del
PRD otra característica parlamentaria del
actual sexenio y que explica el atorón de
propuestas diseñadas en San Lázaro

Había iniciativas que primero los
presidentes de comisión debían consul
tar al Ejecutivo federal o a la Secretaría de
Hacienda para poder ejercerlas en deter
minado momento y efectivamente con
esto logra consolidarse el Presidente de la
República como el único legislador de la
mayoría concluye

FUERON DIÁLOGOS
DE SIMULACIÓN MC
Bruno López Ochoa Mijares coordinador
de MC sostiene que no hubo voluntad po
lítica para construir la mayoría calificada
que requerían las iniciativas constitucio
nales del Presidente

Recuerda que muchas de esas pro
puestas eran coincidentes con la agenda
de su grupo parlamentario por lo que él
planteó que se votaran antes de que en
marzo iniciara la campaña electoral vi
vienda salario mínimo pensiones trenes
bienestar animal

Pero el esquema tenía una clara inten
ción electoral que se discutiera durante
las campañas cuestiona

Querían critica el jefe de la diputa
ción naranja que esas reformas fueran la
agenda de Morena y por eso conforma
ron lo que nosotros llamamos los diálogos
de la simulación a los que se suman PRI
PAN y PRD

Ahora describe López Ochoa Mija
res quienes impulsaron esa

simulación se encuentran
indecisos resDecto a

qué dictámenes em
pujar por consenso
Y queda un periodo

muy breve para tran
sitar con reformas
constitucionales

Al revisar el rol de

la oposición en esta
legislatura desta
ca que en el primer
trienio de esta admi
nistración la oposi
ción consiguió que
la Guardia Nacional
se mantuviera con
mando civil Pero se

ñala como un punto en el que queda a
deber los votos que en el segundo trie
nio le dio el PRI a Morena para ampliar el
plazo de la presencia de las fuerzas ar
madas en tareas de seguridad

Destaca que otro éxito de contrape
so es adjudicable a la sociedad civil fue
el haber parado el intento de limitar las
atribuciones del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación por par
te de todas las bancadas excepto de MC
una oposición que resultó determinante
Justo como alzamos lavoz al enseñarlas

cosas se pudo frenar algo que era dañino
para este país celebra

Lamenta que no se haya logrado fre
nar el hecho de que las sesiones siguieran
siendo semipresenciales aun cuando MC
logró sumar 100 votos con el resto de los
grupos parlamentarios

En cuanto a la capacidad de los dipu
tados de construir sus propias reformas
el jefe de la diputación naranja pondera

Fue un sexenio complicado muy di
fícil para llevar una agenda distinta a lo
que la que dictaba el Ejecutivo federal
los legisladores de Morena abonaron
muchísimo en que fuera sólo la agen
da del Presidente la que tuviera peso y
contundencia

Y enumera los temas que se quedan
pendientes y que a MC importaban re
gulación de las drogas Ley Silla un piso
mínimo para mujeres en el deporte el
esquema de lactancia extendida y la re
forma de las 40 horas de jornada laboral
semanal

Celebra el hecho de que sí pudieron
concretarse las vacaciones dignas la Ley
de Movilidad y la Ley ECOSIG la prohibi
ción de las terapias de reconversión ini
ciativas que MC empujó desde el Senado
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HOY VOTO EN COMISIONES

Confía Morena
en que iniciativa
avance en el
Congreso
OPOSICIÓN

Si pasa propuesta
de Morena irán
a la Corte antes
hay herederos
HOY SE DEBATE EN COMISIONES

AdviertenPRIyPAN
queiránaCortesipasa
reformadepensiones
No se le puede apoyar porque si alguien fallece su patrimonio tiene herederos

reclama Moreira la derecha tergiversa con mitos y falsas realidades dice Morena
Se buscan cambios
a leyes del IMSS
ISSSTE Infonavit del
SAR y de Presupuesto

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez a elfinanciero com mx

Líderes parlamentarios del PRI y
el PAN en la Cámara de Diputados
anticiparon que de aprobarse la ini
ciativade Morenade crearelFondo
de Pensiones parael Bienestarcon
los recursos de lasAfores acudirán
a la Suprema Corte mediante el
recurso de una acción de inconsti
tucionalidad

Votaremos en contra de que el
gobierno tome recursos de lasAfo
res para elFondode Pensiones para
el Bienestar ya que ese es dinero de
los trabajadores y en caso de que
prospere la iniciativa los diputados
presentaremos una acción de in
constitucionalidadyayudaremos a
los trabajadores aque se defiendan
anticipó el coordinadorpriista Ru
bén Moreira

Aunashoras de que sevote este
lunes eldictamenen laComisiónde
Seguridad Social calificó de ilegal
que el gobierno federal pretenda
creardicho fondo al que transfiera
el ahorroparaelretirodelosadultos
mayores de 70 años que no estén
activos aun fideicomiso manejado
por la Secretaría de Hacienda y el
Banco de México

Dijo estarde acuerdo en las pen
siones a 100 por ciento pero a la
de Morena no se le puede dar el
apoyo porque si una persona falle
ce su patrimonio tiene herederos
que pueden reclamarel recurso de
manera legal

El coordinador panista Jorge
Romero advirtió que de ser apro
bada esta reforma su destino in
mediato sera derechito en linea
recta cuestaabajohaciala Suprema
Corte

Si es que sucediera por supues
to que son derechos de minorías se
gún el 105 constitucional ycon 33
porciento de firmas de legisladores
controvertirla como muchas que

hemos hecho y que prácticamente
nos han resuelto todas a favor La
Corte contrasta y nuestro recurso
seria una acción de inconstitucio
nalidad porque viola garantías
individuales consagradas en la
Constitución indicó

En respuesta la coautora de la
iniciativapresentadaen SanLázaro
junto con el coordinador Ignacio

Mier la diputada morenista An
gélica Ivonne CisnerosLuján presi
denta de la Comisiónde Seguridad
Social acusó que la derecha sólo
tergiversaymal informacon mitos
yfalsas realidades

Es completamente falso No es
deningunamaneralo quehavenido
diciendo laderechaalagente Esun
mitoesodequequeremosexpropiar
las cuentas individuales sostuvo

No tiene nada que ver con que
vamos a mandar los ahorros de los
trabajadores a un fondo Estamos
hablando de crear un Fondo de
Pensiones para el Bienestar con
diferentes fuentes de ingresos y
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unade ellas es el de pasar los recur
sos de las cuentas inactivas que se
encuentran manejadasy diríamos
jineteadas por lasAfores

Insistió en que las Afores no se
tocan eso es falso y cuando esos
trabajadores que cumplan o ya
cumplieron 70 y 75 años quieran
disponer de sus ahorros lo podrán
hacer y se les entregarán de inme
diato y sin problema

En entrevista indicó que lo que
se busca es un sistema mixto de
pensiones donde una parte está
constituidoporesos ahorros que se
manejanenesas cuentas individua
les yotraque sevaa complementar
de manera solidaria con el fondo
que podamos creary que sea com
plementario para lograrpensiones
más dignas explicó

De acuerdo con el dictamen
circulado ya a los legisladores de la
Comisión de Seguridad Social la
iniciativa busca crear el Fondo de
Pensiones para el Bienestar que se
integraráconlos recursos queestán
enlasAfores deahorradoresconmás
de70añosdeedadyquenohansido
reclamados enelcasode trabajado
res del sector privado y que en el
caso de los empleados del Estado

sus ahorros pasarán en automático
al fondo cuando cumplan 75 años

Detalla que además para crear
ese fondosepropone reformarcinco
leyes secundarias ladelIMSS ladel
ISSSTE ladellnfonavit ladel Siste
madeAhorroparaelRetiroy la del
Presupuesto para lo que a Morena
lebasta su mayoría simpleque tiene
con sus aliados delPTydelPVEM

El líderde Morena Ignacio Mier
sostuvo que no se trata de una
medida electorera sino dejusticia
social y de dignidad para más de
45 millones de trabajadores Las
Afores no se tocan insistió e invitó
a la oposición a leer la iniciativa

Habrá acción de
iriconstitucionalidad
y ayudaremos a los
trabajadores a que
se defiendan
RUBÉN MOREIRA
Coordinador del PR en San Lázaro

No se trata de una
medida electorera
sino dejusticia social
y de dignidad para

mas de 45 millones

IGNACIO MIER
Coordinador de Morena en San Lázaro

K FOCOS
La linea El coordinador de

los diputados panistas Jorge
Romero advirtió que de ser
aprobada esta reforma su desti
no inmediato será derechito en
línea recta cuesta abajo hacia la
Suprema Corte
Idea Se busca un sistema mixto

de pensiones donde una parte
está constituido por esos ahorros
que se manejan en esas cuentas
individuales y otra que se va a
complementar con el fondo que
podamos crear para pensiones
más dignas explicó la morenista
Angélica Cisneros

Los matices La diputada
guinda insistió en que las Afores
no se tocan eso es falso y
cuando esos trabajadores que
cumplan o ya cumplieron 70 y
75 años quieran disponer de sus
ahorros lo podrán hacer y se les
entregarán de inmediato y sin
problema

Diálogo Los coordinadores del PAN y Morena en Diputados Jorge Romero e Ignacio Mier
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Sólo los recursos de
cuentas inactivas irían

al fondo de pensiones
El proyecto se votará hoy en la Comisión

de Seguridad Social de la Cámara de Dipu
tados de ser aprobado pasará al pleno

I i interior no l as afores no
VI y sera aplicable a J se tocan

los recursos de licncnun
las cuentas individuales granvalor significad
de aquellos trabajado voporque se
res que cuenten con relacionan con una
una relación laboral veje con una pensión
activa ante el I MSS digna para ellos

Nuevo proyecto Ignacio Mier
DIP ADO MORENA

Se aclara que no se tocarán cuentas activas

Modifican dictamen para
alimentar el Fondo de
Pensiones para el Bienestar

El proyecto se votará
hoy en la Comisión de
Seguridad Social de la
Cámara de Diputados de
ser aprobado pasará al
pleno

Sebastián Díaz

sebastian diaz eleconomista mx

Enel proyecto de dictamen
de la reforma para enviar
los ahorros para el retiro
y la vivienda no reclama
dos al Fondo de Pensiones

para el Bienestar los integrantes de
la Comisión de Seguridad Social de
la Cámara de Diputados hicieron un
cambio de última horapara aclarar que
únicamente se tomarán los recursos de

cuentas que ya no estén activas
Dicho proyecto que lasemanapasa

dageneró múltiples reacciones de parte
de especialistas y del mismo sector de
las Afores se votará hoy en esa Comi

sión desde donde de ser aprobado
pasará al pleno de la Cámara Baja

En el nuevo texto propuesto por la
Comisión dice que se podrá disponer
de los ahorros de los trabajadores que
no los hayan reclamado y tengan 70
años de edad pero aclara

Lo anterior no será aplicable a los
recursos de las cuentas individuales

de aquellos trabajadores que cuenten
con una relación laboral activa ante

el Instituto Mexicano del Seguro So
cial se lee en el nuevo proyecto una
aclaración que no se había hecho en la
propuesta original

La misma puntualización se hace
para las cuentas de vivienda en el Ins
tituto del Fondo Nacional para la Vi
vienda de los Trabajadores Infonavit

La semana pasada que comenzó a
circular el proyecto especialistas y la
mismaAsociación Mexicana de Afores

Amafore expresaronpreocupación de
que con lapropuesta se fueran a enviar
al Fondo ahorros de trabajadores de 70
años o más que siguieran trabajando

situación que cada vez ocurre más por
el aumento de la esperanza de vida de
la población

Pese a que los legisladores e incluso
el mismo gobierno insistió en que la
iniciativa sólo se refería a los recursos

de cuentas inactivas la realidad es que
dicha especificación no estaba en la
propuesta original lo que dio lugar a
una serie de interpretaciones

La iniciativa que se votará hoy en
la Comisión de Seguridad Social fue
propuesta por el coordinador de la
bancada de Morena en la Cámara Baja
Ignacio Mier Velasco y por la diputada
morenista ypresidenta de dicha comi
sión Angélica Ivonne Cisneros

La iniciativa de los legisladores bus
ca crear el Fondo de Pensiones para el
Bienestar que ya había sido propuesto
por el presidente Andrés Manuel López
Obrador en su reforma constitucional

del pasado 5 de febrero que busca ga
rantizar a los trabajadores una pensión
igual a su último salario

La reforma del Presidente propo
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ne complementar las pensiones de los
trabajadores que ganen menos que el
salario promedio de cotización en el
IMSS que en el 2023 fue de 16 777 78
pesos al mes para que se les entregue
100 de su último sueldo

Para complementar dichas pensio
nes es que se creará el Fondo el cual
sería financiado de diversas fuentes

como una parte de los ingresos del
Instituto para Devolver al Pueblo lo
Robado los adeudos fiscales federales
que paguen los estados y municipios
entreoíros

En la iniciaíiva de los legisladores
morenisías se planíea que una fueníe
de financiamienío adicional sean los

ahorros de los írabajadores de 70 años
o más cuyas cuenlas eslán inaclivas y
no hayan sido reclamadas

La Amafore y el mismo gobierno fe
deral han calculado que hasía 40 000
millones de pesos en ahorros de los
írabajadores podrían esíar en esía
condición y por lo íanío se podrían
ir al nuevo Fondo de Pensiones para el
Bienestar

Cabe aclarar que de aprobarse la re
forma el gobierno podría disponer no
sólo de los ahorros de la generación
Afore es decir que comenzaron a co
tizar a partir de 1997 sino también de
los recursos de los pensionados bajo el
régimen de 1973

Asimismo es importante resaltar
que a pesar de que se dispondrá de los
ahorros no reclamados la ley garantiza
la imprescriptibilidad del derecho de
los trabajadores o de sus beneficiarios
a reclamar sus recursos

Para ello el Fondo de Pensiones para
el Bienestar tendrá que crear una re
serva financiera suficiente con el fin
de devolver sus ahorros a quienes así
lo exijan

Tanto el Infonavit como el IMSS se

tendrán que coordinar para dar aviso
un año antes de que cumplan 70 años
a los trabajadores con una cuenta in
activa esto en caso de que quieran re
clamar sus recursos antes de que sean
enviados al Fondo de Pensiones

El Fondo es solidario
El diputado Ignacio Mier destacó la im
portancia de aprobar la creación del
Fondo de Pensiones para el Bienestar y
con ello proteger los ahorros de las y los
trabajadores para garantizar pensiones
dignas

Es generoso es solidario es com
plementario es un fondo que dignifica
la vida de los trabajadores declaró
Asimismo agregó que las Afores no
se tocan ni por las administradoras ni
por partidos gobiernos por nadie eso
es de los trabajadores y tiene un gran
valor significativo porque tiene que ver
con una vejez con una pensión digna
para ellos apuntó

En el mismo sentido el líder par
lamentario destacó que no se trata de
una medida electorera sino de justicia
social y de dignidad para más de 45
millones de trabajadores y trabajado
ras que vieron las consecuencias de
las modificaciones la Ley del Instituto
Mexicano del Seguro Social IMSS en
1997 y en el 2006 de la Ley del Instituto
de Seguridad y Servicios Sociales de los
Trabajadores delEstado ISSSTE

De apro
barse la
reforma el
gobierno
podría dispo
ner no sólo de
los ahorros de
la generación
Afore sino
también de
los recursos
de los pensio
nados bajo
el réqimen de
1973

La reforma
sólo afecta a
la generación
Afore

Estas son algunas
preguntas frecuen
tes sobre la reforma

que se votará esta
semana en la Cá

mara de Diputados
1 Esta reforma sólo
me afecta si soy de la
generación Afore
No se enviarán
al Fondo todos los
ahorros en cuentas
inactivas de
personas de 70 años
o más sin importar
si se trata de una

persona que cotizo
bajo el régimen Afore
o que tenía una cuenta
desde antes bajo la
ley del 73
2 Cuantos recursos
sin reclamar podrían
llegar al Fondo de
Pensiones

Tanto el gobierno
como la Asociación
Mexicana de Afores
Amaforel calculan
que con la iniciativa
hasta 40 000 millones
de pesos

3 La disposición de
los ahorros sólo será
a partir de los 70
años

Sí el gobierno sólo
podrá disponer de
ahorros de personas
de 70 años o más
aun cuando hay
cuentas inactivas de
personas más jóvenes
la iniciativa no
contempla enviar estos
recursos al Fondo de
Pensiones

4 Qué pasa si sigo
trabajando después
de los 70 años

Si sigues trabajando
después de los 70
años tus ahorros
no serán enviados
al Fondo pues el
dictamen que se
votará aclara que sólo
se dispondrá de los
recursos en cuentas

inactivas

5 Si mis recursos son
enviados al Fondo

de Pensiones ya los
perdí
No la ley garantiza
la imprescriptibilidad
de los trabajadores
para exigir sus recursos
aun cuando éstos
hayan sido enviados
al Fondo Para esto se
tendrá que garantizar
una reserva financiera
suficiente
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La iniciativa de
los legisladores
busca estable
cer fuentes de
financiamiento
para el Fondo de
Pensiones para el
Bienestar que fue
propuesto por el
presidente Andrés
Manuel López
Obrador en su
reforma constitu
cional del pasado
5 de febrero
foto qjartoscuro
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DESACATO Y OMISIÓN DE DIPUTADOS LA RAZÓN

Ley del Agua 12
años congelada

Desde 2012 cuando se aprobó la legislación las concesiones para la
explotación de las fuentes del líquido se dispararon al pasar de 2 mil a
500 mil sólo 7 de esos permisos concentran 70 de la disponibilidad
de agua para consumo humano En 2022 la Suprema Corte instruyó a la
Cámara de Diputados que expidiera la normativa pero hasta el momento
a pesar de sequías y sobreexplotación de acuíferos no se ha atendido la
resolución de los ministros del Poder Judicial

SOLO 58 DE LA POBLACIÓN RECIBE LÍQUIDO A DIARIO

En medio de crisis hídrica
van 12 años sin ley de aguas
Contraste Empresas han presionado
en contra y urge revisar concesiones
afirma experta norma no dará más
reservas al país dice legislador
JORGEX LÓPEZ

En medio de una crisis hídrica en gran parte
delpaís conlagosypresas secas o retrocedien
do la Cámara de Diputados cumplió 12 años
sin expedir la Ley General de Aguas incluso
a pesar del mandato de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SGJN para expedirla

En San Lázaro cinco Legislaturas han te
nido la oportunidad de expedirla y a pesar
de foros reuniones discusiones e iniciativas
nada ha prosperado en más de una década
mientras que el emplazamiento de la Corte a
expedir la ley ocurrió en 2022 a una década
de que se ordenara su expedición al reformar
se la Constitución mexicana sobre el derecho

humano al agua
Ni la severa crisis hidrológica que tuvo

Monterrey en 2022 la peor en su historia ni
el imperioso llamado en 2017 del Consejo
Consultivo del Agua para expedir la ley o las
controversias constitucionales presentadas
en la SGJN quereclamaron ladesatencióndel
Congreso en esta materia hicieron que a los
diputados de cinco legislaturas les inundara
el sentido de urgencia para acordar la nueva
normatividad

Según la SGJN los congresistas incurrenen
omisión legislativa de carácter absoluto en
competencias de ejercicio obligatorio al no
haberexpedido la Ley Generalde Aguas

El tamaño del desafío lo pone en contexto
el estudio Perspectivas del Agua en Méxi
co Propuestas hacia la seguridad hídrica
elaborado por la Red del Agua de la UNAM
el Centro Regional de Seguridad Hídrica la
Unesco y la organización Agua Capital en
el que establece que según datos oficiales a
escala nacional sólo 58 de lapoblación tiene
aguadiariamente ensu domicilioycuentacon
saneamiento básico
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De acuerdo al estudio seis millones de per
sonas carecen de acceso al agua potable y 11
millones al saneamiento únicamente 14 de
la población recibe agua 24 horas al día sólo
50 del volumen recolectado en alcantarilla

do recibe algún tipo de tratamiento y 60 de
los cuerpos de agua presenta algún grado de
contaminación

Además de los 653 acuíferos en territorio
nacional 157 están sobreexplotados 40
del agua se pierde en fugas en los sistemas
municipales de distribución en la agricultura
la pérdida llega hasta 50 del líquido mien
tras que 71 delpaís presentapresiónhídrica
alta o muy alta

ANÁLISIS
Para María Eugenia Ochoa integrante del
colectivo Asamblea Social del Agua que a su
vez forma parte de la Coordinadora Nacional
Agua para Todos y Todas Agua para la Vida
la omisión del legislativo para la Ley General
e Aguas sólo tiene una explicación no se ha
vencido la presión de las empresas que explo
tan el agua

Enfatizó en que es urgente la revisión de las
concesiones para la explotacióndelagua pues

desde que se promulgó la leyvigente en 1992
éstas pasaronde dos mil a más de 500 mil

Y a ello continuó se suma que 7 de los
concesionarios concentra 70 de la disponi
bilidad de agua en el país

No conformes con eso han creado un mer
cado en que si una embotelladora una refres
quera una minera o textilera ya no quiere
tener la concesión la vende al mejor postor
apuntó la activista

Actualmente Ochoa consideró que la falta
de una nueva legislación se debe a que los
congresistas estánmuysensibles alcontexto
electoral y la reelección que buscan algunos
los detiene porel temor de perdervotos

En la Cámara de Diputados no ha habido
la correlación de fuerzas que realmente estén

del lado de la mayoría que estén
i del lado del pueblo de
f fendiendo los derechos

que debieran defender
El diputado presiden

te de la Comision de Re

cursos Hidráulicos Agua
Potable y Saneamiento

f en la Cámara de Diputa
dos Rubén Muñoz Álvarez
Morena aseveró que solo

esperan la opinión de la Co
misión Nacional del Agua
y de la Secretaría del Medio
Ambiente y Recursos Natu

rales Semarnat para saber
sidebenincluirotros aspectos
alapropuesta

Aunque el 30 de abril termina el periodo
ordinario el último de la LXV legislatura el
diputado mencionó la posibilidad de que la
ley general de aguas pueda expedirse en un
periodo extraordinario

Sí la ley es importante pero la ley no nosva
a dar más agua en México Necesitamos más
infraestructura para el país realizar nuevos
embalses ElValle de México requiere un nue
vo sistema como lo fue el Sistema Cutzamala
que actualmente abastece 29 del líquido que
recibe la CDMX

Necesitamos pensar si necesitamos hacer la
gran obra del acueducto nacional para subir

agua del sureste de México donde tenemos las
grandes reservas hídricas a través de los ríos
Necaxa Grijalva incluso el Usumacinta para
traer agua al centro y alnorte de México dijo
Muñoz Álvarez

Agregó que se requiere de una nueva políti
ca nacionalpara desalinizarel aguaycrearun
nuevo mercado pero para lo cual se necesita
que todos los usuarios entiendan que el líqui
do tieneunvalorfinanciero que tenemos que
garantizar sí el derecho humano a la pobla
ción pero a los grandes usuarios les tenemos
que cobrar el agua que hoyno se paga

La perspectiva continuó es hacer un Plan
NacionalHídrico que atienda los tres grandes
usos del agua en el país los usuarios hidroa
grícolas que consumen 76 el uso público
urbano que consume un 14 mientras que
elotro 10 lo ocupa la industria y es donde se
debe evitar la existencia de concesiones irre

gulares yo creo que tenemos una gran tarea
además de la ley
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SINLLUVIA Deacuerdoa la Conagua gran partedel
país seencuentra en sequía excepcional extrema y
severa en la foto un embarcadero en Valle de Bravo
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#Diputados w #
Programas no están sujetos
a fluctuaciones políticas
El legislador
Jorge Romero
dijo que
insistirán en
reducir a 60
años la edad
para que
los adultos
mayores
comiencen
a recibir los
programas
sociales
POR YVONNE REYES

Los programas sociales son
constitucionales y no se
pueden eliminar ni dismi

nuir porque no están sujetos a
fluctuaciones políticas afirmó el
coordinador del Partido Acción

Nacional PAN en la Cámara de
Diputados Jorge Romero Herrera

En este marco reafirmó el
compromiso indeclinable del
PAN en la defensa y promoción
de estos pues mejoran la cali
dad de vida de las familias

El PAN siempre luchará y
velará por programas sociales
efectivos que verdaderamente le
ayuden a la gente mientras sea
necesario su otorgamiento por
parte del gobierno de manera
subsidiaria indicó

Ante la incertidumbre de gran
parte de la sociedad respecto a

la permanencia de estos progra
mas dependiendo de qué fuerza
política gane en las elecciones
que se celebrarán este 2 de junio

del 2024 el también presidente
de la Junta de Coordinación Po

lítica recordó que los programas
sociales son un derecho consti

tucional y no se podrán eliminar

Apoyo social del PAN

Recordó que ha sido en adminis
traciones panistas en las que se
han implementado importantes
esquemas como el apoyo a adul
tos mayores o el programa Opor
tunidades con ejes en temáticas
como salud educación y alimen
tación entre muchos otros

Es fundamental recordar que
los programas sociales son un
pilar constitucional en nuestro
país Independientemente de los
resultados de las próximas elec

ciones es imperativo que com
prendamos que estos derechos
fundamentales no están sujetos
a las fluctuaciones políticas La

estabilidad y continuidad de
estos programas son esenciales
para garantizar la protección y el
bienestar de nuestra sociedad

Por tanto no debemos permitir
que las elecciones pongan en in
certidumbre a la gente respecto
a los programas sociales porque
esté quien esté no se pueden qui
tar dijo Romero Herrera

Hizo hincapié en el compro
miso firme de Acción Nacional

con las necesidades de la ciuda

danía al revelar que los diputa
dos del PAN presentaron hace
algunos días una propuesta de
iniciativa que reforma el artículo
4to constitucional la cual busca
ampliar la edad para la pensión
universal de adultos mayores
permitiendo su acceso a partir
de los 60 años y no a los 65 años
como lo es actualmente la pro
puesta contempla también ajus

tes anuales en linea con el índice

inflacionario

Adultosmayores

En el PAN sí apoyamos realmen
te a la gente y por ello las y los di
putados federales del Partido Ac
ción Nacional presentamos una
iniciativa en la Cámara de Diputa
dos es muy sencilla pero de gran
trascendencia lo que buscamos
es ampliar el rango de edad para
que a partir de los 60 años las y
los adultos mayores reciban su
pensión afirmó el coordinador
blanquiazul

Finalmente el diputado Ro
mero señaló que como legislado
res es su responsabilidad tomar
medidas concretas para mejorar
la calidad de vida de todas las

personas especialmente de
aquellas que viven en una situa
ción de vulnerabilidad

El compromiso del PAN con
la defensa de los programas socia
les es inquebrantable continuare
mos siendo una voz fuerte en su

promoción e impulso concluyó

EIPAN
siempre

lucharáyvelarápor
programassociales
efectivosque
verdaderamente
leayudenala
gente mientras
seanecesariosu
otorgamiento
porpartedel
gobiernodemanera
subsidiaria
JorgeRomeroHerrera
Diputado federal del PAN

 .  2024.04.15



Pág: 187

La bancada panlsta asegura que los programas sociales son un pilar constitucional en México
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Incendios forestales han
arrasado 23 milhectáreas en
el país Cámara de Diputados
La presidenta de la Cámara de
Diputados Marcela Guerra ad
virtió que los incendios fores
tales que registra el país han
arrasado con 23 mil hectáreas

en 20 entidades federativas por
lo cual llamó a una coordina

ción interinstitucional y trans
versal para ofrecer una respues
ta real e inmediata contra estos

73 siniestros que en su mayoría
son provocados y han cobrado
la vida de varios brigadistas y
voluntarios

La legisladora tricolor advir
tió que el daño agropecuario y

forestal es muy alto pues se pier
de suelo y vegetación destruye
el hábitat de la fauna silvestre

que incluso pierden la vida
Se eliminan plantas que ge

neran oxígeno incrementa el
efecto invernadero por la emisión
de carbono se muere el ganado
y se devastan grandes volúmenes
de madera que afecta la econo

mía de los propietarios y las re
servas forestales del país señaló

Guerra Castillo lamentó el re

corte que se hizo al Presupuesto
de protección civil que este año
fue de 190 millones de pesos
49 millones de pesos menos que
el asignado en 2018 por lo que
urge un cambio de estrategia y
aquilatar el costo económico y de
vidas humanas que estos sinies
tros significan

En ese sentido destacó la im

portancia de contar con atlas de
riesgos actualizados y generar
políticas de gestión de riesgo
para salvaguardar la integridad
física de las personas reducir la
destrucción de bienes materiales

y el daño a la naturaleza
Recordó que México es el se

gundo lugar internacional en
alertas por incendios forestales
como lo señala el Observador
Global de Incendios Forestales

por lo cual consideró obligación

del estado mexicano tomar ac

ciones efectivas que controlen o
impidan los incendios forestales
en el territorio mexicano

Hoy en 73 eventos arrasan
23 mil hectáreas en 20 entidades

federativas donde se incluyen si
niestros en 16 áreas naturales pro
tegidas como el Nevado de Tolu
ca Maltrata Veracruz y en la Se
pultura en Chiapas advirtió

Guerra aseveró que no se de
be normalizar como algo natu
ral que existan estos siniestros
por lo cual se requiere que el Po
der Ejecutivo Federal destine un
fondo emergente que permita la
utilización de recursos económi

cos para adquirir herramientas
e insumos y hacer frente a la cri
sis forestal que estamos vivien
do en amplias zonas del país to
mando en cuenta que no todos
los municipios cuentan con los
medios para combatir los sinies
tros Alejandro Páez

La mayoría de
los siniestros
han cobrado la

vida de varios

brigadistas y
voluntarios

 .  2024.04.14



Pág: 189

ESTA MISMA SEMANA

Pretenden
votar en fast
track reforma
de las afores
La bancada oficialista tiene prisa por
sacar adelante los cambios con los que
busca que los 40 mil millones de pesos
de cuentas de personas de más de 70
años que están en las afores y no han
sido reclamados pasen al Fondo de
Pensiones del Bienestar que será creado
en el mismo trámite La oposición alista
la pelea y adelanta que buscará que sea
declarado inconstitucional ya que no
puede oponerse en la cámara porque
Morena y sus aliados tienen la mayoría
necesaria para aprobar la ley Por su
parte la Asociación Mexicana de Alores
aclara que aunque se apruebe el dinero
de los ahorradores sigue seguro

DIPUTADOS DE MORENA QUIEREN QUE SEA EN ESTA SEMANA

Perfilan aprobar reforma
de Afores vía fast track
Buscan crear el Fondo de Pensiones
del Bienestar para pasar los
40 mmdp que hay en cuentas
inactivas de las Afores a este fondo
PATRICIA RAMÍREZ

Apetición del presidente An
drés Manuel López Obrador
diputados de Morena PT y
PVEM metieron el acelerador
y votarán esta misma sema

na la iniciativa para crear el Fondo de
Pensiones para el Bienestar que propone
pasar los más de 40 mil millones de pesos
que hay en cuentas inactivas de las Afores
a este fondo para financiar las pensiones
de los trabajadores que se jubilan por la
ley de 1997 del IMSS

Y aunque en el paquete de reformas
presentadas por el presidente el 5 de fe
brero hay una reforma constitucional en
materia de pensiones al no contar con la
mayoría calificada el coordinador de los
diputados de Morena Ignacio Mier optó
por presentar una reforma legal que pue
de ser aprobada sin los votos de la oposi
ción pues sólo se requiere mayoría sim
ple y que sería votada esta misma semana
en el pleno

Y aunque este fondo estarla constitu
yéndose en mayo un mes antes de las
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elecciones el líder parlamentario more
nista aseguró que no se trata de una medi

da electorera sino de justicia social y de
dignidad para más de 45 millones de tra
bajadores y trabajadoras

Aclaró que la oposición ha querido
confundir a los ciudadanos porque las
Afores no se tocan ni por las administra
doras ni por partidos gobiernos por na
die eso es de los trabajadores y tiene un
gran valor significativo porque tiene que
ver con una vejez con una pensión digna
para ellos

Al hablar sobre las consecuencias de

las reformas de 1997 y 2006 sostuvo que
actualmente se busca lograr que las pen
siones sean mayores y alcancen para cu
brir las necesidades de las personas jubi
ladas La propuesta establece que se po
drá disponer de los recursos de cuentas no
reclamadas o inactivas una vez que el ti
tular cumpla 70 años y no haya reclama
do esos recursos los cuales deberán ser
entregados por las Afores a este nuevo
Fondo aunque no existe porque no se ha
aprobado la reforma para su constitución

Lo mismo se plantea con los recursos
de las cuentas del Infonavit y del Issste
que no hayan sido reclamados a partir de

los 70 y 75 años del cuentahabiente res
pectivamente que deberán ser traslada
das al Fondo de Pensiones para el Bienes
tar

ACUSA OPOSICIÓN DESPOJO
El presidente del PAN y el coordinador de
los diputados del PRI criticaron la inicia
tiva de Morena que se vota este lunes en

comisiones para crear el Fondo de Pen
siones del Bienestar El líder panista Ma
rko Cortés Mendoza aseguró que es clara
la intención de Morena y del gobierno de
meter la mano en los recursos que las y
los mexicanos ganaron con el esfiierzo de
toda su vida

VAN POR
INCONSTITUCIONALIDAD

Por ser inconstitucional y por tratarse
de un fuerte golpe a las y los trabajadores
no permitiremos que el gobierno se apro
pie del ahorro de la gente advirtió y su
brayó que el PAN siempre ha pugnado
para que haya una pensión digna para to
dos los trabajadores por lo que no se per
mitirá es que el gobierno se robe las Afo
res que significan el esfiierzo y ahorro de
toda la vida

Por ello retó al presidente Andrés Ma

nuel López Obrador a pagarle su pensión
al cien por ciento a todos los trabajadores
del Issste una decisión que depende di
rectamente del gobierno federal antes de
andar ofreciendo a la gente una manzana
envenenada con reformas legislativas que
ponen en total riesgo sus ahorros

A su vez el coordinador de los diputa
dos del PRI Rubén Moreira Valdez anun
ció que su partido votará en contra de que
el gobierno tome recursos de las Afores
para el Fondo de Pensiones para el Bien
estar ya que ese es dinero de los trabaja
dores Y agregó que en caso de que pros
pere la iniciativa de Morena los diputados
presentarán una acción de inconstitucio
nalidad amte la Suprema Corte de Justicia
de la Nación

Señaló que la propuesta presentada
por Ignacio Mier busca crear dicho fondo
que transferirá el ahorro para el retiro de
los adultos mayores de 70 años que no es
tén activos a un fideicomiso manejado por
la Secretaría de Hacienda y el Banco de
México Alertó que los recursos podrían
ser tomados para obras monumentales y
manifestó su preocupación por que al ser
reformas secundarias Morena y sus alia
dos las pueden aprobar sin la oposición

Esta reforma puede ser ava
lada sin los votos de la oposición
sólo requiere mayoría simple y
sería votada esta semana
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La propuesta busca que el dinero se reinvierta en un fondo para que las personas mayores tengan una pensión digna
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Reforma de pensiones se
debatiría hoy en comisión

Se tiene programado que esta polémica iniciativa de Morena para
crear el Fondo de Pensiones para el Bienestar sea analizada y even
tualmente aprobada en la comisión de Seguridad Social de San Lázaro

La critica principal a este planteamiento es que se asegura que qui
taría el dinero de las Afores no reclamadas aunque Ignacio Mier legis
lador promovente de la 4T aseguró que esto es falso

QUIEREN LAS CUENTAS ABANDONADAS

Va Cuatroté por financiar el Fondo
de Pensiones con ahorros de Afores

Diputados de Morena y López
Obrador defienden todo este

planteamiento constitucional
REDACCIÓN

DDMexico

Este lunes la comisión de Seguridad So
cial de la Cámara de Diputados tiene
planeado dictaminar una iniciativa que
crearía el Fondo de Pensiones para el
Bienestar cuya propuesta es de Ignacio
Mier Velazco coordinador de Morena en
este recinto legislativo

Con base en el planteamiento dicho
fondo estaría financiado con los ahorros

de los trabajadores mayores de 70 años
que hayan cotizado en las Administrado
ras de Fondos para el Retiro Afores y no
las hayan reclamado antes de esa edad lo
mismo establece para el capital no solici
tado que esté en la subcuenta personal de
ahorro del Instituto del Fondo Nacional

de la Vivienda para los Trabajadores In
fonavit

Pese a que el análisis de esta iniciativa
estaba programado para la sesión ordina
ria del jueves pasado de último momento
fue bajada para su discusión por lo que
existe la posibilidad de que hoy vuelva a
postergarse

Angélica Ivonne Cisneros Lujan dipu
tada de Morena explicó que se aplazó la
idea de Mier Velazco para complemen

tarla con la presidencial por lo que este
planteamiento también perdonaría deu
das y recargos que los gobiernos de los
estados tienen con el Instituto de Segu
ridad y Servicios Sociales de los Trabaja
dores del Estado ISSSTE ello como un
incentivo para que puedan contribuir al
Fondo de Pensiones para el Bienestar
Fue así que la legisladora guinda detalló

que se acordó dictaminar la propuesta de
Mier Velazco en lugar de la del Ejecutivo
federal porque según ella integra todas
las sugerencias del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y las amplía

Y es que los diputados de la autonom
brada Cuarta Transformación refieren

que al acceder a los ahorros del retiro se
podrá conseguir que un trabajador se re
tire de su vida laboral gozando del mismo
pago que percibía en activo

LAS CRÍTICAS SEÑALAN DESPOJO

No obstante esta propuesta ha traído de
cenas de críticas vía redes sociales princi
palmente porque se dice que el gobierno
federal quiere desproteger a los trabaja
dores ello al arrebatarles su dinero que
por ley les pertenece puesto que para él
laboraron a lo largo de su vida

Mientras que los partidos de oposición

califican el planteamiento como un sa
queo en perjuicio de los trabajadores

La iniciativa presentada por Morena en
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la Cámara baja no es un tema de montos
sino de principios del sistema y afectación
a los trabajadores mencionó la semana
pasada a medios Guillermo Zamarripa Es
camilla presidente de la Asociación Mexi
cana de Administradoras de Fondos para
el Retiro Amafore quien estimó que la
autoridad federal se apoderaría de entre
30 mil y 40 mil millones de pesos

Sin embargo diputados de Morena y
López Obrador defienden este proyec
to asegurando que el dinero estará ga
rantizado en caso de que un beneficia
rio de las Afores lo solicite en cualquier
momento

EL FONDO DE SEMILLA

Fue el 7 de febrero pasado cuando Luisa
María Alcalde Luján dijo que es necesario
que haya un complemento por parte de
la autoridad federal a la iniciativa que pre

sentó dos días antes López Obrador en su
paquete de 20 propuestas

De esta forma la encargada de la polí
tica interior del país señaló que es nece
sario contar con un fondo semilla que
apoye a que se perciba el 100 por ciento
de los recursos que se tuvieron durante el
último empleo

Alcalde Luján ahondó que si se da el
aval de la propuesta el gobierno fede
ral creará el Fondo de Pensiones para el
Bienestar con el cual se beneficiaría a
todos aquellos que tengan 65 años y que
cumplan con los requisitos para acceder
a una pensión

NI TAN AL 100 POR CIENTO

Pese a que López Obrador ha subraya
do que se quiere lograr una jubilación
al 100 por ciento para los exempleados

en lo cierto es que no es así dado que
su esquema sólo otorgaría como pago
máximo el promedio más alto que se tie
ne registrado actualmente ante el Insti
tuto Mexicano del Seguro Social IMSS
lo cual es de 16 mil 777 pesos mensuales
por lo que aquellos que ganan más de
esta cantidad su pensión no sería enton
ces al 100 por ciento

Que los trabajadores puedan irse con
el 100 de su último salario es decir
contar con un complemento un com
plemento solidario para todos aquellos
que ganen o se pensionen con el salario
promedio del Instituto Mexicano del Se
guro Social estamos hablando de 16 mil
777 pesos es decir contar con un fondo
que pueda aportar para que este trabaja
dor pueda irse con el 100 de su salario
aclaró aquel 7 de febrero Alcalde Luján
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Miles ele personas luchan a diario por encontrar un techo adecuado mientras que la distancia entre sus hogares y centros
ele trabajo se convierLe en unaodisea cotidiana en este contexto surge nii propuestade construir 40 milviviendas cadaaño

Poner a la ciudad en movimiento
LaCiudad de Méxi

co con su bullicio
constante y sus ca
lles abarrotadas
enfrenta hoy desa

fíos monumentales en cuanto

a movilidad y vivienda Este la
berinto urbano moldeado por
décadas de decisiones guber
namentales cuestionables cla
ma por un plan de desarrollo
urbano verdadero y eficiente
La negligencia en la planifica
ción urbana ha generado caos
vehicular un transporte públi
co insuficiente y una crisis de
vivienda que provoca que dia
riamente vengan desde la peri
feria más de 6 millones de per
sonas que estudian trabajan y
desarrollan su día en la capital

El desequilibrio entre el cre
cimiento económico el demo
gráfico y la construcción de vi
viendas ha creado un déficit
habitacional alarmante Miles

de personas luchan diariamen
te por encontrar un techo ade
cuado mientras que la distan
cia entre sus hogares y centros
de trabajo se convierte en una

odisea cotidiana Es imperati
vo entender que la solución a
los problemas de movilidad pa
sa necesariamente por abordar
la crisis habitacional

Es en este contexto que sur
ge mi propuesta de construir 40

milviviendas cada año Estas vi

viendas erigidas verticalmente
y sinvicios libre de corrupción
accesibles para todos los estra
tos sociales y con servicios bá
sicos no solo para el presente
sino también para el futuro Es
te enfoque no solo acerca a las
personas a sus lugares de tra
bajo sino que también alivia la
presión sobre las rutas de trans
porte público y disminuye los
tiempos de traslado

Además de construir vivien

das es esencial garantizar una
movilidad segura La imple
mentación de la Ley General
de Movilidad y Seguridad Vial
que impulsé desde el Congre
so federal es un primer paso
crucial pero debe ser comple
mentada con la homologación
de nuestra legislación local y
sus reglamentos

En paralelo el manteni
miento y la modernización
del sistema de transporte pú
blico especialmente el Metro
son prioritarios Para ello du
plicaremos el presupuesto del
Metro y ampliaremos la Línea
2 para que llegue hasta Xochi
milco y Milpa Alta y la Línea
4 para conectar con la zona de
Ecatepec y liberar afluencia a

ésta Además de que construi
ré la nueva la Línea 14 que re
correrá todo Insurgentes

Para financiar estas inicia

tivas se requiere una inversión
mayúscula aproximadamente
250 mil millones de pesos en los
próximos seis años La cifrapue
de parecer abrumadora pero la
Ciudad de México tiene la capa
cidad de obtener financiamien
to tanto a escala nacional como
internacional y la creación de
una banca de desarrollo local

podría facilitar aún más el acce
so a los recursos necesarios

Estoy seguro de que con una
planificación urbana sólida y
un esquema de financiamiento
adecuado la capital puede trans
formarse en una ciudad inteli

gente Una ciudad donde el de
recho a la movilidad seagaranti
zado para todos sus habitantes
donde las distancias se acorten

y las oportunidades se amplíen
Es hora de entrar a una nueva

etapa constructiva como en
los años 50 del siglo pasado so
bre la cual cincelar el futuro de
una ciudad más habitable inclu
sivay enmovimiento
CANDIDATO DE MOVIMIENTO CIUDA

DANO A LA JEFATURA DE GOBIERNO DE

CIUDAD DE MÉXICO

El mantenimiento
y modernización
del transporte
especialmente del
Metro es prioridad
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CatyMonrealve
abandono de

servicios públicos
en la Cuauhtémoc
Por Eunice Cruz

DEFIENDE que encuesta de Morena
y no ser parte de una familia política la
llevóa la postulación Denme la opor
tunidad a mí plantea propuestas en
seguridad y comercio

Formación La candidata a la alcaldía Cuauhtémoc es licenciada en Derecho por
el Instituto Tecnológico Autónomo de Méxicoy tiene una maestría en Políticas
Públicas por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales

Trayectoria Encabeza la organización Rosa Mexicano con la cual fomenta la
igualdad inclusión y el empoderamiento de la mujer desde los 17 años incursionó
en la política y en su respaldo al ahora Presidente Andrés Manuel López Obrador

Va Caty Monreal por recuperación de la Cuauhtémoc

Han sido tres años lamentables
con los gobiernos de PRI y PAN
LA CANDIDATA de Morena plantea atender la inseguridad combatir la co
rrupción y regresar los rótulos al comercio ve abandono en los servicios públi
cos y urbanos descarta una cacería de brujas lo que marque la ley

Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

La candidata de Morena a la al

caldía Cuauhtémoc Catalina
Monreal Pérez prometió que de
gobernar atenderála inseguridad

los servicios públicos y permitirá el regre
so de rótulos a los puestos ambulantes

Cero tolerancia a la corrupción a la in
eficacia al maltrato a los vecinos a trato
mal inclusive a los trabajadores de la al
caldía Cuauhtémoc señaló en entrevista
con LaRazón

A los 17 años inició su trayectoria políti
ca en movimientos en apoyo al Presidente
Andrés Manuel López Obrador y trabajó
en el Instituto del Fondo Nacional de la

Vivienda para los trabajadores
La aspirante afirma que si bien tiene

un peso el apellido Monreal es hija del
senador Ricardo Monreal ella ha labra
do su propio camino en la política
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Ha habido señalamientos sobre el

apoyo de su padre en esta aspiración
estopuedepesarle en la campaña

Ser hija de Ricardo Monreal que es
uno de los políticos más importantes
conciliadores trabajadores y políticos
completos que tiene este país signifi
ca un gran reto para mí sin embargo
yo gané la postulación de la alcaldía
Cuauhtémoc no por ser hija de nadie
sino por ganar una encuesta dentro de
mi partido

Participé contra siete integrantes Se
inscribieron como 30 aspirantes y de
ellos se hizo una selección por encuesta
por reconocimiento y quedamos entre
seis y siete participantes Les gané a to
dos con un gran margen por eso soy la
candidata de Cuauhtémoc

El apellido Monreal tiene fortalezas y
costos Cómo los asume

Lo asumo con responsabilidad y como
lespido atodoslosvecinos denme la opor
tunidad a mí de demostrarles que lo voy

a hacer bien denme la oportunidad a mí
de demostrarles que soy una mujer trans
parente honesta y que puede gobernar la
Cuauhtémoc elvoto de confianzaamí

Enelpasadosellegóaseñalarquehubo
apoyodeRicardoMonreala lacandidatura
de Sandra Cuevas para ser alcaldesa de
Cuauhtémoc quéopina

Yo diría que Sandra Cuevas fue alcal
desa del PAN PRI y PRD los vecinos le
dieron el voto de confianza a la coalición

para que fuera la alcaldesa Ella fue quien
gobernó por esos partidos ygobierna en la
actualidad ése esun hecho lo demás son
suposiciones son chismes son rumores
son inventos que a nadie le constan

En quécondicionescreequedeja San
dra Cuevas la alcaldía

Está abandonada en todos los temas de

servicios públicos urbanos todo el tema
de alcantarillado drenajes bacheos pavi
mentación podas luminarias cámaras de
seguridad residuos sólidos

Hay que hacer una recuperación de los

espacios públicos

Una de las cosas que cambio Sandra
Cuevas fueron los rótulos en los puestos
ambulantes Los piensa regresar

Es el problema cuando llega alguien sin
identidad cultural ni arraigo en la Cuauh
témoc comete errores garrafales como no
entender que eso es parte de nuestra cul
tura claro que los regresaremos haremos
que todos esos rótulos regresen haremos
concursos trabajaremos con todo el siste
ma para atraer arte cultura el arte en las
calles en todas sus expresiones

Habría un proceso como de revisión
o sanción de la actual administración res

pecto a diversas acciones
Lo que marque la ley No es una cacería

de brujas En estos momentos me dedico
a la propuestay a la construcción cuando

ganemos así vamos a seguir haciendo

Cómo la recibe la ciudadanía en las
calles al seruna alcaldía deoposición Ha
tenidoalgún percance

He tenido dos incidentes de dos perso
nas que me abordaron y terminaron por
dar un voto de confianza y una tercera
persona que estaba en mi contra com
pletamente Paco Ignacio Taibo II quien
es uno de los personajes de izquierda y lí
deres más importantes del movimiento a
quien ya lo convencí también de que vote
por Caty Monreal en la Cuauhtémoc

Cuál es la estrategiadeseguridad que
pondría en marcha en Cuauhtémoc

A partir del 2 de junio vamos a resolver
las problemáticas Estamos en un trabajo
constante y permanente de asesoría con
Omar García Harfuch quien esun hombre
que le entiende perfecto es experto en te
mas de seguridad ya le pedimos que nos
ayude que nos asesore que nos dé retro
alimentaciones

Respectoal comercio informal empie
zananotarseciertas incidenciasyposibles
vínculos donde pudiera estar entrando
el crimen Acaba de pasar un incidente
violentoen BellasArtes Cuálesvan a ser

las medidas a aplicar aquí
El perímetro A que es donde pasaron

estos sucesos depende del gobierno
central del Fideicomiso del Centro His
tórico entonces tenemos que coadyu
var y cooperar tanto con la autoridad
del Centro Histórico que se encarga de
regular a los comerciantes en la vía en
el espacio público como con la seguri
dad que depende también del gobierno
central y nosotros vamos a mediar a
coadyuvar y colaborar en lo que noso

tros nos competa

Cree que el crimen organizado este
entrando al comercio informal

No yo creo que son hechos aislados y
seguramente las autoridades tendrán más
información que yo respecto al tema pero
yo creo que son hechos aislados

Cree que está resuelto el tema de la
corrupcióngubernamental en la alcaldía

No hay que trabajar mucho y más por
que estos tres años fueron lamentables
con estos gobiernos priistas y panistas

Hayque erradicar la corrupción las ma
las prácticas lo que no funciona lo que no
está bien por el bien de los vecinos

EL PASAD010 de febrero el líder de Mo
rena en la CDMX Sebastián Ramírez anun
ció que Catalina Monreal sería la aspirante a
competir por la alcaldía Cuauhtémoc

51 7
Por ciento de los
vecinos en Cuauh

témoc votó en
comicios de 2021

95
Mil 951 sufragios

tuvieron Morena y
PT hace tres años en

Cuauhtémoc
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Las propuestas

Entre los planteamientos de la aspirante morenista
destacan los siguientes cinco

RECUPERACIÓN de espacios públicos
PAVIMENTACIÓN y mejoramiento de banquetas
ATENCIÓN de los tiraderos a cielo abierto

REGRESO de los rótulos e impulso al arte y a la cultura
REUBICACIÓNde migrantes de la Plaza Giordano Bruno y buscar
les casas dignas

a

CATALI NA Monreal durante la entrevista con el diario La Razón

ÚÉ
YO GANÉ la postu
lación de la alcaldía
Cuauhtémoc no por

ser hija de nadie
sino por ganar una
encuesta dentro de

mi partido

ES EL PROBLEMA

cuando llega alguien
sin identidad cultural
ni arraigo en Cuauh

témoc comete
errores garrafales
como no entender
que esos rótulos
es parte de nuestra

cultura

Catalina Monreal

Aspirante a la alcaldía
Cuauhtémoc

w
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MOVIMIENTO CIUDADANO ES EL PARTIDO CON MENOR PUNTAJE

Arrasa Limón con el 50
de la intención del voto
Muestra Massive Caller

entrevistó a 600 personas
para conocer la posición de
candidatos a Alvaro Obregón

RODRIGO CEREZO

La competencia por una alcaldía de
la Ciudad de México es cadavez más

densa a medida que el gran día se
acerca ya que los habitantes tienen
más claro por quién votarán por
ejemplo una encuesta reveló que
Lía Limón de la alianzadel PAN PRI
y PRD encabeza las preferencias en
Alvaro Obregón

De acuerdo conel instrumento rea

lizado por la empresa Massive Caller
la candidata Lía Limón encabeza las

preferencias electorales en la demar
cación con unaventaja de 20 puntos
respecto asucontrincante de Morena
PTyPVEM JavierLópez Casarín

Con el conteo ante lapregunta el

proximo 2 de jumo habra elecciones
para alcalde de Alvaro Obregón
Por cuál partido político coalición

o candidato votaríausted lapanis
ta quien a tres años de su gobierno
busca reelegirse como titular de la
demarcación sumó 50 7 puntos de
intencióndel voto

Laencuestadifundidaenlas redes

sociales de la empresa colocó a Ló
pez Casarínenel segundo lugar con
el 30 2 por ciento por lo que Limón
lo superacon20 2 puntos

En tercer sitio y con menor pun
taje se encuentra la abanderada de
Movimiento Ciudadano EstherMe
jía Bolaños quien sólo obtuvo el 5 2
por ciento de elección ubicándola a
45 5 puntos de Limóny a25 puntos
de López Casarín

A pesar de que las campañas de
los aspirantes a alcaldes llevan dos
semanas de acuerdo con la herra
mienta de medición los habitantes
de la alcaldía están seguros de cuál

es la mejor opcion sin embargo de
benredoblar sus esfuerzos paracon
vencer al 13 9 por ciento que aún no
hadecidido porquiénvotar

De acuerdo con Massive Caller

el sondeo se levanto el 10 de abril y
se efectuó de forma aleatoria a 600

personas a fin de que sean mues
tras representativas con frecuencia
de no respuesta de cero por ciento
y tasa de rechazo del 95 porciento

Explicó que este instrumento
estadístico se realizó mediante la

técnica de robot la cual consiste
en llamadas que contienen las pre
guntas pre grabadas mismas que
son contestadas por el entrevista
do minimizando el sesgo que es de

4 3 por ciento
Si bien los resultados parecen ser

contundentes los candidatos a al
guna alcaldía aún tienen poco más
de dos meses para llamar al voto y
cambiar su posiciónen las encuestas
de opinión
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Agarrón por corrupción y agua
en segundo debate chilango
VOCEROS de Clara Brugada y Santiago

Taboada avizoran ataques en el encuentro
del domingo Chertorivski enfocará su
participación en destacar sus propuestas
TAÑIA ROSAS

redaccion ejecentral com mx

La escasez de agua y los casos de
corrupción son dos de los proble
mas que más aquejan a los capi
talinos Ambos fenómenos han

sido tomados como bandera política por
los candidatos a la Jefatura de Gobierno
de la Ciudad de México y serán temas del
segundo debate chilango que tendrálugar
el próximo domingo

César Cravioto vocero de Clara Bruga
da candidata de la alianza conformada
por Morena PT PVEM Javier Lozano
integrante del equipo de campaña de San
tiago Taboada aspirante de la coalición
PAN PRI PRD y Salomón Chertorivski
abanderado del partido Movimiento Ciu
dadano advirtieron que estos temas da
rán pie al ataque y al contraste de
posiciones en el segundo debate

Pero más allá de la politización las
problemáticas son serias Eduardo Váz
quez Herrera director ejecutivo de Agua
Capital afirmó que debido a la crisis hí
drica del Valle de México los candidatos
a la Jefatura de Gobierno han priorizado
el tema del agua Sin embargo advirtió
que es erróneo estimar una solución a
corto plazo pues se requiere una estra
tegia transversal implementada por al
menos 15 años y con una inversión cal
culada en 97 mil millones de pesos

Yo creo que la voluntad política se está
presentando principalmente por el poten
cial costo y riesgo electoral que están te

niendo los partidos y los gobernantes Las
autoridades por primera vez están vien
do un riesgo electoral en las voces del
agua y por eso las voluntades y la percep
ción del problema están cambiando
cuando en realidad no ha sido un tema

prioritario en distintas administraciones
comentó en entrevista con ejecentral

Vázquez Herrera es uno de los espe
cialistas que junto con la Universidad
Nacional Autónoma de México UNAM
y la Organización de las Naciones Uni
das para la Educación la Ciencia y la
Cultura Unesco publicaron las Perspec
tivas del agua en el Valle de México Pro
puestas hacia la seguridad hfdrica En
este documento resaltan que la región
enfrenta retos técnicos administrati
vos financieros ambientales y sociales
para garantizar el acceso al agua en can
tidad y calidad para cerca de 23 millones
de personas el sector productivo más
importante del país y a los ecosistemas
naturales de valor internacional

En su opinión este tema siempre
ha tenido un manejo político Se re
quieren propuestas y planteamientos
específicos más que una guerra de de
claraciones Es un tema de goberna
bilidad donde tiene que haber una
coordinación adecuada entre los dis

tintos niveles de gobierno
El vocero de la campaña de Clara Bru

gada el senador César Cravioto manifes
tó que la candidata demostrará en el
segundo debate que conoce la problemá
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tica del agua y tiene soluciones Esto dado
que fue uno de los focos rojos durante su
mandato en la alcaldía Iztapalapa mien
tras que Santiago Taboada intentará sa
car provecho político y promover la
privatización del servicio

Apuntó El tema del agua se resuelve
en coordinación con la zona centro del

país el Estado de México Michoacán
Hidalgo y con recursos federales Qué
quiere la ciudadanía Una Jefa de
Gobierno alineada con la estrategia de
esas entidades y con la próxima Presi
denta que será Claudia Sheinbaum La
ciudadanía no quiere un gobierno capi
talino que esté aislado y peleando con
todos los de Morena

En tanto Javier Lozano Alarcón vocero
de la campaña de Santiago Taboada ex
presó su opinión sobre el escándalo del
agua No sólo mencionó la escasez sino
también las pruebas de que se suministró
agua contaminada en la alcaldía Benito
Juárez donde Taboada fue gobernante

La situación del agua es un escándalo
especialmente porque se niega la crisis
Primero debemos entender que es un te
ma del Gobierno central no de las alcaldías
En segundo lugar este Jefe de Gobierno
Martí Batres quien alguna vez introdujo

leche Betty contaminada está perdiendo
el control El problema es que el agua con
taminada puede ser extremadamente
dañina para la salud de las personas
Santiago está instando a dejar de engañar
a la gente y a colocar advertencias en tér
minos de protección civil refirió

El candidato de Movimiento Ciuda

dano Salomón Chertorivski manifes
tó que en el debate se enfocará en las
propuestas incluido el programa Fuga
Cero para mejorar la infraestructura
con tecnologías que detecten fugas en
la red de suministro

Hay seis temas clave Fuga Cero la
construcción de plantas de tratamiento
potabilizadoras la reforestación del sur
de la ciudad la promoción de una nueva
cultura del agua entre otros aspectos
Abordaremos detalladamente cada una

de estas propuestas en el debate declaró

Sistema anticorrupción
desmantelado

T a Ciudad de México es la única entidad

del país que no ha avanzado en la
construcción de una política contra la co
rrupción Esto se debe a un sistema local
anticorrupción desmantelado la falta de
recursos públicos asignados y el desinte
rés de los funcionarios por revivirlo

En febrero del año pasado todos los
integrantes del Comité de Participación
Ciudadana del sistema anticorrupción
renunciaron al cargo alegando casi dos
años de trabajo sin remuneración y el
desinterés de las autoridades por com
batir la corrupción Este sistema se creó
para coordinar esfuerzos y enfrentar
casos como el desvío de recursos públi
cos el enriquecimiento ilícito de funcio
narios y el nepotismo A pesar de ser
una obligación constitucional a los can
didatos a la Jefatura de Gobierno no pa
rece interesarles el sistema justificando
su actitud por el uso político del mismo

Para el senador morenista César Cra

vioto la ausencia de un sistema burocrá
tico anticorrupción no significa que no
exista un combate En qué gobierno
vemos tantos juicios a exfuncionarios
Hay funcionarios de alto nivel del go
bierno de Miguel Ángel Mancera con
órdenes de aprehensión algunos inclu
so están presos aunque otros siguen
prófugos Este sistema anticorrupción
legado por el PRI y el PAN cuando tenían
el control del Congreso no ha servido
para nada dijo

El tema de combate a la corrupción
en el debate es muy bueno porque ahí
hay una tela gigantesca de dónde cortar
por todas las corruptelas de los tres par
tidos que apoyan a Taboada del PRI por
supuesto del PAN y su cártel inmobiliario
en Benito Juárez y del PRD sobre todo en
la gestión de Mancera agregó

Javier Lozano exsecretario del Tra
bajo en el sexenio de Felipe Calderón y
parte del equipo de Santiago Taboada
también cuestionó la efectividad del

sistema y sostuvo que el candidato pa
nista está listo para enfrentar las acu
saciones sobre el cártel inmobiliario

que se refiere a supuestas operaciones
ilegales entre políticos y empresarios
para la construcción de edificios

En ese sentido lo del cártel inmobi
liario no me preocupa en lo absoluto Es
más Santiago va a darle la vuelta y le

jos de terminar como victima va a salir
ganador y la gente abrirá los ojos Si
hubiera algo ilegal crees que le habrían

permitido llegar a la boleta Todo
esto de los permisos del sector inmobi
liario el uso de suelo los pisos todo de
pende del Gobierno central no de las
alcaldías Entonces tratar de culparnos
de algo en lo que no tenemos jurisdic
ción es una infamia recalcó

Salomón Chertorivski afirmó que en
la capital todo lo que la Constitución les
ha mandatado desde 2016 está destro

zado como el sistema anticorrupción
por lo que sólo se necesita cumplir con
la ley pero los políticos quién sabe a qué
le tienen miedo Incluso comentó que a
él no le sacarán ningún acto de corrup
ción en el debate pues no tiene cola que
le pisen y advirtió que en 25 años de
vida pública ha sido transparente

Minimizan las

racturasinternais
Cravioto Lozano y Chertorivski mini
mizaron las fracturas en sus respectivos
partidos y coaliciones y aseguraron que
no son relevantes ni impactarán de for
ma importante en los votos del próximo
2 de junio Pero las inconformidades
internas subsisten por diferencias en la
selección de candidatos a alcaldes y a
diputados locales

En Morena por ejemplo la candidatu
ra a la alcaldía Gustavo A Madero la ganó
el experredista Janecarlo Lozano lo que
provocó la inconformidad del exalcalde
Francisco Chiguil quien impulsaba a su
esposa Beatriz Rojas Simpatizantes de
Chiguil incluso se manifestaron en la se
de de Morena

Armando Quintero alcalde de Iztacal
co aspiraba a que su cuñado Francisco
Sánchez lo sucediera al igual que José
Carlos Acosta alcalde de Xochimilco
quien tenía la mira en Érika Rosales como
abanderada Sin embargo ninguno pudo
ver realizados sus deseos

En Cuauhtémoc Dolores Padierna
pelelaba la candidatura a la alcaldía pe
ro Morena optó por designar a Caty
Monreal hija del senador Ricardo Mon
real Ávila

En el Frente Amplio por México las
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rupturas fueron contundentes y publi
cas cuando se eligió al panista Santiago
Taboada como candidato a Jefe de Go
bierno Adrián Rubalcava entonces
alcalde de Cuajimalpa rompió con el
PRI y ahora es candidato suplente a
senador por el PVEM Sandra Cuevas
exalcaldesa de Cuauhtémoc se alejó del
Frente y MC la cobijó para darle una
candidatura al Senado mientras que
Víctor Hugo Lobo renunció al PRD

En cuanto al partido naranja en fe
chas recientes Santiago Taboada pre
sumió que Carlos Fernández Tinoco y
Carlos Calderón dejaron sus candida
turas a diputados por MC para sumar
se a su equipo

ECOS DEL
PREDEBATE

CESAR
Cravioto
VOCERO de la cam

paña de la candidata
de Morena PT PVEM
Clara Brugada Es se

nador de Morena e integrante de los
puros dentro del partido guinda

JAVIER
Lozano
FORMA parte del
equipo del candidato
de PRI PAN PRD San
tiago Taboada Fue

secretario del Trabajo en el go
bierno de Felipe Calderón

SALOMÓN
Chertorivski
CANDIDATO de
Movimiento Ciuda

dano Es diputado
federal con licencia

Fue secretario de Salud federal y
director del Seguro Popular

EDUARDO
Vázquez
DIRECTOR ejecuti
vo de Agua Capital
Fondo de agua de la
CDMX Experto en

causas y propuestas para la seguri
dad hídrica en el Valle de México

TEMAS PARA DEBATIR
PROBLEMAS CON EL AGUA
O 40 DE AGUA se pierde en fugas en las redes

de distribución

O LAS ESTACIONES hidrometeorológicas cubren
sólo 60 de los requerimientos de monitoreo

O 70 DEL AGUA que se consume en la urbe
proviene del acuífero subterráneo

O EL ACUÍFERO de la zona metropolitana de la ciudad
tiene el mayor nivel de sobreexplotación del país con
un déficit de 507 23 millones de metros cúbicos al año

O SEGÚN CONAGUA todas las alcaldías se encuentran
bajo la categoría de sequía severa

O SE REQUIEREN inversiones por 97 mil millones
de pesos en los próximos 15 años para la seguridad
hídrica del Valle de México

O ENTRE 2017 Y 2023 el Valle de México ha registrado
22 olas de calor

PANORAMA DE LA CORRUPCIÓN
o25 771 ACTOS DE CORRUPCIÓN

por cada 100 mil habitantes

o16 225 VÍCTIMAS porcada
100 mil habitantes

o 3 700 FUE EL COSTO promedio por víctima
o50 DELA POBLACIÓN piensa

que se presenta muy frecuentemente

o57 DELA POBLACIÓN la percibe
como uno de los problemas mas importantes

OLACDMX es la única que entidad que no designó
presupuesto público este año para el sistema local
anticorrupción el cual está desmantelado

Fuente Agua Capital UNAM Unesco
y Sistema Nacional Anticorrupción
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Cambian de bando en Miguel Hidalgo

Realizan trueque
de simpatizantes

Rompen propaganda
de Mauricio Tabe

en evento

de Miguel Torruco
SELENE VELASCO

Mauricio Tabe y Miguel To
rruco candidatos adversarios
a la Alcaldía Miguel Hidalgo
presumieron el intercambio
de seguidores

Por separado los aban
derados por PAN PRI PKD y
Morena PT PVEM respecti
vamente destacaron que du
rante esta campaña han su
mado a personas que antes
apoyaban al contrario

Tabe informó que Fer
mín Garduño de la Cruz
operador territorial y coor
dinador político de Torru
co renunció a la campaña
del candidato oficialista para
unirse a su equipo

Indicó que Garduño ayu
dará a reforzar la estructura
por la defensa de los barrios y
colonias más populares

Más allá de ideologías
y colores hay que sumar en
torno a estas causas a pro
pósitos que le vaya mejor a
la gente y reconocemos que
veníamos de distintas formas
de pensamiento pero al final
coincidimos en una que es

que le yaya mejor a Miguel
Hidalgo y a nuestros vecinos
enfatizó Tabe

Su oficina señaló que an
tes del inicio de campañas
y ya en temporada electoral
piezas clave de Morena y
del Gobierno de la CDMX
se unieron al grupo de Tabe

Ante el hartazgo por la
forma de gobernar de More
na lo que fortalece aún más
la operación territorial de la
campaña de Tabe y la coali
ción Va por la Ciudad de Mé
xico señaló

Por separado en un hotel
ubicado en el límite de la Al
caldía Miguel Hidalgo y Be
nito Juárez Torruco encabe
zó una conferencia de prensa
donde una decena de perso
nas en su mayoría mujeres
destruyó papeles de propa
ganda del candidato oposi
tor y supuestos registros de
miembros

El acto fue similar al que
se realizó hace unas sema
nas por pairte de personas
que dijeron ya no simpatizar
con Morena y que querían
sumarse a la campaña del

candidato a la Jefatura de
Gobierno Santiago Taboada

Ayer los conversos se
quitaron también playeras
azules y gorras frente a To
rruco líderes morenistas y
personas que se sumaron al
grupo oficialista y se coloca
ron prendas de Morena

De acuerdo con el equipo
de Torruco quien perdió la
contienda interna de Morena
a la candidatura por la Jefa
tura de Gobierno 2 mil per
sonas se sumaron a su equipo

Esta cifra según se pre
cisó resultó de la suma de
20 personas coordinadoras
territoriales que asistieron
ayer a la conferencia para in
formar de su renuncia formal
del partido blanquiazul y que
afirmó representan al menos
a 100 panistas

Los ex diputados del
PAN Gonzalo Espina y Ana
Villagrán recién incorpora
dos a la base propagandística
de Morena y aliados acusa
ron que en el partido opositor
hay violencia traición nepo
tismo y abusos de dirigentes
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I GLARA BRU6ADA MOLINA

Propone crear
la Universidad
de las Artes
Mediante una agenda de 20 puntos
busca reivindicar a la cultura y que la
CDMX sea reconocida en la materia

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

La candidato a la Jefatura de Go
bierno de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Clara Brugada pro
puso crear la Universidad de las Ar
tes de la Ciudad de México

Al detallar su propuesta cultural
de 20 puntos enlistó la construc
ción de 100 Utopias continuar con
los grandes festivales y eventos cul
turales en el Zócalo y en otros es
pacios otorgar apoyos económicos
y líneas de crédito a empresas cul
turales e impulsar el desarrollo del
CorredorCulturalTeatroBlanquita
Bellas Artes

La creación del Pasaporte Ciudad

Capital para dar acceso gratuito a
museos conciertos festivales de ci
ne etcétera fortalecer las ferias del
libro para hacer la Ciudad más lec
tora reconocimiento de los dere
chos de los trabajadores de la cul
tura y desarrollar en Festival Tiem
po de Mujeres

Destacó que convertirá a la Ciu
dad en la galería abierta más grande
del mundo con la creación de mu
rales en espacios públicos y en los
mil kilómetros de senderos seguros
También habló de renombrar la Se

cretaría de Cultura a Secretaría de
las Culturas e implementar el pro
grama Do Re Mi Fa Sol por mi es
cuela que equipará a todas los plan
teles con instrumentos musicales

La candidata presentó esta agen
da en el Museo Interactivo de Eco
nomía en el Centro Histórico

Señaló que busca que las activi
dades relacionadas con estamateria
se conviertan en el detonante de la
transformación en la capital

Estoy comprometida en seguir
construyendo una Ciudad donde la
cultura sea un elemento vivo en el
paisaje urbano en las colonias y en
los hogares Donde cada espacio de
nuestra vida cotidiana refleje nues
tra grandeza cultural y sus raíces
Una Ciudad donde la cultura cum
pla su función social de unir a las
personas y contribuir a fortalecer el
tejido social Nuestro proyecto bus
ca crear comunidades culturales El

arteylacultura sonherramientas de
transformación transformemos la
Ciudad a través de la cultura ex
puso la candidata

Clara Brugada resaltó que con
cibe a la cultura como un dere
cho no como un ornamento no
como un accesorio y es por ello
que busca reivindicarla

Asi que queremos construir una
Ciudad con derechos culturales
donde el acceso a la cultura no sea
un privilegio los derechos cultura
les son parte esencial de los dere
chos humanos y tienen como obje
tivo primordial alcanzar la dignidad
humana a través de su visibilidad
promoción protección y respeto
apuntó la aspirante

AGENDA
Compromisos culturales que
presentó la aspirante de
Sigamos Haciendo Historia

Impulsar la creación de la
Universidad de las Artes de
la Ciudad de México
Celebrar la exposición anual
de arte de los pueblos y barrios
de la CDMX el Gran Carnaval
de la Ciudad de México Festi
val Utopía y otros conciertos
gratuitos
Incubadora de empresas cul
turales
Desarrollo del Corredor
Cultural de formación artística

Teatro 8 anqu ta Bellas Artes
Lanzamiento del Pasaporte
Ciudad Capital para ingresar
gratis a museos y conciertos
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44
Queremos construir
una Ciudad con
derechos culturales
donde el acceso a la
cultura no sea un
privilegio
CLARA BRUCADA

Candidata a la Jefatura de Gobierno

Clara Bragada dio a conocer su propuesta cultural en el Museo Interactivo de Economía
Mencionó que presentará un pasaporte para dar acceso gratuito a varias actividades
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SANTIAGO TABOADA CORTINA

Ofrece a los
jdvenes apoyo
en transporte
Perfila tarjeta para que quienes estudien
y trabajen tengan acceso gratis y
puedan asistir a actividades culturales

OMAR DÍAZ
metropoli elunlversal com mx

El candidato a la Jefatura de Go
bierno de la coalición Va por la
CDMX Santiago Taboada prome
tió transporte gratuito para los jó
venes que estudien o trabajen en
la Ciudad de México

En entrevista luego de asistir a
un mitin en la alcaldía Gustavo A
Madero precisó que estos y otros
apoyos se otorgarán a través de
una tarjeta que le brindarán a los
jóvenes de la Ciudad en caso de ga
nar la Jefatura de Gobierno el pró
ximo 2 de junio

Será la tarjeta en la que los jó

venes en esta Ciudad van a poder
acceder a centros culturales espa
cios deportivos públicos y también
al transporte público porque noso
tros queremos que los jóvenes que
estudien y trabajen en esta Ciudad
puedan tener accesibilidad univer
sal a todos estos espacios La idea es
que en el transporte público los jó
venes que estudien o trabajen real
mente tengan este apoyo

Comentó que en un principio
esta accesibilidad universal será pa
ramuseosyespacios culturales de la

Ciudad y posteriormente realiza
rán un convenio con el gobierno fe
deral para ampliar estos espacios de
acceso gratuito

Se le pregunto al candidato so
bre la situación de los migrantes
y respondió que se debe replan
tear la política de albergues en la
Ciudad de México

La situación de personas en si
tuación de calle es cada vez más
compleja En la medida en que in
clusive los albergues los fueron ce
rrando fueron quitando recursos a
eseprogramayhoyse ve en Gustavo
A Madero se ve en Cuauhtémoc se
ve en muchas zonas de la Ciudad de
México Lo que tenemos que hacer
es un replanteamiento del progra
ma no solamente de albergues sino
de presupuesto sostuvo

Durante su discurso en el Parque
La Escalera de la GAM el abande
rado del PAN PRI y PRD dijo que el
cambio viene a esta alcaldía

Lo que queremos es cambiar la
Ciudad con quienes ya tuvimos
oportunidad de dar resultados Yo
hace seis años goberné una parte de
la Ciudad y esa parte de la Ciudad la
dejé segura concalidaddevida con

medicinas y médicos Faltan casi 45
días para cambiar esta Ciudad el
cambio viene a Gustavo A Madero
queremos que la gente en Gustavo
A Madero tenga más oportunida
des para salir adelante destacó

Señaló que la prioridad en esta
demarcación será atender el grave
problema de inseguridad

ESTRATEGIA
Puntos abordados por el can
didato de Va por la CDMX
durante su mitin

Tarjeta para que los jóvenes
que estudian y trabajan tengan
transporte gratuito y acceso a
espacios culturales
Replantear la política migra
toria relacionada con los alber
gues en la Ciudad de México y
su presupuesto
Duplicar la inversión en segu
ridad que se haga en la alcaldía
Gustavo A Madero

Atender el grave problema
de inseguridad
Generar más oportunidades
para que los habitantes de la
Gustavo A Madero puedan sa
lir adelante
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44
Yo hace seis años
goberné una parte de la
Ciudad y la dejé segura
con calidad de vida con
medicinas y médicos
SANTIAGO TABOADA

Candidato a la Jefatura de Gobierno

En un mitin en la alcaldía GAM Santiago Taboada aseguró que el cambio viene para esta
demarcación el próximo 2 de junio
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SALOMON CHERTORIVSKIWOLDENBERG

Detalla plan de
movilidad en
Alvaro Obregón
Analiza conectar estaciones de la Línea
7 del Metro con la zona de barrancas y
con la alcaldía Magdalena Contreras
ALBERTO ACOSTA

metropoli eluniversal com mx

El candidato de Movimiento Ciuda
dano a la Jefatura de Gobierno Sa
lomón Chertorivski dijo que en Al
varo Obregón hay un grave proble
ma de movilidad por lo que planteó
la necesidad de resolverlo con un
sistema de transporte masivo hacia
la zona poniente de la capital

El plan expuesto durante un mi
tin en la colonia El Rodeo es que ese
transporte masivo conecte a la es
tación BarrancadelMuerto de la Lí
nea 7 del Metro con la zona de ba
rrancas de Alvaro Obregón y con la
alcaldía Magdalena Contreras

No puede ser y no podemos
normalizar que bajar de Alvaro
Obregón a la Ciudad sea siempre un
problema expresó el candidato
emecista quien acudió a la colonia
El Rodeo a un evento con las can
didatas de su partido Janeth Delga
do y Alejandra Puente

Vamosatenerunaverdadera so
lución de transporte público masi
vo que pueda conectar de una vez
por todas a Alvaro Obregón y que

deje de ser un problema para uste
des poder moverse de aquí del po
niente hacia el centro o hacia el
oriente insistió

Refirió que otro problema funda
mental en la alcaldía y en la Ciudad
en general es el agua tanto por el
desabasto como por su contamina
ción para lo que consideró urgente
convocar a la Comisión de Especia
listas de la UNAM y Politécnico pa
ra analizar riesgos y consecuencias
de esa situación

Ellos saben cómo puede enten
derse este problema y vamos de in
mediato a delinear las posibles so
luciones para que la población de
nuestra Ciudad esté segura del agua
que consume enfatizó

Al hablar sobre ese tema cuestio
nó la labor de las autoridades capi
talinas frente al problema del agua
contaminada en Benito Juárez al
considerar que en más de 10 días no
han tomado con seriedad y respon
sabilidad dicha situación

En su crítica el abanderado na
ranja incluyó también a las autori
dades de Benito Juárez y Alvaro
Obregón quienes igualmente de

ben atender tal situación y tampoco
han ofrecido soluciones concretas

Necesitamos preguntarnos an
te una emergencia como la que es
tamos viviendo cuando el agua de
nuestra ciudad está contaminada
muy probablemente con combusti
ble cuáles son los riesgos para la sa
lud y además cuáles son los riesgos
de tener combustible corriendo por
nuestras tuberías del Sistema de
Aguas Desde aquí hago un llamado
a las autoridades estamos aquípara
ayudar los que sí sabemos cómo re
solver los problemas expresó Salo
món Chertorivski

El aspirante manifestó que si las
autoridades capitalinas y de am
bas alcaldías no pueden con el
problema le pidan ayuda pues
está más que dispuesto para apo
yar a salvaguardar la salud y la se
guridad de la población

Vamos por agua limpia en esta
capital expresó Chertorivski
quien después del evento con las
candidatas encabezó una pega de
calcas y activación de volanteo en el
crucero de avenida Minas y Escan
dón en Alvaro Obregón
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44
Vamos a tener una
verdadera solución de
transporte público masivo
gue pueda conectara
Alvaro Obregón
SALOMÓN CHERTORIVSKI
Candidato a la Jefatura de Gobierno

Salomón Chertorivski y las candidatas Janeth Delgado y Alejandra Puente sostuvieron un
encuentro con habitantes de la colonia El Rodeo en Alvaro Obregón
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Tabe suma al
excoordinador de
Miguel Torruco
Con la llegada de
Fermín Garduño se
refuerza la defensa de

barrios y colonias dice
El equipo de campaña de Mauri
cio Tabe candidato de la alianza
Va por la CDMX a la alcaldía Mi
guel Hidalgo dio a conocer que el
operador territorial y coordinador
político de Miguel Torruco aban
derado de Morena para dicha de
marcación renunció al partido
guinda y se sumó al panista

Se informó que se trata de Fer
mín Garduño de la Cruz

A partir de hoy término un ci
clo y consolido un nuevo proyec
to ahora contigo apoyando el
proyecto que representa Mauricio
Tabe en Miguel Hidalgo dijo
quien fuera militante de Morena
desde 2017

Tabe dio labienvenidaaGardu
ño de la Cruz y destacó que con su
llegada se estaría reforzando la es
tructura por la defensa de los ba
rrios y colonias más populares de
Miguel Hidalgo

Nuestra misión es seguir tra
bajando para la gente servir a las
colonias que ese es el propósito
Yo lo dije desde un principio aquí
vamos agobernarparatodos para
mantener la confianza de quienes
nos apoyaron y seguir sumando
para que quienes no nos apoya
ron nos podamos ganar su con
fianza sostuvo

Tabe ha logrado sumar piezas
clave deMorenaydel Gobierno de

laCiudadde México enMiguel Hi
dalgo a su proyecto que se han
acercado ante el hartazgo por la
forma de gobernar de Morena lo
que fortalece aún más la opera
ción territorial de la campaña de
Tabe y la coalición Va por la Ciu
dad de México Redacción

Vamos a gobernar para
todos para mantener la
confianza de quienes
nos apoyaron
MAURICIO TABE
Candidato a la alcaldía

Miguel Hidalgo

Fermín Garduño de la Cruz

renunció a Morena y se incorporó
al equipo de Mauricio Tabe
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Se van 20 líderes de
Acción Nacional con
el guinda en MH
Gonzalo Espina y Ana
Villagrán lideran cambio
de camiseta Torruco
les da la bienvenida

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Más de 2 mil panistas se quitaron
la playera azul para ponerse la
guinda en la alcaldía Miguel Hi
dalgo y apoyar al candidato de la
coalición Seguiremos Haciendo
Historia en esa demarcación Mi
guel Torruco

Los expanistas Gonzalo Espina
y Ana Villagrán encabezaron este
cambio de camiseta y aseguraron
que se convirtieron en guindas
porque en el PAN sólo hay vio
lencia traición nepotismo y abu
sos de sus dirigentes

En un acto simbólico 20 coor
dinadores territoriales que repre
sentan a los panistas además de
quitarse las camisetas y gorras
rompieron su registro nacional de
miembros del PAN

Torruco Garza les dio la bienve
nida y celebró su incorporación
El sabio puede cambiar de opi

nión el necio nunca lo hace
Asimismo denunció que enca

ró a un grupo de delincuentes
electorales enviados supuesta
menteporMauricio Tabe quienes
iban detrás de su brigada de cam
paña en la zona de la Anáhuac
destrozando su propaganda

Esto no se vale porque hace
unos días me acerqué personal

menteaTabe cuandocoincidimos

en un mercadoy le dije queyo jue
go limpio que soy un hombre de
palabra y le propuse que sea una
campañadepropuestas alaaltura
de los miguelhidalguenses

No obstante dijo ya confirma
ron que el alcalde con licencia no
es un hombre de palabra y sola
mente sabe jugar sucio

44
El sabio puede cambiar
de opinión el necio
nunca lo hace
MIGUEL TOMHJCO
Candidato a la alcaldía

Miguel Hidalgo

Miguel Torruco candidato de
Morena en MH les dio la
bienvenida a los expanistas
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POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm com mx

os candidatos a go
bernar Coyoacán ven
en la seguridad pú
blica la regulación de
chelería s y la deman
da de servicios pú
blicos algunas de las
prioridades en la al

caldía sin embargo sus
diagnósticos son ppuestos

Giovani Gutiérrez can

didato de PRI PAN PRD
quien busca lia reelección
destacó que su estrategia
de seguridad Escudo Co
yoacán ha sido un éxito
total compramos 85 pa
trullas nuevas doblamos
la fuerza policial y hemos
puesto más cámaras de se
guridad tanto en nuestro
C2 como con el progra
ma Vecino Vigilante que
trata de poner cámaras en
cada una de las calles don
de haya vecinos vigilantes

y nos pasan los videos en
caso de cualquier inciden
te Agregó que es la alcal
día con menos feminicidios
en la ciudad

En entrevista tam
bién señaló que el Instituto
Mexicano de la Competiti
vidad Imco coloca a Co
yoacán como la segunda
más ségura en ta capital
en la Radiografía Chilan
ga 2024 Estudio de las
Alcaldías

Han náh de Lama
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drid candidata de More
na PT PVEM expresó De
acuerdo a lo que me re
portan los vecinos por lo
que nos muestran las es
tadísticas ha aumenta
do muchísimo el tóbo de

autopartgiijy el asalto con
arma blanca

Consideró que el in
cremento de este tipo de
delitos estávinculado al in
cremento en el consumo

de alcohol y estupefacien
tes entre los jóvenes lo cual

consideró en entrev ista
tiene que ver con que ce
rraron los deportivos están
privatizados y si no tienes
dinero no puedes hacer
deporte no puedes entrar
a los deportivos porque hay
que pagar

Están orillando ai los

adultos contemporáneos
y a las juventudes a buscar
otras formas de diversi ón y
ahíviene el problema de las

chelerías dijo
Gutiérrez expresó que

han reconstruido los de
portivos de la alcaldía con
calidad de nivel mundiail al
igual que las albercas

Sofía Provencio
candidata de Movimiento
Ciudadano dijo que una
de las principales proble
máticas de la alcaldía es
que mucha gente no de
nuncia los robos de moto
cicleta o autopartes ante
el Ministerio Publico por
temor a represalias de los
delincuentes

CHELERIAS
Giovani Gutiérrez recordó
que presentó una iniciati
va ante el Congreso local
porque las chelerías son

ilegales así que clasifica
mos la venta ilegal de al
cohol ya sea en chelerías
u otro establecimiento
como delito penal que im
plicaría hasta tres años de

prisión al que lo haga y mil
500 unidades de medida
de multa

Hannah de Lamadrid
comentó Los de las che

lerías te dicen ya pagué mi
permiso a la alcaldía yo me
reporto todos los viernes
pago tres mil pesos el sá
bado mil 500 y el domin
go mil 500

Sofía Provencio consi
deró que la prppuesta de
Gutiérrez y de Lamadrid
de prohibir las chelerías no
resuelve nada La próhi
bición sólo genera merca
dos negros que son incluso
peores

Es evidente que las
chelerías no deben ope
rar en la vía pública pero
sí puede buscarse la for

ma de regularizar algu
nos de estos negocios
para que estén en espacios
permitidos

De los servicios públi

cos Gutiérrez dijo ilumi
namos 95 de Coyoacán
con lámparas de led
Además destacó que la
administración anterior

repavimentó 196 mil me
tros cuadrados nosotros
ya vamos a llegar al millón
de metros pavimentados

De Lamadrid consi

deró que hay una aten
ción deficiente en materia
de servicios en el Siste
ma Unificado de Atención
Ciudadana tú levantas un
folio y de repente te con
testan que ya está aten
dido pero no es cierto
porque le das click y dice
no le corresponde a la
alcaldía o no hay pre
supuesto entonces en rea
lidad no está atendido

En Coyoacán Morena
no ha ganado elecciones
a alcalde de 1997 a 2020
gobernó el PRD y en el
2021 ganó Giovani Gutié
rrez con PRI PAN PRD

LOS CANDIDATOS
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EL CANDIDATO SANTIAGO TABOABATIENE EL 32 DE APOYO REVELÓ LA CONSULTA

Brugada encabeza con 53 las
preferencias para el Gobierno
Participación La empresa Berumen
realizó encuestas sobre la intención

del voto por la Jefatura de Gobierno en
mil 800 viviendas
JORGE X LÓPEZ

La candidata de la alianza Seguimos Hacien
do Historia Morena PT PVEM ala Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México Clara
Brugada tiene un 53 por ciento de intención
de voto según una encuesta hecha por Beru
men parael Diario 24HORAS

De acuerdo al estudio realizado entre el
4 y 9 de abril de 2024 el candidato de Va por
la CDMX PAN PRI PRD Santiago Taboa
da alcanza un 32 por ciento de intención de
voto mientras que Salomón Chertorivski de
Movimiento Ciudadano MC se quedacon 2
porciento el 8 porciento no sabe 4porciento
por ninguno y un 1 por ciento respondió que
votaría porun candidato independiente

A la pregunta de Por cuál partido vota
ría Morena obtuvo 49 por ciento de prefe
rencias en segundo lugar Acción Nacional
con 20 por ciento el Revolucionario Institu
cional con 7 por ciento y de la Revolución
Democrática con 3 por ciento

Movimiento Ciudadano con 2 por ciento
y los partidos del Trabajo y el Verde Ecolo
gista de México obtuvieron 1 por ciento
respectivamente

Berumen preguntó si el partido de su pre
ferencia no tuviera posibilidades de ganar
cuál sería su segunda mejor opción para

elegirjefe ojefade Gobierno de laCDMX con
lo que el PAN y MC obtuvieron los mayores

porcentajes con 11 puntos cadauno el PT con
10 por ciento PRI PVEM y Morena empatan
con 9 por ciento cada uno y en ultimo lugar
el PRD con 4por ciento

Laencuestadorapreguntóalosentrevistados
porcuálpartidonuncavotaríaparajefeojefade
Gobierno alo que el mayor porcentaje respon
dió que el PRI con 41 por ciento Morena con
23 porciento PAN con 15 porciento MC con 5
por ciento PRD con 3 porciento y PT y PVEM
se quedancon2 porciento cadauno

La metodología aplicada por Berumen fue
que se seleccionaron 120 secciones electora
les dentro de cada una eligieron tres manza
nas y cinco viviendas para un total estimado
de mil 800 viviendas enlacapital

Se obtuvo un 33 1 por ciento de tasa de no
respuesta dando mil 204 entrevistas apli
cadas que después de su revisión en gabine
te fueron canceladas 63 que no pasaron los
estándares de calidad por lo que el total se
ajustó amil 141 entrevistas efectivas

Lo anterior permite estimar según Beru
men que los niveles de precisión en las prin
cipales variables a un nivel de confianza del
95 por ciento son alrededor de o 2 9 de
margen de erraren los indicadores globales

La fecha de levantamiento fue del 4 al 9 de
abril del 2024ydel total 5 3 porciento fueron
mujeresy47porciento hombres
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Evelyn ParraÁlvarez lidera
preferencias en V Carranza
con 26 puntos de ventaja

Parra cuenta con un
sólido 52 8 de las
preferencias ciudadanas

Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

Con un ritmo vertiginoso que la
lleva a recorrer calles colonias
y pueblos originarios Evelyn
Parra candidata a la alcaldía
de Venustiano Carranza por la
coalición Morena PT y PVEM
se ha convertido en la candida

ta preferida por los carrancen
ses consolidando su respaldo
ciudadano al encabezar las pre
ferencias electorales en varias

encuestas realizadas por firmas
de gran prestigio con miras al
próximo 2 de junio

Según el último sondeo reali
zado por Arias Consultores del 3
al 8 de abril cuando la campaña
política apenas tenía una sema
na de inicio Parra cuenta con
un sólido 52 8 de las preferen

cias ciudadanas Sus competido
res de la coalición PAN PRI y
PRD se encuentran rezagados
alcanzando apenas el 27 de
apoyo mientras que la abande
rada de Movimiento Ciudadano
obtiene un modesto 3 9

Incluso antes de que la cam
paña diera inicio Parra ya lide
raba las preferencias según un
estudio demoscópico realizado
en febrero por la empresa Ru
brum donde alcanzó un impre
sionante 49 4 de apoyo ciuda
dano mientras que sus competi
dores apenas lograban un 30 6
y un 6 respectivamente

Este respaldo ciudadano se
gún Parra Álvarez es el resulta
do de un arduo trabajo que ha
realizado en la alcaldía del cen
tro oriente de la Ciudad de Mé

xico donde ha vivido y ha estado
involucrada en actividades socia
les durante más de 25 años No

sotros no nos aparecemos en la
alcaldía cada tres años como lo
hacen los políticos del PRIAN
afirma la candidata a la alcaldía
de Venustiano Carranza
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QUIERE EQUIPAR LAS
CLASES DE MÚSICA
Brugada propuso que todas las escuelas de
educación básica de la ciudad sean
dotadas de instrumentos musicales

Clara Brugada Molina candidata a la jefatura
de Gobierno por la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia propuso que todas las es
cuelas de educación básica sean dotadas de

instrumentos musicales con el fin de for
mar orquestas infantiles y juveniles

Durante la presentación de sus 20 compromisos
para garantizar el acceso a la cultura la candidata se
ñaló que un gobierno de izquierda debe garantizar la
libertad creativa y la expresión de todas las manifesta
ciones culturales Vamos a lograr que todas las escue
las puedan tener todos los instrumentos musicales pa

ra la creación de las mejores orquestas juveniles e in
fantiles todos los instrumentos con los que se ha so
ñado con los que algún momento queremos aprender
Vamos a equipar las escuelas con todo el equipo musi
cal posible declaró

Dividió sus propuestas en tres ejes entre ellas la
ciudad como espacio de expresión y creación artística

Uno de los proyectos que realizará con el Gobierno
Federal es el Corredor Cultural de formación artística

Teatro Blanquita Bellas Artes con el que pretende la
recuperación de la infraestructura en inmediaciones
del teatro Karla Mora

éé
LA FRASE DEL DÍA

QUÉ DIJO
Echaremos a

andar el progra
ma Do Re Mi
Fa Sol por mi
Escuela para
crear orquestas
de música en to
das las escuelas

CLARA
BRUGADA
CANDIDATA A JEFA

DE GOBIERNO

EL CONTEXTO
La candidata expuso
sus 20 compromisos
para garantizar el
acceso a los dere
chos culturales Des

tacó propuestas de la
mano con el Gobierno
Federal
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#KARENQUIROGA

SEGURIDAD Y
AGUA SON SUS
PRIORIDADES

REDACCIÓN O
CDMX

ELHERALDODE

MEXICO COM

Karen Quiroga candidata por
la alcaldía de Iztapalapa de la
coalición Va X la CDMX declaró
que el agua la seguridad y la
economía serán los temas a los

que pondrá mayor atención de
ser electa alcaldesa

En entrevista con Blanca Be

cerril para Reporte Hen Heraldo
Televisión destacó que con el

programa Blindarlztapalapala
candidata pretende contratar
5 mil policías que además de
dar empleo darán mayor se
guridad

Recordó que actualmente

hay mil 20 policías contratados
para resguardara dos millones
de habitantes lo cual resulta
insuficiente

Además la aspirante de la
coalición del PRI PAN PRDan

ticipó que habrá Salario Rosa
para todas las mujeres

AÑOS FUE DIPUTA
DA FEDERAL POR
EL DISTRIT018 EN

IZTAPALAPA

ENFOQUE I Dijo para HMG que trabajará c e
la mano con Santiago Taboada
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Acuden hoy
candidatos
de CdMx al

llamado de la
iglesia para el
compromiso

de paz
ATIENDEN LLAMADO DE LA IGLESIA

Firmarán hoy candidatos a
CdMx compromiso de paz
Afirma la Arquidiócesis que seguirá
trabajando para ser un factor de
cambio impulsando la unidad
PATRICIA CARRASCO

La Iglesia en México seguirá tra
bajando fuerte para trazar un
camino de paz y en ese sentido
este lunes esperan que los can
didatos para la Jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México Clara Bru

gada Santiago Taboada y Salomón Cher
torivski se unan para firmar el Compro
miso por la Paz así como ya lo hicieron los
candidatos presidenciales

La Arquidiócesis de México resaltó
que construir la paz es una tarea que le
corresponde a todos los mexicanos una
necesidad urgente que va más allá de di
visiones partidistas o ideologías y desde
la Iglesia seguiremos trabajando para
ser un factor de cambio que impulse la
unidad con espíritu sinodal a través de
los principios del Evangelio

Asimismo enfatizó Amar a México
hoy es orar más participar votando y
construir la paz Así termina el mensaje a
la sociedad mexicana que los obispos di
fundieron con motivo de su CXVI Asam
blea Plenaria

En el editorial titulado Orai salir a votar
y construir la paz publicado en la revista
católica Desde la Fe destacó que a unas se

manas de las elecciones en nuestro país y
ante el clima que estamos viviendo este
mensaje es como se menciona una invita
ción para amar a nuestro país a través de la
unidad el diálogo y la acción

La iglesia católica inquirió que en la
pasada reunión de la CEM de qué habla
ron los Obispos con los candidatos a la
presidencia de México

A lo que respondió es una realidad que
la violencia ha dejado tras su paso estra
gos de dolor sufrimiento y muerte que
hay impunidad corrupción e injusticia
que hay amplios sectores sumergidos en
la pobreza y que hay una crisis migratoria

Es una realidad también como lo ma
nifiestan los obispos de México que a pe
sar de los esfuerzos realizados existe el
clientelismo político la mentira el enga
ño y la manipulación de las masas

También se ha evidenciado una polari
zación social que nos ha lastimado y una
nación dividida y envuelta en luchas de
poder difícilmente puede llegar a ser una
nación próspera

Es por eso que hoy la unidad nacional
emerge como un factor importantísimo
para el desarrollo democrático del país
pues superando nuestras diferencias y
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trabajando untos hacia un objetivo co
mún encontraremos el camino hacia el

bienestar de la nación

En ese sentido la invitación que ha
cemos es a unirnos en torno a estos tres

puntos orar salir a votar y construir la
paz más allá de inclinaciones políticas o
partidistas
CONVOCAN A VOTAR
EL 2 DE JUNIO

La sede eclesiástica capitalina recordó la
importancia de que todos los mexicanos
ejerzan responsablemente su derecho al
voto el próximo 2 de junio a fin de lograr
una jornada electoral ejemplar que sea
muestra de madurez ciudadana para
nuestras futuras autoridades

Orar por unas elecciones libres y pací
ficas así como un buen gobierno que im
pulse la unidad nacional el bien común y
la atención a los más vulnerables

Ser constructores de paz a partir de las
acciones empezando desde el propio hogar
en la familia con los amigos con los vecinos
y compañeros de trabajo señaló La Arquidiócesis de México resaltó que

construir la paz es una tarea que le
corresponde a todos los mexicanos ser
constructores de paz a partir de las acciones
empezando desde el propio hogar en la familia
con los amigos con los vecinos y compañeros
de trabajo
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Arrancan debates por las 16 alcaldías
Conoce a tus candldatxs Parte l
De acuerdo con los tiempos
marcados por el IECM Inician
el 16 de abril y concluyen el 21
de mayo todos los encuentros
serán a las 17 00 horas

Por
Jorge

AlmazánR
Las y los aspirantes a gobernar algu
na de las 16 alcaldías de la Ciudad de
México inician este martes una se
rie de debates que contribuirán a que
la población de la capital del país co
nozca los diversos proyectos y ejerza
su derecho al voto informado el 2 de

junio proximo Cada encuentro durara
90 minutos en los cuales las candi
datas y los candidatos podrán exponer
sus propuestas de gobierno Al mismo
tiempo y desde este lunes también
tendrán lugar los debates para las 33
diputaciones locales de mayoría rela
tiva en el marco del Proceso Electoral
Local Ordinario 2023 2024 De acuerdo
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al Instituto Electoral Ciudad de Méxi

co IECM la señal para la transmisión
de estos encuentros todos a las 17 00
horas se pondrá a disposición de los
medios de radio y televisión así como
portales de internet y redes sociales
Las y los candidatos son por orden
alfabético de los partidos que enca
bezan las coaliciones o de los que van
sin alianzas

Cuauhtémoc alcaldía que dejó va
cante el Frente va por la CDMX ini
cia este 16 de abril Ahí se presentará
por Morena PT PVEM Eldaa Cata
lina Monreal Pérez Licenciada en
Derecho tiene una maestría en Po
líticas Públicas y Género y fue coor
dinadora del Plan de Reconciliación
por México Es madre de dos hijos
dirige la asociación Rosa Mexica
no que busca tener espacios para
mujeres niñas niños y personas
con discapacidad Por Movimiento
Ciudadano va Hermán Fernando

Domínguez Lozano Licenciado en
contaduría pública fue subdirector
de vivienda de esa demarcación y
director de mercados y vía pública
en la misma y fungió como secre
tario particular del coordinador y
vicecoordinador del Grupo Parla
mentario del MC en la Cámara de
Diputados Y por el PAN PRI PRD
Alessandra Rojo de la Vega Piccolo
Licenciada en Comunicación tiene
un diplomado en estrategia digital
Trabajó en Comunicación Social del
Gobierno del Estado de México y fue
parte del equipo de redes sociales
de Enrique Peña Nieto cuando fue
candidato del PRI a la presidencia

y en 2018 fue diputada local en la
CDMX por el PVEM Fundó el Mo
vimiento Unido por la Infancia y No
es una Somos Todas

Venustiano Carranza va el 17 de
abril en donde Sigamos Haciendo
Historia tratará de retener la alcal
día con Evelyn Parra Álvarez Li
cenciada en Derecho tuvo diversos
cargos en la delegación y en el Con
greso de la CDMX Por Movimiento
Ciudadano está Zurishaday Her
nández Hernández Licenciada en
Derecho participó en el programa
Enamorándonos en TV Azteca En
2021 participó como candidata de
MC a esta alcaldía y en 2023 inició
como secretaria de Derechos Huma

nos e Inclusión Social en ese partido
Por PAN PRI PRD es Rocío Barrera
Badillo Estudió Ciencias Políticas
y Administración Pública así como
Derecho tiene más de 18 años en la
administración pública fue direc
tora general de Desarrollo Delega
cional coordinadora de Asesores y
directora general Jurídica y de Go
bierno en esa demarcación
La de Tlalpan que perdiera More
na PT PVEM en 2021 será el 18 de
abril y buscará recuperarla con Ga
briela Osorio Hernández Estudió
Ciencias Políticas y Administración
Pública hoy cursa una maestría en
Ciudades y Urbanismo Fue diputada
en el Congreso de la CDMX de 2018
a 2021 Por Movimiento Ciudada
no va Marina Aurora Martí Meza
Licenciada en Mercadotecnia Por
PAN PRI PRD Alfa Eliana Gonzá
lez Magallanes busca la reelección

Licenciada y maestría en derecho
ex diputada federal por el Distrito
1 de Coahuila

En Milpa Alta se verán las caras el
22 de abril por Morena PT PVEM
José Octavio RiveraVillaseñor Quien
ya fue alcalde de esa demarcación
por MC ahora busca repetir por esta
coalición es licenciado en Derecho
y diputado en el Congreso local Por
Movimiento Ciudadano es Maga
li Alvarado Álvarez Fue concejal
por dicha demarcación Por PAN
PRI PRD Jorge Alvarado Galicia
Empresario mayorista del nopal
fue secretario de Organización del
Comité Delegacional del PRI Presi
dente del Comité de Administración
de la Central de Abastos de Toluca y
delegado en Milpa Alta 2015 2018
Benito Juárez verá su suerte el 23
de abril Por Morena PT PVEM es
tá Leticia Esther Varela Martí
nez Conocida por su defensa de los
animales es doctora en Adminis
tración Pública fue diputada en el
Congreso local directora general
de Prevención del Delito en la Se
cretaría de SSC directora general
de Recursos Federales en la anti

gua Sedeso y directora general de
la Brigada de Vigilancia Animal en
la SSC Por Movimiento Ciudadano

es Rodrigo Cordera Thacker Li
cenciado en Derecho y en Ciencias
políticas tiene estudios en Com
posición Musical Teoría musical e
Historia de la Música Por el PAN
PRI PRD va Luis Alberto Mendoza
Acevedo Licenciado en Adminis

tración Pública y diputado federal
por el PAN
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La señal para la
transmisión de estos
encuentros se pondrá
a disposición de los
medios de radio y
televisión así como
portales de internet y
redes sociales de manera
que la ciudadanía pueda
apreciar los debates
desde cualquier medio

90
minutos
será el tiempo que
tendrán en conjunto
las candidaturas

para exponer sus

proyectos de gobierno
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HABILITARAN Y REHABILITARAN
ESPACIOS DEPORTIVOS EN IZTAPALAPA

Por Luz Gaytán CDMX Magacín

La práctica de diversas disciplinas de
portivas es esencial para tener una
Iztapalapa más sana y pacífica por

ello se habilitarán y rehabilitarán espacios
para que más personas tengan acceso a una
vida más saludable expresó Aleida Alavez
Ruiz aspirante a la alcaldía por la candidatu
ra común Seguiremos Haciendo Historia en
la Ciudad de México

Desde el Deportivo Cuauhtémoc en la co
lonia Desarrollo Urbano Quetzalcóatl la candi
data encabezó una jornada de yoga defensa
personal y crossfit

Dijo que la estrategia que propone en ma
teria de salud para la alcaldía debe ir acompa
ñada de la activación física para que los habi
tantes de la demarcación puedan tener una
vida más saludable

Este panorama debe ir acompañado de
una mejor nutrición por lo que de ser fa
vorecida con el voto el próximo 2 de junio
la próxima administración construirá tiendas
de abasto popular para el expendio de pro

ductos alimenticios de calidad a bajo costo
Expresó que también se implementará un
programa para que cada centro de la salud
cuente con promotores que realicen visitas
vecinales periódicas a fin de ayudar a la pre
vención de enfermedades crónico degene
rativas como la diabetes

Expresó que esta visión coadyuvará direc
tamente a pacificar la demarcación al generar
cohesión social bienestar común y combate
de la marginación

Recordó que su propuesta en esta mate
ria se basa en la mediación de los conflictos
vecinales para evitar que estas discrepancias
escalen a actos violentos que tengan que ser
atendidos por instancias judiciales o penales

Reiteró que estas políticas sólo podrán con
solidarse con el apoyo del pueblo a los proyec
tos de gobierno de Clara Brugada aspirante a
Jefatura de Gobierno y de Claudia Sheinbaum
candidata a la Presidencia de México

Alavez Ruiz invitó a la población de Iztapala
pa a acompañarla a las activaciones físicas que
estará realizando todos los fines de semana del

periodo de campaña electoral

 .  2024.04.15



Pág: 229

ESTA CAMPAÑA NO LA DETIENE
NADA NI NADIE LÍA LIMÓN

Por David Polanco CDMXMagacín

Lía Limón candidata de la alianza PAN

PRI PRD para gobernar Alvaro Obre
gón aseguró que su campaña para

para reelegirse como alcaldesa de esta demar
cación territorial no la detiene nadie pues sus
resultados la respaldan

Queremos continuar con un gobierno que
sí resuelve dijo mientras sigue su recorrido por
las 251 colonias que comprenden la alcaldía

Este domingo escuchó las inquietudes y pe
ticiones de vecinos de las colonias Isidro Fabela
Abraham González Primera Victoria y Cristo Rey

A su paso por estos lugares los vecinos re
conocieron el trabajo que ha realizado durante
sus primeros tres años al frente de la alcaldía
entre los que figuran la mejora de espacios pú
blicos y la celebración de La Feria de las Flores

No sólo hicimos bonita la Feria de las

Flores también trabajamos en tener mejo
res calles mejores espacios al aire libre me
jores escalinatas y más iluminadas destacó
ante los asistentes

Por lo anterior se comprometió a ponerle
más limón a la alcaldía Alvaro Obregón con
mayor seguridad

La candidata recordó que con su estrate
gia Blindar Alvaro Obregón en seguridad
invertí el doble de lo que invertía el gobier
no de Morena con eso aumentamos el nú
mero de patrullas en más del 50 el triple
de policías de los que existían y el número
de cámaras lo cuadriplicamos

También se comprometió a tener más
Puntos Violeta más caminos blindados más y
mejores policías más patrullas así como más
luminarias y cámaras

Además resaltó que se contarán con mejo
res calles y banquetas y especialmente imple
mentará un programa de atención de fugas de
agua más eficiente

Para tener un mejor aprovechamiento del
vital líquido instalará más sistemas de captación
de agua de lluvia

Lía Limón busca reelegirse como alcal
desa de Alvaro Obregón una demarcación
territorial que tiene unos 760 000 habi
tantes de los cuales 52 4 son mujeres y
47 6 hombres

Además está constituida por 298 co
lonias y fraccionamientos que presentan
diversos desafíos en materia de seguridad
agua e iluminación
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MARGARITA EN AZCAPOTZALCO EL
PRIMER REBASE EN LAS CAMPAÑAS
Por Isaura Guzmán CDMXMagacín

Es el primer cruce que se da en las tendencias
electorales de entre las 16 candidaturas a

alcaldes A 15 días del arranque de su cam
paña la candidata a la alcaldía de Azcapotzalco de la
alianza Va por México Margarita Saldaña Hernández
ya es la puntera en esa contienda frente a la morenista
Nancy Núñez diputada local

Hace dos meses iba en segundo lugar Hoy en
cuestas confiables apuntan que Saldaña va arriba de
las preferencias electorales con 43 5 contra 38 8
de Núñez

Margarita alcaldesa en esa demarcación desde
el 1 de octubre de 2021 ha sido bien recibida en las
Asambleas Vecinales y recorridos que por barrios
pueblos colonias y unidades habitacionales de la de
marcación territorial

El trabajo de la alcaldesa se ve en las calles unida
des habitacionales parques y luminarias así como la
seguridad dicen los habitantes de Azcapotzalco hoy
tenemos parques limpios sin basura sin excremento
de animales ni fauna nociva

Los gobiernos que estuvieron anteriormente no
ingresaban a dar servicios a las unidades habitacio
nales con Margarita Saldaña se podaron árboles se
instalaron las luminarias descompuestas y se limpiaron
andadores y zonas comunes señala Alicia García de la
Unidad Novedades Impacto quien ruega que gane
la alcaldesa con licencia para que haya continuidad
en los trabajos que se iniciaron en sus condominios

En los pueblos como San Martín Xochináhuac
San Juan Tlihuaca Santa María Malinalco así como
colonias como la Providencia Coltongo entre otras

la principal demanda es no a la construcción de más
torres de departamentos hoy padecemos de agua
problemas de luz y cada vez nuestra alcaldía pierde
movilidad advierten

Necesitamos agua Azcapotzalco nunca había pa
decido de agua como ahora se quejan los habitantes
de esa alcaldía ubicada al norte de la Ciudad de México

La población en Azcapotzalco es de más de
440 000 habitantes de los cuales 47 4 son hombres
y 52 6 son mujeres

RECONOCEN SU GESTIÓN
Pero no sólo los vecinos de Azcapotzalco recono

cen el trabajo de Margarita Saldaña al frente de esta
demarcación territorial durante los últimos tres años

Un estudio de la Radiografía Chilanga elabora
do por el Instituto Mexicano para la Competitividad
Económica IMCO reconoce el buen trabajo de la
administración de la abanderada del PAN PRI y PRD al
ubicarla por encima de demarcaciones como Cuauh
témoc Cuajimalpa o Alvaro Obregón alcaldías donde
tienen sus corporativos las empresas más importantes
del país

Mientras que en el rubro sociedad y medio am
biente Azcapotzalco se encuentra entre lastres prime
ras alcaldías de la Ciudad de México con una de las

mejores estrategias después de Benito Juárez en el
primer lugar y seguida de Miguel Hidalgo en segun
do lugar

El estudio revela también que las tres alcaldías Be
nito Juárez Miguel Hidalgo y Azcapotzalco registra
ron el mejor desempeño al considerar conjuntamente
aspectos de cobertura educativa calidad del sistema
de salud y manejo de residuos sólidos

Foto Especial
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Entrevista
Votos antiMorena no alcanzan

para que gane Xóchitl De a Madrid

ELEXTITULAR de Turismo dice

que la oposición debe ir por los
sufragios de quienes se sienten
traicionados por la 4T prevé
alza de la guerra sucia en la
recta final de la campaña
TAÑIA ROSAS

redaccion ejecentral com mx

Enrique de la Madrid uno de
los hombres fuertes en la

campaña de la candidata
presidencial de los partidos
Acción Nacional Revolucio

nario Institucional y de la Revolución
Democrática PAN PRI PRD Xóchitl Gál
vez admitió que para ganar las eleccio
nes del próximo 2 de junio se requiere el
sufragio de quienes en 2018 votaron por
Morena pero que fueron traicionados

Quiénes son ellos Los científicos
deportistas burócratas campesinos ci
neastas aquellos que trabajan en los
sectores que tuvieron recortes de apoyos
gubernamentales mencionó

Tenemos que focalizar mucho más
nuestros mensajes a un auditorio por el
que tenemos que ir Tenemos que reco
nocer que no somos suficientes no nos
dan los números si solamente nos limi

tamos a las personas que no votamos por
Morena en la última elección Tenemos

que ir por un número importante de per
sonas que sí lo hizo aseguró en entre
vista con ejecentral

Las cifras le dan la razón En 2018 vo

taron 56 1 millones personas 30 1 millo
nes votaron por Morena además de los
partidos del Trabajo PT y Encuentro
Social PES los cuales impulsaron a

Andrés Manuel López Obrador como
candidato presidencial

Hace seis años el PRI PAN y PRD ob
tuvieron juntos 19 2 millones de votos
una cifra por debajo del respaldo que ga
nó Morena partido que por sí sólo alcan
zó 25 1 millones de sufragios

El hijo del expresidente Miguel de la
Madrid Hurtado es una de las piezas clave
de la alianza Fuerza y Corazón por Méxi
co es el responsable de las mesas para
construir el Proyecto de Gobierno y desde
esa trinchera analiza la elección de 2024
la más grande en la historia del país

Así consideró que lo peor que puede
hacer un gobierno es traicionar a los mexi
canos Para él la Cuarta Transformación
quiere que la gente esté en modo zombie
y con ello traiciona al país como en su
momento lo hizo el exdirector de Petróleos

Mexicanos Pemex Emilio Lozoya quien
enfrenta cargos por peculado delincuen
cia organizada y lavado de dinero

Pero lo peor de un gobierno es
la traición

A muchas personas las ilusionó pensar
que iba a haber un cambio Hubo algunos
como yo que siempre sospechamos que
les estaban dando atole con el dedo pero
mucha gente de buena fe lo creyó y ade
más están en su derecho

Cómo no te va a traicionar un gobier
no que en lugar de cuidarte a ti como ciu
dadano te abandona ante los criminales
cómo no va a ser una traición haberle

retirado a 50 millones de mexicanos los

servicios de salud dejarte sin vacunas y
sin medicinas cómo no va a ser una trai
ción abandonar la educación y que te sa
quen una tontería de la nueva escuela
mexicana que es una bazofia

De la Madrid fue secretario de Turis

mo por tres años durante el sexenio de
Enrique Peña Nieto y fue parte de un
gabinete en el que también estaba Emi
lio Lozoya

Otros gobiernos no
traicionaron al país pero
qué pasó con el de
EnriquePeña Nieto por
ejemplo que tuvo a
Lozoya en Pemex
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Hay muchas personas
que en lo individual se han
equivocado Y en el caso de
un director de Pemex ob
viamente pasa a las filas de
las personas que traiciona
ron Lo que yo viví como secre
tario en la mayoría de los casos
fueron insuficiencias En la mayoría
de los casos no hicimos todo lo que tenía
mos que hacer

Pero un gobierno que llegue de
manera deliberada y diga para atrás las
estancias infantiles te quito las guarde
rías el Seguro Popular la educación es
como un gobierno destructor Hay dife
rencias entre quedarse corto y tener una
actitud destructiva

El también exaspirante presidencial
consideró que la Cuarta Transformación
es un virus peor que el Covid 19 pues ha
destruido mucho a su paso

Es un producto dañino para la salud
la verdad Me voy por los datos Cuál
quieres Inseguridad 184 mil homici
dios Va a ser el sexenio más violento de

la historia hay un mexicano asesinado
cada 15 minutos nueve feminicidios al
día En salud no era el sistema perfecto

no no era Dinamarca pero lo de hoy
es un desastre 45 millones de

recetas no están atendidas 50
millones de mexicanos se

quedaron sin acceso a la
salud tres de cada cuatro
niños no reciben sus va

cunas y perdimos cua
tro años de esperanza
de vida aseguró

Me sigo La 4T es
tan dañina como fue el

Covid con la diferencia de
que nosotros no votamos

por el Covid La vacuna con
tra la 4T es la elección enfatizó

Para la recta final de la campaña
presidencial De la Madrid Cordero prevé
mayor guerra sucia por parte de los
contrincantes y sus allegados pero él es
de la idea de que Xóchitl Gálvez debe en
focarse en las propuestas y enfatizar que
no desaparecerá los programas sociales

Desde su punto de vista el video
del hijo deXóchitl Gálvez difundido en
redes sociales donde se le ve en estado
de ebriedad e insultando a personal de
un bar le restará simpatías

Lo que pasó con el hijo de Xóchitl fue
un mal día Yo también creo que muchos
muchachos también tienen un mal día
pero como no son hijos de una persona
famosa nadie se entera Lo que me gustó
fue la reacción Él sale pidiendo disculpas
y se baja de la actividad que tenía en la
campaña Y Xóchitl también sale como
mamá pero como futura jefa de Estado

diciendo en mi caso cualquier familiar
que cometa un error lo paga Y bueno los
mexicanos sabemos que eso sí contrasta
mucho con la familia presidencial de hoy

El exsecretario de Turismo recalcó

también que ésta es una oportunidad ini
gualable para votar por una mujer que
emerge de las filas de la ciudadanía y no
de la clase política

Los ciudadanos hablan de lo bueno

que son los ciudadanos lo maravilloso
que son los ciudadanos que no les gusta
la clase política que no les gustan los
partidos Quieren ver una presidenta
ciudadana Voten por Xóchitl Porque si
no gana como presidenta ciudadana no
sé si volverán a tener una oportunidad
en el corto plazo concluyó E9

El exsecretario de Turismo destacó

que esta elección ofrece la opción de
votarpor una mujer
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De la Madrid

aseguró que Xó
chitl Gálvez tuvo
un buen desem

peño en el primer
debate presiden
cial del pasado 7
de abril
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pEDROIÜJMAMOTOFundadordeFuturx
Hay diferencias con 4T

OSCAR USCANGA

Pedro Kumamoto Aguilar de
jó la vía independiente que
hace ocho años le abrió ca
mino en la política de Jalis
co debido a una invitación
de la candidata presidencial
Claudia Sheinbaum para
abanderar la candidatura de
Morena Futuro Hagamos
PT PVEM a la Alcaldía de
Zapopan en Jalisco

Con pasado como legis
lador local el primero en
México de manera indepen
diente unas elecciones per
didas al Senado y una actual
regiduría con licencia a tra
vés de Futuro partido que
creó Kumamoto Agui
lar aseguró que apostó
por un proyecto que
pueda quitar a Movi
miento Ciudadano de
una ciudad con poco
más de un millón 500

mil habitantes
Sin embargo en entre

vista con Voto24 también ar
gumentó que esta unión no
significa que esté de acuerdo
con todas las políticas actua
les de Morena

Ella Sheinbaum fue
quien invitó al proyecto a

Futuro y es quien me
invita de manera di
recta tiene claro que
es necesario impulsar
que haya liderazgos jó
venes dentro de estas
importantísimas discu

siones que vivimos como País
lo ha llamado relevo genera
cional expuso

Existen muchas coinci
dencias existe la claridad de
que nosotros creemos que la
prosperidad debe ser com
partida que la innovación va
a ser fundamental en el próxi
mo Gobierno con la docto

ra Sheinbaum En cuanto a
diferencias no creemos en
apuesta por energías fósiles
creemos en transición ener
gética o cómo vamos a lo
grar para detener la militari
zación en el País creemos en
las autoridades civiles desde
luego que respetamos el Ejér
cito pero creemos que debe
existir un equilibrio en esos
poderes

Y mientras en Morena
han criticado al ITESO y el
laboratorio Signa Lab por
presunta parcialidad electo
ral en preguntas usadas en
el pasado debate presidencial
el candidato defendió su ca
sa de estudios y añadió que
no sabe por que Sheinbaum
no los visitó

Me estaré dando mi
vuelta en el ITESO tiene
mi total respeto dijo

 .  2024.04.15



Pág: 236

Promete Xóchitl
atenderal campo
En Chihuahua donde se padece por sequía la aspirante
opositora criticó que el Gobierno haya quitado apoyos
a campesinos mientras se envían recursos a Cuba
PEDRO SANCHEZ

CAMARGO Sobre un trac
tor Xóchitl Gálvez entró a
la ciudad de Camargo en la
región chihuahuense donde
hace tres años los habitan
tes defendieron el agua que
México pagaba a Estados
Unidos

Tras descender del Xó
chitlbus la candidata de la
coalición on Fuerza y Cora
zón por México a la Presi
dencia recorrió parte de la
Carretera Federal 45 y de
trás de ella decenas de trac
tores hasta entrar a la man
cha urbana donde la gente
salía de sus casas o negocios
para saludarla

El Poliforo Municipal
fue insuficiente para alber
gar a los cientos de habitan
tes de los distintos munici
pios del centro sur del esta
do por lo que se habilitaron
en el exterior pantallas para
seguir su mensaje

Al ingresar un tumul
to la abordó para entregar
le peticiones saludarla o
tomarse fotos Cuando se
abrió paso para ingresar pi
dió a su equipo de campaña
una botella de agua

Y es que el calor huma
no hacía más cálido el in
mueble donde prometió
que defenderá el agua y que
revisará el Tratado entre
México y Estados Unidos

Entre los asistentes se
encontraban los ex gober
nadores priistas Fernando
Baeza y José Reyes Baeza
así como la Secretaria de
Educación estatal Sandra
Gutiérrez los líderes de los
partidos que la postulan y
candidatos a distintos pues
tos de elección

Qué bien cantas Tony
qué bien cantas le dijo a
Tony Meléndez vocalis
ta del Conjunto Primave
ra quien es candidato de
la alianza a diputado fede
ral por el quinto Distrito y
quien antes del mitin inter
pretó un par de canciones

Horas antes Gálvez ha
bía sostenido un desayuno
con la Gobernadora panista
María Eugenia Campos en
la casa de ésta

Dónde están los de
Camargo La Perla de Con
chos y cuna de artistas y los
vencedores del desierto De
licias por ahí dicen que es
la capital del mundo Parral
muchas gracias a Saucillo a
Meoqui a Rosales a Jimé
nez Cómo dice el corrido
Tara gente buena Chihua
hua que es valiente noble y
leal señaló Xóchitl quien
fue ovacionada

Antes de su discurso
mujeres rarámuris le ob
sequiaron un traje típico y
unos aretes

Mi amiga Mariana me
trajo en el tractor acabé
manejando porque aunque
no crean soy mujer de cam
po yo nací en Tepatepec
al lado del abuelo y el otro
abuelo era trillador y sé lo
que se sufre en el campo sé
lo difícil que es cuando no
llueve sobre todo que tienes
puro temporal

La aspirante señaló que
sabe que el campo da de
comer a México Y recono
ció a los habitantes en estos
tiempos difíciles por la se
quía que ha dejado a innu
merables familias con mu
chos problemas

Por eso ustedes defen
dieron el agua Yo hoy les
quiero hacer una propuesta
van a tener una Presidenta
que va a voltear al campo
que va atender al campo y a
ustedes prometió

Le correspondieron con
vítores tras lo cual enlistó
acciones del Gobierno fede
ral en perjuicio del campo

Desapareció el Fon
den y justo por eso no quie
re declarar una emergencia
por sequía porque si decla
ra la emergencia tendría
que apoyar a los agriculto
res Tendría que apoyar a
los municipios para resolver
la problemática del agua El
Fonden va a regresar para
cuando sea necesario tiene
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que existir aseveró
A los productores agrí

colas que en septiembre de
2020 defendieron el agua
de la Presa La Boquilla en
el municipio de San Fran
cisco de Conchos les pro
puso un proyecto integral
para el campo

Como el tema del agua
va a ser un tema que se es
casee necesitamos tecnifi
car el campo les parece
Les parece que invirtamos

recursos preguntó
Tras mostrar una gráfi

ca sobre lo que se invertía
en el campo y lo que destina
el Gobierno morenista ase
veró que a la actual admi
nistración no le importaron
los campesinos

Fuera Morena fuera
Morena se escuchó

Tienen toda la razón
de estar enojados con Mo
rena se quitaron más de 20
programas de apoyo para
el campo ahora no hay fi
nanciamiento para comprar
tractores para ustedes pe
ro qué tal para Cuba allá si
mandan dinero y a ustedes
los tienen abandonados con

la inversión hacia el cam
po criticó Gálvez
RIESGO DE HAMBRUNA

Esta sequía está dejando a
muchos hermanos y herma
nas sin comida en la Sierra
Tarahumara En 1995 yo lle
gué a la Sierra Tarahumara
con la fundación Llaguno

porque había una situación
similar no había llovido y ha
bía escaseado el alimento por
eso empecé a trabajar en la
Sierra Tarahumara y ahí co
nocí lo complicado que es
para los hermanos rarámuris
salir adelante dijo Gálvez

Destacó un programa
de entrega de alimentos por
parte del Gobierno del esta
do en la zona serrana

Ojalá se entere el Pre
sidente que la Sierra Tara
humara está sufriendo una
de las peores sequías en
muchas décadas y ahí es a
donde harían falta progra
mas alimentarios que este
Gobierno quitó recriminó

Por eso sostuvo se tiene
que ir Morena

e La aspirante presidencial opositora Xóchitl Gálvez señaló en Camargo que ante el problema
de la escasez de agua es necesario tecnificar el campo
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i La candidata presidencial de Morena se reunió con simpatizantes en el malecón de Mazatlán

No igual ni mejor
pero será buena

De gira por Sinaloa la candidata morenista
a la Presidencia encabeza mítines en Los Mochis
Culiacán y Mazatlán donde reitera su promesa
de continuidad en el Gobierno
JORGE RICARDO ENVIADO

MAZATLAN Cuarenta y
cinco días de campaña pre
sidencial la mitad apenas
sin contar la precampaña
ni la pre precampaña y los
asistentes a los mítines no
saben muy bien para qué
sirven si suman votos si
nada más es para conocer a
Claudia Sheinbaum cómo

es para que los mire y les
diga que sí que existen pa
ra que los presente en socie
dad o los anime

Voy a pasar plebes di
ce grita avisa la diputada
con licencia de Morena en
el Congreso de Sinaloa can
didata ahora al federal Fe
licita Pompa Robles cami
sa guinda con su nombre

bordado en el pecho segui
da por fotógrafos asistentes
suplentes y porristas en la
puerta del Salón Milenio de
Los Mochis

Café galletitas jamón y
queso Son las 09 00 horas y
ya no quedan sillas para los
reporteros de la conferencia
y los organizadores tienen
que pedirles los candidatos
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afuera este tiempo es para
medios Pocos se mueven
tan sólo una ruidosa tambo
ra allá afuera sobre un re
molque que busca dónde
acomodarse para recibirla
Van aquí van allá y los man
dan al fondo y allá menos
que se callen

Mire mire así va la
campaña en Sinaloa di
ce Pompa Robles Se talla
el dorso de las manos pre
sume su color Más más
moreno y entre más more
no mejor dice y se acerca
al podio donde la senadora
Imelda Castro candidata a
reelegirse sin soltar el mis
mo cargo mira la base del
mueble

Hay un banquito de 15
centímetros forrado de tela
blanca para que Sheinbaum
se pare Yo siempre en el
Senado digo pónganme un
banquito así y nunca y mi
ra dice comprende

Si nos ayudan a ini
ciar la conferencia por fa
vor muchas gracias pide
Sheinbaum cuando llega
pero es una orden

Un discurso inicial nos
da mucho gusto vamos por
la transformación agradez
co saludo Que ha visitado
90 de 300 distritos electora
les Que en Sinaloa superan
3 a 1 Las preguntas casi las
mismas Cómo se siente có
mo la inseguridad cómo el
problema del agua y las res

puestas iguales también Le
preguntan sobre la cancela

ción de casi 40 mil registros
de electores mexicanos en
el extranjero

Es increíble Nuestra
posición siempre ha sido fa
cilitar el voto de las mexica
nas y mexicanos en el exte
rior Entonces un llamado
al INE para facilitar esta si
tuación dice

López Obrador se que
jó hace unos días del primer
debate Toda la narrativa
fue que no hay avance con
su gobierno dijo sin excu
sar ni a su candidata que
ahora está de acuerdo

Las preguntas ve
nían orientadas como si no
hubiera pasado nada du
rante el gobierno del Pre
sidente Andrés Manuel
López Obrador De hecho
yo en una de las interven
ciones dije no estoy de
acuerdo con la orientación
de la pregunta comen
ta Sheinbaum Pero que no
hubo tiempo para defender
lo más y enviará propuestas
de cambios para el segundo
debate el del 28 de abril

Sheinbaum tuvo este
domingo tres mítines masi
vos que para eso su parti
do recibió este año 3 mil 159
millones de pesos 386 por
ciento más que los 649 mi
llones que recibió en 2018
cuando ganó López Obra
dor v el triple de todo lo

que el INE repartió este ano
Uno aquí en Los Mo

chis junto un ingenio azu
carero derruido otro en una
calle cerrada de Culiacán y
el último en Mazatlán don
de últimamente a la tam
bora la quieren silenciar en
restaurantes junto a la playa
por su mucho ruido que no
deja platicar

Ahí también en todos
los mítines la misma pro
mesa de continuidad La
misma pregunta transfor
mación o corrupción El
mismo examen Qué más
vamos a hacer Bueno a ver
eso no lo puse a votación
Quién está de acuerdo

Aprobado
Bajo el hirviente sol en

Culiacán entre la gente di
cen Badiraguato once letras
gigantes tierra de El Cha
po Guzmán y otros capos
Ahí Jorge Sandoval teja
na camisa blanca responde
que los mítines son para ver
que todo va en orden

Hay que aceitar la ma
quinaria comenta mirán
dose las botas entre las rejas

No que si nada más es
para verla y para votar eso
sí que sólo lo sabe Dios qué
va a pasar agrega Tere
sa Ochoa una viejita de 70
años que sufre de los ojos y
al fragor de la entrada de la
candidata la atrapó por el
hombro y ella le dio un beso
V le diio gracias gracias

Nunca la había visto
hasta ahora pero la toqué
gracias a Dios Dios me ayu
dó y la toqué

En el malecón de Ma
zatlán hay 8 mil 9 mil asis
tentes Viejitos jóvenes ni
ñas Gretel tiene seis años
una gorra con la silueta de
la coleta de Sheinbaum len
tes de sol y un cartel que di
ce hagamos historia

Más que nada vine pa
ra que mi niña la conozca
porque yo desde hace años
que decidí mi voto desde
que la conocí que andaba
con López Obrador presu
me Milli

Llegaba apenas la candi
data cuando sonaba la tam
bora La próxima senado
ra Imelda Castro la sacó a
bailar y bailaban zapateado
abrazadas y dando vueltas
hasta que Sheinbaum trope
zó con el banquito coloca
do junto al podio y se va al
suelo entre risas y gritos de
preocupación

Desplome pero al me
nos no en las encuestas El
atardecer pinta el cielo de
violeta y amarillo

Pues te diré que Obra
dor como Presidente no lo
vamos a tener jamás pero
ella sigue sus pasos y va a
ser no igual ni mejor pe
ro va a ser buena Presiden
ta agrega la señora Milli y
Gretel sonríe
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Inician en Campeche
campaña con Máynez
NATALIA VITELA

Jorge Álvarez Máynez can
didato presidencial por Mo
vimiento Ciudadano convo
có ayer a cientos de personas
que llegaron al Malecón de
Campeche para verlo

El emecista visitó Cam
peche para participar en el
inicio de las campañas polí
ticas de los candidatos locales

Junto con Biby Rabelo
candidata a la Alcaldía de la
capital campechana y otros
aspirantes locales Álvarez
Máynez arribó al malecón
alrededor de las 20 00 horas

Según su equipo de cam
paña pasadas las 22 00 horas
las filas para conseguir una
foto un autógrafo o un salu
do del candidato presidencial
aún eran largas

En los videos comparti
dos en redes sociales se ob
serva a Alvarez Máynez ro
deado por personas que le
piden una foto o su autógrafo

Hoy iniciamos la cam
paña de Biby Rabelo y las
candidatas y candidatos a ni
vel local de nuestro Movi
miento La energía de la gen
te es indescriptible #LoNue
vo son los jóvenes haciendo
una campaña histórica y de
rrotando al poder del dinero
y la corrupción indicó el as
pirante en Facebook

CRECE EN REDES
La canción que promueve
al candidato presidencial de
Movimiento Ciudadano Jor
ge Alvarez Máynez ha sona
do en antros y ha sido corea
da por jóvenes según videos

subidos a redes sociales por
su equipo de campaña

Después de una sema
na de haberse registrado el
debate presidencial afirman
el aspirante repuntó entre se
guidores en TikTok

De acuerdo con cifras de
MC en siete días aumentó
827 mil seguidores al pasar
de 173 mil el domingo 7 de
abril a 1 millón este domingo

Entre los videos que acu
mulan más vistas la semana
pasada informó el equipo
del emecista destacan los de
su participación en el deba
te presidencial su propuesta
para becas ajóvenes universi
tarios el reto frente al cambio
climático y sú propuesta de
regulación de boleteras

Entre la información di
fundida está el video de un
antro en Zapopan donde un
DJ puso la canción a peti
ción de los jóvenes que se
encontraban en el lugar

Junto a mi

amiga Biby Rabelo
recorrimos las calles

para agradecer a las
y los campechanos
su apoyo Aquí
y en todo el país
#LoNuevo está

demostrando que sí
hay alternativa todo
estará mejor

El candidato presidencial de MC Jorge Álvarez Máynez
arribó a Campeche donde iniciaron las campañas locales
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Se lían a golpes en Zapopan

Debaten
adentro
pelean
afuera
Se culpan Morena
y MC por gresca
de pomas
de las candidatas
VIOLETA MELÉNDEZ

GUADALAJARA Los con
vocaron para mostrar mús
culo electoral y terminaron
midiéndose a golpes

Simpatizantes de More
na y Movimiento Ciudada
no protagonizaron ayer una
gresca colectiva en calles de
Zapopan Jalisco durante

un debate entre aspirantes
a la Presidencia Municipal
de Tlaquepaque quienes se
encontraban dentro de una
televisora local presentando
propuestas en vivo Ni siquie
ra se enteraron de la violen
cia hasta terminar el ejercicio

Todo ocurrió en la aveni
da Naciones Unidas en la Co
loniaVallarta Universidad en
Zapopan donde se agrupa
ron decenas de simpatizan
tes de ambos partidos con
banderas lonas y pancartas
de apoyo a sus respectivas
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candidatas Citlalli Amaya
de Movimiento Ciudadano
y Laura Imelda Pérez Segu
ra de la coalición Sigamos
Haciendo Historia en Jalisco

Debido a que cada grupo
de simpatizantes apoyaba a
su candidata surgieron los
insultos ofensas y forcejeos
que después se transforma
ron en golpes entre naranjas
y guindas

Ante el caos y el sinsen
tido hubo quien comenzó
a lanzar botellas y piedras
en contra de simpatizantes
morenistas mientras que un
pequeño grupo de hombres
jóvenes vestidos de naranja
se lanzaron a patadas contra
una persona que yacía en el
suelo Fue auxiliada y se reti
ró caminando

No obstante también hu
bo hombres con playeras de
Morena propinando golpes a
puño cerrado a la porra con
traria lo que generó gritos y
caos sin que se presentaran
policías a poner orden

Finalmente los mismos
contendientes se contuvie
ron entre sí para después
evidenciar golpes y raspones
en el rostro así como cortes
en brazos por los proyectiles
lanzados Nadie resultó con
heridas de gravedad

Las dirigencias de los
partido repudiaron la vio
lencia y responsabilizaron al

contrario de iniciarla
Las y los miembros de la

Coalición Sigamos Hacien
do Historia en Jalisco con
denamos enérgicamente la
violencia impulsada desde la
campaña naranja y hacemos
responsable al partido Mo
vimiento Ciudadano de las
agresiones sufridas por nues
tros militantes y simpatizan
tes informó la dirigencia de
Morena

Esto no pasaba en Jalisco
desde hace tiempo Pero vol
vió el PRI vestido de Morena
Los violentos haciéndose pa
sar por víctimas publicó Sal
vador Zamora coordinador
de la campaña naranja

i El apoyo a candidatos de MC y Morena a la Alcaldía
de Tlaquepaque durante un debate terminó en golpes
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Urgen al INE facilitar voto en el extranjero
JORGE RICARDO

Y PEDRO SÁNCHEZ

Las candidatos y el candida
to a la Presidencia urgieron al
INE a facilitar el voto desde
el extranjero después de la
exclusión del listado nominal
de casi 40 mil mexicanos que
residen fuera del País

Coincidieron en que el
proceso implementado por
el INE para registrar a votan
tes que viven en el extranjero

fue complicado desde
un inicio

Desde antes lo di
jimos que es demasia
do tortuoso el proceso
para que se pueda vo
tar desde el extranjero No
solamente tienen que tener
su credencial de elector si
no que además tienen que
inscribirse y recibir la apro
bación consideró Claudia
Sheinbaum candidata de
Morena PT PVEM

Xóchitl Gálvez
candidata de PAN
PRI PRD consideró
que la mayoría de esos
40 mil posibles votan
tes son simpatizantes

de su candidatura
La verdad es que se pa

sa el INE de por sí fue com
plicado darse de alta y aho
ra que lo hicieron le quieren
negar el registro a 40 mil per
sonas reprochó

Para Jorge Álvarez Máy
nez de Movimiento Ciuda
dano negar ese registro es
regatear un derecho aunque
consideró que no sólo es pro
blema del INE sino de los
diseños legales que se han
construido en el País

El INE en tanto reiteró
que las personas que fueron
notificadas pueden solicitar
lina rectificación de datos a
más tardar el 5 de mayo pa
ra ser considerados en el lis
tado nominal

Llaman aspirantes presidenciales a que se facilite participación

Critican burocracia
para voto exterior
Cuestionan proceso
para poder revisar
las solicitudes

desde el exterior
REFORMA STAFF
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Luego que el Instituto Nacio
nal Electoral INE declaró
improcedentes casi 40 mil
registros de mexicanos en el
exterior para votar el próxi
mo 2 de junio los candida
tos presidenciales criticaron
la burocracia en el procedi
miento para garantizar el su
fragio de los connacionales
desde otros países

Grupo REFORMA publi
có ayer que cientos de mexi
canos denunciaron que fue
ron excluidos de la Lista No
minal del Electorado en el
Extranjero

Usuarios en redes socia
les dieron a conocer el men
saje que recibieron y mani
festaron su molestia porque
anteriormente fueron infor
mados que su registro era
correcto

La morenista Claudia
Sheinbaum la opositora Xó
chitl Gálvez y el emecista Jor
ge Álvarez Maynez cuestio
naron por separado la de
cisión de éxcluir al 18 por
ciento de los connacionales
que solicitaron integrar el lis
tado nominal y llamaron a
que el INE facilite su sufragio

De por sí fiie complica
do darse de alta en el lista
do Fue toda una historia
que se pudieran dar de alta
fue muy difícil en los Con
sulados sacar su credencial
de elector fue muy difícil
inscribirse y ahora que lo
hicieron le quieren negar el
registro a 40 mil personas
reprochó Gálvez durante una
giraproselitista por Camargo
Chihuahua

La verdad es que se pa
sa el INE aseveró y dijo que
ojalá se resuelva ese tema

La aspirante de la alianza
PAN PRI PRD recordó que
el Presidente Andrés Manuel
López Obrador siempre dice
que los mexicanos en el ex
tranjero son héroes pero a
la hora de votar como que ya
no le gustó

Desde Los Mochis Sina
loa la cándidata morenista
Claudia Sheinbaum lamentó
la exclusión de casi 40 mil
votantes mexicanos que vi
ven en el extranjero y pidió al
INE facilitar su participación
el 2 de junio

Es increíble que se les
excluya pues hay 40 millo
nes de mexicanos y mexica
nas en Estados Unidos na
da más supóngase que tie
nen posibilidad de votar creo
que la cifra es sobre 20 millo
nes se inscribieron 250 mil
o 300 mil indicó en rueda
de prensa

Y de todas maneras a
esos les retiran la posibili
dad a 35 mil y les dan creo
que tres días para que pue
dan resolver su situación

Sheinbaum sostuvo que
ellos buscan que todos los
mexicanos en el extranjero
puedan votar

Y el INE no ha facilitado
eso Desde antes lo dijimos
que es demasiado tortuoso el
proceso para que los mexica
nos y mexicanas puedan vo
tar desde el extranjero No
solamente tienen que tener

su credencial de elector si
no que además tienen que
inscribirse tienen que recibir
la aprobación Entonces un
llamado al INE para facilitar
esta situación aseveró

El emecista Álvarez
Máynez calificó como un
absurdo que se pretenda ex
cluir del padrón de votantes
a casi 40 mil mexicanos en
el exterior

Es absurdo No es sólo
problema del INE sino de los
diseños legales y de que no
entendamos en este País que
la nación mexicana incluye
a las millones de personas
que vivimos en México más
de 100 millones de personas
que vivimos en México pe
ro también a 40 millones de
mexicanas y mexicanos que
viven en el exterior indicó
en Campeche

Y que sigamos rega
teando los derechos políti
cos de las mexicanas y los
mexicanos que viven en el
exterior

Aseguró que el INE ha
desperdiciado millones de
pesos en proyectos burocrá
ticos e ineficientes y ha sido
insensible

Para el INE siempre es
más importante la imagen lo
que se declara que lo que se
hace lamentó
CON INFORMACIÓN

DE PEDRO SÁNCHEZ
JORGE RICARDO

Y NATALIA VITELA
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Critican al INE por
voto desde el exterior

De campaña en Los Mochis Sinaloa Claudia Sheinbaum criticó al
INE por no facilitar el voto de los mexicanos en el extranjero para
quienes dijo que el proceso resulta tortuoso

Instituto dificulta
voto en el extranjero
Proceso es tortuoso para los connacionales que viven
fuera del país organismo no facilita la democracia apunta
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SALVADOR CORONA
Enviado

nacion eluniversal com mx

Los Mochis Sin La candi
data presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia
Claudia Sheinbaum Pardo cri
ticó al Instituto Nacional Elec
toral INE por no facilitar el vo
to de los mexicanos desde el ex

tranjero pues aseguró que este
proceso es tortuoso para los
connacionales que residen en
otras naciones

Queremos que todos los me
xicanos y mexicanas que vivan
en el exterior que tienen su na
cionalidad mexicana puedan
votar eso se llama democraciay
el INE no ha facilitado eso Des
de antes lo dijimos que es de
masiado tortuoso el proceso pa
ra que los mexicanos y mexica
nas puedan votar desde el ex
tranjero dijo en conferencia

Sheinbaum detalló que los
mexicanos en el exterior no sólo
deben tener credencial para vo
tar sino que además tienen que
inscribirse y recibir una aproba
ción por lo que descartó que el
problema sea en los consulados
sino que es asunto del Instituto
Nacional Electoral

Lo anterior se debe a que el
INE informó que de un total
de 220 mil 410 solicitudes
consideradas como válidas
paravotar en el extranjero de
claró la improcedencia en 39
mil 724 registros es decir 18

del listado nominal para el vo
to en el extranjero

Es increíble hay 40 millo
nes de mexicanos y mexicanas
en Estados Unidos nada más
Supónganse que tienen posibi
lidad de votar creo que la cifra
es sobre 20 millones un poco
más se inscribieron 250 mil o
300 mil y de todas maneras a
esos les retiran la posibilidad a
35 mil y les dan creo que tres
días para que puedan resolver
su situación reclamó la aban
derada presidencial

En Culiacán Sinaloa sin
mencionar su estrategia de se
guridad o el problema que vive
la entidad por el crimen organi
zado la candidata de la alianza
Morena PT PVEM se compro
metió a apoyar al campo con
precios justos para los produc
tores asi como la eliminación
de los intermediarios para la
compra de semillas y granos

Sin esos intermediarios y
podremos garantizar precios
justos que no estén por encima
de lo que cuesta la producción
anunció Sheinbaum Pardo

Expuso que parte de su pro
yecto de nación es rescatar los
trenes de pasajeros y para Sina
loa se proyecta la implementa
ción de la ruta Tepic Maza
tlán Nogales además de pro
yectos carreteros

Por otro lado Claudia Shein
baum adelantó que su equipo
de campaña representantes

ante el INE y presidentes de los
partidos de su coalición harán
unplanteamientogeneral sobre
el formato para el próximo de
bate presidencial que se cele
brará el 28 de abril

Detalló que el documento
que será entregado más adelan
tevatenerunplanteamiento so
bre lo que ya había sido aproba
do por os consejeros electorales
con base en lo que sucedió en el
primer debate presidencialy las
características de las preguntas
de los moderadores

Sobre la desaparición de Luis
Alonso García Corrales candi
dato a regidor de Culiacán porel
Partido Sinaloense Claudia
Sheinbaum expresó su solida
ridad y aseguró que el goberna
dor Rubén Rocha tiene el res
paldo delgobiernodeMéxico en
la búsqueda

4
Es demasiado tortuoso
el proceso para que
los mexicanos puedan
votar desde el
extranjero
CLAUDIA SHEINBAUM

Candidata presidencial
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En Culiacán Claudia Sheinbaum se comprometió a apoyar al campo con precios justos para los
productores así como la eliminación de los intermediarios para la compra de semillas y granos
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Critican al INE por
voto desde el exterior

La verdad es que se pasa el INE dijo Xóchitl Gálvez al señalar
que para los mexicanos en el exterior fue complicado darse de
alta para que ahora el propio instituto no les permita votar

Se pasa INE al negar
sufragio de paisanos
Debe resolverse el problema pues es bástante difícil el
trámite señala paisanos en el exterior la elegirán afirma
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VÍCTOR GAMBOA Enviado
nacion eluniversal com mx

Camargo Chih La candida
ta presidencial del PAN PRI y
PRD Xóchitl Gálvez cuestionó
la decisión del Instituto Nacio
nal Electoral INE de rechazar
el registro de 40 mil mexicanos
residentes en el extranjero que
quieren votar en las elecciones
del próximo 2 de junio

De por sí fue complicado
darse de alta Fue toda una his
toriaquese pudierandarde alta
fue muy difícil en los consula
dos sacar su credencial de elec
tor Fue muy difícil inscribirse y
ahora que lo hicieron le quieren
negar el registro a 40 mil per
sonas La verdad es que se pasa
el INE Ojalá se resuelva este te
ma y dejen a los mexicanos de
los quenos sentimos orgullosos
El Presidente siempre dice que
son unos héroes pero a la hora
de votar como que ya no le gus
tó señaló

Entrevistadaensuvisitaaeste
municipio Xóchitl Gálvez ase
guró que la mayoría de los con
nacionales que viven en Estados
Unidos van a votar por ella

Cuestionada sobre los spots
que el INE lanzó este domingo
para alertar a los ciudadanos de
no dejarse manipular y que de
nunciencualquier irregularidad
dijo que está bien esa campaña
pero debe ir más a fondo

Yo estoy convencida de que
debe ser más contundente to

davía que debe de decir que los
programas sociales no le perte
necen a ningún partido políti
co subrayó

En el día 45 de su campaña
electoral justo a la mitad del ca
mino rumbo al 2 de junio ase
guró que va creciendo en prefe
rencias y va a cerrar durísimo
Dijo que comienza la segunda
mitad de sus actividades prose
litistas con fuerza y ánimo

Va creciendo y vamos a ce
rrar durísimo ve el ánimo que
hay en lagente En Nuevo León
hubo un gran ánimo Ayer en
Ciudad Juárez donde se supo
ne que es un territorio Morena
la gente está volcada en favor
de la alianza PAN PRI PRD

Ante la crisis hídrica que pa
dece el país la candidata se pro
nunció en favor de que el go

bierno de México renegocie la
entrega de agua a Estados Uni
dos pactada para 2025

Al encabezar un encuentro
con miles de simpatizantes del
PAN PRI y PRD alertó que es
tamos viviendo la peor sequía
por lo que no es posible cumplir
con ese compromiso

Yahaymuypocaagua Si lle
gamos al 20 ustedes saben de
la capacidad de la presa de La
Boquilla ya no va a haber riego
para el ciclo que viene Por eso
es muy importante que el pago
del agua a Estados Unidos que
se tiene que hacer en 2025 hay
que renegociarlo Hay que sen

tarnos con Estados Unidos y
decirle que no llovió que no
tenemos cómo pagar el agua y
tenemos que buscar alternati
vas advirtió

Acompañada de los exgober
nadores Fernando Baeza y José
Reyes Baeza Xóchitl Gálvez se
comprometió a defender el
agua de Chihuahua

Dijo que será la presidenta
que más apoye al campo y pro
puso trabajaren un proyecto in
tegral para ese sector

Necesitamos tecniñcar el
campo Todos tenemos
que ahorrar agua porque
agua hay El tema es que hoy
se ocupa más de 75 del agua
en el campo y ahí es a donde
tenemos que lograr una efi
ciencia remarcó al subrayar
que el gobierno de la 4T aban
donó al campo

44
Debe ser más contun
dente el INE debe
decir que los programas
sociales no pertenecen
a ningún partido
XÓCHITL CALVEZ
Candidata presidencial
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En Chihuahua en el día 45 de su campaña electoral Xóchitl Gálvez Ruiz aseguró que va creciendo en
preferencias y va a cerrar durísimo
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Critican al INE por
voto desde el exterior

Para Jorge Álvarez Máynez es absurda la decisión del INE de
cancelar el registro de casi 40 mil connacionales que radican en
otro país quienes también son mexicanos dijo

Al organo electoral le
importa más su Imagen
Absurdo rechazar registro de 40 mil mexicanos
organismo prefiere gastar millones en burocracia dice
ALELHÍ SALGADO Enviada

nacion eluniversal com mx

Campeche Camp Jorge Álva
rez Máynez tachó de absurda la de

cisión del Instituto Nacional Electo
ral INE de rechazar el registro de
40 mil mexicanos residentes en el
extranjero que quieren votar en las
elecciones del 2 de junio

No nada mas es problema del
INE es problema de los diseños le
gales y de que no entendamos que
la nación mexicana incluye a las
más de 100 millones de personas
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que vivimos en México pero tam
bién a 40 millones que viven en el
exterior particularmente en Esta
dos Unidos y que sigamos regatean
do los derechos políticos de las me
xicanas y los mexicanos que viven
en el exterior expresó en Campe
che el abanderado presidencial de
Movimiento Ciudadano MC

Tras su primer recorrido casa por
casa en la colonia Exhacienda Kalá
acompañado por Biby Rabelo can
didataareelegirseporlapresidehcia
municipal de Campeche Álvarez
Máynez criticó que el órgano elec

toral desperdicie millones de pesos
en burocracia y su imagen pero no
en proyectos como el voto en el ex
tranjero El INE ha desperdiciado
millones de pesos en proyectos bu
rocráticos ineficientes y no tiene

sensibilidad Para el INE es más im
portante siempre la imagen lo que
se declara que lo que se hace

En ese sentido Álvarez Máynez
coincidió con las críticas que el pre
sidente AndrésManuelLópezObra
dor hace sobre los excesos del órga
no y la burocracia

Coincido en mucho en los ex
cesos en la burocracia en lo que
no coincido es que para el Presi
dente sí están a su favor por ejem

plo como Arturo Zaldívar que
cobra pensión de exministro co
mo Olga Sánchez Cordero que
cobra pensión de exministra se le
olvida si están con él se le olvida
lo que critica y eso me parece que
fio puede ser si vamos a criticar
ese tipo de excesos lo tenemos

que hacer de una manera consis
tente y con independencia de si
se subordinan a uno o no expre
só el emecista

44
El INE ha desperdiciado
millones de pesos en
proyectos burocráticos
ineficientes y no tiene
una sensibilidad
JORGE ÁLVAREZ
Candidato presidencial

En Campeche Jorge Álvarez hizo un recorrido casa por casa acompañado
por Biby Rabelo candidata a presidenta municipal de la capital del estado
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Trifulca en

Guadalajara antes
del debate por
Tlaquepaque

Simpatizantes de Morenay MC en
Tlaquepaque pelean antes de debate
Los emecistas intentaban impedir
a los del partido guinda y aliados
acercarse a la sede del evento
JUAN CARLOS G PARTIDA

CORRESPONSAL

GUADALAJARA JAL

Simpatizantes de Movimiento
Ciudadano MC y de la coalición
Sigamos Haciendo de Historia que
Morena integra con PT PVEM así
como con los partidos locales Haga
mos y Futuro se enfrentaron ayer
a las afueras de la televisora local
antes de un debate entre los candi
datos a la alcaldía de Tlaquepaque
la munícipe de MC Citlañi Amaya
quien busca relegirse la diputada
federal morenista Laura Imelda
Pérez y Efraín Cortés abanderado
de PRI PAN y PRD

Al cierre de la edición no había
una cifra oficial de las personas
que resultaron lesionadas en el za
farrancho que incluyó empujones
golpes pedradas y botellazos entre
los adversarios Extraoficialmente
se asegura que el incidente dejó al
menos una decena de heridos en
redes sociales circularon imágenes
de individuos ensangrentados

Los morenistas atribuyeron lo
ocurrido al crecimiento de la simpa
tía electoral hacia su alianza en Ja
lisco y en los principales municipios
lo que ha propiciado que militantes
de MC muestren signos de deses
peración e incurran en agresiones
como sucedió ayer

El partido en el poder en Jalisco
MC se siente incómodo porque des
de que hicimos nuestra megacoali
ción hemos señalado sus fallas sus
omisiones sus actos de corrupción

pero sobre todo la gente de Jalisco
quiere un cambio verdadero Sin du
da ante la desesperación recurren
a estos actos de violencia afirmó el
partido regional Hagamos

El altercado inició cuando inte
grantes de MC intentaron impedir
que los morenistas y sus aliados en
Sigamos Haciendo Historia se acer
caran a la sede del debate lo que
detonó una serie de provocaciones
provenientes de ambos bandos En
videos que circulan en redes sociales
se puede ver a un morenista que es
golpeado en el piso por varios de sus
adversarios naranjas

En un comunicado las fuerzas
políticas coligadas advirtieron que
presentarán denuncias penales y
exigieron que las autoridades se
conduzcan de manera responsable
y efectiva y apelamos al Instituto
Electoral y de Participación Ciuda
dana IEPC a que tome cartas en
el asunto

Los cinco institutos aliados sostu
vieron que los aspirantes emecistas
van abajo en las encuestas están

desesperados y se nota Desafortu
nadamente ya lo habíamos adver
tido Este lamentable episodio vio
lento forma parte de laguerra sucia
emprendida por MC para tratar de
impedir que Jalisco se sume a la
transformación

Entre las acciones de competen
cia desleal identificaron una millo
naria campaña en redes sociales
despintado de bardas para poner
propaganda naranja clausura de
espectaculares amenazas a camio
neros para no aceptar propaganda

política en el transporte público y
el envío de grupos de choque para
violentar y provocar

Dentro de la televisora y durante
el debate Laura Imelda Pérez enfa
tizó que altos niveles de corrupción
y nepotismo prevalecen dentro del
gobierno municipal de Tlaquepaque
agudizados en los recientes nueve
años de administraciones emecistas

Tampoco nos vamos a quedar
callados frente al abuso de estas
personas que vienen a amedrentar
a la gente buena a la que está del
lado correcto de la historia señaló
Pérez en referencia a las agresiones
antes de que los candidatos ingre
saran a la televisora para participar
en el debate

Asegura IEPC ser imparcial

En tanto el IEPC desmintió en un
boletín las denuncias presentadas
por Morena ante el Tribunal Elec
toral jalisciense referentes a que el
primer organismo decidió con par
cialidad para favorecer a MC quitar
el registro en 20 municipios a candi
datos de Morena y sus aliados

Todas las solicitudes de registro
de planillas presentadas ante esta
autoridad electoral fueron aproba
das o rechazadas con los mismos

criterios legales sin excepción dijo
El organismo añadió que los re

gistros rechazados ilegalmente
según la alianza implicaron nueve
no presentados dentro del plazo
legal tres que no cumplieron re
quisitos de elegibilidad y ocho no
entregados ante el IEPC
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Crítica Sheinbaumque
ENEdejesinvotoa35 mil
mexicanosenelexterior

Precios justos y
sin intermediarios
lo que sigue para el
campo la morenista

Sheinbaum exige al INE
no afectar la democracia
Critica que se impida votar a 35 mil
mexicanos residentes en el extranjero
ALMA E MUÑOZ
ENVIADA

LOS MOCHIS SIN

El Instituto Nacional Electoral INE
no ha garantizado la democracia al
no facilitar el voto de los mexicanos
en el extranjero aseguró Claudia
Sheinbaum candidata presidencial
de la coalición Sigamos Haciendo
Historia en el último día de su gira
por el noroeste del país

Consideró increíble que el orga
nismo haya retirado la posibilidad
de votar en los próximos comicios a
unos 35 mil mexicanos que viven en
el exterior con el argumento de que
fueron improcedentes los registros
o por inconsistencias

La candidata tuvo este domingo
una conferencia de prensa y tres
mítines En el último realizado en
el malecón de Mazatlán tropezó
con un escalón y cayó en el tem
plete mientras la candidata more
nista al Senado Imelda Castro le
daba vueltas al bailar el Corrido de
Mazatlán De inmediato fue levan
tada por Jesús Valencia delegado

de la campaña en el estado
Sheinbaum lo tomó con humor

la banda nos emociona y hasta nos
caemos expresó con una sonrisa y
después puso el emoticón de carcaja
da en la red X en respuesta a uno de
los videos sobre el incidente

En Sinaloa principal productor
de maíz y tierra natal de su esposo
Sheinbaum resaltó que de ganar
la elección del 2 de junio dará el
siguiente paso en el desarrollo del
campo con precios justos para los
productores así como poner fin a
los intermediarios en la compra de
semillas y granos

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador apoya con precios de
garantía se ha hecho un gran traba
jo pero necesitamos dar el siguiente
paso y eso tiene que ser con apoyo
del gobierno Tiene que ser también
juntando al productor con el com
prador sin intermediarios para ga

rantizar precios justos manifestó
En Culiacán resaltó el trabajo

realizado por el titular del Ejecutivo
para iniciar la transformación que

subrayo puso a México ante los
ojos del mundo Lo que se reflejó
recientemente con el apoyo unánime
de todos los países ante el asalto de
la embajada mexicana en Ecuador

No tuvo duda rompió relaciones
y hubo un apoyo internacional enor
me porque los ojos del mundo están
puestos en México en esta nueva
historia de nuestro país mencionó

Por la mañana en conferencia de
prensa organizada en Los Mochis
después de que el INE notificó a
mexicanos que viven en el extran
jero que sus solicitudes de registro
para votar el 2 de junió fueron califi
cadas de improcedentes e informó
que también excluyeron de la lista
nominal de electores residentes en
el extranjero los casos en que se de
tectaron inconsistencias en solici
tudes y documentación presentadas
llamó a los consejeros electorales a
facilitar ese voto

Cuestionó que se retirara la posi
bilidad de votar a 35 mil mexicanos
que viven fuera del país cuando só
lo en Estados Unidos se inscribieron
entre 250 mil y 300 mil de unos 20
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millones con posibilidad de hacerlo
Y les dan creo tres días para que
puedan resolver su situación

Queremos que todos los mexi
canos que viven en el exterior que
tienen su nacionalidad mexicana
puedan votar Eso se llama demo
cracia y el INE no ha facilitado eso

Subrayó que es demasiado tor
tuoso el proceso para que los mexi
canos puedan votar desde el extran
jero tienen que tener su credencial
de elector inscribirse recibir la
aprobación y no son los consulados
que son facilitadores es un asunto
del INE subrayó y llamó al instituto
a facilitar esta situación

Por otro lado insistió en que su
equipo de campaña presentará al
órgano electoral un planteamiento
general sobre el formato del debate
al coincidir con el Presidente que las
preguntas venían orientadas como
si no hubiera pasado nada durante el
gobierno

En un mitin posterior en el bule
var Antonio Rosales América que
lució colmado sostuvo que la oposi
ción no entiende qué está pasando
en México y es que tenemos al mejor
Presidente un hombre íntegro que
no ha dejado de luchar por el bienes
tar del pueblo

Aspecto del mitin de Claudia
Sheinbaum en Mazatlán Foto La
Jornada
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NIEGA CONFISCACIÓN DE AFORES

POR ISABEL GONZÁLEZ

lsabelgonzaiez glmmcom mx

El presidente nacional de
Morena Mario Delgado
aseguró que el partido jun
to con sus aliados en el Con
greso lucharáporgarantizar
pensiones dignas para las y
los mexicanos Por esa ra
zón respaldó la iniciativa de
reforma que creará el Fondo
dé Pensiones para el Bienes
tar misma que recordó es
una respuesta a la reforma
de 1997 que impulsó la ma
yoría del PRI y del PAN

Nuestra iniciativa es

una respuesta a la refor
ma aprobada por el PRI y el
PAN cuando tenían mayoría
Ellos desmantelaron el siste
ma de pensiones que había
en el IMSS e hicieron un sis
tema de cuentas individuali
zadas con la idea de que era
el trabajador quien tenía que
financiarse su propia pen
sión apuntó

El dirigente morenista
remarco que la reforma de
1997 propuesta por el expre
sidente Ernesto Zedillo tenía
unalógica neoliberal porque

nunca pensó en el bienestar
de los trabajadores

Ellos estaban más inte
resados en aumentar la tasa
de ahorro nacional que en
aumentar el beneficio que
iban a tener ios trabajado
res ai memento de su retiro
Nadie pensó en eso y cuan
do llegó la transformación
la famosa tasa de reemplazo
indicaba que ei 90 de los
trabajadores en el sistema
de cuentas individualizadas
no iba a alcanzar ni siquie
ra el equivalente a un salario
mínimo de pensión

Explicó que lo que bus
can los legisladores de la 4T
es crear el Fondo de Pen
siones para eí Bienestar el
cual se financiará de distin
tas fuent rpn aerar una
bolsay u Mi ni nna com
pensación adicional a los
trabajadores que se retiren

Queremos que los tra
bajadores tengan una pen
sión equivalente al salario
promedio de cotización de
los trabajadores del IMSS
Es decir subir de 2 mil 500

pesos a aproximadamente
15 mil o 16 mil pesos Eso es

el fondo de la reforma
Recalcó que es falso que

la reforma pretenda confis
car los recursos de las afo
res que resguardan el dinero
para el retiro de los trabaja
dores Por el contrario sólo
pasarían al fondo aquellos
recursos de las cuentas que
han estado abandonadas
por más de 10 años con la
garantía de que esos recur
sos seguirán siendo del tra
bajador si los reclama

Si hay alguien que re
clame después de 10 años
los recursos son suyos se le
tienen que devolver porque
esos recursos son impres
criptibles como dice la ley

Recordó que gracias a
las bancadas de Morena PT
y PVEM los derechos de los
trabajadores se han fortale
cido como no había ocurrido
en las últimas tres décadas

Nuestros diputados han
reformado las leyes del IMSS
y del ISSSTE para disminuir
las semanas de cotización
Ahora vamos por garantizar
un retiro digno a más de 45
millones de trabajadores
dijo el morenista
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CLAUDIA SHEINBAUM
PEDIRÁ ALIÑE MODIFICAR
PREGUNTAS DEL SEGUNDO
DEBATE COMO LO SOLICITÓ
EL PRESIDENTE AMLO

TAMBIÉN PLANTEARÁ NUEVO FORMATO

Solicitará Claudia a INE
modificar preguntas
del segundo debate
como pidió AMLO
Que mal estamos en

salud en educación
en todo se quejó
López Obrador
9

EDUARDO ORTEGA
eortega elflnanciero com mx

La candidato presidencial de Mo
rena Claudia Sheinbaum anunció
que en atención a la solicitud del
presidente Andrés Manuel López
Obrador su equipo de campaña
solicitará al Instituto Nacional
Electoral INE modificarno sólo el
formatodeldebate sino sobretodo
las características de las preguntas
del segundo careopresidencialpara
queno esténorientadas como si no
hubierapasado nada enel sexenio

En rueda de prensa en Los
Mochis Sinaloa la abanderada
morenista puso énfasis en que el
presidente López Obrador tiene ra

zónenque las preguntas delprimer
debatepresidencial elegidas porlos

moderadores se enfocaron en as
pectos negativos desu gobierno sin
reconocerninguno de los avances

Poresa razón dio aconocerque
su equipo de campañarealizará un
planteamiento general al INE so
bre el formato del debate desde lo
que supuestamente ya había sido
aprobado y la característica de las
preguntas a la luz de cómo se de
sarrolló el primer debate

Las preguntas estoydeacuerdo
con lo queplanteóelPresidente ve
níanorientadas como sino hubiera
pasadonadaduranteelgobiernodel
presidente Andrés Manuel López
Obrador De hecho yo en una de
las intervenciones dije no estoyde
acuerdoconlaorientacióndelapre
gunta remarcó

Ycuando hayunminutoyme
dio para contestar entre que dices
que lapreguntano estábienelabo
rada respondescontuspropuestas
yrespondes aalguna cuestión que
se dijo personal o sobre el proyec
to ycontrastas los proyectos pues

no da tiempo Entonces los com
pañeros del equipo de campaña y
los representantes ante INE y los
presidentes de los partidos van a
hacer un planteamiento general
sobre el debate dijo

El9 de abril elpresidente López
Obradorse quejó ensuconferencia
de prensa matutina de que hubo
unanarrativaencontrade suadmi
nistracióndurante elprimerdebate
entre candidatos a la Presidencia
organizado por el INE la cual se
utilizópara formularpreguntas tras
una supuesta consulta a los ciuda
danos dejando a los conductores
el privilegio de elegirlas

Qué mal estamos en salud en
educación entodo Aunasínopudie
rondejarmal no estoyhablando de
partido lo que se hahecho encom
batealacorrupción indicóel titular
del Ejecutivo y agregó Apesar de
todaesacampaña siustedes lo ana
lizan se habló de lo que sostienen
nuestros adversarios de los medios
de manipulación aseveró
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Venían
WW orientadas
Claudia COmO SÍ
Sheinbaum
Aspirante no hubiera
presidenaa pasado nada
durante el gobierno del
Presidente
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RECLAMAN CLAUDIA Y

XÓCHITL AL INE EXCLUIR
A VOTANTES FORÁNEOS
PIDE la morenista flexibilidad la opositora advierte que
el instituto se pasa coinciden en criticar proceso de re
gistro tortuoso

ELÁRBITROelectoral informó que detectó 40 mil
casos con anomalías y los frenó más mexicanos avecin
dados en el extranjero protestan

INE instalará casillas en 23 sedes consulares

Claudia pide flexibilizar
sufragio en el extranjero
LACANDIDATAPRESIDENCIALde SHH pide al órgano elec
toral que mexicanos puedan votar en el extranjero pretende re
formar al PJ luego de la denuncia anónima en contra de Zaldívar
Por Ennque Martínez
mexico razon com mx

La candidata presidencial de la
Coalición Sigamos Haciendo His
toria SHH Claudia Sheinbaum
hizo un llamado al Instituto Na

cional Electoral INE para que flexibilice
el trámite de voto de mexicanos en el

extranjero para el 2 de junio como una
acción imprescindible de la democracia

Nosotros queremos que todos los
mexicanos y mexicanas que viven en
el exterior que tienen su nacionalidad
mexicana puedan votar eso se llama
democracia declaró

El posicionamiento de la aspirante de
Morena a la Presidencia de la República
se registra 24 horas después de que el Ins
tituto Nacional Electoral informara que
39 mil 724 solicitudes de registro a la lista
nominal del electorado en el extranjero
son improcedentes para continuar en el
camino de poder votar en junio

Los principales errores de los mexica

nos con la realización del tramite explico
el INE fueron firmas ilegibles fotocopias
de la firma en lugar de firma autógrafa o
falta de coincidencia conlafirma de la cre

dencial para votar La autoridad electoral
también detectó comprobantes con datos
imprecisos comprobantes apócrifos re
gistros reiterados con el mismo compro
bante y comprobantes que no cumplen
con la vigencia requerida

Desde antes lo dijimos que es dema
siado tortuoso el proceso para que los
mexicanos y mexicanas puedan votar
desde el extranjero no solamente tienen
que tener su credencial de elector sino
que además tienen que inscribirse tienen
que recibir la aprobación afirmó

El INE informó que los mexicanos con
alguna solicitud improcedente si podrán
votar en territorio nacional con su creden

cial tramitada en México o bien en las ca
sillas especiales que se instalarán en las 23
sedes consulares con credencial tramita

da en México o en el extranjero

En caso de preferir otra modalidad de
votación en el exterior las mexicanas y
los mexicanos que recibieron esta noti
ficación de improcedencia en su correo
electrónico pueden comunicarse con el
INE a más tardar el 5 de mayo para aclarar
su situación y solicitar de nueva cuenta su
registro a la lista nominal del electorado
en el extranjero en la modalidad específi
ca que habían elegido

Nuestra posición siempre ha sido faci
litar el voto de los mexicanos y mexicanas
en el exterior Entoncesun llamado al INE
para facilitar esta situación enfatizó

La candidata de SHH tuvo activida

des proselitistas en Sinaloa En su primer
evento en Los Mochis habló de reformar
al Poder Judicial de la Federación PJF
después de que se revelara que existe una
investigación que involucra al exminis
tro de la Suprema Corte Arturo Zaldívar
quien también es uno de los integrantes
de la campaña de Claudia Sheinbaum

Pero después de lo que vimos de la
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Suprema Corte de Justicia de la Nación
SCJN que está dedicada a generar inves

tigaciones sobre denuncias anónimas lo
cual no se ha visto en la historia de Méxi

co y no en garantizar la paz y la seguridad
y en trabajar en lo que corresponde pues
entonces nos queda más claro que necesi
tamos reformar el Poder Judicial declaró

AAnte militantes y simpatizantes prin
cipalmente de Morena la candidata de la

4T abordo temas de interés para Sinaloa
y el norte de la República Puntualizó que
se impulsará el tren de pasajeros Tepic
Mazatlán Nogales y la carretera Los Mo
chis Choix Cuauhtémoc Chihuahua así
como la comercialización de granos para
generar precios justos en Sinaloa uno
de los productores principales de maíz
en México

En el tema del abastecimiento del agua

para el norte de la República declaró que
trabajará en propuestas para impulsar la
tecnificación del campo ylamodificación
de la Ley de Aguas
SHEINBAUM aseguro que las elecciones del
2 de junio serán democráticas y muy partici
pativas señaló que la oposición busca gene
rar la idea de que serán comicios violentos

CLAUDIA

SHEINBAUM
candidata

presidencial por
SHH durante un
encuentro prose
litista ayer en Los
Mochis Sinaloa

Critica procedimientos para connacionales

INE debe asegurar voto
fuera de México Gálvez
LA CANDIDATA presidencial porFCXM pide aclarar las soli
citudes de 40 mil mexicanos que viven en el extranjero afirma
que buscará a EU para modernizar los convenios de agua
Por Enrique Martínez
mexico razon com mx

La candidata presidencial de la
Coalición Fuerza y Corazón por
México FCXM Xóchitl Gálvez
criticó que el Instituto Nacional

Electoral INE declarara como improce
dentes por diferentes motivos 39 mil 724
solicitudes de registro de voto de mexica
nos en el extranjero

El INE explicó que estos connaciona

les con irregularidades ensu firmay com
probantes de domicilio principalmente
pueden contactar a la autoridad electoral
a más tardar el 5 de mayo para aclarar su
situación y solicitar de nueva cuenta su re
gistro a la lista nominal del electorado en
el extranjero en la modalidad específica
que habían elegido

De por sí fue complicado darse de
alta Fue toda una historia que se pudiera
andar de alta fue muy difícil en los con
sulados sacar su credencial de elector

Fue muy difícil inscribirse y ahora que lo
hicieron les quieren negar el registro a 40
mil personas declaró Gálvez Ruiz

Ante las dudas y crticas que ha genera
do el tema el INE aclaró que esos 39 mil
mexicanos con problemas en su solicitud
si podrán votar en territorio nacional con
su credencial tramitada en México o bien

en las casillas especiales que se instalarán
en las 23 sedes consulares de Estados Uni

dos Canadá España y Francia
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Xóchitl Gálvez confía en que el Insti
tuto Nacional Electoral resolverá el tema
porque dijo muchos de esos 39 mil 724
mexicanos con solicitud rechazada pien
san votar por ella Pues por eso digo por
eso digo muchos de ellos indudablemen
te van a votar por mí concluyó

La candidata presidencial del PAN PRI
y PRD tuvo actividades en Chihuahua En
su primera reunión con simpatizantes
principalmente priistas y panistas en el
municipio de Camargo escuchó las pre
ocupaciones de agricultores ganaderos
y empresarios que han tenido problemas
por la intensa sequía que azota
al norte de México

Al tomar la palabra la can
didata criticó que el Gobierno
federal no ha otorgado apoyos
a los afectados

No se ha querido declarar el
desastre por sequíay porlo tan
to no hay recursos para apoyar

a los agricultores que han per
dido sus cosechas otros que no
van a poder sembrar y aquí el
tema del agua es encontraruna
solucion porque mandar el agua hacia
Tamaulipas para que se evaporara era un
error grandísimo declaró

Asimismo explicó que su propuesta
en caso de que se convierta en la prime
ra mujer presidenta de México es bus
car a Estados Unidos para modernizar
los convenios de agua que existen entre
los dos países así como dotar al campo
de tecnología que haga más eficiente el
consumo de agua

Entonces creo que lo que tenemos
que trabajar es cómo tecnificamos el
campo cómo hacemos un manejo dis
tinto del agua y cómo nos sentamos con
Estados Unidos para replantear ese acuer
do porque ya no hay agua no ha llovido

y la zona de Chihuahua pues
no puede dejar a sus produc

tores sin producir alimentos
Aquí se produce muchísimo
alimento que es indispensable
para el crecimiento de nuestro
país sostuvo

En sus diferentes eventos

por Chihuahua Xóchitl Gálvez
advirtió que en la Sierra Tara
humara hayunproblema grave
por falta de alimentos que el
actual gobierno no ha atendido

LA CANDIDA

TA presidencial
por FCXM Xóchitl
Gálvez acusó que
el Gobierno fe
dral violenta a los

inmigrantes y se
muestra incapaz
de resolver la crisis

que enfrenta el país

XOCHITL GAL

VEZ candidata a
la Presidencia de

México por FCXM
ayer durante un
encuentro en Ca

margo Chihuahua
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Elección Jalisco se cierra
Claudia Delgadillo avanza

Sigamos
Haciendo
Historia
consolida
la intención
de voto para
los próximos
comicios en

Jalisco la
candidata
morenista
prometió
fortalecer el
desarrollo
económico
y social de la
entidad

INDIGO STAFF

Conuna preferencia efec
tiva del 46 5 por ciento
Claudia Delgadillo Gon
zález abanderada de la

coalición de Morena Partido del

Trabajo PT Partido Verde Ecolo
gista de México PVEM Futuro y
Hagamos lidera la carrera por la
gubernatura en Jalisco al supe
rar al emecista Pablo Lemus que
le sigue con el 38 9 por ciento de
la intención de voto de acuerdo

con la más reciente encuesta de

Mendoza Blanco Asociados

Al cuestionar a los entrevis

tados si hoy fuera la elección
para la gubernatura de Jalisco
por quién votaría el estudio

demoscópico arrojó que Delga

dillo aventaja a Lemus con casi
ocho puntos porcentuales de
diferencia mientras que en un
lejano tercer lugar se encuentra
la candidata de la alianza de los

partidos Acción Nacional PAN
Revolucionario Institucional PRI

y de la Revolución Democrática
PRD Laura Haro con el 14 6 por

ciento de las preferencias y con
doble dígito debajo de la puntera

La encuesta realizada del 4 al
8 de abril de 2024 a mil ciudada

noselectores residentes del esta
do de Jalisco otorga una ventaja
significativa a la morenista para
ganar los comicios del próximo 2
de junio beneficiada en particu
lar por la alianza entre los cinco
partidos que la arropan

Pese a ello Morena por sí
mismo le otorga a Claudia un
33 4 por ciento de las preferen
cias siendo el partido por el cual
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más ciudadanos se inclinan se
guido del PVEM 4 4 por ciento
Hagamos 3 3 por ciento PT
2 7 por ciento y Futuro 2 7 por

ciento

Propuestaspara Jalisco

En el ámbito de sus propuestas
Claudia Delgadillo presentó de

manera reciente iniciativas que
incluyen el saneamiento del
agua apoyos dirigidos a muje
res y una mayor inversión en
infraestructura turística para
fortalecer el desarrollo econó

mico y social de Jalisco

Pablo Lemus también ha pro
metido mejorar el sistema de sa
lud con atención permanente y
especializada así como fortale
cer el mecanismo de búsqueda
a través de la ampliación de la
Alerta Amber

Laura Haro por su parte ha
delineado un plan que incluye
la promoción del turismo local
la regulación de viviendas y el
establecimiento de centros de

justicia para la mujer así como el
impulso a formación de calidad
para los menores

Presidencia deMéxico

Respecto a la medición del pro
ceso electoral por la Presidencia
de México la casa encuestadora
indica que Morena y sus aliados
cuentan con un notable 60 7 por
ciento de las preferencias se

guidos por la coalición PAN PRI
y PRD que alcanza un 20 7 por
ciento Movimiento Ciudadano

y su candidato Jorge Álvarez
Máynez se quedan con un 18 6
por ciento de las preferencias

Se espera que el próximo 2 de
junio más de 6 millones 627 mil
personas residentes en Jalisco
participen en estos comicios
estatales
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Peligra el PAN por
escasez de afiliados

Es la segunda fuerza política en número
de legisladores pero tiene pocos militantes
R1VELINO RUEDA

El Partido Acción Nacional en
frenta una crisis significativa de
militantes

Con cinco gubernaturas
Chihuahua Aguascalientes

Guanajuato Yucatán y Queréta
ro 314 presidencias municipa
les asi como 110 diputados fede
rales y 17 senadores el PAN
cuenta con un padrón de 277 mil
665 militantes hasta el 31 de di

ciembre de 2023 según datos
del INE y de ese partido

El límite que establece la le
gislación electoral para conser
var el registro es de 260 mil 85
ciudadanos 0 26 por ciento del
Padrón Electoral

Es decir por sólo 17 mil 580
militantes la población que tie
ne el municipio de Ixtapan de la
Sal en el Estado de México por

ejemplo el PAN mantiene re
gistro como partido político na
cional

En julio de 2021 fecha de la

última elección federal Acción
Nacional contaba con un padrón
de afiliados de 252 mil 140
mientras que para diciembre de
2023 el registro de panistas su
mó 277 mil 655 En dicho perio
do el PAN logró una afiliación
de 25 mil 525 ciudadanos

Acción Nacional qué fue
fundado en 1939 es el partido
que tiene el menor número de
militantes de las siete fuerzas

políticas nacionales con regis
tro incluso por debajo de los
llamados partidos chicos co
mo Movimiento Ciudadano el
Partido del Trabajo o el Verde
Ecologista

El Sol de México buscó al di
rector del Registro Nacional dé
Militantes del PAN Bogar Alba
Butrón a través del área de co
municación social del CEN de

ese partido para contar con la
versión de ese instituto y cono
cer más de sus estrategias Has
ta el cierre de esta edición no

hubo respuesta
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APENAS SUPERA POR 17 MIL EL MINIMO DE LEY

Peligra el registro del PAN
por escasez de afiliados

Es la segunda fuerza política del país
en número de legisladores pero
también es el partido político
nacional con menos militantes
RiVELINO RUEDA

El Partido Acción Nacional

PAN segunda fuerza política
del país en representación ciu
dadana mantiene una profun
da crisis de afiliación de mili

tantes que incluso lo ubica en el límite es
tablecido por la ley electoral para mante
ner el registro Ello a pesar de que en los
últimos dos años y medio este instituto
político gastó 37 millones de pesos en
campañas de afiliación

Con cinco gubernaturas Chihuahua
Aguascalientes Guanajuato Yucatán y
Querétaro 314 presidencias municipales
asi como 110 diputados federales y 17 sena
dores el PAN cuenta con un padrón de 277
mil 665 militantes hasta el 31 de diciembre

de 2023 según datos del INE y de ese par
tido El límite que establece la legislación
electoral para conservar el registro es de
260 mil 85 ciudadanos 0 26 del Padrón
Electoral

De acuerdo con el Padrón Electoral vi

gente con un corte al 27 de marzo de
2024 el Instituto Nacional Electoral INE
contabiliza a 100 millones 33 mil 050 ciu

dadanos inscritos en dicho registro Es de
cir por sólo 17 mil 580 militantes la po

blación que tiene el municipio de Ixtapan
de la Sal en el Estado de México por
ejemplo el PAN mantiene registro como
partido político nacional

En julio de 2021 fecha de la última
elección federal Acción Nacional contaba
con un padrón de afiliados de 252 mil 140
mientras que para diciembre de 2023 el
registro de panistas sumó 277 mil 655 En
dicho periodo el PAN logró una afiliación
de 25 mil 525 ciudadanos

Acción Nacional que fue fundado en
1939 es el partido que tiene el menor nú
mero de militantes de las siete fuerzas po
líticas nacionales con registro incluso por
debajo de los llamados partidos chicos
como Movimiento Ciudadano el Partido
del Trabajo PT o el Verde Ecologista

El Sol de México buscó al director del

Registro Nacional de Militantes del PAN
Bogar Alba Butrón a través del área de

comunicación social del CEN de ese parti
do a cargo de Felipe de Jesús González
para contar con la versión de ese instituto
político sobre la estrategia a seguir por la
crisis de afiliación de militantes Hasta el

cierre de esta edición no hubo respuesta
Luego de las elecciones federales in

termedias de 2021 Marko Cortés dirigen
te nacional del PAN se comprometió a re
lajar los requisitos de afiüación a ese par
tido y suprimir diversos filtros para la ins
cripción de ciudadanos como militantes
panistas

El 3 de abril Cortés Mendoza encabezó
el lanzamiento de un programa piloto
mediante una aplicación digital denomi
nada afiliación al alcance de un click La

herramienta sin embargo estará vigente
hasta el 20 de mayo para perfeccionarse
y volverse permanente

Con este programa se está atendiendo
una solicitud de la militancia que pidió
que el partido se abriera a la sociedad y a
ciudadanas y ciudadanos que preguntan
de manera constante cómo se pueden su
mar a Acción Nacional señaló

Otro requisito que establece la Ley Ge
neral de Partidos Políticos para mantener
el registro como partido político nacional
es contar con al menos tres mil militantes
en 20 entidades federativas El PAN tam

bién tiene problemas en ese rubro ya que
apenas rebasa el mínimo requerido en la
legislación electoral en 25 de los 32 esta
dos del país

En Tabasco Baja California Sur Quin
tana Roo Chiapas Colima Nayarit y
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Campeche dicho instituto político está
por debajo de los tres mil militantes y en
otros seis estados apenas rebasa la cifra
que establece la ley electoral

En Oaxaca el PAN cuenta con tres mil
263 militantes en Tlaxcala con tres mil
297 en Hidalgo estado de donde es origi
naría su candidata presidencial Xóchitl
Gálvez Ruiz tiene tres mil 368 en
Coahuila cuenta con tres mil 753 afiliados
en Morelos con tres mil 770 y en Guerrero
con cinco mil 486

Para las campañas de afiliación de mi
litantes el PAN erogó entre julio de 2021 y
diciembre de 2023 un total de 37 1 millo
nes de pesos con las empresas Bvir2al
ADN Experiencia Digital Canal Urbano y
FC Business Publiart México para servi
cios como instalación y configuración de
plataforma para registro nacional de mili
tantes actualización y depuración de la
base de datos de militantes o credencia

lización y su respectivo seguimiento

37J mdp gastó el PAN entre
2021 y 2023 para el registro de
nuevos militantes

Et PAN es el partido con menos militantes de la alianza Fuerza y Corazón por México
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JALISCO

NO FALTARAN
MEDICAMENTOS

PROMETE ATENCION A

PACIENTES CON CÁNCER

ESTADOS
REDACCIÓN O ELHERALDODE

MEXICO COM

Como parte de su eje de propues
tas para garantizar un sistema
de salud de calidad en el estado

Pablo Lemus candidato a la guber
natura de Jalisco por Movimiento Ciu
dadano MC aseguró la cobertura de
medicamentos al 100 por ciento para
pacientes con cáncer

De la mano con esta acción asegura
que fortalecerá el Centro de Cancerolo
gía que está en proceso de construc
ción en el municipio de Zapopan el
cual contará con equipo PET CT que
es crucial para la detección oportuna
y de seguimiento en esta enfermedad

Dijo que se garantizará el acceso a
diagnósticosy procedimientos median
te convenios con hospitales privados

Las propuestas del eje de salud
destacó son el resultado del trabajo
participativo realizado en una mesa
técnica conformada por la academia
la sociedad civil organizada y expertos
en el ramo

CANDIDATOS VAN
R PORLAGUBERNATURA

y DE JALISCO

 .  2024.04.15



Pág: 274

#ENMICHOACAN

VIOLENCIA CONTINUA
BAJANDO CANDIDATOS
SEIS ASPIRANTES DECLINARON EN

EL ÚLTIMO MES TRES MÁS FUERON
AMENAZADOS PERO CONTINUARON

CHARBEL A ESTADOS
LUCIO Y MA ELHERALDODE

NUELACEVES MEXICO COM

En Michoacán en las últimas se
manas candidatos de distintos
partidos políticos se han sumado
a la lista de aspirantes que han de
clinado continuar en la contienda

electoral por temas de inseguridad
Hasta hace un mes suma

ban cerca de 23 precandidatos y
candidatos los que optaron por
no participar en los comicios lue
go de ser presas de amenazas y
agresiones sin embargo partidos
políticos reportan que en los últi
mos días la cifra de desertores ha
incrementado

Movimiento Ciudadano repor
tó que en el último mes 4 de sus

candidatos declinaron participaren
los próximos comicios junto con
los 7 aspirantes que declinaron en
marzo suman en total 11

Por su parte el Partido Encuen
tro Solidario dio a conocer que tres
de sus candidatos han sido contac

tados porgrupos de la delincuencia
y que han sido presionados sin
embargo no han renunciado a la
contienda

A mediados de marzo el PRD
tenía conocimiento de que tres de
sus aspirantes desistieron de sus
candidaturas pero su dirigencia
anunció que dos candidatos más
también se retiraron con los que
suman 5 en total

El PRI por su parte reveló
que en los municipios de Aporo
Yurécuaro y Morelos no hubo

postulaciones de sus candidatos
a alcaldías por amenazas del crimen
organizado que nos impidió lograr
el cometido de registrar planillas
indicó Guillermo Valencia Reyes
líder del PRI en la entidad

EN SINALOA CANDIDATO
SIGUE DESAPARECIDO

Hasta ayer se desconocía el pa
radero del candidato a regidor del
Partido Sinaloense Luis Alonso
García y su acompañante Juan
Francisco Cerón

Ayer el líder moral de ese par
tido Héctor Melesio Cuén Ojeda
presentó un video que muestra
cómo una patrulla los interceptó en
el bulevar Las Torres Sin embar

go la policía estatal y municipal
aseguraron que no llevaron a cabo
la detención

CANDIDATOS
RENUNCIARON

EN MARZO

CANDIDATOS
DE MARAVATIO

FUERON
ASESINADOS

EN
SINALOA

El sábado

el goberna
dor Rubén
Rocha

reportó la
desapa
rición del
candidato

Ayer en
su red so
cial X solo
felicitó a su

nieto pero
borró el

mensaje

Pero en
su cuenta

de Insta

gram sí
apareció la
felicitación
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#PUEBLA

P1ANIEJ ARMENIA
MEJORAS A POLICÍAS
PRESENTA PARTE DE SU

ESTRATEGIA EN

SEGURIDAD PÚBLICA
f i ánima ESTADOSSPIHOZA O

En la colonia Constitu

ción Mexicana el can
didatoalagubernatura

de Puebla Alejandro Armenia
dio a conocer sus propues
tas en materia de seguridad
pública que incluye el for
talecimiento de los cuerpos
policiacos con programasde

formación policial capacita
ción y apoyo a sus familias
para que nosotros los cuide

mos a ellos y ellos cuiden a
los ciudadanos

En materia de participa
ción ciudadana el candidato
a gobernador promoverá las
juntas auxiliares en las que
se incluiránjornadasyfaenas
urbanas para que músicos
bailarines o artistas impartan
clases a niños y jóvenes

Armenta afirmó que Mo
rena recuperará la capital del
Estado y se comprometió a
apoyar la economía familiar
con huertos de traspatio y

con sistema de riego de hi
droponía mejoraremos la ali
mentación de niños mujeres
y adultos mayores

Destacó que con tecnolo
gía se fortalecerán acciones
para la conservación del me
dio ambiente

PRESIDENCIAS
MUNICIPALES SE

RENOVARAN

Planteó el uso de filtros Todas las casas de
ANTE CRISIS para que el agua de lluvia I i colonias tendrán canaletas

DEAGUA I se use para consumo recolectaras de agua de
humano t lluvia señaló
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AHORA AMAGAN
PADRES DE LOS
43 CON BOICOT

ELECTORAL
POR ELIA CRUZ CALLEJA

Advierten que ante la falta de
resultados en el caso Ayotzinapa
sabotearán las campañas

Otra queja contra el gobierno de
López Obrador el presidente no ha
querido atenderlos
Advierten que llevarán la lucha a
las calles y llaman a obstaculizar
el proceso electoral

Padres de 43 normalistas
acuerdan boicot electoral
ACUSAN QUE existe
falta de resultados por

parte del gobierno de
AMLO y un fracaso en
la impartición de justicia
ELIA CRUZ CALLEJA

nacion contrareplica mx

Ante lo que llamaron
falta de resultados del

gobierno del presidente
Andrés Manuel López
Obrador en el caso de la

desaparición forzada de los 43 estu
diantes de la normal rural Raúl Isidro

Burgos de Ayotzinapa Guerrero los
padres de familia acordaron boicotear
las campañas y el proceso electoral

en curso y del que saldrá el próximo
presidente de México

En una reunión realizada en la se

de de la normal en la que estudiaban
sus hijos los padres y madres de los
43 llegaron al acuerdo junto con los
actuales estudiantes y organizaciones
sociales de llevar las protestas a las
calles

Llevaremos la lucha a las calles
particularmente llamamos al boicot a
las campañas y al proceso electoral
acordaron luego de señalar que el pre

sidente López Obrador fracasó en la
impartición de justicia del caso Iguala

Apenas la semana pasada el pre
sidente de la República informó que
se reunirá con los padres de familia
pero una vez que pase la elección el
próximo 6 de junio para que no ha
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ya manera de que el terna se use de
forma electoral Estarnos esperando
que pasen las elecciones para hablar
con ellos porque si no si vienen aquí
ahora Ellos son gentes muy responsa
bles humildes buenas pero vendría
la zopilotada dijo el mandatario

Sobre ello los familiares de los 43
y los estudiantes de la normal afir

maron que no pueden esperar a que
pasen los comicios porque el terna de
la desaparición forzada tiene que ver

con la justicia no con las elecciones
por lo que rechazaron la invitación
del presidenre Andrés Manuel López
Obrador de que el encuentro sea hasta
después

El caso Ayotzinapa no camina por
la ruta del calendario electoral sino

por la senda y justicia por lo tanto
no podernos esperar a que termine el
proceso electoral para que la reunión
con el Presidente se realice en los pla
zos que el propio jefe del Ejecutivo re
firió señalaron

La reunión se celebró en la sede de la normal rural Raúl Isidro Burgos Especial
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En Morena lucharemos
por pensiones dignas
asegura Mario Delgado
EL DIRIGENTE DE Morena resaltó que no se confiscarán las afores y que las
cuentas abandonadas por más de 10 años siempre estarán disponibles
REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

Eldirigente nacional de More
na Mario Delgado aseguró
que su partido junto con
sus aliados en el Congreso
luchará por garantizar pen

siones dignas para los mexicanos Por
esa razón respaldó la iniciativa de re
forma que creará el Fondo de Pensiones
para el Bienestar misma que recordó es
una respuesta a la reforma de 1997 que
impulsó la mayoría del PRI y del PAN

Nuestra iniciativa es una respuesta
a la reforma aprobada por el PRI y el
PAN cuando tenían mayoría Ellos des
mantelaron el sistema de pensiones que
había en el IMSS e hicieron un sistema
de cuentas individualizadas con la idea

de que era el trabajador quien tenía que
financiarse su propia pensión apuntó

El morenista recordó que la reforma
de 1997 propuesta por el expresidente
priista Ernesto Zedillo tenía una lógica
neoliberal porque nunca pensó en el
bienestar de los trabajadores Ellos esta
ban más interesados en aumentar la tasa

de ahorro nacional que en aumentar el
beneficio que iban a tener los trabajado
res al momento de su retiro Nadie pensó
en eso y cuando llegó la transformación
la famosa tasa de reemplazo indicaba
que el 90 por ciento de los trabajadores
en el sistema de cuentas individualiza

das no iba a alcanzar ni siquiera el equi
valente a un salario mínimo de pensión

Por ello dijo que lo que buscan los
legisladores de la Cuarta Transforma
ción es crear un Fondo de Pensiones

para el Bienestar el cual subrayó que
se financiará de distintas bolsas para
general una bolsa y garantizar una com
pensación adicional a los trabajadores
que se retiren

Queremos que los trabajadores ten
gan una pensión equivalente al salario
promedio de cotización de los trabaja
dores del IMSS Es decir subir de 2 mil
500 pesos a aproximadamente 15 mil o
16 mil pesos Eso es el fondo de la refor
ma aseguró

En ese sentido dijo que es falso que
la reforma preterida confiscar los re
cursos de las Afores que resguardan el
dinero para el retiro de los trabajadores
sino lo contrario solo pasarían al fon
do aquellos recursos de las cuentas que
han estado abandonadas por más de 10

años con la garantía de que los recursos
de las cuentas que han estado abando
nadas si los reclaman son suyos se tie
ne que devolver porque estos recursos
son imprescriptibles como dice la ley

Finalmente el dirigente de Morena
recordó que los legisladores de la 4T
han reformado leyes en beneficio de
los trabajadores como las leyes de las
Afores del IMSS y del ISSSTE para dis
minuir las semanas de cotización han
aprobado una reforma para apoyar la
democracia sindical otra para eliminar
el outsourcing
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Mano

Delgado
Carrillo
dirigente
nacional
de Morena

Especial

LEGISLADORES DE la 4T han

reformado leyes de las Afores
del IMSS y del ISSSTE para dis
minuir semanas de cotización
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Morena quiere robar hasta las Afores de los trabajadores
Es clara la intención de Morena y del
gobierno de meter la mano en los re
cursos que las y los mexicanos ganaron
con el esfuerzo de toda su vida Este go
bierno derrochador aumentó la deuda
se gastó el dinero de los fideicomisos y
ahora va por las Afores de los trabaja
dores Por ser inconstitucional y por
tratarse de un fuerte golpe a las y los
trabajadores no permitiremos que el
gobierno se apropie del ahorro de la
gente advirtió el presidente nacional
ae Acción Nacional Marko Cortés

Morena está en el ano de Hidalgo y se quiere
robar hasta las Afores de los trabajadores

Es clara la intención de Morena y del gobier
no de meter la mano en los recursos que las y
los mexicanos ganaron con el esfuerzo de toda
su vida

Este gobierno derrochador aumentó la deuda
se gastó el dinero de los fideicomisos y ahora va
por las Afores de los trabajadores

Por ser inconstitucional y por tratarse de un
fuerte golpe a las y los trabajadores no permiti
remos que el gobierno se apropie del ahorro de
la gente advirtió el presidente nacional Marko
Cortés Mendoza señaló que el PAN siempre ha
pugnado para que haya una pensión digna para to
dos los trabajadores por lo que no permitiremos
que el gobierno se robe las Afores que significan
el esfuerzo y ahorro de toda la vida

Retó al presidente Andrés Manuel López Obra
dona que comience por pagarle su pensión al cien
por ciento a todos los trabajadores del ISSSTE una
decisión que depende directamente del gobierno
federal antes de andar ofreciendo a la gente una
manzana envenenada con reformas legislativas que
ponen en total riesgo sus ahorros

Lo que le hemos dicho al gobierno es que co

mience pensionando bien a las y los trabajadores
del Estado mexicano a quienes actualmente no les
da la totalidad de su pensión demandó

En cambio criticó Morena ya está en el año
de Hidalgo y se quiere robar hasta las Afores de
los trabajadores para darles más moches a los
hijos y amigos del presidente

Señaló que es clara la intención del gobierno
y Morena para meter mano en recursos que
pertenecen a los mexicanos sin reglas claras y
con un Fondo de Pensiones para el Bienestar
opaco y cuestionable poniendo en enorme
riesgo el ahorro de los trabajadores

Es evidente que ya se acabaron el presu
puesto los fondos y fideicomisos con la Refi
nería Dos Bocas que no refina el AIFA que no
vuela el Tren que se descarrila y ahora quieren
hasta robarse los ahorros de toda una vida por
los trabajadores condenó

Cortés Mendoza expresó que este gobierno
resultó muy corrupto y derrochador pues ya
aumentó la deuda que había prometido no au
mentar Para este año el endeudamiento apro
bado por sus diputados es por casi 2 billones
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de pesos es decir este ano el gobierno va a
recaudar unos 7 billones pero se va a gastar 9
billones de pesos lo cual va a dejar en una situa
ción muy comprometida al próximo gobierno

Además de contraer más deuda el gobier
no ya se gastó el dinero de diversos fondos y
fideicomisos que fueron prácticamente confis
cados bajo el argumento de que había corrup
ción pero hasta este momento el gobierno no

ha rendido un informe detallado para explicar
en qué se gastó ese dinero

Y ahora pretende apropiarse del dinero de

las personas que han trabajado y ahorrado
toda una vida en una medida desesperada
de fin de sexenio con el único fin de con

tar con más dinero para gastar de mane
ra desenfrenada y con olor a corrupción
concluyó
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MÉXICO TIEI IE LAS ELECCIONES MÁS
LETALES El l MUCHOS AÑOS EL ESPAÑOL
El medio ibérico resalta que el crimen político afecta la credibilidad de los comicios dice que
nuestro país observa una lucha entre el crimen organizado y las instituciones democráticas

Por Redacción El Independiente

MEXICO TIENE LAS
ELECCIONES MÁS LETALES EN
MUCHOS AÑOS EL ESPAÑOL
Por Redacción El Independiente

De acuerdo con el reporte de Bal
tazar Silva para la versión en línea
de El Español México vive las

elecciones más letales de su historia recien

te con 27 candidatos asesinados y 22 aten
tados en los que el partido Morena es el
que más víctimas mortales registra

México observa una lucha entre el cri

men organizado y ha sido así desde hace
mucho tiempo pero las cifras de violencia
del actual proceso electoral confirman que
la situación es cada vez peor
De los 51 asesinatos 27 han sido aspirantes
a un cargo de representación popular
Además un informe de la organización
laboratorio electoral incluye 157 agresiones
9 secuestros 22 atentados y 75 amenazas e
intimidaciones relacionadas con personas de
la esfera política afirma el español periódico
digital número uno y líder en españa el cual
es dirigido por Pedro J Ramírez fundador y
exdirector de EL MUNDO

MUNICIPIOS BAJO AMENAZA

El crimen que acabó con la vida de Gi
sela Gaytán candidata del partido Morena
a la alcaldía de Celaya Guanajuato no es
un caso aislado y constata dos realidades
La primera que el partido Morena ha sido
el más afectado por la violencia callejera en
comparación con los de la oposición Y el

segundo que el narcotráfico ha comenzado
a poner sus ojos en los políticos no sólo a
nivel nacional sino también del ámbito mu
nicipal Es ahí precisamente donde los nar
cos exhiben más su poder y su influencia Y
claro está no están dispuestos a perderlo

Si ha aumentado el número de políticos
asesinados en época de campaña electo
ral es porque sólo los aspirantes a cargos
de más alto rango cuentan con protección

federal mientras que los de los municipios
sólo tienen protección estatal

Se entiende que las instituciones fe
derales son las más poderosas mientras
que las estatales tienen menos capaci
dad armada y menos inteligencia seña
la Pedro Iniesta politólogo especializado
en seguridad pública

Eso quiere decir que las personas que
realmente son víctimas de la violencia cri

minal están únicamente bajo protección de
las instituciones más débiles explicó para
El Español

De hecho tras el asesinato de Gaytán
el nuevo candidato de Morena por Celaya
Juan Miguel Ramírez contará con protec
ción federal El mismo había asegurado
que no saldría a hacer campaña hasta que
se hiciera efectivo ese cambio No es para
menos Celaya concentra gran parte de la
violencia del Estado de Guanajuato y es de
los más peligrosos del país

Otro de los peligros a los que se enfren
tan los candidatos locales es a la complicidad
que tienen determinados Gobiernos estata
les con los grupos criminales que operan en
la zona Existiría en algunos casos una cola
boración entre el Estado y el narco

Le estás delegando la seguridad a los
candidatos con más riesgo a los gobiernos
que tienen más probabilidades de estar vin
culados con ellos con quien puede matarlos
dice Iniesta Lo que se arriesga con esta espi
ral de violencia es el silenciamiento de la polí
tica cuestión inaceptable en una democracia

Para dimensionar lo que está ocurrien
do cabe retroceder al proceso electoral del
2018 año en que Andrés Manuel López
Obrador AMLO es elegido presidente y

quien a ojos de varios expertos fue un pe
riodo sumamente violento En ese momen

to se registraron 24 asesinatos entre candi
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datos y precandidatos
Hoy por hoy a dos meses de los próximos

comicios ya ha habido tres decesos más que
entonces Y todo asegura que en la última
recta de la campaña la violencia se acentuará
Varios expertos desde México aseguran que
el mes que antecede a la jornada electoral
registra más o menos el 50 de los eventos
de violencia Un dato demoledorteniendo en
cuenta lo ocurrido hasta el momento

100 MILLONES ACUDIRAN A LAS URNAS
Así como la violencia crece conforme

avanzan los días los problemas para AMLO
y su Gobierno también lo hacen No es sólo
el asalto a la embajada mexicana en Quito
sino también la contención del crimen a
dos meses de las elecciones más masivas

de la historia del país
Se calcula que cerca de 100 millones

de mexicanos acudirán a votar el próximo
2 de junio para elegir a un total de 20 375
cargos de los cuales 19 746 son locales
y 629 federales

El Gobierno ha sido bastante confuso en

sus declaraciones Si bien pocas horas des
pués del homicidio de Gisela Gaytán AMLO
dio sus condolencias a la familia y comunicó
que es un día triste y que duele mucho
que esto suceda en nuestro país y en cual
quier parte hace solo un mes se refirió a
la percepción de inseguridad que hay en la
población como un asunto de publicistas
Para muchos se trata de una nueva forma
de evadir su responsabilidad

La lectura de AMLO es que ciertos can
didatos magnifican los problemas de segu
ridad con fines electorales y que todo es
parte de las circunstancias

Se ampara según dijo en la informa
ción del Instituto de Estadística y Geografía
INEGI que señala que los mexicanos se

sienten tranquilos seguros y felices Se trata
de una declaración llamativa a sabiendas
que Morena su conglomerado político es
el que más ha sufrido desde el inicio del
proceso electoral

MÁS DEMOCRACIA

El nuevo candidato al municipio de Ce
laya Juan Miguel Ramírez el político que ha
reemplazado a Gaitán en Celaya es conoci
do por su faceta académica pero no es un
nuevo en la política

Fue precandidato por Morena en las úl
timas tres elecciones y durante los años 80
fue asesor del ala izquierda en el Congreso
de la Unión donde participaron importan
tes figuras del Partido Mexicano Socialista
como el excandidato presidencial Heberto
Castillo y el exdiputado Alejandro Gascón

Lo ha manifestado en muchas ocasiones

no confía por más que le ofrezcan escoltas
en la protección que le puedan brindar
estos dos meses antes de los comicios Es

consciente de que Celaya es un lugar difícil
y que serán más los riesgos que las seguri
dades Sin embargo se muestra optimista
Una conversación sostenida entre Iniesta
experto en temas de seguridad y Ramírez
fue revelada a EL ESPAÑOL Vamos a ga
nar Tenemos la convicción muy firme tene
mos ideas y le pedimos a la ciudadanía que
confíe en nosotros

Su estrategia más allá de los peligros
a la vista es la cercanía con la población
Sabe que el escenario electoral no le favo
rece pero no escatima sus esfuerzos en dar
vuelta la contienda En lo que a seguridad
respecta demanda número uno de la ciuda
danía buscará proponer un modelo integral
y preventivo Sobre esto también habló con
Iniesta No es posible que haya un proble
ma y se tarda de 15 a 17 minutos la policía
en llegar ya cuando llegan no hay nada

El temor está presente en todos No sólo
en Ramírez o en quienes han sido intimida
dos sino en todo el país El silencio avanza y
probablemente muchos se lo pensarán dos
veces antes de presentar una candidatura o
incluso de acudir a las urnas La democracia

parece estar amenazada pero no es algo
nuevo en este gigante de Sudamérica que
todavía sueña con traer paz en su territorio
y tener unas elecciones libres de violencia
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SCJN carece
de marco
jurídico para
sancionarme
Arturo Zaldivar acusa

intencionalidad

político electoral en
contra de la 4T

DANIELA WACHAUF

nacion eluniversal com mx

Arturo Zaldívar ministro en retiro
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN afirmó que el Má
ximo Tribunal del país carece de un
marco jurídico para sancionarlo

Esto luego de que el pasado 9 de
abril la ministra presidenta de la
SCJNy del Consejo de laJudicatura
Federal CJF Norma Piña Hernán
dez recibió una denuncia anónima
contra Zaldívar y otros excolabora
dores del CJF por los probables ac
tos cometidos entre 2019 y2022 que
pudieran constituir causa de res
ponsabilidad administrativa

En redes sociales resaltó que es
tos hechos tienen una intenciona
lidad exclusivamente político elec
toral en contradel movimiento de la
Cuarta Transformación

La SCJN carece de un marco ju
rídico para sancionarme Esto con
firma que tanto la investigación en
mi contra como la filtración masiva
de la denuncia que ellos mismos fa
bricarontienenuna intencionalidad
exclusivamente político electoral en
contra del movimiento de la 4T

Igual que cuando la Corte con
fabuló con Fox paradesaforar al en
tonces jefe de Gobierno No les fun
cionó hace 20 años y no les funcio
nará ahora redactó

La denuncia con número de folio
2687refierehechosentre 2019y2022
cuando fue presidente de la SCJN
donde supuestamente Zaldívar Lelo
de Larrea ejerció presión sobre en

cargados de óiganos jurisdicciona
les atravésde CarlosAntonioAlpízar
Salazar con el objeto de que resol
vieran a favor de sus intereses

Prometiendo beneficios políti
cos económicos adscripciones fa
vorables ratificaciones en el cargo y
hastadinero o bien pormedio de ex
torsionesyamenazas de cambiosde
adscripción inicios de procedi
mientos de responsabilidad admi
nistrativa o suspensiones

De acuerdo con el documento las
áreas del consejo más usadas para
presionar a jueces y magistrados
fueron la Secretaría Ejecutiva de
Disciplina entonces a cargo del ma
gistrado Jaime Santana Turral así
como la Unidad General de Inves
tigación de Responsabilidades Ad
ministrativas y la entonces Contra
loria del Poder Judicial cuya titular
era Arely Gómez González Ello a
través de amenazas de declarar a los
titulares culpables de responsabili
dades administrativas utilizando
quejas existentes o incluso inven
tando algunas

En redes el ministro en retiro
sostuvo que la denuncia en su
contra fue fabricada por la Corte
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Contesta Arturo Zaldívar ante investigación en su contra

SCJN carece de marcojurídico para sancionarme
Rolando Ramos

rolando ramos eleconomista mx

Sobre la investigación en su
contraporposibles actos de
corrupción extorsiones y

amenazas Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea afirmó que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación

SCJN no lo puede sancionar
La SCJN carece de un marco

jurídico para sancionarme Esto
confirma que tanto la investiga
ción en mi contra como la filtra
ción masiva de la denuncia que
ellos mismos fabricaron tienen
una intencionalidad exclusiva

mente político electoral en con
tra del movimiento de la 4T

Igual que cuando la Corte con
fabuló con Fox para desaforar al
entonces Jefe de Gobierno AMLO

No les funcionó hace 20 años

y no les funcionara ahora cita
el mensaje que publicó ayer en la
red social X

Las acusaciones

El pasado viernes Norma Piña
presidenta del Poder Judicial dio
vista a la Corte para investigar a
su antecesor en el cargo y opera
dores con base en una denuncia
anónima

Se acusa al coordinador de la

reforma judicial en la campaña
de Claudia Sheinbaum candi
data de Morena PT y PVEM a la
Presidencia de la República de
presionar a jueces y magistrados
para resolver en su momento a
favor del gobierno federal

Zaldívar Lelo de Larrea res

pondió a Xóchitl Gálvez candi
data presidencial del PAN PRI
y PRD quien difundió en X un

video sobre el tema lo siguiente
Este video confirma la alianza

entre la candidata del PRIAN y
Norma Piña Están desesperadas
porque su campaña no sólo no le

vanta sino que se hunde
Lamentable que se utilice a la

Suprema Corte y al Poder Judicial
con fines político electorales y
que se persiga a jueces por ha
ber resuelto a favor del gobierno
federal

La candidata opositora acom
pañó su video en el que se re
fiere al libro Traición en Palacio
de Hernán Gómez del siguiente
mensaje a su contendiente

El buen juez por su casa em
pieza Claudia Sheinbaum

Deja de mentir y ser tapadera
de las acusaciones de corrupción
de Arturo Zaldívar
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La Corte resolverá esta
semana recursos sobre
el caso Ayotzinapa
JUAN PABLO REYES

La Suprema Corte de Justicia de
la Nación SCJN prevé resolver
el miércoles una serie de recur
sos promovidos por los padres de
los 43 normalistas de Ayotzinapa
contra la decisión del ministro
Luis María Aguilar de abrir la
puerta al análisis de cuatro de
mandas interpuestas por ocho
implicados en la desaparición de
los jóvenes y quienes alegan que
no se ha cumplido la sentencia
que los amparó hace seis años

Será la primera sala del máxi
mo tribunal del país la que revi
se la propuesta de la ministra
Loretta Ortiz Ahlf y defina si
desecha o mantiene en curso los
incidentes de inejecución de sen
tencia de amparos impulsados por
el caso Iguala y de los que surgió el
mandato para crear una Comisión
de la Verdad

El 27 de septiembre de 2018 el
entonces presidente de la SCJN
Luis María Aguilar admitió a trá
mite los incidentes de inejecución
de sentencia relacionados con la
negativa de la entonces Procu
raduría General de la República
para crear la Comisión de Verdad
del caso Ayotzinapa

Esto luego de que la ahora FGR
manifestó una imposibilidad ju
rídica para crear dicha comisión

como ordenó el primer tribunal
colegiado del decimonoveno cir
cuito con sede en la ciudad de
Reynosa Tamaulipas

Dicho tribunal concedió el
amparo a ocho de los principales
implicados en el secuestro y eje
cución de los 43 normalistas de
Ayotzinapa cometidos en 2014
entre ellos Gildardo López As
tudillo El Gil Felipe Rodríguez
Salgado El Cepillo Miguel Án
gel Landa Bahena El Duvalín y
Agustín García Reyes El Chereje

También Salvador Reza Ja
cobo El Lucas Patricio Reyes
Landa El Pato Jonathan Osorio
Cortés El Joña así como Darío
Morales Sánchez El Comisario

La sentencia de amparo se
concedió para el efecto de dejar
insubsistente el auto de formal
prisión emitir otra resolución
atendiendo los lincamientos que
se marcan en la sentencia y repo
ner la fase de preinstrucción

También para reconocer la ca
lidad de víctimas de las personas
a quienes se les reconoció ese ca
rácter en la averiguación previa o
bien en las ejecutorias indicadas

Además de que se ordenó to
mar en consideración diversos li
ncamientos para efecto de llevar
a cabo el estudio del cuerpo del
delito y de la probable responsabi
lidad en los delitos que se imputan
a los quejosos
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Confabula la Corte para
señalarme como a AMLO
en el desafuero Zaldívar
RUBÉN MOSSO CIUDAD DE MÉXICO

El ministro en retiro seña

ló que la indagatoria en su contra
es un ardid electoraly que la Cor
te no puede sancionarlo

Corte confabula como hizo
contra AMLO con desafuero
Arturo Zaldívar Asegura que se trata de un asunto político electoral y que la investigación es fabricada
RUBÉN MOSSO

El ministroenretiroArturo Zaldí

var aseguró que la Suprema Cor
te deJusticiade laNación SCJN
carece de un marcojurídico para
sancionarlo tras la investigación
queordenólapresidentadel máxi
motribunal NormaPiña contraél
ysusexcolaboradores

Indicó que lo que está ocu
rriendo es igual a lo que sucedió
cuando la Corte confabulo con
el ex presidente Vicente Fox pa
ra desaforar a Andrés Manuel

López Obrador entoncesjefe de
Gobierno de laCiudadde México

LaCorte carece de marcojurí
dicopara sancionarme Esto con
firma que tanto la investigación
en mi contra como la filtración
masiva de la denuncia que ellos
mismos fabricaron tienen una
intencionalidad exclusivamen

te político electoral en contra del
movimiento de la4T

Igual que cuando la Corte
confabuló conFoxpara desaforar
al entoncesjefe de Gobierno An
drés Manuel López Obrador No
les funcionó hace 20 añosyno les
funcionará ahora puntualizó a
través de su cuenta enX

El viernes pasado MILENIO
publicó que conbase en una de
nuncia anónima el Consejo de la
JudicaturaFederal ordenó inves
tigar al ministro en retiro con la
acusación devulnerar la autono

míade organismosjurisdicciona
les a través depresiones

Alrespecto Zaldívarapuntóque
admitirunadenunciaanónimaes

algo inéditoygrave ademásdeque
consideróque sevioló laconfiden
cialidad alfiltrar la investigación

Luego deconocerlaindagatoria
el ministro en retiro la calificó de

infamiayuna medida depersecu
ción Además aseguró queno exis
te pruebaalguna de los presuntos
actos de corrupciónpor los cuales
sele acusaenlainvestigación

Zaldívarha reiterado que ape
sardelos señalamientosensucon

tranoabandonaráelproyectojun
to a la candidata presidencial de
Morenaylos partidosVerdey del
Trabajo ClaudiaSheinbaum

Este fin de semana la aspiran

te morenistaaseguró que investi
gaciones comola iniciadaencon
tradel integrante de su equipo de
campaña no ayudan a México

En conferencia de prensa des
de Hermosillo la abanderada
presidencial de la coalición Si
gamos Haciendo Historiapidió a
todos serenarse

Vamos arribaenlas encuestas
vamos aganar el 2 dejunióyaha
cerunbuengobierno vamos asa
caradelante a nuestropaís Gene
rarestas investigaciones noayuda
aMéxico

Si el objetivo es avanzar con
juntamentehaciaadelante cuál
es el sentido de generar estas in

vestigaciones que tienen un sus
tento político y de utilizar a una
institución como la Suprema
Corte de Justiciade laNaciónpa
ra este objetivo acusó

Entanto lacandidatapresiden
cial deFuerzayCorazónporMéxi
co XóchitlGálvez señalóquecasos
comoelde Zaldívarnodancerteza

jurídicaalos empresarios
Al reunirse con trabajadores

de La Nogalera en Ciudad Juá
rez Chihuahua llamó a los jue
ces que hayan sido víctimas del
expresidente de la Corte y ahora
colaboradorde Sheinbaumapre
sentar sus denuncias

México no puede seguir en
manos de un gobierno inepto de
ungobierno corrupto yse lo digo
a Zaldívar desde aquí las eviden
cias quehayes que sí hubo tráfico
de influencias la evidencia que
hay es que abrió muchos proce
sos con simples denuncias anó
nimas apuntó Gálvez

En el mismo sentido el candi
dato presidencial de Movimien
to Ciudadano MC JorgeÁlva
rez Máynez pidió continuar con

la investigación en contra del mi
nistro en retiro pero con lógica
dejusticiay no devenganza

EnAtizapán de Zaragoza Es
tado de México el abanderado del
movimiento naranjadescartópe
dir la separación de Zaldívar del
equipo de Sheinbaum

El acuerdo de inicio de la in
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dagatoria con folio 2687 abarca
hechos ocurridos entre 2019 y
2022 cuando Zaldívar fue presi
dente de la Suprema Corte y del
Consejo de laJudicaturaFederal

Ejerció presión sobre titula

res de organos jurisdiccionales
a través de Carlos AntonioAlpí
zar Salazar con el objeto de que
resolvieran a favor de sus intere

ses prometiendobeneficios polí
ticos económicos adscripciones
favorables ratificaciones en el

cargo yhasta dinero obien a tra
vés de extorsionesyamenazas de
cambios de adscripción inicios
de procedimientos de responsa
bilidad administrativa o suspen
siones señala la denuncia

No funcionó hace
20 años y no fun
cionará ahora dijo
al máximo tribunal
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SON CHISMES ASEGURA

Zaldívar sostiene que
las acusaciones en su
contra no tienen sustento
Basada en un libro
Xóchitl Gálvez señala
al expresidente de la
Corte de corrupción

Después de que la candidata pre
sidencial de la oposición Xóchitl
Gálvez le reclamara a su contrin
cante la aspirante de Morena
Claudia Sheinbaum por proteger
al expresidente de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SCJN
Arturo Zaldívar el exministro le
respondió a la panista y le asegu
ro que sus acusaciones no tinen
sustento

Primero la abanderada de la
coalición PAN PRI PRD le dijo a la
candidata de Morena que debería
de empezarpor limpiar su equipo
de campaña

El buenjuez por su casa em
pieza Claudia Deja de mentir y
ser tapadera de las acusaciones de
corrupción de Zaldívar espetó
Gálvez

Además la panista recordó
que incluso figuras que apoyan a
la 4T como el periodista Hernán
Gómez han relatado los actos de
corrupciónque cometióelministro
en retiro mientras estuvo al frente
de la SCJN

Alo que eljuzgador le reclamó a
Gálvez que utilice un libro escrito
porHernán Gómezparaatacarlo y
dijo que es producto deuna alianza

entre NormaPifia presidenta de la
Corte y la oposición

A través de sus redes sociales
elexpresidente de la SCJN sostuvo
que lo escrito por el periodista no
tiene sustento

Están desesperadas porque
su campaña no sólo no levanta
sino que se hunde Ese libro no de
muestra nada Son puros chismes
sin fuentes verificables como el
mismo autor lo reconoce asegu
ró Zaldívar

Además consideró que es la
mentable que se utilice a la Supre
ma Corte y al Poder Judicial con
finespolíticos electorales
y que se persiga a jueces
porhaber resuelto a favor
del gobierno federal

Claudia Sheinbaum
también se sumó a los re
clamos por la indagatoria
encontradel ministro ya
que sostuvo que esto no
beneficia en nada a la so
ciedad

Generar estas investigaciones
no ayuda aMéxico si el objetivo es
avanzar conjuntamente hacia de
lante cuáles el sentido de generar
estas investigaciones cuestionó

la morenista
Además agregó que éstas

tienen un sustento político y de
utilizar una institución como la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación para este objetivo

El exministro está siendo acu
sado de haber vulnerado la
autonomía e independencia de
operadores del sistema judicial
para satisfacer intereses perso
nales o de terceros

Además fue señalado
de ejercer presión sobre
titulares de órganos ju
risdiccionales

Estas acusaciones
contra Zaldívar se basan
en 283 testimonios reca
bados desde 2019 de los
cuales 259 corresponden
ajueces y magistrados

Estas denuncias anónimas
también generaron polémica ya
que el exministro señaló elviernes
pasado durante elnoticiero de Ciro
Gómez Leyva en Radio Fórmula
que la admisión de una denun
cia anónima y sin pruebas es algo
inédito y muy grave Filtrar a los
medios aún más i

Redacciór

DE ADENTRO
Xóchitl asegura
que incluso
figuras de la
4T acusan de

corrupción
al exministro
Arturo Zaldívar
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Advierte Zaldívar

Corte sin base legal
para sancionarlo
No hay marco
jurídico para
sancionarme
dice Zaldívar
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

ARTURO ZALDÍVAR quien será inves
tigado por el máximo tribunal en el país
por supuestos delitos cometidos duran
te su desempeño señaló a través de sus
redes sociales que la SCJN carece de un
marco jurídico para sancionarme

Además el senador Ricardo Monreal
se dijo sorprendido por el proceder de
la Corte Me sorprendió que la presi
denta de la SCJN mediante denuncia
anónima activara al Poder Judicial en
contra del ministro Zaldívar violando
el principio de legalidad No hay norma
que disponga tal caso el Legislativo es el
único facultado para crear leyes Grave
precedente

Asimismo Zaldívar dijo que igual que
cuando la Corte se confabuló con Fox

para desaforar al entonces Jefe de Gobier
no AMLO ahora intentan hacer lo mismo
con él al ser parte del proyecto de la 4T

No les funcionó hace 20 años y no les
funcionará ahora sentenció

Mientras tanto trascendió que será el

ministro Juan Luis González Alcantara
quien propondrá al pleno la aprobación
de mecanismos que lleven a la imposi
ción de sanciones administrativas a los

togados que formaron parte del máximo
tribunal del país

Lo anterior debido a que a decir del
ministro Zaldívar la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN carece de
marco normativo para investigar y san
cionar a ministros en retiro

Sin embargo a pesar de no existir los
mecanismos ya se planea el proyecto de
la ruta para sancionar a ministros sin lle
gar a la petición de juicio político

El proyecto a cargo de González Al
cántara dará luz verde a un marco legal
sin que supere lo establecido en la Cons
titución ya que no se procederá me
diante juicio político contra un ministro
en activo

EL 12 DE ABRIL Zaldívar aseguro que la si
tuación en la que se encuentra es un tema
político encabezado por Norma Piña a quien
acusó de operar a favor de Xóchitl Gálvez
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Turnan a Ministro recurso contra Aburto
ABEL BARAJAS

La Suprema Corte de Justicia
turnó al Ministro Juan Luis
González Alcántara Carran
cá el recurso presentado por
la FGR para impedir la libe
ración de Mario Aburto Mar
tínez asesino de Luis Donal
do Colosio

El pasado 5 de octubre el
Primer Tribunal Colegiado
Penal del Estado de México
concedió un amparo a Abur
to Martínez que invalidó su
condena de 45 años de pri
sión y ordenó que le dictaran
una nueva sentencia por el
delito de homicidio que no
podría ser mayor de 30 años

y que significaba su liberación
en marzo de este año

La FGR presentó un re
curso de revisión contra di

cha sentencia y en un prin
cipio la Ministra presiden
ta Norma Piña Hernández
turnó esta impugnación a la
ponencia del ministro Jorge
Pardo Rebolledo

En enero Pardo se decla
ró impedido para conocer del
recurso de revisión de la Fis
calía y al mes siguiente la Pri
mera Sala de la Corte aprobó
el impedimento

Como juez de distri
to en 1996 Pardo dictó sen
tencia absolutoria en favor
de Othón Cortés Vázquez

acusado de ser el segun
do tirador contra Colosio en
Lomas Taurinas así como
a Fernando de la Sota y Ale
jandro García ex integrantes
del equipo de seguridad del
candidato presidencial

Ahora el Ministro Gonzá
lez Alcántara analizará el re
curso de la FGR para elabo
rar un proyecto de sentencia

Cabe decir el Aburto pre
sentó una reclamación contra
la admisión del recurso de la
FGR y fue turnada a la mi
nistra Margarita Ríos Farjat
quien elaboró un proyecto de
sentencia en el que propuso
declarar fundada la impugna
ción del magnicida

i Mario Aburto Martínez se encuentra preso en el Centro
Federal de Readaptación Social de Ocampo Guanajuato
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Pesquisas contra Zaldívar
implican a 4 juzgadores
La investigación presume que se intentó presionar a 70
impartidores de justicia y colaboradores del ex ministro

JUAN PABLO REYES

Y GUSTAVO CASTILLO

Las investigaciones iniciadas con
tra el ex presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN Arturo Zaldívar Lelo de La

rrea también incluyen a cuatrojuz
gadores federales quienes según
una denuncia anónima se dejaron
presionar para dictar sentencias a
modo Dos de ellos fueron ascen
didos a magistrados el año pasado
ya durante la administración de la
ministra Norma Piña tras ganar
un concurso de oposición

Se trata de los ahora magis
trados Felipe de Jesús Delgadillo
Padierna Iván Aarón Zeferín
Hernández el juez Artemio
Zúñiga Mendoza y el magistra
do Fernando Córdova del Valle
quienes durante la presidencia de
Zaldívar Lelo de Larrea llevaron
casos de trascendencia e impacto
nacionales

De acuerdo con el documento de
inicio de investigación J 108 2024

sobre ex colaboradores de Arturo
Zaldívar fueron 70 los impartido
res de justicia a quienes se intentó
ejercer presión desde la cúpula del
Consejo de la Judicatura Federal
CJF para resolver a modo diver

sos asuntos

La mayoría de los jueces llega
ron mediante concurso durante
las administraciones de Luis Ma
ría Aguilar y Zaldívar En el caso
de los magistrados 17 llegaron a
través de examen entre 2020 y
2021 otros 14 fueron ratificados
mientras Arturo Zaldívar presidía
el CJF

Investigados

En el caso del ahora magistrado
Felipe Delgadillo Padierna se de
nunció que mientras se desempe
ñó de juez de control en el Reclu
sorio Sur de la Ciudad de México
dictó ilegalmente la prisión pre
ventiva a Rosario Robles además
de que ordenó la no vinculación a
proceso a los abogados que fueron
imputados como intermediarios

de Julio Scherer
Sobre Iván Aarón Zeferín Her

nández supuestamente participó
como juez en asuntos como Cruz
Azul la familia Jenkins el caso
Telra Infonavit o la estafa maestra
actuando siempre conforme a in

dicaciones Además giró orden de
aprehensión contra el ex goberna
dor de Tamaulipas Francisco Ja
vier García Cabeza de Vaca en el
que se violó el fuero

Según el documento el magis
trado Fernando Córdova del Va
lle quien descongeló las cuentas
bancarias de SandraÁvüaLa reina
del Pacífico resolvió como se le
indicó los casos Gómez Mont y
Segalmex al tiempo que en sus re
des sociales presumía viajes pro
piedades vehículos de lujo Tesla
BMW Mercedes Benz

En tanto el juez José Artemio
Zúñiga Mendoza presuntamente
resolvió a modo los asuntos de
Emilio Lozoya Luis Videgaray
Genaro García Luna y Segalmex
atendiendo a las instrucciones de

Zaldívar
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Avala Corte aportaciones patronales
REDACCIÓN
economia elfmanciero com mx

Por unanimidad de votos la Se
gunda Sala de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación reconoció
la constitucionalidad del artículo
168 así como del segundo transi
torio de la Ley del Seguro Social
que prevén aumento progresivo en
las aportaciones que los patrones

deben realizar en favor de las pen
siones de sus trabajadores

La propuesta presentada por
la ministra Yasmín Esquivel Mos
sa recalcó que la finalidad de las
aportaciones de seguridad social
es lograr acumular elementos fi
nancieros que permitan cubrir las
necesidades esenciales de las per
sonas trabajadoras ypensionadas

En esa medida señaló que el in

cremento de las tasas cumple con
dicho objetivo social al propiciar
una mayor recaudación de fondos

Además el proyecto resalta que
las tasas no resultan desproporcio
nadas pues dependen directamen
te de la capacidad contributiva del
patrón entanto quevan aumentan
do de acuerdo con la remuneración

que está en posibilidades de pagar
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El explosivo caso Piña Zaldívar
La investigación ordenada

contra 61 integrantes yexin
tegrantes del Poder Judi

cial incluido el ministro en retiro
Arturo Zaldívar esunadeclaración
de guerra de la ministra presidenta
de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación Norma Piña contra el
presidente Andrés Manuel López
Obrador y su grupo político y en
los mismos términos en los que
suele moverse el líder máximo de
la 4T con estrategias inéditas que
se colocan en límite de los regla
mentos y de la ley

El acuerdo de investigación
J 108 2024 del Consejo de la Judi
catura Federal CJF que involucra
a jueces y magistrados que habrían
favorecido con sus fallos los pro
yectos del gobierno de López Obra
dor se desprende de una denuncia
anónima sin los elementos proba
torios suficientes con los que nor
malmente se detonan este tipo de
indagatorias De hecho la gestión
de Piña al frente de la Corte es laque
más hapugnado por desestimar es
te tipo de señalamientos

En repetidas ocasiones sobre to
do cuando vienen críticas al trabajo
de los jueces desde la mañanera de
Palacio Nacional la ministra presi
denta ha aludido a los artículos 130
132yl37delAcuerdoGeneraldelPle
no del CJF para insistir en que las
quejas o denuncias incluyendo las
anónimas deberán acompañarse de
elementos probatorios suficientes
para determinar la existencia de la

falta administrativa en caso con
trario se desecharán de plano

En este caso la denuncia anóni
ma generó en menos de 24 horas
una investigación simple y senci
llamente porque la misma se re
dactó ahí mismo dentro del recinto
de Pino Suárez en una de las po
nencias de los ministros En espe
cífico diversas fuentes aseguran
que el encargado de redactar el tex
to que se presentó ante el CJF el pa
sado 8 de abril fue uno de los mi
nistros que está por dejar su cargo
con el apoyo de un nuevo colabo
rador de Norma Piña Arturo Gue
rrero Zazueta

Guerrero Zazueta se desempeñó
como secretario Ejecutivo del Ple
no del Consejo de la Judicatura Fe
deral en tiempos de la presidencia
de Arturo Zaldívar era del grupo
cercano al otrora ministro por lo
que de haberse cometido irregula
ridades él sin duda las sabría Aun
que como asesor actual de Norma
Piña es el único funcionario del

Poder Judicial que cambió de ban
do también podría señalar sin
fundamentos para preservar su po
sición actual

Reales o no los fundamentos de
la denuncia el grupo cercano al ex
ministro Zaldívar está listo para
reaccionar aunque se anticipan
más revelaciones que incluyen au
dios y mensajes de texto

Esta semanase prevé que los jue
ces involucrados en las pesquisas
harán público un pronunciamien

to en el que se dicen victimas de
una persecución política dos días
después magistrados saldrán a de
nunciar lo mismo

Además vendrá una reacción
desde el púlpito de la mañanera El
presidente López Obrador aprove
chará para insistir en su teoría de
que el Poder Judicial está secues
trado por los poderes fácticos yque
en tiempos electorales responde a
peticiones de la oposición

Además hayversiones de prime
ra mano sobre que en una casa de la
zona de Reforma Lomas se reúnen
periódicamente con el ministro en
retiro José Ramón Cossío el panista
Santiago Creel y el líder del priismo
Alejandro Moreno y que una invi
tada especial a esas tertulias suele
ser laministrapresidentaNorma Pi
ña De ese espacio aseguran habría
surgido la estrategia con la que se
pretende minar a Zaldívar al presi
dente y a la candidata presidencial
Claudia Sheinbaum

El resultado de estabatallaentre
dos bandos que ya desprecian
abiertamente las formas y la ley es
de entrada el resquebrajamiento
total de un Poder Judicial que ter
minará el actual sexenio totalmen
te dividido y después el estanca
miento de un país que seguirá en
el rezago económico político y so
cial inmerso en un lucha de cár
teles del crimen organizado todo
por la bipolaridad

MarioMal

Es una declaración de guerra de la ministra presidenta
de la Corte contra el presidente y su grupo poÍíFicoTJ
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La magia de Záldívar
Más allá del resultado

que arroje ladenun
cia anónima a la

que dio curso la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación
SCJN así como otras que

vendrán en cascada contra el
exministro Arturo Zaldívar y
varios de sus colaboradores
lo cierto es que el tema se ha
colado de último momento en
la campaña electoral

Para pintar a Zaldívar no se
requiere mucho basta recor
dar algunos de los episodios
durante su presidencia la re
solución del asunto contra la
ley eléctrica en la que aplicó
una extraña magia matemáti
ca y manipuló el conteo de vo
tos y con ello evitó la incons
titucionalidad de uno de los
proyectos favoritos del sexenio
de AMLO difundió una nota
aclaratoria que hizo pasar co
mo si fueraemitidapor la Corte
sobre el tema de los derechos
de las audiencias advirtiendo
que no revivían lo que nunca
se votó en sesión su reformu
lación de la pregunta sobre la
consulta del juicio a los expre
sidentes su silencio cómplice
ante el favorde AMLO que pre
tendía ampliar inconstitucio
nalmente su mandato como
presidente de la Corte A
quién sorprende entonces que
este personaje tenga decenas
de denuncias por manipula
ción y coacción

Su salida adelantada de la
SCJN cumplió ahora lo sabe
mos una doble función per
mitir a AMLO nombrar una
ministra a modo pero también

escudarse tras la falda de Clau
dia Sheinbaum ante las inmi
nentes denuncias después del
sorpresivo triunfo de Norma
Piña como presidenta de la
Corte y no de Gutiérrez Ortiz
Mena como era su deseo

El tema no viene solo Arras
tra también la iniciativa de re
forma de los artículos 129 frac
ción XIII y 148 de la Ley de
Amparo que está por votarse
en el Congreso para eliminar
cualquier posibilidad de sus
pensión general de normas
consideradas inconstituciona
les en los juicios de amparo

Lo grave es que actualmente
se trata de una excepción que
otorga una cierta discreciona
lidad al juzgador para dar efec
tos generales a suspensiones
que de no concederse a todos
se causaríamayorafectación al
interés general Esto responde
a la evolución de la figura del
amparo de la mano de los de
rechos fundamentales Elimi
narla es regresiva e inconstitu
cional pero más allá de eso
causará problemas concretos a
mucha gente

Pero el manejo mediático y
político que se vaya a dar a las
denuncias contra Zaldívar en
estos próximos días podría ju
gar de búmeran si no se sabe

manejar por la oposición y a
favor de Morena si logran vic
timizar al mago

El problema verá es que es
tamos frente a dos fuerzas de
sequilibradas por un lado una
oposición desarticulada y con
algunas figuras narcisistas e in
dividualistas que hacen más
por colocar sus propias piezas
en lugar de pensar en un ver
dadero proyecto de país Fuer
zas que no suman sino que
restan porque empujan en
sentidos distintos mientras en
el extremo oficialista tenemos
un grupo más amalgamado
con el poder de ser gobierno y
el impulso de aferrarse al po
der como única posibilidad de
supervivencia ya no sólo polí
tica sino sobre todo para es
quivar juicios de responsabili
dad y eventualmente la cár
cel Difícil equilibrio Pero fue
AMLO quien puso el tema en la
agenda diciendo que Zaldívar
encargaba asuntos a los jueces
Inocente No de lamayorper

versidad ahora lo tiene sub
yugado Ay Arturo veremos
si tu magia logra ahora disper
sar esta tormenta

EN LA SOBREMESA

Después de 15 días de inter
mitencias y fallas en la red de
Altán que dejaron sin servicios
a miles de personas y comuni
dades desconectadas ni su di
rector Carlos Lerma ni Prom
tel ni el Instituto Federal de
Telecomunicaciones han di
cho nada Qué hubierapasado
si lo mismo sucede con Telcel
o AT T

Abogada presidenta de
ObservóteIy comentarista

de Radio Educación

X y Threads soyirenelevy
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El expresidente
de la SCJN es

investigado
por actos de
corrupción
Elíseo Rosales Avalos

tos mismos de siempre

El expresidente de la SCJN es
investigado por actos de corrupción

Elíseo Rosales Avalos
X ErosalesA

El ministro Zaldívar expresiden
te de la SCJN y su equipo cer
cano Netzaí Sandoval Balles
teros Carlos Antonio Alpízar
Solazar Edgar Manuel Boni

lla del Ángel son investigados por ac
tos de corrupción

Las conductas administrativas de las
cuales se les acusa a los servidores pú
blicos son 1 actos que atentan contra
la independencia de la función judicial
2 falta de imparcialidad y profesiona
lismo 3 violencia sexual 4 cohecho
5 abuso de funciones 6 desvío de re
cursos y 7 enriquecimiento oculto

El polémico tiktokero Zaldívar ni tar
do ni perezoso indicó que es una juga
da de la ministra presidenta Pina pa
ra crear un ambiente de enfrentamiento

en contra de la 4T también el jurista in
tentó minimizar el acuerdo de investiga
ción indicando que se trata de una de
nuncia anónima entre otros argumentos
leguleyos

En primero lugar ministro Zaldívar la
Ley General de Responsabilidades Ad
ministrativas permite las denuncias anó
nimas Ello querido doctor es para in
centivar las denuncias y proteger a los
denunciantes o víctimas y usted lo sabe

En segundo lugar hay suficientes da
tos de prueba en el acuerdo de inves
tigación para determinar la comisión
de las faltas administrativas i se pue
den identificar los casos y conductas en
los cuales se desarrollaron las conduc

tas ilícitas ii están señalados los perso
najes que intervinieron en las conductas
de manera ilegal así como a las perso
nas que fueron presionadas o extorsio
nadas para lograr determinado fin y iii
está determinado el sentido de las re

soluciones de los expedientes Es decir
conducta y resultado

Falta determinar si en dichas resolu

ciones hubo acciones que pueden cons
tituir uso indebido de la información art
55 tráfico de influencias 61 y abuso
de funciones 57 Todas ellas faltas gra
ves contempladas en la Ley General de
Responsabilidades Administrativas y el
grado de participación de cada funcio
nario público Quizá la investigación no
pase de los operadores políticos

De acuerdo con la ley basta con la
sola mención de alguno de los funcio
narios que indique circunstancias de
tiempo modo lugar de que fueron pre
sionados o extorsionados por los opera
dores del Dr Zaldívar y el resultado de
la conducta modificación o alternación
de una resolución para que se perfeccio
ne la falta administrativa

Para el ministro Zaldívar la acusa
ción es seria y demoledora ya que lo
podrían sancionar y dejar fuera de las
posiciones políticas del nuevo gobierno

Querido lector la investigación de
la SCJN parece bastante sólida habrá
que ver si en realidad quieren investigar
o sólo es un buscapiés político Hasta la
próxima

 .  2024.04.15



Pág: 299

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Desde que el 21 de febrero pasa
do el Presidente López Obrador

sostuvo que cuando Arturo Zaldívar
presidió la Suprema Corte de Justi
cia su Gobierno intervenía en los
casos que eran de su interés el hoy
ministro en retiro quedó en tal evi
dencia pública que ahora junto con
un grupo de operadores enfrenta
una investigación del Consejo de la
Judicatura Federal ordenada por la
actual titular del alto tribunal Nor
ma Lucía Piña Hernández con base
en una denuncia anónima con tes

timonios nombres y cargos de los
afectados
En respuesta Zaldívar dijo que se trata de una vengan
za de la ministra presidenta de la Corte contra la 4T y el
Ejecutivo federal no obstante que fue éste quien pública
mente señaló que con él al frente de la misma nosotros
respetuosamente interveníamos porque cuando había
un asunto así citó entonces el de Emilio Lozoya que no
sólo es la libertad domiciliaria para políticos sino la delin
cuencia organizada con mucho poder a la que un delin
cuente se libera no en 72 en 24 horas y un sábado

DE ESTO Y DE AQUELLO
Preocupación mundial por el conflicto Irán Israel
tras el bombardeo con drones y misiles enviados desde la
República Islámica de Irán destruidos por el Ejército israe
lí que amenaza una contraofensiva similar y obligó a una
reunión urgente del Consejo de Seguridad de la ONUpara
evitar una conflagración en otras zonas
Inconforme como muchos con el formato del pri
mer debate presidencial Claudia Sheinbaum anunció
que los partidos de coalición que la postularon y sus re
presentantes ante el INE propondrán un cambio al del se
gundo que habrá el 28 de este mes a fin de evitar el caudal
y tipo de preguntas a las que los participantes se vieron
obligados a responder sin tiempo para contrastar ideas y
propuestas
Después de que Pemexrealizó diversas pruebas en
el pozo Alfonso XIII de la alcaldía Alvaro Obregón y con
firmó que no se encontraron fisuras filtraciones o tomas
clandestinas el gobierno capitalino aseguró que otros
intereses sin precisar cuáles ni su procedencia están
detrás del agua contaminada en la alcaldía Benito Juárez
A su vez el secretario de Gobierno Ricardo Ruiz
aseguró que no todos los vecinos que bloquearon la ave
nida Insurgentes y Xola desde la semana pasada viven en
esta zona y acusó a un diputado seguramente de oposi
ción de brindarles casas de campañapara que pernoctaran
e impidieran el tránsito vehicular en ese cruce vial
Exitoso el Tianguis Turístico en Acapulco a
pesar de los daños causados por el Otis y el avance
de la recuperación del puerto que impulsa Evelyn
Salgado la gobernadora morenista de Guerrero

fcardenas pulsopolitico com mx
MXPulsoPolitico
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POR MAURICIO I IBARRA

Desde 1994 la judicatura fede
ral ha tenidograndes avances

que han permitido a los mexica
nos vivir en una sociedad menos

injusta Al mismo tiempo al inte
rior del Poder Judicial persisten
graves defectos como el nepotis
mo yla corrupción

En este espacio he tenido la oportunidad de mos
trar la existencia de redes de complicidad entre
jueces y magistrados de diferentes circuitos que
contraviniendo la ley emplean a sus parientes di
rectamente o mediante arreglos con sus colegas
También las trampas cometidas en la aplicación de
los exámenes de oposición O la larga lista de irregu
laridades que han tenido lugar en la construcción
de inmuebles en todo el país

Sin embargo la investigación iniciada el 9 de
abril en la Unidad General de Investigación de
Responsabilidades Administrativas del Consejo
de la Judicatura Federal pertenece a otra liga Los
hechos denunciados de manera anónima se re

fieren a conductas que presuntamente tuvieron
lugar entre 2019 y 2022 Entre los funcionarios
del Consejo denunciados se encuentran no sólo
los exsecretarios generales de la presidencia y
de disciplina la Contralora el titular de la uni
dad de responsabilidades administrativas y los

exdirectores de los Institutos de Especialistas de
Concursos Mercantiles y de la Defensoría Pública
sino también el expresidente de la Suprema Corte
Según la denuncia éste último valiéndose de los
servidores públicos acusados ejerció presión
sobre 70 juzgadores para que resolvieran de ma
nera determinada ciertos asuntos a su cargo La
manera de operar en algunos casos fue mediante
la promesa de beneficios políticos económicos
mejores adscripciones o ratificaciones pero en
otros hubo extorsiones y amenazas de iniciar
procedimientos de responsabilidad administra
tiva o suspensiones usando quejas existentes o
inventando algunas

La denuncia involucra a 29 jueces de Distrito
39 magistrados de Circuito y dos secretarios en
función de juzgadores que voluntaria o involunta
riamente habrían cedido a las supuestas presiones

A diferencia de casos previos los hechos de
nunciados involucran a los más altos niveles de

decisión del Consejo de la Judicatura incluyendo
a su expresidente La gravedad y extensión de lo
denunciado es mucho mayor que cualquier otra
acusación previa De ahí que la presidenta de la
Suprema Corte estuviera obligada a ordenar una
investigación El momento político sin embargo
opera contra los resultados de la pesquisa Faltando
menos de dos meses para las elecciones cualquier
hecho relevante adquiere un tinte electoral más en
este caso en el que el principal acusado presenta
un alto perfil político partidista El interés público
demanda que se realice una investigación seria sin
revanchas ni complicidades

mauricio barra razon com mx
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C ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LOS ESTADOS UNIDOS MEXICANOS

C NORMA LUCIA PIÑA HERNÁNDEZ
PRESIDENTA DE LASUPREMA CORTE DE JUSTICIA DE LA NACIÓN

DIP MARCELA GUERRA CASTILLO
PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS DEL H CONGRESO DE LA UNIÓN

SEN ANA LILIA RIVERA RIVERA

PRESIDENTA DEL SENADO DE LA REPÚBLICA DEL H CONGRESO DE LA UNIÓN

A LA OPINIÓN PÚBLICA
El que suscribe Ramiro Pérez Moreno a través de esta carta hago saber todas las irregularidades mediante las cuales se tramitó mi procedimiento de extradición y que además constituye una violación
sistemática de derechos con la finalidad de concluir la expulsión de un nacional de este país
Yo ya fui juzgado aquí en México por los mismos hechos por los que se me quiere extraditar pero a las autoridades les valemos Señor y Señoras Presidentes de los Poderes de la Unión esto no
es politiquería ni porque estemos en época de elecciones sino porque es un acto ilegal ya que me quieren extraditar violando mi derecho a no ser juzgado dos veces por el mismo delito y esto no es
problema de este sexenio sino de tiempo atrás provocado por políticas entreguistas anteriores que siguen los mismos funcionarios los mismos fiscales cometiendo las mismas violaciones que cuando
pierden un caso como el mío y para no quedar como extraditan a las personas legalmente sin respetar lo que disponen los artículos 6 del Tratado de Extradición con los Estados Unidos y 7 de la
Ley de Extradición los cuales me son aplicables y las autoridades judiciales y administrativas actuando dolosamente no lo están viendo artículos que disponen lo siguiente
Artículo 6 Non bis in Idem

No se concederá la extradición cuando el reclamado haya sido sometido a proceso o haya sido juzgado y condenado o absuelto por la Parte requerida por el mismo delito en que se apoye la solicitud de
extradición

ARTICULO 7 No se concederá la extradición cuando

I El reclamado haya sido objeto de absolución indulto o amnistía o cuando hubiere cumplido la condena relativa al delito que motive el pedimento
Además el procedimiento de extradición en México es retrógrado está desactualizado fuera de los parámetros de constitucionalidad y convencionalidad a los que México ajustó su régimen de respeto a
los derechos humanos en la reforma constitucional del ya lejano 2011 ello ya que la Ley de Extradición data del año 1975 y el Tratado relativo entre México y los Estados Unidos de América es de 1978
es decir dichos dispositivos se encuentran lejos de contemplar la obligación que versa en el artículo 1 Constitucional para todas las autoridades en el ámbito de sus atribuciones de proteger promover
respetar y garantizar los derechos humanos de los gobernado de este país
Lo anterior provoca no se respete el derecho a que el requerido por Gobierno extranjero pueda ejercer una adecuada defensa en términos lo que dispone la Constitución y diversos ordenamientos
convencionales como la Convención Americana de Derechos Humanos y el Pacto Internacional de Derechos Políticos y Civiles lo anterior a partir de que tanto la Ley de Extradición como el Tratado
Bilateral contemplan solo dos excepciones para que no se pueda expulsara un nacional del país siendo que la primera de las excepciones se refiere a solo meros formalismos ya que dispone el ajuste
de la petición de extradición a los lineamientos del tratado y no a un análisis a conciencia sobre la posibilidad de que la persona que puede ser expulsada del país pudiera aparecer como responsable
del delito por el que se le requiere mientras que la segunda de las excepciones se refiere a la identidad de la persona requerida siendo aquí importante señalar que de forma genérica las extradiciones
como la que a mí se tramitó las identificaciones se dan sobre fotografías o imágenes de las cuales no se da cuenta sobre la legalidad de su obtención y en seguida buscan validar ello con la identificación
de la persona una vez que esta fue detenida
Siendo que también existe el supuesto para negar la extradición el respeto al principio non bis in ídem que es que la persona requerida no sea juzgada dos veces por los mismos hechos sin embargo
en México han existido varias maromas jurídicas para en forma simple no equiparar las conductas descritas como delitos en los Estados Unidos de América olvidando por completo que lo que se debe
de contrastar son los hechos y no las denominaciones jurídicas con que en cada país se conozca a los mismos
Se tienen solo tres dias para oponer excepciones en contra de la petición formal de extradición y no hay forma de plantear alguna otra siendo que existen varios argumentos sobre la posible violación a
derechos humanos planteadas a manera de excepción y que por meros formalismos sobre que no están contempladas en el Tratado de Extradición o la Ley respectiva no son estudiadas
No se tiene derecho a recurso alguno dentro de dicho procedimiento así lo contempla la Ley de Extradición en el artículo 23 trasgrediendo asi los estipulado en el articulo 8 8 inciso 2 sub inciso h de
la Convención Americana de Derechos Humanos y parte II artículo 2 inciso 3 sub incisos a b y c del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos o sea que los jueces en extradición como en
mi caso pueden resolver con el ánimo de perjudicar al detenido sin que tal circunstancia pueda ser revisada por alguna autoridad en instancias superiores
Y aun así todo aquello que se hace ante el Juez vale ya que la opinión que este emite no es vinculatoria es decir de nada sirve que se acrediten las excepciones bajo el régimen probatorio limitado
que existe ya que ello no es calificado por la autoridad administrativa en este caso la Secretaría de Relaciones Exteriores quien actúa sin control alguno cuando se resuelve una extradición y cede a
forzamientos externos

Así entonces en el caso concreto de mi extradición el Juez de Control Gerardo Genaro Alarcón Moreno no cumplió con la función encomendada a su investidura ya que solo delegó su función de
controlar y velar por los derechos del suscrito extraditable a la Fiscalía de la Federación dentro del procedimiento de extradición 20 2020 que se tramitó en el Centro de Justicia Penal Federal con sede
en el Reclusorio Norte lo anterior porque según él señalándolo en forma arbitraria lo avalaban resoluciones de tribunales colegiados que asi han resuelto Enumerando las siguientes anomalías

1 Se determinó que la legislación aplicable para tramitar el procedimiento de extradición es el Código Nacional de Procedimientos Penales cuando la Ley de Extradición señala dentro de su
articulado respectivo que el dispositivo supletorio será el Código Federal de Procedimientos Penales

2 El Juez de Distrito delegó en forma ilegal su responsabilidad de verificar la observancia de derechos del suscrito Cuando se llevó a cabo la audiencia para oponer excepciones este resolvió
que las mismas tendrían que ser expuestas directamente a la Fiscalía y que las pruebas tendrían que ser ofrecidas y desahogadas de la misma forma lo que no está contemplado ni dentro de la
Ley de Extradición Internacional el Código Nacional de Procedimientos Penales o el Código Federal de Procedimientos Penales

3 Nunca se pronunció respecto del auxilio judicial que se solicitó para que él suscrito y mi defensa pudiéramos obtener las pruebas que acreditaron las excepciones planteadas y quien respondía
era el Administrador del mencionado Centro de Justicia argumentando de forma ilegal que conforme lo resuelto en la audiencia de excepciones las pruebas tenían que ser ofrecidas desahogadas
y tramitada ante la Fiscalía sin embargo dicha Fiscalía tampoco emitió acuerdo alguno donde resolviera las peticiones que se plantearon respecto de dicho auxilio judicial siendo que se promovía
directamente ante el Juez y a su vez se le daba vista a la Fiscalía y aun asi ni uno ni otra se manifestaban sobre el auxilio solicitado que consistía en poder obtener el testimonio de personas que
se encuentran privadas de la libertad en los Estados Unidos y el ingreso de un perito en identificación fisonómica al centro de reclusión en donde me encuentro tal y como obra en los diversos
acuerdos de fechas 7 19 20 y 26 de septiembre y 5 de octubre del año pasado

4 Al Juez le valió disculpe pero es necesario ser coloquial mi derecho a probar mis excepciones ya que NO OTORGÓ NI SE PRONUNCIÓ SOBRE LA PRÓRROGA SOLICITADA PARA
DESAHOGAR LAS PRUEBAS OFRECIDAS emitiendo la opinión judicial a pesar de que se solicitó prórroga para poder probar las excepciones planteadas lo cual se encuentra debidamente
contemplado en la Ley de Extradición es decir se coartó el derecho de probar y por consecuencia de ejercer una defensa en forma adecuada siendo que no existe limitación a dicho derecho
y más aún cuando como en el caso que nos ocupa se tenían pruebas pendientes por desahogar sobre las cuales se pidió el apoyo judicial respectivo para poder desahogarlas en tiempo y forma
Ello mediante el dictado del acuerdo de fecha 5 de octubre de 2023

5 Pero sobre todo le valió el principio de cosa juzgada y con ello no se respetó el derecho del suscrito a no ser juzgado dos veces por los mismos hechos ya que fui juzgado por el delito de
delincuencia organizada en este país ante el Juzgado Segundo de Distrito de Procesos Penales Federales en el Estado de Tamaulipas dentro de la causa penal 23 2015 en donde se me pretendió
vincular con la organización delictiva denominada LOS ZETAS y en donde demostré mi inocencia siendo que precisamente el motivo por el cual soy requerido en extradición es por el hecho de
que según pertenecí a dicha organización delictiva entonces no vale la justicia que se administra e imparte en México De qué sirve entonces que ante un Juez que desarrolló un proceso
judicial se haya acreditado una verdad legal si está no será respetada cuando dicha decisión depende de la intervención de un gobierno extranjero Porque con lo resuelto en la opinión judicial
en forma evidente se trasgrede el principio de cosa juzgada el derecho de no ser juzgado dos veces por los mismos hechos y el respeto a las instituciones judiciales que administran justicia en
México y eso con todo respeto al Juez de Distrito Genaro Gerardo Moreno Alarcón ya los funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores les valió

6 Se destaca que toda determinación que fue dictada dentro del mencionado procedimiento de extradición siempre fue impugnada en forma oportuna a través del recurso de revocación siendo que
los mismos eran resueltos por el Administrador del mencionado Centro de Justicia y en sus determinaciones este solo señalaba que no era procedente admitir a trámite dicho recurso atendiendo
a lo resuelto por el Juez de Control en la mencionada audiencia de excepciones y además porque la Ley de Extradición señala que lo actuado por el Juez en dicho procedimiento es irrecusable

Así entonces el Juez de Distrito incurrió en una violación sistemática de mis derechos humanos ya que no otorgó una posibilidad real de ejercer mi derecho a una adecuada defensa dentro del
mencionado procedimiento de extradición el cual de por si es limitado atendiendo a las disposiciones legales retrogradas que imperan en el Tratado de Extradición como en la Ley de Extradición
Y es que los hechos por los cuales estoy siendo requerido que fue información proporcionada por personas que colaboran en Estados Unidos bajo el soborno de ya no proceder en contra de ellos y con
ello se les facilite mentir en el vecino país del norte son porque según hice entrega de droga como miembro de la organización delictiva denominada LOS ZETAS en el estado de Coahuila a cambio de
dinero a integrantes de una diversa organización delictiva denominada LOS CUELLAR y estos a su vez la introducían y traficaban en dicho país es decir soy requerido por según vender a quien a la
postre según si cometía delitos en el vecino país del norte pero lejos de ello como lo señalé y más allá de toda duda razonable el suscrito fui absuelto por haber pertenecido a la organización delictiva de
LOS ZETAS reiterando entonces que en México existe una verdad legal que no está siendo respetada por la autoridad administrativa Secretaria de Relaciones Exteriores valiendo todo lo alegado
en las excepciones relativas
Por ello sostengo que las autoridades que intervienen en la extradición están al servicio de intereses extranjeros por miedo conveniencia o hasta por soborno y es momento de poner un alto ya que
como se ha establecido al Juez Genaro Gerardo Moreno Alarcón fue autoritario y le valió que yo le haya dado las pruebas y este señaló que se las diera a la Fiscalía conforme a los acuerdos que
he señalado y cuando se señaló que no había obtenido respuesta no hubo pronunciamiento alguno y por el contrario hasta negaron el derecho de contar con mayor tiempo para probar y eso fue negado
en forma injustificada
Siendo que también se amañó mi extradición a partir de lo actuado por el Juez y por la Fiscalía ya que el primero nunca intervino en los términos que se encomendaron de ahí entonces que este se haya
sometido a los intereses que incluso puso en la cancha mañosa de la Fiscalía quien también fue omitan en actuar en auxilio
Por ello a través de esta misiva solicito a ustedes su intervención en el estudio y análisis del caso que aquí expongo primero porque Usted C Presidente de la República en el ámbito de sus
atribuciones esta la facultad discrecional de no otorgar la expulsión de un nacional sin pedir que esto sea de forma arbitraria no sino lo que pido es que analice la actuación de la Dirección de Asuntos
Jurídicos de la SRE y determine que existen las condiciones legales para no otorgarla contrario a lo que ya se determinó
De Usted Ministra Presidenta pido en forma respetuosa verifique la legalidad con la que se condujo el Juez de Distrito Gerardo Genaro Alarcón Moreno dentro del procedimiento de extradición señalado
y advierta que de por sí el derecho de defensa es limitado en el procedimiento de extradición este se limita aun mas al grado de ser restringido con el actuar inventado por el mencionado impartidor de
justicia considerando que tales actuaciones no deben ser toleradas pues abonan a una violación sistemática de derechos que se aparta del marco constitucional vigente
Y de ustedes CC Presidentas de las Mesas Directivas de las Cámaras que conforman el Congreso de la Unión pido un análisis urgente del marco legal de la extradición en México ya que la actual
legislación como se ha resaltado está vigente desde los años 70 s estando totalmente desactualizada y más aun lejos de los parámetros de constitucionalidad y convencionalidad implementados en la
reforma relativa a derechos humanos de junio de 2011

RESPETUOSAMENTE

C RAMIRO PÉREZ MORENO
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Popularidad presidencial
cerca del piso del 53

A pesar de algunos éxitos políticos recientes la
aprobación presidencial de López Obrador sigue
disminuyendo marcando un inicio de semana con
valores más bajos Las preocupaciones sobre la
violencia y la escasez de agua afectan la percep
ción ciudadana
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Reportaje de Investigación
LA DISPUTA PREVIA
AL ATAQUE A LA EMBAJADA
DE MÉXICO EN ECUADOR
Las ligas de un sector de a 4T con correístas refugiados
en territorio nacional crearon una tensión creciente en a
relación bilateral entre ambos países
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JUAN CARLOS RODRIGUEZ Y

JONATHAN NÁCAR

redaccion ejecentral com mx
Pasaron 110 días entre la

llegada del exvicepresi
dente de Ecuador Jorge
Glas Espinel a la Embaja
da de México en busca de

protección y la decisión de última ho
ra del gobierno mexicano de conceder
le asilo político

En condiciones normales el análisis
de un caso de persecución política re
quiere de dos a tres semanas Pero el
expediente de Glas es más complejo es
una mezcla según analistas de consi
deraciones políticas con faltas al debido
proceso pero también hay evidencias
legales que lo vinculan con actos de
corrupción

La invasión violenta de la Embajada
de México en Ecuador el pasado 5 de
abril para detener a Glas fue el punto
climático de un periodo de tensiones
en la relación bilateral iniciado a raíz
del apoyo que el gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obrador y mi
litantes de Morena otorgaron a políticos
ecuatorianos ligados al expresidente de
aquel país Rafael Correa

El 7 de diciembre de 2022 el Com
plejo Cultural Los Pinos dio a conocer
el estreno del documental Se fue a vol
ver que cuenta la historia de ocho
ecuatorianos que se refugiaron en la
Embajada de México en Quito para
después viajar a suelo mexicano
donde rehicieron sus vidas y siguieron
haciendo política luego de ser perse
guidos por el entonces presidente
ecuatoriano Lenín Moreno

Todos ellos tienen una característi

ca en común forman parte de Revolu
ción Ciudadana el partido político
fundado y encabezado por el expresi
dente Rafael Correa

Se fue a volver es la primera pelícu
la documental original producida por
el Servicio de Medios Públicos de la

Ciudad de México Capital 21 lo que
confirma las ligas entre un sector de la
Cuarta Transformación y el grupo po
lítico correísta de Ecuador

Las ocho historias corresponden a
la expresidenta de la Asamblea Nacio

nal Gabriela Rivadeneira Burbano el
excanciller Ricardo Patiño Aroca el
exsecretario particular de Rafael Co
rrea Galo Mora Witt la exvicepresi
denta de la Asamblea Nacional
Viviana Bonilla Salcedo el exsecreta
rio nacional de Comunicación Fer
nando Alvarado Espinel además de la
exasambleísta Soledad Buendía el

exjefe del Despacho Presiden
cial Edwin Jarró Jarrín y el
propio expresidente Rafael
Correa

Además de ellos hubo otros

ecuatorianos que viajaron a Mé
xico tras la ola de protestas de
2019 entre quienes destaca el co
rreísta Daniel Tovar Herrera
quien entre 2019 y 2021 se involu
cró en el manejo de las redes socia
les del Gobierno federal adscrito a
Palacio Nacional

De acuerdo con la Plataforma Na

cional de Transparencia PNT el más
reciente encargo de Tovar Herrera
quien fuera asesor de Asuntos Inter
nacionales del entonces presidente
Rafael Correa es el de coordinador de
asesores y Asuntos Internacionales de
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México cuyo titular es Martí Batres
Guadarrama

Todo este respaldo aveces abierto y
a veces encubierto de una parte de la
Cuarta Transformación a la corriente

correísta de Ecuador generó constantes
tensiones en la relación entre México

y aquel país hasta llegar a un punto
crítico con la invasión de la embajada
de nuestro país en aquella nación
El caso Glas

Jorge Glas ingresó como huésped a la
embajada mexicana el 17 de diciembre
de 2023 al expresar temor por su segu
ridad y libertad personal mientras que
la decisión de darle el asilo no se concre

tó sino hasta el 5 de abril de 2024 sólo
unas horas antes de que el gobierno del
presidente Daniel Noboa irrumpiera por
la fuerza en la sede diplomática para lle
várselo preso lo que desató una condena
casi unánime en la escena internacional

Fueron tres meses y medio de ana
lizar minuciosamente los expedientes

legales de Glas quien es señalado de
recibir sobornos de la empresa brasi
leña Odebrecht de avalar contratos
irregulares de explotación petrolera y
de haber desviado recursos de un fon

do destinado a los damnificados del

terremoto de 2016 en Manabí

En un país como Ecuador donde la
administración de justicia está profun
damente politizada las pesquisas de la
Fiscalía y los fallos de los jueces deben
ser tomados con reserva pero por otro
lado las autoridades mexicanas debían
tomarse su tiempo para estar comple
tamente seguras de no estar protegien
do a un delincuente

Pero los días avanzaban y en la Can
cillería mexicana no había total certeza

de que Glas entrara en la categoría de
perseguido político Las semanas
transcurrían y las presiones por parte
de actores políticos locales y regionales
iban en aumento Los meses

avanzaban y las autoridades ecuatoria
nas daban muestras de impaciencia

En octubre de 2019 cuando asam
bleístas de Ecuador como Gabriela Riva

deneira y Soledad Buendía entre otros
buscaron refugio en la embajada mexi
cana ante el desbordamiento de las

protestas sociales por la eliminación de
los subsidios a la gasolina la delibera
ción para otorgarles asilo político y
su posterior traslado a México tardó
sólo 24 días Pero el caso de Glas era

más complejo
No sólo se trata de un exvicepresi

dente y de alguien que meses atrás era
uno de los principales prospectos para
ser candidato presidencial sino que Glas
fue el número dos del presidente Rafael
Correa 2007 2017 personaje que
aglutina a las izquierdas progresistas
de América Latina y con quien los lide
razgos de la Cuarta Transformación
tiene diversos vasos comunicantes

Justicia politizada

Yo diría que el caso de Jorge Glas tiene los
dos componentes afirma el investigador
Fredy Rivera Vélez cuando se le pregun
ta si los expedientes judiciales contra el
exvicepresidente de Ecuador tienen sus
tento legal o motivaciones políticas

Efectivamente hubo investigacio

 .  2024.04.15



Pág: 306

nes y diversas sentencias contra Glas El
problema es que en el Ecuador la justicia
está absolutamente comprometida po
litizada y corrompida desde hace mucho

tiempo subraya Rivera experto en in
teligencia delincuencia organizada y
relaciones internacionales de la Facul

tad Latinoamericana de Ciencias Socia

les FLACSO de Ecuador
Alos ojos de la opinión ecuatoriana

del sector académico y de juristas que
han pasado por cortes internacionales
efectivamente Glas es una fichita im

presentable agrega Rivera quien ade
más añade que una muestra de que la
justicia se utiliza para revanchas polí
ticas es que los expresidentes Rafael
Correa y Lenín Moreno han sido sen
tenciados por corrupción y ambos se
encuentran asilados el primero en
Bélgica y el segundo en Paraguay

Pero la opacidad y corrupción que
predominan en el aparato de justicia
ecuatoriano no fue la única dificultad

a la que se enfrentó el gobierno mexi
cano para abordar el caso Glas Tam
bién influyeron las presiones políticas
a nivel regional

Lo que estaba solicitando Glas era la
condición de asilo pero México no le con
cedió el estatus durante meses Mientras

no se le concedía el asilo diversos actores
de la geopolítica latinoamericana prin
cipalmente del correísmo pero también
del Grupo de Puebla donde tiene una
presencia importante la corriente de Co
rrea estuvieron persuadiendo a México
de que le concediera el asilo y México no
lo hizo relata el historiador cubano Ra
fael Rojas estudioso de las izquierdas en
América Latina

En este tipo de casos en efecto hay
abundante información sobre irregu
laridades en temas de sobornos tanto
en la trama de Odebrecht como en otras

por peculado y desvío de recursos pe
ro evidentemente tampoco es un pro
ceso judicialmente puro no está
despolitizado porque no hay que olvi
dar que Glas es una figura fundamen
tal del correísmo añade Rojas

Al respecto el excanciller Jorge Cas
tañeda sostiene que no se puede des
cartar que todo esto haya sido una gran
provocación urdida por López Obrador en
contubernio con Rafael Correa el expre

sidente de izquierda de Ecuador que
pasa una gran cantidad de tiempo en
México donde le tendieron una celada al
presidente Noboa joven inexperto que
cayó en esa trampa no lo afirmo pero
no lo descarto porque del lado mexicano
hubo muchas irregularidades

Castañeda canciller durante el go
bierno de Vicente Fox detalla que el
exvicepresidente Glas estuvo más de
tres meses en la Embajada de México en
calidad de huésped que es un estatuto
que no existe en el derecho internacio
nal en ese lapso se emitió una orden
de aprehensión que no se pudo cumpli
mentar porque Glas estaba en la emba
jada como huésped más no como
asilado político que sí es una figura
reconocida por las convenciones inter
nacionales y que le otorgaba protección

Las conexiones con
el correísmo

El enfrentamiento entre los gobiernos
de México y Ecuador por la protección
brindada a Jorge Glas puso sobre la mesa
las conexiones entre un grupo de More
na y el movimiento político de Rafael
Correa dirigente de Revolución Ciuda
dana partido que originalmente propu
so a Glas como candidato presidencial en
los comicios de agosto pasado y que al
final se decantó por Luisa González de
rrotada en las urnas por Noboa

Correa ha usado el territorio mexi

cano para desplegar esfuerzos que bus
can articular a representantes de las
llamadas izquierdas progresistas de
América Latina principalmente de Mé
xico Ecuador Bolivia Argentina Bra
sil Colombia Cuba y Venezuela

En julio de 2021 fue lanzado en la
Ciudad de México el Instituto para la
Democracia EloyAlfaro Ideal un cen
tro de pensamiento político y de for
mación de liderazgos en la región que
se dedica a la investigación y genera
ción de conocimiento e intercambio de

prácticas de gobernanza Su presidente
honorario es el expresidente Correa
mientras que la directora ejecutiva es
Gabriela Rivadeneira expresidenta de la
Asamblea Nacional de Ecuador

La senadora Citlali Hernández se
cretaria general de Morena figura en

el directorio de miembros de ese insti

tuto encabezado por Correa
El instituto Eloy Alfaro ve a López

Obrador como uno de los principales lí
deres populares progresistas que se
convirtieron en una piedra en el zapato
para la clase dominante que le regresa
ron derechos a las clases populares que

obligaron a los evasores a pagar im
puestos que redistribuyeron riqueza

los perseguidos por sistemas judi
ciales coptados para neutralizarlos
y proscribirlos políticamente

El organismo ha defendido
al exvicepresidente Jorge Glas
y lo ha catalogado como víc
tima del lawfare guerra ju
rídica de la derecha

No es casualidad que le suceda a Cris
tina Fernández ni que le haya sucedido
a Lula Da Silva a Rafael Correa a Evo
Morales a Dilma Rousseff a Jorge Glas
Resulta menos costoso utilizar a la justi
cia como resorte político que invadir paí
ses o por supuesto que ganar elecciones
legítimamente En tiempos de la posver
dad resulta fácil crear narrativas de ab

soluta culpabilidad cuando apoyados por
una agresiva agenda mediática conven
cen a las y los espectadores de la veraci
dad de sus casos legales señala Ideal en
una de sus publicaciones

Tensiones en la geopolítica
latinoamericana

Desde la óptica de Rafael Rojas la dila
ción de México para conceder el asilo
político a Jorge Glas se debió en parte
a las tensiones al interior de los bloques
de la geopolítica latinoamericana prin
cipalmente las fuerzas representadas
en el Grupo Puebla

El gobierno mexicano estuvo casi
cuatro meses sin conceder el asilo a

Glas Por qué pasó esto Una explica
ción es que México realizó un estudio
del caso que estaba presentando la jus
ticia ecuatoriana pero por otro lado
están las presiones de los bloques de la
geopolítica latinoamericana el bloque
bolivariano Venezuela Cuba Nicara
gua y Ecuador y el Grupo de Puebla
donde analizaban si el gobierno de Mé
xico estaba siendo solidario con el co

rreísmo expone Rojas
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El Grupo Puebla es un foro político
y académico integrado por represen
tantes de la izquierda política latinoa
mericana y algunos países de Europa
Fue fundado el 14 de julio de 2019 en la
ciudad de Puebla y entre sus objetivos
está contribuir con el diseño de pro
gramas que puedan acompañar a los
futuros gobiernos progresistas com
prometidos con un modelo económico
de crecimiento con inclusión que ga
rantice el acceso a un trabajo educa
ción salud y vivienda digna como
como pilares del desarrollo social

Entre los fundadores e integrantes
del Grupo Puebla están el exmandata
rio ecuatoriano Rafael Correa el presi
dente de Bolivia Luis Arce el
expresidente boliviano Evo Morales el
presidente brasileño Luiz Inacio Lula
da Silva la expresidenta brasileña Dil
ma Rousseff el expresidente argentino
Alberto Fernández el expresidente
uruguayo Tose Mujica el exjefe de

gobierno español José Luis Rodríguez
Zapatero el expresidente colombiano
Ernesto Samper y el expresidente hon
dureño Manuel Zelaya entre otros

Entre los mexicanos que forman
parte del Grupo Puebla están Alicia Bár
cena secretaria de Relaciones Exterio
res de México y protagonista en las
deliberaciones para conceder asilo polí
tico a Jorge Glas Mario Delgado presi
dente nacional de Morena Cuauhtémoc
Cárdenas excandidato presidencial y
exlíder moral del PRD y la senadora
Beatriz Paredes presidenta de la Comi
sión de Relaciones Exteriores para Amé
rica Latina y el Caribe del Senado

No debemos olvidar que hay figuras
importantes del correísmo que residen
en México Por otro lado el correísmo
tiene un peso natural en el Grupo Pue
bla Correa sigue siendo desde Europa
una figura muy importante de la iz
quierda ecuatoriana y latinoamericana
Estos factores pesaron en el análisis de
México sobre el caso Glas opina Rojas

Según el investigador el Grupo Pue
bla no se limita a actividades académi

cas o intelectuales sino que tienen
planes de acción

Figuras del Grupo Puebla han teni
do un papel importante en diversos

conflictos recientes en America Latina
por ejemplo han estado muy involucra
dos en un intento de negociación entre
el gobierno de Venezuela y la oposición
Han tenido también un papel muy im
portante en el proceso de pacificación
de Colombia Y el correísmo es una fuer

za muy considerable dentro del Grupo
Puebla sostiene

En la página de Internet del Grupo
Puebla hay una sección libros entre
los que se puede encontrar Guerras
jurídicas contra la democracia donde
se documentan las presuntas persecu
ciones políticas que han padecido per
sonajes como Evo Morales Dilma
Rousseff Luiz Inácio Lula da Silva
Cristina Fernández y Rafael Correa a
manos de la derecha neoliberal

El libro incluye un capítulo sobre el
caso ecuatoriano donde se defiende la
supuesta inocencia del exvicepresiden
te Jorge Glas

Desde el cambio de gobierno se
abrieron causas contra al menos 300

funcionarios y asambleístas de Alian
za País por enriquecimiento ilícito
asociación ilícita peculado delincuen
cia organizada instigación lavado de
activos tráfico de influencias entre
otras El primero que cayó fue el exvi
cepresidente Jorge Glas quien está
preso desde octubre de 2017 sin evi
dencias que justifiquen su arresto
dice el capítulo titulado EE UU y el
lawfare en América Latina

La judicialización de la política trans
forma los adversarios en enemigos que
deben ser aniquilados en un primer mo
mento esta eliminación es del escenario
político aunque no se puede olvidar la
práctica de exterminio a líderes de iz
quierda que se presentó en Colombia en
décadas pasadas el reciente intento de
asesinato a Cristina Fernández la reitera
da e ilegal negativa para concederle la li
bertad al exvicepresidente Jorge Glas a

pesar del otorgamiento de medidas cau
telares por parte de la CIDH refiere el
documento editado en marzo de 2023

Ecuadorpierde más

Para José Ignacio Martínez Cortés
coordinadordel Laboratorio de Análisis

en Comercio Economía y Negocios LA
CEN de la Universidad Nacional Autó
noma de México UNAM la posible
mayor afectación en las relaciones co
merciales entre México y Ecuador por
el rompimiento de relaciones recaería
en la parte ecuatoriana debido princi
palmente a que tiene una economía
de menor desarrollo en comparación
con la nuestra

Ecuador exporta a México materias
primas que son minerales principalmen
te México coloca en Ecuador productos

de alto valor tecnológico en este caso
quien pierde es el paías andino pues to
ca precios preferenciales y por lo tanto
las empresas manufactureras carecen de
sus costos de los productos que impor
tan ambas economías

Los medicamentos consistentes en

productos mixtos o sin mezclar prepa
raciones para usos terapéuticos o pro
filácticos abarcó la principal venta de
México a Ecuador el año pasado lo que
equivalió a 68 2 millones de dólares Al
respecto la Ciudad de México 202 mi
llones de dólares Estado de México
123 millones de dólares y Nuevo León
63 3 millones de dólares son los prin
cipales orígenes de las ventas

Mientras que el cacao en grano ente
ro o partido crudo o tostado representó
la principal compra de México a Ecuador
cuyos destinos principales fueron la
Ciudad de México 121 mdd Jalisco 32 8
mdd y Chihuahua 14 7 mdd

El especialista destacó que la lentitud
en cuanto a trámites podría trastocar en
términos de empleo tanto a México co
mo a Ecuador un efecto que se estaría
viendo a finales de mayo siempre y
cuando continuara esta ruptura

Doble descalabro

Mencionó que un aspecto por destacar
son las consecuencias económicas en las

que se coloca Ecuador con esta ruptura
pues aunque se trata de un aspecto se
parado de las cuestiones comerciales y
financieras su integración económica a
nivel regional se ve trastocada

Una de ellas es el freno a las negocia
ciones que desde 2019 se mantenían en
una etapa preparatoria a fin de acordar
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un tratado de libre comercio con Méxi

co con la finalidad de que Ecuador se
integre como miembro de la Alianza del
Pacífico de la cual forma parte nuestro
país junto con Chile Colombia y Perú

En este caso sí hay suspensión de
las negociaciones por lo tanto Ecuador
pierde doble Por un lado no termina
de negociar el acuerdo de libre comer
cio con México y por el otro no forma
parte de la Alianza del Pacífico enton
ces no tiene este acceso preferencial
con el resto de los miembros de la

alianza refirió José Ignacio Martínez
El académico refirió que de igual for

ma Ecuador como asociado al Mercado
Común del Sur Mercosur se le ven sus
pendidos sus derechos es decir esta es
una consecuencia económica de este

rompimiento y aquí ya estamos ha
blando de instancias de gobierno no
propiamente empresarial aclaró

Si bien el conflicto diplomático no
ha afectado hasta el momento al inter

cambio comercial sí hay incertidum
bre entre los sectores productivos lo
que llevó a la Federación Ecuatoriana
de Exportadores a proponer la creación
de una embajada amiga que se encar
gue de los trámites a nivel empresarial
para evitar una ralentización

ANTE LA HAYA 21
AÑOS DESPUÉS

Con la demanda en contra de Ecuador
violaciones a la Convención de Vie

na es la segunda vez que el Estado
mexicano recurre a la Corte Internacio

nal de Justicia de Naciones Unidas
pues hace 21 años inició un litigio en
contra de Estados Unidos

El 9 de enero del 2003 el Gobierno mexi
cano presentó una demanda contra Es
tados Unidos por no respetar el derecho
a asistencia consular a que tenían 52
connacionales que estaban condenados
a la pena de muerte en ese país
Al proceso se le conoce como Caso Ave
na debido a que uno de los mexicanos
sobre quienes pesaba la sentencia de
muerte se llamaba Carlos Avena Guillén

En sus alegatos la Secretaría de Rela
ciones Exteriores de México señaló

que Estados Unidos violó el artículo 36
de la Convención de Viena que esta
blece que los funcionarios consulares
podrán comunicarse libremente con
los nacionales y visitarlos cuando es
tén bajo proceso penal
Además el Estado que tomó preso o
bajo arresto en cualquier circunstancia a
algún extranjero debe informar de in
mediato a la oficina consular correspon
diente lo que el gobierno de Estados
Unidos no hizo en el caso de los mexica

nos condenados a la pena capital
Al momento en que fue presentada la

demanda ya habían sido ejecutados
cuatro connacionales a quienes no se
les brindó asistencia consular pero
aún estaban en la fila de sentenciados
otros 52 mexicanos

Tras analizar el caso y escuchar los
alegatos de las partes en marzo de
2024 la Corte Internacional de Justi

cia falló a favor de México estableció
que Estados Unidos violó la

Convención de Viena pero no especi
ficó los alcances de dicha resolución
lo que permitió al Estado demandado
interpretarla a su modo
A partir de 2004 el gobierno de México
ha extendido el litigio para que con ba
se en la sentencia de la Corte Interna

cional Estados Unidos revise los
procesos y en especial las sentencias a
muerte de los connacionales que no tu
vieron asistencia consular

Pero no todos los procesos penales
fueron revisados después de emitida la
sentencia pues cinco connacionales
fueron ejecutados tras agotarse la últi
ma instancia en sus respectivos juicios
a pesar de que quedó claro que se violó
su derecho a la asistencia consular

Desde un principio Estados Unidos ar
gumentó Estamos obligados por la de
terminación de la Suprema Corte de que
las decisiones de la CU no son vinculan

tes para las Cortes estadounidenses
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NI LOS NAZIS
HICIERON ALGO ASÍ
OEntre1939y1942 el Consulado General de México

en París con sede provisional en Marsella otor
gó refugio a miles de judíos y de españoles perse
guidos Los primeros huían de las redadas
antisemitas de los nazis y los segundos de la repre
sión de la dictadura de Franco en España

OEn ese lapso en plena Segunda Guerra Mundial el
cónsul general de México Gilberto Bosques Saldí
var rentó dos castillos para habilitarlos como sedes
diplomáticas para alojara los miles de refugiados

OA diferencia délo ocurrido el pasado 5 de abril en
Quito cuando el gobierno ecuatoriano entró por la
fuerza a la embajada mexicana para detener al ex
vicepresidente Jorge Glas los oficiales nazis no se
atrevieron a violentar estos castillos sedes del con
sulado mexicano a pesar de que ya habían invadido
Francia y de que sabían que en ambos inmuebles
había centenares de judíos

OLos militares de Hitlery la policía de Francia su
peditada a los nazis respetaron miles de visas
que firmó el cónsul Gilberto Bosques para que
salieran de Francia casi 40 mil en tres años y
cuando el hostigamiento de la Gestapo creció el
cónsul usó su vehículo con placas diplomáticas
para trasladar personalmente a varios refugiados
hasta las escalerillas de los barcos Los nazis nun
ca detuvieron el vehículo

OUna situación similar se vivió en Chile tras el gol
pe de Estado perpetrado el 11 de septiembre de

1973 por el general Augusto Pinochet para derro
car al gobierno socialista de Salvador Allende

OTras la asonada militar el entonces embajador
de México en Chile Gonzalo Martínez Corbalá
brindó protección a la esposa de Allende Florten
sia Bussi y a dos de sus hijas a quienes dio asilo
en la sede diplomática de Santiago

OCuatro días después del golpe el embajador con
siguió sacar de Chile hacia México a la familia de
Allende Y durante varios días abrió las puertas
de la embajada a cientos de chilenos que busca
ban refugio entre ellos el poeta Pablo Neruda

OAunque la inteligencia militar del régimen pino
chetista estuvo al tanto de las gestiones del go
bierno mexicano los líderes de la junta militar no
allanaron la sede diplomática ni interfirieron en
los operativos para sacar a los perseguidos chile
nos y llevarlos a suelo mexicano

Al inicio de la década de los 40 Gilberto Bosques logró
extender 40 mil visas para viajara México y otros países
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LAS 194 PALABRAS QUE ACELERARON LOS ACONTECIMIENTOS
EN SU CONFERENCIA mañanera del pasado 3 de abril el presidente Andrés Manuel López Obrador emitió su interpretación sobre

cómo la violencia y el manejo de la información incidieron en los resultados de las elecciones en Ecuador Despúes de hacer este
diagnóstico el gobierno del presidente Daniel Noboa ordenó declarar persona non grata a la embajadora mexicana Raquel Serur
OEl domingo 20 de agosto de 2023 se celeberaron en Ecuador comicios para

elegir presidente y vicepresidente para completar el periodo 2021 2025 que
dejó trunco el presidente Guillermo Lasso
OHasta la primera sema

na de agosto Luisa
González candidata presi
dencial del partido Revolu
ción Ciudadana del
movimiento político de Ra
fael Correa encabezaba to
das las encuestas con entre

23 y 40 de las intenciones
de voto Los restantes seis
candidatos tenían entre 5 y
20 de las preferencias En
tre junio y agosto Daniel No
boa promediaba 4 de las
intenciones de voto con picos
de hasta 8 por ciento
O En diversas entre

vistas y actos de
campaña Fernando Vi
llavicencio candidato
presidencial de Movi
miento Construye ven
tiló casos de corrupción
que salpican a Revolu
ción Ciudadana y a sus
dirigentes Además se
ñaló que hay nexos en
tre el movimiento

político de Correa y las
organizaciones
criminales

OFernando Villavi
cencio candidato

presidencial de Movi
miento Construye es
asesinado el 9 de agosto
en Quito al salirde un
acto de campaña Como
periodista y legislador
Villavicencio tenía un
largo historial de expo
ner actos de corrupción
violaciones de derechos

humanos y abusos del
crimen organizado
O La candidatura de

Luisa González no
se desplomó en las
elecciones del 20 de

agosto obtuvo 33 61
de los votos un apoyo
muy cercano al prome
dio de las encuestas

previas a los comicios

OQuien sí tuvo un sorpre
sivo repunte fue Daniel

Noboa al obtener 23 47 de
la votación y pasar a la se
gunda vuelta Los analistas
atribuyen el fenómeno No
boa quien se presentaba

con chaleco antibalas en sus

eventos públicos a su buen
desempeño en el debate
presidencial y a sus firmes
planteamientos contra la
delincuencia

OUno de los personajes
que asociaron el asesi

nato con un plan para afec
tar a su partido es el
expresidente Rafael Correa
El 16 de agosto de 2023 Co
rrea afirma que el crimen
contra Villavicencio fue un

complot de la derecha para
perjudicara Luisa González
La derecha ecuatoriana ne

cesitaba una hecatombe po
lítica culparnos a nosotros
para impedir que ganáramos
en una sola vuelta dijo
OLa crisis de violen

cia y el auge de las
organizaciones crimina
les no sólo era mencio
nado por los
anticorreístas Las diver
sas fuerzas políticas las
autoridades la academia
y la sociedad civil reco
nocían que la delincuen

cia estaba desbordada
por lo que fue uno de los
principales temas duran
te la campaña
presidencial
OLa información sobre violencia

y criminalidad no surgió en el
contexto de la campaña presiden
cial Según el Observatorio Ecuato
riano de Crimen Organizado desde
2019 Ecuador presenta una tenden
cia creciente de violencia por enfren
tamientos entre diversas

organizaciones criminales que bus
can posicionamiento económico y le
gitimidad en los diversos delitos
graves que ocurren en el país
CSEI clima de violencia

no fue una creación de
los medios en el contexto

de la campaña presidencial
El propio Villavicencio en
su calidad de periodista
había dado a conocer re
portajes sobre dominios de
los cárteles de la droga la
asociación con grupos o
bandas mexicanas y la
complicidad de autorida
des así como amenazas de
muerte en su contra
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LAS IMPUTACIONES CONTRA GLAS

En septiembre de 2019 ya en
prisión Jorge Glas es conde
nado a ocho años de prisión
adicionales por un caso de
peculado relacionado con
irregularidades en la firma de
un contrato de explotación
petrolera en el campo de
nombre Singue en la Amazo
nia ecuatoriana

Según la Fiscalía ecuatoriana
la firma irregular del contra
to en 2012 perjudicó al país
con una tarifa incorrecta del

precio por barril de petróleo
Además de Glas fueron sen
tenciados Carlos Pareja
exministro de Hidrocarburos
Wilson Pástor exministro de
Recursos No Renovables y
otras 12 personas más

En enero de 2024 ya con
Glas alojado en la embajada
mexicana el juez Luis Rivera
dicta prisión preventiva por
el presunto delito de pecula
do en el uso de los fondos
destinados a la reconstruc

ción de la zona costera ecua

toriana de Manabí y
Esmeraldas

Tras el terremoto ocurrido el
16 de abril de 2016 en Mana

bí y Esmeraldas que dejó
663 personas muertas y
grandes pérdidas económi
cas se creó el Comité de Re
construcción y Reactivación
Productiva que estuvo presi
dido por Jorge Glas
Para dar seguimiento a las
tareas de dicho comité se
creó la Secretaría Técnica a
cargo de Carlos Bernal Tam
bién participó en la prioriza
ción de los proyectos Pablo
Ortiz como gerente general
de la empresa pública Ecua
dor Estratégico Los tres
personajes son acusados de
financiar con recursos públi
cos aportados por trabaja
dores y servidores públicos
a través de impuestos 584
proyectos que no estaban
relacionados con la recons

trucción ni estaban dirigidos
a los damnificados

2023 17 diciembre
Jorge Glas se presenta en
la Embajada de México
para solicitar su ingreso y
salvaguarda expresando
temor por su seguridad y
libertad personal Se le
permite el acceso al exvi
cepresidente en calidad de
huésped

20 diciembre Jorge Glas
formaliza la petición de asi
lo político ante la Embajada
de México y el gobierno de
este país informa que anali
zará la petición
22 diciembre Eduardo Franco

Loor abogado de Glas infor
ma que hay una persecución
política desde 2017 que ha

sido escalada recientemente

por la fiscal general que ar
bitrariamente está tratando

de procesar y detener a Jorge
Glas que es inocente

2024 5 diciembre El juez
nacional Luis Rivera dicta

prisión preventiva para
el exvicepresidente Jorge
Glas y para Carlos Bernal
exsecretario del Comité de

Reconstrucción y Reactiva
ción Productiva y del Em
pleo por el presunto delito
de peculado en el uso de los
fondos destinados a la re
construcción de la zona cos
tera ecuatoriana de Manabí
y Esmeraldas

1 marzo El Gobierno de

Ecuador solicita permiso a
México para ingresar a su

embajada en Quito y detener
a Jorge Glas La canciller Bár
cena califica el pedido como
un despropósito y añade
que sentaría un preceden
te y violaría la inmunidad
diplomática
3 abril En su conferencia

mañanera el presidente
López Obrador relaciona
el asesinato del candidato

presidencial ecuatoriano
Fernando Villavicencio con
el triunfo de Daniel Noboa
en los comicios del 20 de

agosto de 2023
4 abril La embajadora Ra
quel Serur es declarada
persona non grata por el go
bierno de Ecuador luego de
las declaraciones del pre
sidente López Obrador
5 abril Lavate la boca

#LopezObrador antes de ha
blar de mi padre A #Fernan
doVillavicencio lo asesinaron

los mafiosos que él siempre
investigó Algunos de ellos
asilados en tus embajadas
y en tu país escribe en la
red social X Amanda Villa

k vicencio hija del candidato
asesinado

López Obrador anuncia el envío
de naves militares para traer

de regreso a la embajadora
Serur La Secretaría de Rela
ciones Exteriores decide dar
el estatus de asilado político a
Jorge Glas
Las fuerzas de seguridad
ecuatorianas entran por la
fuerza a la Embajada de Méxi
co en Quito y se llevan deteni
do al expresidente Glas

Glas es trasladado al Centro de
Rehabilitación Social de Varo

nes No 2 de Guayaquil más
conocido como La Roca

Se trata de una violación

flagrante al derecho interna
cional y a la soberanía de Mé
xico por lo cual le he instruido
a nuestra canciller que emita
un comunicado sobre este

hecho autoritario proceda
de manera legal

y de inmediato
declare la suspen
sión de relaciones

diplomáticas con
el gobierno de
Ecuador escribe
Íel presidente

López ObradorI en sus redes
I sociales

7 abril La canciller Alicia Bár

cena recibe a 18 compatriotas
y sus familias de la Embajada
de México en Ecuador enca
bezados por la embajadora
Raquel Serur y el jefe de Can
cillería Roberto Canseco

La embajadora Raquel Serur
declara que el presidente

Noboa se equivocó al tomar
una decisión que no sólo
rompe con todo lo estable
cido por las convenciones
internacionales sino que im
plica el desconocimiento de
la realidad de su pueblo

8 abril Ante el asalto ilegal
de la embajada mexicana
en Ecuador México anuncia

que presentará una deman
da ante la Corte Internacio
nal de Justicia
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El presidente de Ecuador Daniel
Noboa dice estar dispuesto a
resolver cualquier diferencia

con México pero advierte que
la justicia no se negocia en

referencia a la detención del

exvicepresidente Jorge Glas

9 abril El gobierno mexica
no muestra imágenes de
la irrupción violenta en
la Embajada de México
en Quito por parte de
policías ecuatorianos
También muestra
testimonios de la

embajadora Serur y
del personal diplomáticc

sobre el terror que vivieron
la noche del 5 de abril
México hace un llamado a la

Celac para condenar a Ecua
dor por violaciones al dere
cho internacional

Estados Unidos condena el
uso de la fuerza contra fun

cionarios de la Embajada
de México en Ecuador tras
el reclamo del presidente
López Obrador por su ini
cialmente tibia reacción al

asalto que lo llevó a romper
relaciones con Quito

10 abril Jorge Glas está en
huelga de hambre en la pri
sión de Guayaquil informa
su amigo el exmandatario
Rafael Correa

Con 29 votos a favor uno
en contra Ecuador y una

abstención El Salvador el
pleno de la Organización de
Estados Americanos OEA
condena enérgicamente la
irrupción policial de Ecuador
en la embajada mexicana
11 abril México presenta

una demanda contra Ecuador
ante la Corte Internacional

de Justicia CU por el asalto
a la embajada mexicana en
Quito México pide la suspen
sión de Ecuador de la ONU

en tanto no haya una discul
pa pública
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En la imagen del
portal del institu
to Ideal colocan a
la figura del exvi
cepresidente Glas
al nivel de ex
mandatarios co
mo Rafael Co

rrea Evo Morales
y Lula da Silva
entre otros
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Recorta 4T más de mil millones de pesos a la Conanp

Crecen áreas naturales
pero les quitan recursos
Presume AMLO

ser el Presidente

con más ANP

decretadas
JORGE RICARDO

Aunque Andrés Manuel Ló
pez Obrador presume ser el
Presidente que más Areas
Naturales Protegidas ANP
ha decretado en la historia
su Gobierno ha recortado
más de mil 400 millones a la
dependencia encargada de su
conservación

En 2018 la Comisión
Nacional de Areas Naturales
Protegidas Conanp recibió
mil 132 millones de pesos
mientras que en 2019 el pri
mer año de la actual Admi
nistración se redujo su pre
supuesto a 843 5 millones
una pérdida de 288 millo
nes de acuerdo con el Pre
supuesto de Egresos de la
Federación

López Obrador presu
mió haber superado a Láza
ro Cárdenas 1934 1940 en
el decreto de ANP pero su
Gobierno no ha logrado re
vertir la reducción a esa Co
misión que en 2020 recibió
869 5 millones de pesos en
2021 866 3 millones un año
después 887 3 millones y en

2023 930 3 millones
El Gobierno que repre

sento va a ser el que más
Áreas Naturales Protegidas
va a dejar Me ganaba hasta
hace poco el General Láza
ro Cárdenas con 40 pero
ahora hemos destinado mu
chos terrenos a Áreas Natu
rales Protegidas ya tenemos
el primer lugar dijo a finales
de marzo en su conferencia
mañanera en La Paz Baja Ca
lifornia Sur

El tema fue abordado por
el Mandatario luego de expli
car que el campo de golf Las
Parotas en Huatulco que
tenía en concesión Ricardo
Salinas Pliego fue decretado
como ANP pues el empre
sario ño quiso comprarlo en
420 millones de pesos

La Conanp órgano des
concentrado de la Secretaría
de Medio Ambiente Semar
nat nació en el 2000 para
conservar las ANP La primer
área decretada fue el Desier
to de los Leones en 1917

Comparados con el pre
supuesto que la Conanp ob
tuvo en el último año de la
Administración del priista
Enrique Peña Nieto los re
cursos perdidos suman mil
411 3 millones de pesos

El decretar áreas prote
gidas sólo por decretarlas no
garantiza en forma alguna
su debido cuidado y conser
vación Estas declaratorias
deben de ir acompañadas de
fondos personal suficiente y
los recursos materiales indis
pensables afirmó Gustavo
Alanís director del Centro
Mexicano de Derecho Am
biental Cemda

El Centro de Investiga
ción Económica y Presu
puestaria CIEP alertó en
un estudio que el presupues
to de la Conanp ha tenido re
ducciones constantes desde
2017 pero enfatizó que 2019
y 2020 fueron los años don
de más se redujo con 34 por
ciento y 18 por ciento respec
to al año anterior

Uno de los principales
problemas que obstaculizan
la adecuada gestión de las
ANP son los limitados re
cursos públicos que se desti
nan al cuidado del ambiente
lo que deriva en una felta de
personal programas efecti
vos de vigilancia y una pér
dida de atributos de las ANP
lo que genera menores servi
cios ecosistémicós y menores
recursos en perjuicio del de
sarrollo sostenible apuntó
el centro
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Decretar
no es una

ocurrencia
ni un chiste

JORGE RICARDO

El director del Centro Mexi
cano de Derecho Ambien
tal Cemda Gustavo Ala
nís dudó de la seriedad de
las declaratorias de Áreas
Naturales Protegidas ANP
que ha realizado el Presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador la última un
campo de golf que no don
siguió vender

El decretar áreas natura
les protegidas no es un chiste
no es un capricho no es una

ocurrencia Hay un procedi
miento legal que hay que se
guir de acuerdo con la Ley
General del Equilibrio Eco
lógico y la Protección al Am
biente sostuvo

Alanís citó los requisitos
de estudios que justifiquen
una declaratoria así y que de
ben de ser púbicos además
de las consultas con gobier
nos estatales organizaciones
sociales públicas o privadas
pueblos indígenas centros
de investigación y otras de

pendencias que deberán vigi
lar y participar en la creación
de los planes de manejo de
esas áreas

De las 225 Áreas Natura
les Protegidas federales 100
no cuentan con los planes
de manejo que la ley estipu
la anotó Alanís ex integran
te del Comité Consultivo de
la Comisión de Cooperación
Ambiental del Tratado de Li
bre Comercio de American
del Norte TLCAN
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i La Sierra de San Miguelito fue decretada ANP en diciembre de 202Tluego de un incendio
forestal sin embargo apenas el pasado 7 de abril otro siniestro consumió 80 hectáreas
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Castigan el
presupuesto de
las normales
Durante la presente administración federal los recursos para
las 256 escuelas normalistas del país se han reducido 48 7
con respecto al gasto ejercido durante el sexenio pasado

MARÍA CASADAS
naáon eluniversal com mx

Durante el sexenio de Andrés Ma
nuel López Obrador el presupuesto
destinado a las 256 escuelas norma
les públicas que existen en el país
disminuyó 48 7 con respecto a la
pasada administración

Mientras que en la gestión del
expresidente Enrique Peña Nieto
se canalizaron 7 mil 382 millones
de pesos a la Dirección General de
Educación Superior para Profe
sionales de la Educación de la que
dependen las normales en este
gobierno se han destinado 3 mil
776 millones de pesos

Según los Presupuestos de Egre
sos bajo el mandato de Peña Nieto

el presupuesto anual para las escue
las normales que tienen una matrí
cula de más de 130 mil estudiantes
fue en promedio de mil millones de
pesos anuales en tanto que en estos
últimos años de la actual adminis
tración harondado los 800 millones
de pesos

Expertos en educación señalan
que son necesarios más recursos
para la formación de docentes ante
los retos que enfrenta en estos mo
mentos el sistema educativo na
cional Con esto se está quedando
a deber en la preparación de do
centes sin contar que en este mo
mento se precarizan la formación
magisterial y el aprendizaje de los
estudiantes puntualizaron

A LA BAJA
El presupuesto para las normales
es menor en este sexenio

7382
MILLONES DE PESOS

se canalizaron en el gobierno de EPN
a las escuelas normales

3776
MILLONES DE PESOS

ha ejercido la actual administración
en los planteles normalistas

 .  2024.04.15



Pág: 320

EPN en promedio
asignaba mil mdp a
noimales AMLO 800

Urge invertir en la formación de maestros para que ellos brinden
educación de nivel apropiado a los estudiantes coinciden expertos

MARÍA CABADAS
naclon eluniversal com mx

Durante el sexenio del presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor el presupuesto destinado a
las 256 escuelas normales públi
cas que existen en el país decre
ció 48 7 con respecto a la pasa
da administración de acuerdo
con datos del Presupuesto de
Egresos de la Federación PEF

Mientras que en la gestión del ex
presidente Enrique Peña Nieto se
canalizaron 7 mil 382 millones de
pesos alaDirección General de Edu
cación Superior para Profesionales
de laEducación de laque dependen
las escuelas normales en este go
bierno se han destinado 3 mil 776
millones de pesos

Investigadora de la Iniciativa de
Educación con Equidad y Calidad
de la Escuela de Gobierno yTrans
formación Pública del Tecnológi
co de Monterrey Laura NoemíHe
rrera Ortiz señala que son nece
sarios más recursos para la forma
ción de docentes ante los retos del
sistema educativo Estamos que
dando a deber en la formación de
los docentes el país debería estar
invirtiendo más para transformar

la educación En el momento que
se precariza la formación docente
se precarizan también los apren
dizajes de los estudiantes dice a
EL UNIVERSAL

Los datos del PEF revelan que ba
jo el mandato de Peña Nieto el pre
supuesto anual para las escuelas
normales que tienen una matrícula
de más de 130 mil estudiantes fue
en promedio de mil millones de pe
sos anuales en tanto que en estos
últimos años del sexenio obradoris
ta ha rondado los 800 millones de
pesos En los primeros tres años de

su gobierno se desplomó hasta lle
gar a más de 189 millones de pesos
en 2021

Herrera Ortiz comenta que la dis
minución de presupuesto destina
do a las escuelas normales implica
una formación pobre para los futu
ros maestros del país que se agrega
a una falta de acompañamiento y a
una capacitación adecuada para
ejercer su labor dentro del aula

Si invertimos pobremente es
una pobre formación para los futu
ros docentesyesto se complicamás
si no lesdamos capacitaciónunavez
que ingresen al servicio magisterial
y estén frente a grupo considera

La académica explica que cuan
do entró el nuevo gobierno del pre
sidente López Obrador el 1 de di
ciembre de 2018 tuvo un presu
puesto asignado para las escuelas
normales de más de 928 millones de
pesos que fue disminuyendo con el
paso de esta gestión

Ese presupuesto fue aprobado
bajo el gobierno de Peña Nieto pero
cuando le tocó la asignación a la ac
tual administración se empezaron a
ver muchos recortes entre éstos a
las normales Nos gustaría ver más
dinero destinado para la formación
de los docentes sobre todo por los
retos que enfrentamos hoy en día

Por eso tenemos los resultados
por ejemplo de PISA que señalan
que tenemos deficiencias en mate
máticas y en lectura Sabemos que
el punto de partida para cambiar
esos resultados y las niñas niños
adolescentes y jóvenes aprendan
más ymejor es invirtiendo en la for
mación docente Es lamentable que
ahí donde está el verdadero factor
que puede cambiar la educación en
México le estamos pichicateando
los recursos refiere

Para Alma Maldonado integran
te del Departamento de Investiga
ciones Educativas del Centro de In
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vestigación y de Estudios Avanza
dos Cinvestav del Instituto Poli
técnico Nacional IPN destaca que
uno de los principales factores que
impiden que las normales tengan
mayorpresupuesto es que nogozan
de autonomía pues dependen de la
Secretaría de Educación Pública

Como las normales no son au
tónomas protestan menos cabil
dean menos por la disminución
de recursos Las universidades
públicas pelean el presupuesto
van al Congreso lo impugnan pe
ro las normales lamentablemente
tienen ese estatus de no ser autó
nomas por lo que se tienen que
callar y no pueden levantar la voz
tan fácilmente subraya

A su juicio la disminución del
presupuesto a esos planteles repre
senta una promesa rota de revalo
rización docente porque a final de
cuentas se está hablando de la for
mación de los docentes

En este sexenio las escuelas
normales fueron castigadas pre
supuestalmente porque quizá
políticamente era más fácil ha
cerlo con estos planteles que con
las universidades públicas que
insisto gozan de autonomía Es
tamos apostando muy poco a al
go que es tan importante como
formar a los futuros maestros en
los que no se tendrían que esca
timar recursos dice

Destaca que uno de los retos para
la próxima presidenta en materia de
las normales del país será voltear a
ver el presupuesto las condiciones
de los planteles en los que se forman
los futurosmaestrosdelpaísyla falta
de autonomía

Pero también se tendrá que
revisar sus planes de estudio pe
ro creo que donde la próxima
Presidenta tiene que poner el
mayor énfasis es en la autonomía
de las normales y que sean con
sideradas instituciones de edu
cación superior opina

Doctor en Educación por la Uni

versidad de Stanford integrante del
Consejo Mexicano de Investigación
Educativa y académico de la Uni
versidad Autónoma Metropolitana
UAM campus Xochimilco Carlos

Ornelas destacaque ladisminución
del presupuesto destinado a las nor
males es reflejo del desprecio de la
actual gobierno hacia la educación
en general

Expresa que los maestros sólo
son parte de la retórica Este gobier
no se ha dado a la tarea de otorgar
becas y más becas pero éstas tam
bién le han servido para comprar
votos El desprecio de este gobierno
a la educación ha sido patente y los
datos hablan

Aunque si alguien le pregunta al
Presidente sobre esta disminución

de recursos a las normales Segura
mente responderá que tiene otros
datos y que los docentes están re
quetebién y felices felices

Precisa Ornelas que si continúa
desplomándose el presupuesto de
esos planteles vamos a tener me
nos buenos maestros y seguramen
te tendremos más docentes medio
cres Ese es el triste destino que nos
espera si los recursos a las normales
sigue cayendo

Explica que la Encuesta Inter
nacional sobre Docencia y apren
dizaje de la OCDE Talis por sus
siglas en inglés coloca a México
en el penúltimo lugar de gasto en
formación de maestros

A pesar de que en la propagan
da oficial todo está requetebién y
todos los maestros y estudiantes
están felices la realidad del siste
ma educativo nacional es muy
distintay las consecuencias las va
mos a pagar en corto plazo en for
mación de maestros con los libros
de texto con los planes de estudio
etcétera resalta

Enfatiza que a menor forma
ción de maestros será menor la

capacitación de los docentes y
habrá menor formación de los
estudiantes por lo que serán

quienes a final de cuentas van a
pagar los platos rotos y el país en
su conjunto Por supuesto los
pobres van a sufrir más que las
clases medias y los ricos ya que la
gente de esos niveles socioeco
nómicos manda a sus hijos a es
cuelas privadas

487
MENOS

al presupuesto
destinado a
256 escuelas
normales

públicas en esta
administración

ALMA MALDONADO

Investigadora del Cinvestav

Las universidades
públicas pelean el
presupuesto pero las
normales tienen ese
estatus de no ser
autónomas por lo que se
tienen que callar

CARLOS ORNELAS
Doctor en educación

Vamos a tener menos
Dueños maestros y
seguramente tendremos
más docentes mediocres
Ese es el triste destino que
nos espera si los recursos a
las normales sigue cayendíí
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Normales no son autónomas
Sufren recorte escuelas en la actual administración

Fuente Presupuestos de Egresos de la Federación

Esta nueva administración las escuelas normales fueron castigadas presupuestalmente

 .  2024.04.15



Pág: 323

ENTREVISTA EN LA SILLA ROJA

Sexenio de AMLO habra
costado 2 billones 520 mil
mdp libro de Pablo Hiriart
Cancelar el NAIM
hacer el Tren Maya y
la reforma energética
los peores errores

En un análisisyevaluacionconex
pertos el periodista Pablo Hiriart
concluyóque las locuras ocurren
cias y caprichos del gobierno del
presidente Andrés Manuel López
Obrador tendrán un costo de 2 bi
llones 520 mil millones de pesos
para el país

En entrevista con el programa
La Silla Roja de El Financiero
Bloomberg el autordel libroAMLO
el costo de una locura explicó que
mediante entrevistas con econo
mistas exfuncionarios académicos
yperiodistas hace un balanceyun
compendiode lo que ha significado

haber metido a López Obrador a
PalacioNacional Sin ideologías en
pesos ycentavos subrayó

Precisó que 140milmillones de
dólares es lo que dejamos de crecer
tomando comobase unaparidad de
18 pesos el dolar que es cuando se
escribió este libro Es lo que nos ha
costado ennúmeros en dineroylo
que se ha despilfarrado en este se
xenio de destrucción Es lapérdida

de valor de México

Destacó que de acuerdo con los
análisisde susentrevistados lacan
celacióndelaeropuerto de Texcoco
de la reforma energética la rifa del
aviónyelTrenMayasonlos errores
más costosos

Detalló que la cancelación del
aeropuerto de Texcoco fue literal
mente una locuraquese quisovestir
de una medida democrática con
una consulta popular y que en
lo económico fue la peor decisión
porque fueelinicio de lalocuraylos
empresarios sonparte de lalocura

De larifa del avión dijo que ni se
rifó el avión se malbarató se sigue
pagandoyno secompraronmedici
nas Nos quedamos sin el avión con
una deudaycon un Presidente que
tienequeandarpidiendo aventones

Explicó que el costo mayor
fue la cancelación de la reforma
energética porque había filas
de inversionistas con 200 mil mi

llones de dólares en la mano para
invertir en perforación y explora

ción en Pemex yque hoy hemos
gastado unbillónymediodepesos
enproducirmenos yla apuestapor
las refinerías

Del Tren Maya expuso que ha
costado cercade tresveces másde lo
que estáenelpresupuesto casi 500
milmillonesde pesos enmedio de
un chapoteadero de corrupción y

de unadestrucciónde la selva Es
uncapricho antieconómicoque ten
dremos que pagarporaños indicó

Al financiamientode los actuales

programas sociales lo calificó como
una ordeñapopulista que es ha
ber quitado a las políticas públicas
con impacto social para repartirlo
a destajo con opacidad sin rendi
ción de cuentas efectivo y directo
a cambio delvoto

Sobre el tema democrático y
libertad de expresión señaló que
hay un acoso permanente a la li

bertad de expresión y amenazas a
las concesionesde radioytelevisión
acusaciones directas contraperio
distasylos dueños de losmedios de
comunicación

Redacción

 .  2024.04.15



Pág: 324

Se registraron 35 748
citas de negocios en
Tianguis Turístico 2024
El secretario de Turismo Miguel Torruco se mostró satisfecho de los

resultados de la edición 48 a pesar de la baja asistencia de participantes
y de que la cifra de las citas de negocios quedó por debajo de las
88 452 que se concretaron el año pasado

Alejandro de la Rosa yjesús Vázquez enviados
empresas eleconomista mx

Acapulco Gro Sin mayor pretensión
que mostrar al mundo que Acapulco
ya está de pie y que Acapulco renace
con la colaboración público privada
culminó el viernes pasado la edición
48 del Tianguis Turístico de México

El secretario de Turismo Miguel
Torruco acompañado de sus pares
estatales se mostró satisfecho de los
resultados del la edición 48 del Tian

guis Turístico de México aunque la
baja asistencia de participantes impidió
que se rompieran récords como a él le
gusta

Sin mayor pretensión que mostrar
al mundo que Acapulco ya está de pie y
que Acapulco renace con la colabora
ciónpúblico privada culminó el vier
nes el Tianguis Turístico de este año

En conferencia de prensa dijo que se
realizaron 35 748 citas de negocios en
la edición pasada en la Ciudad de Mé
xico se alcanzó lacifra récord de 88 452

60 más que en la edición de este
año y participaron 1 115 compradores
y 833 empresas

Es importante mencionar que a
cinco meses del huracán logramos
realizar con éxito está importante fe
ria turística aunque los resultados no
son comparables con otras ediciones
afirmó Esta edición contó por ejem
plo con una zona de exposiciones de
menor tamaño y un menor número
de participantes en el contexto del

huracán Otis El funcionario también

refirió qué durante la semana pasada
se generó unvolumen de ventas de 438
millones de pesos cifra que representó
cerca del 10 del total porque refiere a
los compradores que decidieron parti
cipar en una encuesta

Además se contó con la participa
ción de 43 países donde el 63 1 de
los participantes fueron compradores
nacionales y el 36 9 internacionales
También se detalló que como países
participantes destacaron México con
el 63 1 Estados Unidos con el 10 8
Colombia con el 7 9 España con el
4 1 y otros con el 14 1 por ciento

Las citas de negocio son esos en
cuentros en donde se reúnen los acto

res del sector turístico para establecer
acuerdos y generar beneficio para am
bas partes por lo que se ha convertido
en el principal indicador de un Tian
guis Turístico

Luego de la tradicional conferencia
de resultados El Economista le pidió
al secretario de Turismo compartir el
caso de éxito de alguna cita de negocios
y respondió Los nuevos vuelos que
van a anunciar las líneas aéreas en su

momento Yo por respeto no puedo
hacerlo ahora

Comparta un caso uno que refleje lo
que ocurrió esta semana se le insistió
Promover el renacimiento de Acapulco
sin que se haya frustrado el Tianguis
Turístico es el logro más importante
porque a cinco meses de haber sido
devastado por el huracán fue una obra
maestra lo que hizo la población local
y los empresarios También se logró
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tener todo el apoyo de los secretarios
de Turismo del país Más logro que ese
no puede haber
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La ONU demanda
moderaciónmáxima

en OrienteMedio
La región está al borde del abismo y el mundo no
puede permitirse más guerras Guterres
Tensión No hubo víctimas mor

tales pero el saldo es un pano
rama de incertidumbre preocu
pación y alerta mundial tras el
ataque iraní a Israel

La ONU la OTAN el G7 la
UE el mundo árabe todos lla
maron este domingo a la pruden
cia y a evitar una escalada ante
el temor a una guerra abierta y la
extensión del conflicto en Orien
te Medio

El secretario general de Na
ciones Unidas Antonio Guterres
en una sesión extraordinaria re
cordó que la ley internacional
prohibe las acciones de represa
lia que incluyen el uso de fuer
za Demandó a las partes invo

lucradas moderación maxima y
dijo que ni la región ni el mun
do pueden permitirse otra gue
rra e insistió en tres ocasiones
en la responsabilidad común
que tiene la comunidad interna
cional para evitar una escalada
entre Irán e Israel

Según el Ejército israelí el
99 por ciento de los más de 300
drones y cohetes iraníes fueron
interceptados por sus defensas
Aunque Irán se dijo satisfecho
de la acción que Teherán dio por
concluida por el momento

En una reunión de emergencia
del Consejo de Seguridad el em
bajador israelí ante la ONU Gilad
Erdan subrayó que su país se re
serva el derecho a las represalias

pese a los llamamientos del secre
tario general y de todos los países
a bajar la tensión

Irán cesa ataques e
Israel se reserva el

derecho a represalias

El Ejército israelí afirma
que neutralizó 99 de

drones y cohetes iraníes

El G7 condénala
agresión de Irán y da
total apoyo a Tel Aviv

EU dice que no apoyará
acciones de venganza

contra Teherán

El mundo llamaa la prudencia
y la ONU pide moderación
máxima en Oriente Medio
Irán cesó su ataque y dice que no busca la
escalada pero Israel exige derecho a represalias
Aunque la ofensiva iraní no dejó muertos se agita
el temor a una guerra abierta
Incertidumbre

Alan Rodríguez
arodriguezo cronica com mx

 .  2024.04.14



Pág: 328

No hubo victimas mortales pero el sal
do ha sido un panorama de incertidum
bre preocupación y alerta mundial tras el
ataque iraní a Israel cobrándole la factura
por la ofensiva israelí en Damasco

La ONU la OTAN la UE el mundo
árabe todos llaman a la prudencia y
a evitar la escalada ante el temor a una

guerra abierta y la extensión del conflic
to en Oriente Medio

Según el Ejército israelí la mayoría de
los artefactos del ataque del sábado fue
ron interceptados por sus defensas Aun
que Irán se dijo satisfecho de la acción
que dio por concluida por el momento Su
presidente Ebrahim Raisí afirmó que la
Guardia Revolucionaria dio una lección al

enemigo sionista y advirtió a Israel de
que no responda

En una reunión de emergencia del Con
sejo de Seguridad el embajador de Irán
Saeed Iravani aseguró que su país no
busca la escalada ni la guerra en la región
de Oriente Medio pero al mismo tiempo
no dudará en responder ante cualquier

amenaza o agresión de acuerdo con la ley
internacional

Dejó muy claro que su país no tiene in
tención de entrar en conflicto con EU en

la región y de hecho subrayó su país ha
demostrado compromiso con la paz y con
tención tras demostrarse la implicación
estadounidenses en la intercepción de dro
nes y misiles iraníes

Por su parte el embajador israelí ante
la ONU Gilad Erdan subrayó que su país
se reserva el derecho a las represalias pe
se a los llamamientos del secretario gene
ral y de todos los países a bajar la tensión

Este ataque cruzo todas las lineas ro
jas e Israel se reserva el derecho legal a
responder No somos la rana en el agua
hirviendo somos una nación de leones
dijo Erdan

Tras semejante ataque masivo contra
Israel el mundo entero y menos todavía
Israel no puede quedarse de brazos cru
zados Defendemos nuestro futuro pro
clamó Erdan que dio las gracias expresa
mente a EU por su apoyo

Tanto Erdan como el representante ira
ní Saeed Iravani se acusaron de ser el prin
cipal actor de desestabilización regional
Para el israelí Irán ha llenado la región
de proxys agentes delegados que bus
can su destrucción incansablemente des

de Yemen Líbano o Siria a través de mi
licias aliadas

Mientras que Iravani recordó las múlti

ples resoluciones del Consejo de Seguridad
ignoradas por Israel en el conflicto palesti
no o las atribuciones que ese país se da de
intervenir extraterritorialmente

QUE PREVALEZCA LA CALMA
Tras la ofensiva iraní del sábado las reac
ciones de la comunidad internacional no

se hicieron esperar
Los países del G7 condenaron enérgi

camente el ataque a Israel al que mostra
ron su pleno apoyo Advirtieron a Irán de
que adoptarán nuevas medidas ahora si
continúa con sus iniciativas desestabiliza
doras en Oriente Medio

El Gobierno británico defendió la se

guridad de Israel y de la región que es
también importante para el Reino Unido
dijo el primer ministro Sunak quien pidió
que prevalezca la calma

La OTAN condenó la agresión y confió
en que el conflicto no se descontrole con
una petición de moderación a las partes

Entre las grandes potencias China ex
presó una profunda preocupación por la
escalada militar y pidió a todos calma y
moderación además de llamar a sofo

car el conflicto en Gaza lo antes posible
Rusia también mostró preocupación

por la peligrosa escalada y llamó a ac
tuar con moderación

El presidente del Gobierno español Pe
dro Sánchez condenó el ataque y reclamó
responsabilidad y contención en la res

puesta de todos los líderes internacionales
para evitar a toda costa una escalada

La presidenta de la Comisión Europea
Ursula von der Leyen y el presidente del
Consejo Europeo Charles Michel instaron
a evitar una mayor escalada y condena
ron la agresión iraní

El presidente francés Emmanuel Ma
cron condenó en X el ataque sin prece
dentes de Irán pues amenaza con des
estabilizar la región llamó a la pruden
cia y a solidarizarse con el pueblo israelí
y enfatizó el compromiso de Francia con
la seguridad de Israel y con la estabi
lidad regional

La ministra de Exteriores alemana
Analena Baerbock reiteró la condena y
advirtió del peligro de una escalada regio
nal El régimen iraní ha llevado a Oriente
Medio al borde de un abismo sintetizó

Desde España el jefe del Ejecutivo
Pedro Sánchez también lo condenó y
reclamó responsabilidad y contención
en la respuesta de todos los líderes in
ternacionales para evitar a toda costa
una escalada

Hasta el papa Francisco insto urgen
temente a evitar el riesgo de arrastrar a
Oriente Medio a un conflicto bélico aún

mayor y pidió a la comunidad interna
cional que ayude a israelíes y palestinos a
vivir en dos Estados vecinos

MODERACIÓN MÁXIMA

En general los países árabes de Oriente
Medio reaccionaron con preocupación y
petición unánime de moderación máxi
ma sin olvidarse de la situación de la
Franja de Gaza donde continúa la ofen
siva israelí

Ninguno de los países y organizaciones
de la zona Egipto Arabia Saudí Líbano
Catar Emiratos Árabes Unidos Jordania
Consejo de Cooperación del Golfo conde
nó explícitamente a Irán

Ni los más próximos a Israel en la re
gión Emiratos Árabes Jordania o los que
mantienen peores relaciones con Teherán
Arabia Saudí o Egipto señalaron a Irán

como responsable de una escalada que
vincularon a la agresión israelí en Gaza

De manera distinta lo vio el movimien

to islamista palestino Hamás en un comu
nicado Consideramos la operación mi
litar como un derecho natural y una
respuesta merecida al crimen de atacar el
consulado iraní en Damasco

También en Asia Pakistán la India y
Japón se declararon preocupados

El ataque de Irán generó reacciones di
versas entre países latinoamericanos Bo
livia y Colombia pidieron a la ONU una
reunión de urgencia para asentar la paz

Entre otros México Argentina Uru
guay y Paraguay expresaron una rotun
da condena e instaron a la comunidad

internacional a garantizar la seguridad
de Israel

Brasil pidió máxima contención a las
partes y exhortó a esforzarse para evitar
una escalada En contraste Venezuela Cu
ba o Nicaragua mantenían silencio
EL PAPEL DE EU

La implicación de EU en el último ataque
reconocida por Washington e Israel y que
consistió en la intercepción de los misiles
lanzados desde Irán elevó el nivel de pre
ocupación por la posible extensión del con
flicto dada la estrecha alianza que EU tie
ne con Israel

De hecho el embajador israelí expresó
su gratitud Deseo aprovechar la ocasión
para agradecer a EU y nuestros aliados
no citó otros nombres por permanecer a

nuestro lado y defendernos contra el régi
men de los ayatolas dijo Erdan
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Mientras que John Kirby portavoz del
Consejo de Seguridad Nacional de EU di
jo que el presidente estadounidense Joe
Biden busca evitar una guerra amplia en
Oriente Medio

Cada decisión cada discusión que ha
tenido está diseñada para no permitir que
esto se convierta en una guerra regional
amplia y ahí es donde todavía está su ca
beza apuntó Kirby

El secretario general de la ONU An
tonio Guterres solicitó intervenir en la

sesión extraordinaria de este domingo
Recordó que la ley internacional prohibe
las acciones de represalia que incluyen

el uso de fuerza

Dijo que ni la región ni el mundo
pueden permitirse otra guerra e insis
tió en tres ocasiones en la responsabili
dad común que tiene la comunidad in
ternacional para evitar una escalada en
tre Irán e Israel

El presidente iraní Ebrahim
Raisí afirmó que la Guardia

Revolucionaria dio una lección

al enemigo sionista y advirtió
a Israel de que no responda

Israel se reserva el derecho a

responder No somos la rana en
el agua hirviendo somos una
nación de leones embajador

Ni la región ni el mundo
pueden permitirse otraguerra

secretario general de la ONU
México

Llama a evitar la guerra

Luego de conocerse el ataque ira
ní a Israel el presidente de México
Andrés Manuel López Obrador hi
zo un llamado para que no escale
el conflicto en Medio Oriente a la

vez que subrayó que la política se
inventó para evitar la guerra

Ojalá y no escale el conflic
to en Medio Oriente La guerra es
irracional sinónimo de sufrimien
to y muerte no beneficia a nadie
ni siquiera a los magnates y gober
nantes belicistas Apoyemos la paz
y la fraternidad universal indicó

AMLO en X

Asimismo recalcó que no debe
entrar en desuso la máxima de que
la política entre otras cosas se in
ventó para evitar la guerra

Poco antes la Cancillería de
México había condenado el uso
de la fuerza en las relaciones in
ternacionales e hizo un llamado

a las partes a la auto contención
y a la búsqueda de soluciones de
manera pacífica para evitar la ge
neralización del conflicto en Me
dio Oriente

Por su parte Cuba señaló la in
capacidad del Consejo de Seguri
dad tras el ataque La Cancillería
cubana afirmó a través de un co

municado que el ilegal ataque al
consulado de la República Islámica
de Irán en Damasco en franca vio
lación del Derecho Internacional y
de la Convención de Viena de 1961
puso en peligro la paz y la seguri
dad internacionales propiciando la
posible regionalización del conflic
to con consecuencias impredecibles
para la paz mundial
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Ejército de Israel
regresando tras
la actividad del

sábado para la
intercepción de
misiles iraníes

Joe Biden der y el
secretario de Estado

de EU Antony
Blinken hablando

con líderes del G7
en pantalla este
domingo
El jefe del Estado
Mayor de Israel
Herzi Halevi
reunido en la sede

del Ejército en Tel
Aviv para tratar el
conflicto con Irán
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Zurey Galilea representa al colectivo Respetttrans
en Guanajuato y dirige un centro social

Activista trans pide
protección ante
intento de asesinato

XÓCHITL ÁLVAREZ Corresponsal

León La activista transexual Zurey Galilea La
Chicle Mambo huyó de este municipio con la pro
tección de escoltas del estado tras sufrirun atentado
armado y enfrenar amenazas de muerte que señala
tienen quever conviolencia de género ypor su labor
social para familias pobres en ej fraccionamiento
Brisas del Campestre

Con ayuda del alcalde Jorge Jiménez Lona y la
regidora Lucía Verdín quienes la acompañaron a
otra entidad Zurey espera que el gobierno federal
active los mecanismos de protección de Defensoras
de Derechos Humanos

Indicó que en los últimos días de marzo sufrió la
agresiónenunlugarpúblico ante lamiradadevarias
personas que alverlaenshockledecían Te querían
matar te quería matar

En entrevista telefónica precisó a EL UNIVERAL
que fuerade León se siente un poco más tranquila
peropersiste elpeligroparasu integridad Nopodría
volver a Guanajuato ni seguir en México dijo

Me encañonaron me dispararon en tres ocasio
nes y las tres ocasiones se trabó la pistola es muy
lamentable que ocurran estos hechos por hacer ac
tivismo y por tantas chicas víctimas de transfemi
nicidios que han ocurrido enel estado gracias aDios
no me tocó expresó

Zurey representaal colectivo RespetttransenGua
najuato y es aliada de organizaciones de defensa de
los derechos humanos de la comunidad LGBTIQ
desde hace más de un año dirige el centro social con
comedor comunitario Su altruismo fue reconocido
por la alcaldía con el distintivo Soy de León
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Promueve
Policía de
Género en
laGAM
Maricela Gastelu del
PAN PRI PRD quiere
un grupo especial para
atender a las mujeres

OMAR DÍAZ
metropoli eluniversal com mx

Lacandidataa laalcaldía Gustavo A
Madero de la coalición Va por la
CDMX Maricela Gastelú prometió
una Policía de Género con el obje
tivo de proteger con mayor énfasis a
niñas adolescentes madres de fa
milia mujeres solteras y de la ter
cera edad

Comentó que las policías recibi
rán capacitación permanente en
violencia de género atención a víc
timas y protocolos con perspectiva
de género y respeto a los derechos

humanos y sostuvo que quienes
formen este grupo serán mujeres
con especialización en áreas como
derecho criminología y sicología

Precisó que la Policía de Género
brindará atención a la ciudadanía
las 24 horas a fin de garantizar un
óptimo servicio y actuar de manera
inmediata ante situaciones de
emergencia o de riesgo

Abundó que el programa arran
carácon50 mujeres destinadas aes
ta labor sin embargo la proyección
es incrementar el número de ele

mentos que conformarán el grupo
especial a mediano plazo

Gastelú añadió que con este tipo
de acciones se hará frente a todas las
manifestaciones de violencia que
enfrentan sectores vulnerables ni
ñas y adolescentes así como ma
dres solteras

Maricela Gastelú aseguró que pondrá énfasis en la
seguridad de las mujeres de la Gustavo A Madero
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ES FEMINICIDIO DICEN

Exigen
indagar
suicidio

de mujer
POR EMMANUEL RINCÓN

ZEMPOALA Hgo Para
demandar que se esclarez
ca la muerte de una mujer
vecinas de la comunidad de
Tepeyahualco de este mu
nicipio protestaron por las
calles de esta localidad en
exigencia de que se haga
justicia

De acuerdo cón las in
conformes la muerte de
Rosario de 40 años habría
sido por un presunto fe
minicidio y no un suicidio
como se pretende hacer
creer En lamovilización las
consignas fueron Justicia
para Rosario Ni unamás

Mujeres marcharon ayer en
Zempoala Hidalgo
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